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 83  Anglo  American  Aid  for  Steel  Plants
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 Textiles  to  Saudi  Arabia
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 105.  Steel  Plant  with  Salem  Ore  298

 sign-+marked  above  the  name  of  a  Member  indicates  that  the  Question
 Was  actually  asked  on  the  floor  of  the  House  by  that  Member.

 (ii)



 yen  के  लिखित  उत्तर--जारी )

 अतारांकित

 अरन  सख्या  विषय  पीठ

 298-99 177  जोनल  रेलवे  उपभोक्ता  सलाहकार  समिति

 178  केले का  निर्यात  299

 299 179  बख्तियारपुर पर  रेलवे  पुल
 180  वस्त्रों  श्र  तैयार  संबंधी  निगम

 300

 181  राजस्थान A  तांबे  के  निक्षेप  300

 182  राजस्थान  में  तांबें  के  निक्षेप  300

 183  301 बाल् याप ट्रम  रेल-सड़क  पुल

 184  केरल  में  रेयन  wr  फैक्टरी  301

 185  भ्र फ्री की  देशों  में  उद्योगों  का  स्थापित  किया  जाना  30  1-02

 186  विद्युतीकृत  स्टेशन  302

 187  सस्ते  रेडियो  का  बनाया  जाना  302

 188  उड़ीसा  में  छोटे  पैमाने  के  हथकरघा
 303

 189  जीपों का  निर्माण  303

 190  ara  eater  गाड़ियों  की  यात्रा  का  समय  .  304

 191  304-05
 व्यापार  संतुलन

 192  सरकारी  क्षेत्र  के  उद्योग  30  5-06

 193  पंजाब  में  ट्रक्टर  का  कारखाना  306

 194
 वांशिगटन  में  श्रन्तर्राष्ट्रीय खाद्य  प्रदर्शनी

 306-07

 195  नेपा  पेपर  face  307

 196  तीसरी  श्रेणी  की  वातानुकूलित  डीलक्स  गाड़ियां  308

 197  ऊनी  dare  धागे  का  वितरण  308

 198  गाड़ी  में  स्त्री  का  शव  309

 199  रेलवे  समय  सारणी समिति  309

 200  रेलवे बक  स्टाल  309-10

 201  विदेशी  सहयोग  से  उद्योग  310

 202  310-11

 203  द्वितीय  ढलाई-गढ़ाई  कारखाना  311

 204  निपटान  तथा  सम् भरण  महानिदेशालय  311

 205  घटिया किस्म  का  कोयला  312

 206
 सेना  के  लिए  जूते  312

 207  गारो  पहाड़ियों  में  जिपसम  के  निक्षेप

 .

 312-13

 208
 के  लिए  औद्योगिक बस्तियां  313

 209  363  डाउन  आगरा  पैसेंजर  गाड़ी  313-14
 210  नई  रेल  गाड़ियां  314

 211  कोयला  उत्पादन  के  लिये  विदेशी  सहायता  314
 212  रेलवे  स्टेशनों का  विस्तार  315
 213  अरको tad  नवीकरण  vITS 4(9  315

 (iii)



 WRITTEN  ANSWERS  TO  QUESTIONS--(Contd.)

 Unstarred

 Question
 Nos  Subject  PAGES

 177  Zonal  Railway  Users  Consultative  Committee  298-99
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 247  भाटिया  रेलवे  स्टेशन  पर  ata  में  भाग  लगना  शक  331-32

 248  गर-सरकारी क्षेत्र  के  इस्पात  332-33
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 214  Precision  Instruments  Plant  in  Kerala  316

 215  Steel  Sheets  316-17

 216  Ticketless  Travel  317

 217  New  York  World  Fair  318

 218  318 Rail  Line  between  Poona  and  Miraj

 219  D.  G.  &  D.,  Calcutta  319

 220  Mughalsarai-Kanpur  Electric  Track  319-20

 221  Flag  Station  on  Eastern  Railway  320

 222  Amenities  in  Railway  Carriages  320

 223  Trade  Talks  with  Australia  320-21

 224  Accident  at  Guldhar  Station  321

 225  Enquiry-cum-Reservation  Clerks  321

 226  Air  conditioned
 Chair  Coaches  321-22

 कि 227  Railway  Lines  322

 228.  Carbonisation  Plant  with  Singraoli  Coal  323

 229.  Pulp  Manufacturing  Plant  323-24

 230.  Pilferage  on  Railways  324

 231.  Transfer in  N.  Railway  Accounts  Department  324

 232.  Theft  Cases  ह  325

 233.  Seizure  of  Ganja  from  Dethi  Station  e  326

 234.  Clerks  of  the  Personnel  Branch  of  D.

 Office,

 New
 Delhi  325-26

 235.  Track  between  Sompeta  and  Palasa  326

 236.  Second  Bridge  across  Krishna  326-27

 237  Siding  at  Thermal  Plant  at  Kothagudium  327

 238  Heavy  Electricals  project  at  Ramachandrapuram  327-28

 239  Tunnels  on  Kalka-Simla  Railway-Line  328

 240  Raw  Materials  for  Small  Scale  Industries  थि  328

 241  Production  of  Paper  and  Paper  Board  328-29

 242  Steel  Production  329

 243  State  Health  Clinic,  Kharagpur  339

 244  Rail  Concession  to  Students  330-31

 245  Diamond  Mine  at  Panna  331

 2.46  Export  of  Shoes  from  Agra  331

 247  Fire  in  a  Wagon  at  Bhatinda  331-32

 248  Steel  Factories  in  Private  Sector  332-33

 249  333 Collision  at  Azamganj  Station
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 250  कपड़े  पर  कीमतों  का  छापा  जाना  333

 251  कोयले  के  नमूनों  के  लिए  विशेषज्ञ  समिति  .  333

 252  gi  तथा  दक्षिण  पूर्व  रेलवे  पर  हमला  .  334

 253  जम्मू  और  काश्मीर  में  प्रौद्योगिक  परियोजनाओं  334

 254  अखबारी  कागज़  के  संयंत्र  334-35

 255  WUNEMTE NE CUETH fgarera-zaTat  बेसिन  में  अखबारी  कागज  का  कारखाना  335

 256  माल  गाड़ी  का  पटरी  से  उतर  जाना  335

 257  335-36 मानना  कौर  बम्बई  के  बीच  रेलगाड़ी

 336 अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  कौर  ध्यान  दिलाना

 नागा  विद्रोहियों  ara  रेवरेंड  माइकेल  स्काट  को  पर्यवेक्षकਂ  बताया

 श्री  स०  मो०  बनर्जी  336.

 श्री  स्वर्ण सिह  337

 सभा  पटल  पर  रख  गय  पत्र  338.

 लोक  लेखा  समिति  341

 श्रटठाइसवां  प्रतिवेदन  341

 नय  श्राद्ध  कारखानों  को  स्थापना  के  बारे  में  वक्तव्य  341.

 श्री  To  म०  थामस  341

 TAT का  काय  342.

 कार्प  मन्त्रणा  समिति  344

 इकत्तीसवाँ  प्रतिवेदन  344

 भ्रष्टाचार  विरोधी  विधियां
 विधेयक  344

 विचार  करने  का

 श्री  हाथी  344

 खण्ड  2  से  कौर  1  344-50

 संशोधित रूप  में  पारित  करने  का  प्रस्ताव  3344-50

 श्री  हाथी  350

 श्री  म०  ना०  स्वामी  351
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 250  Printing  of  Price  on  Cloth  333

 251  Export  Committee  on  Coal  Sampling  333

 252  Assault  on  the  E.  and  5.  E.  Railway  Officials  334

 253  Industrial  Projects  in  Jammu  and  Kashmir  334

 Newsprint  Plants  334-35 254

 255  Newsprint  Factory  in  the  Himalayan-Beas  Basin  335

 256  Derailment  of  Goods  Train  335

 257  Train  between  Manmad  and  Bombay.  335-36

 Calling  Attention  to  Matter  of  Urgent  Public  Importance  .  336

 Reported  description  of  Rev.  Michael  Scott  as  ‘Foreign

 Observer’  by  Naga  Hostiles

 Shri  S.  M.  Banerjee  336

 Shri  Swaran  Singh  337

 Papers  laid  on  the  Table  *  338

 Public  Accounts  Committee  अ  341

 Twenty-eighth  Report  341

 Statement  re  establishment  of  new  Ordnance  Factories  341

 Shri  A.  M.  Thomas  341

 Business  of  the  House  342.

 Business  Advisory  Committee  344

 Thirty-fi  irst  Report  .  344

 Anti-Corruption  Laws  (Amendment)  Bill  344

 Motion  to  consider  a

 344 Shri  Hathi_

 Clauses  2  to  7  and  1  344-50

 Motion  to  pass,  as  amended aed चेकर

 Shri  Hathi  .  350

 Shri  M.  N.  Swamy  35!
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 352

 विचार  करने  का

 श्री  fro  सुब्रह्मण्यम  352

 श्री  नारायण  खांडेकर  535

 सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  areca  समिति  335

 पचासवां  प्रतिवेदन  |

 विधेयक  प्रस्थापित  :

 (1)  संविधान  विधेयक  श्रमुसुची  का  357

 [at  बालकृष्ण  वासनिक

 (2)  किराया-खरीद  विधेयक  3357

 यशपाल सिंह

 बिल्ली  ate  की  पुतली  लगाना  विधेयक--श्रस्वीकृत

 नवल  प्रभाकर

 विचार  करने  का

 डा०
 सुशीला  नायर  357

 संविधान  विधेयक  358

 370  का  हटाया

 प्रकाशवीर  शास्त्री

 विचार  करने  का

 श्री  प्रकाश वीर  शास्त्री  358

 श्री  गनी  गोनी  358

 श्री  मानसिंह  पु०  पटेल  359

 श्री  नि०  ना  चिट्ठी  360

 श्री  सेनानी  362

 363

 श्री शे  शा०  मोरे  364

 श्री  हुकम  चन्द  कछवाय  364

 श्री स०  मो ०  364

 श्री  खाडिलकर  365

 श्री  जगदेव  सिंह  सिद्धांती  365

 श्री  तुलशीदास  जाधव  366

 श्री
 च०  का०  भट्टाचार्य  367

 झा ०  आ  ०  sito TO  ATO  mat  368
 डा०  368

 (ix)



 PAGES Subj  ect

 Food  Corporations  Bill  352

 Motion  to  consider—

 Shri  C.  Subramaniam  352

 Shri  N.  Dandekar  355

 Committee  on  Private  Members’ Bills  and  Resolutions  355
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 डा०  रामेश्वर

 डा०  लक्ष्मी  मल्ल

 श्रीमती  विजयराज

 श्री  अजित  प्रताप

 fag,
 श्री

 तू
 का०

 श्री  गोविन्द  कुमार

 fag,  श्री  जय  बहादुर  )

 श्री  दिग्विजय  नारायण

 डा०  ब०  ना०

 श्री  युवराजदत्त

 fag, श्री  य०  ना०

 feg,  श्री  राम  शेखर  प्रसाद  )

 स०  टी०

 श्री  सत्य  नारायण

 सिंहासन  fag,  श्री

 fageat,  श्री



 )

 श्री

 श्री  जगदेव  fag
 ~

 सिद्धू  श्री

 श्रीमती  तारकेश्वर

 श्रीमती  राजदुलारी

 श्री

 श्री

 श्री  चि०

 श्री  tax

 सुमत  श्री  नगर

 सुरेन्द्रपाल  श्री

 aa  श्री

 श्री

 श्री  बिशन चन्द्र

 श्री  भ्र शोक  कु०  पश्चिम )

 श्री  फणिगोपाल  )

 डा०  )

 श्री  हरिचरण

 श्री  नटवर सिंह

 सौंदरम  श्रीमती

 श्री

 श्री  मड ला वेंकट
 )

 श्री  म०७  ato

 श्री  म०  पृ०
 )

 श्री  शिवमूर्ति  )

 श्री  ज०  गि०  जिले

 ह

 श्री  सुबोध

 श्री  मु०  मो०

 श्री रं०  मृत



 ह--क्रमशः

 श्री

 श्री  अन्सार

 श्री  प्रभुदयाल  )

 श्री

 हुक्म  सरदार
 ब

 श्री

 श्री



 लोक-सभा

 श्रेय

 सरदार  हुकम  सिंह

 उपाध्यक्ष

 कृष्णभक्ति  राव

 तालिका

 श्री  r
 चय

 श्री  तिरुमल राव

 श्री  खाडिलकर

 डा०  सरोजिनी  महिषी

 श्री  सोनावने

 सचिव

 श्री  श्यामलाल

 )



 भारत  सरकार

 Wat  मंडल  के  सदस्य

 प्रधान  मंत्री  तथा  भ्र णु शक्ति  मंत्री  —A  लाल  बहादुर  शास्त्री

 गृह-काय  मंत्री--श्री  गुलजारी  लाल  नन्दा

 चित्त  मंत्री--री  ति०  qo  कृष्णमाचारी

 सुचना  कौर  प्रसारण  मंत्री--श्रीमती  इंदिरा  गांधी

 वैदेशिक  कार्य  मंत्री  स्वर्ण  सिह

 रेलवे  मंत्री--श्री  स०  aro  पाटिल

 fafa  तथा  सामाजिक  सुरक्षा  मंत्री  fo  Fo  सेन

 प्रतिरक्षा  यशवन्तराव  चह्वाण

 इस्पात खान  मंत्री--श्री  रेड्डी

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री--श्री  fro  सुब्रह्मण्यम

 पैट्रोलियम  कौर  रसायन  मंत्री--श्री  garg  कबीर

 संचार  तथा  स  सदी-काय  मंत्री--श्री  सत्य  नारायण सिंह
 शिक्षा  मंत्री--श्री  म०  क०  चागला

 श्रम  अर  रोजगार  मंत्नी--श्री  '  संजीवय्या

 पुनर्वास  मंत्री--श्री  महावीर  त्यागी

 राज्य-मंत्री

 निर्माण  श्र  भ्राता  मंत्री--श्री
 मे हरचन्द  खन्ना वाणिज्य  मंत्री--श्री  मनुभाई  शाह

 ware  मंत्री--श्री  नित्यानंद  कानूनगो

 परिवहन  मंत्री--श्री राज  बहादुर

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री--श्री  Yo  Fo डे
 स्वास्थ्य  मंत्री--डा  सुशीला  नायर

 गुह-काय  मंत्रालय  में  जयसुखलाल  हाथी

 वैदेशिक  काय  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री--श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन

 उद्योग  तथा  संभरण  मंत्रालय  में  संभरण  तथा  प्राविधिक  विकास  मंत्री--श्री  रघरामया

 पैट्रोलियम ait  रसायन  मंत्रालय में  राज्य-मंत्री--श्री  श्रलगेशन

 रेलवे  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री--डा०  राम  सुभग  सिंह
 शिक्षा  मंत्रालय  में  सांस्कृतिक  काय  मंत्री--श्री  हजरनवीस
 सिंचाई  विद्युत  मंत्री--डा  Fo  ल०  राव

 योजना  मंत्री--श्री  बन  रा०  भगत

 Hace  मंत्रालय  में  प्रतिरक्षा  उत्पादन  मंत्री--श्री प्र ०  म०  थामस

 उद्योग  तथा  संभरण  मंत्रालय में  भारी  इंजीनियरिंग तथा  उद्योग  मंत्री--श्री  भरी  ना०  fag



 उपमंत्री

 पुनर्वास  मंत्रालय  में  उपमंत्री--डा  Ho  मो०  दास

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय में  उपमंत्री--श्री  शाहनवाज़ खां

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री--श्री  सें०  do  राम स्वामी

 परिवहन  मंत्रालय  में  उपमंत्री--श्री  मूही उद्दीन

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय  में  उपमंत्री--श्री To  सुख  मति

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री--श्री  ललित  नारायण  मिश्र

 शिक्षा  मंत्रालय में  श्रीमती  सौंदर्य  रामचन्द्रन

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री--श्री ato  रा०

 सूचना  कौर  प्रसारण  मंत्रालय में  श्री  चे०  रा०  पट्टाभिरामन

 सामजिक  सुरक्षा  विभाग  में  उपमंत्री--श्रीमती  चन्द्रशेखर

 विधि  मंत्रालय  में  उपमंत्री--श्री  जगन्नाथ  राव

 रेलवे  मंत्रालय में  उपमंत्री--श्री  शाम  नाथ

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय में  उपमंत्री--डा  द०  स०  राज

 वैदेशिक  कार्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री--श्री  दिनेश  सिंह

 उद्योग  तथा  संभरण  मंत्रालय  में  उपमंत्री--श्री  विभुघेन्द्र  मिश्र

 संचार  विभाग  में  उपमंत्री--श्री  भगवती

 सिचाई  ait  faa  मंत्रालय  में  उपमंत्री--श्री  श्याम धर  मिश्र

 इस्पात  और  खान  मंत्रालय  में  उपमंत्री--श्री  प्रकाश चन्द्र  सेठी

 श्रम  और  रोज़गार  मंत्रालय  में  उपमंत्री--श्री  रतनलाल  किशोरीलाल  मालवीय

 शिक्षा  मंत्रालय  में  उपमंत्री--श्री  wad  दर्शन

 स्वास्थ्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री--श्री  श०  भास्कर

 वित्त  मंत्रालय में  उपमंत्री--श्री  रामेश्वर  साहू

 समान सचिव

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  के  सभा  सचिव--श्री  शिन्दे

 वैदेशिक  कार्य  मंत्री  के  सभा  सचिव--श्री  डा०  रिंग

 सिचाई  कौर  विद्या  मंत्री  के  सभा  सचिव  do  झ०  मेहदी

 प्रधान  मंत्नी  के  सभा  सचिव--श्री  ललित  सेन

 वैदेशिक  कार्य  मंत्री  के
 सभा  सचिव--श्री  स०  qo  जमीर

 इस्पात  a  खन  मंत्नी के  सभा  सचिव--श्री  तिम्मय्था  ।

 )
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 लोक-सभा  वाद-विवाद  wafer

 LoK  SABHA  DEBATES  (SUMMARISED  TRANSLATED  VERSION)

 लोक-सभा

 LOK  SABHA

 20  1964/29  कातिक  1886  )

 Friday,  November  20,  1964/Kartika  29,  1886  (Saka)

 _

 लोक-सभा ग्यारह  बजे  समवेत  हुई  ।

 The  Lok  Sabha  met  at  Eleven  of  the  Clock

 mera  पीठासीन  हुए )

 |  Mr.  SPEAKER  द  the  Chair  J

 watt  के  मौखिक  उत्तर

 ORAL  ANSWERS  TO  QUESTIONS

 इस्पात  संयंत्रों  के  लिये  बांग्ल-अमरीकी  सहायता

 +

 थो  हेम

 श्री  विधान  प्रसाद

 श्री  बागड़ी

 at  सुरेन्द्रपाल सिह

 थ्रो  वित्तीय  मिश्र

 श्री  क्र  ना०  तिवारी

 श्री  यशपाल  सिंह

 श्री  श्रीनारायण दास

 श्री  प्र०  चं०  बिश्वा

 थ्री  दी०  च०  sat

 शो  fo  Lo  भास्कर

 श्री  स०  पो०  बनर्जी  :

 83  श्री  दे०  द्०  पुरी

 श्री  विश्वनाथ राय

 श्री  ब्रजेश्वर  प्रेसाद

 श्री  कंजरोलकर

 |  र ह  रामनाथन  चाोटटथार
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 श्री  उमा नाय :

 थी

 sit  संविधान :

 श्री  प्र०  to  चक्रवर्ती  :

 थी  भागवत झा

 |
 थमी  पृ०  बेंकटासुब्बया  :

 |  ait  रवीन्द्र वर्मा  :

 |  श्रीसती रेणुका बड़कटकी रेणुका  बड़कटकी

 | et Zo 0.0  सुब्रहमण्यम

 क्या  इस्पात  प्रौढ़  खान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  देश  में  दो  या  तीन  इस्पात  संयंत्रों  की  स्थापना  के  लिये  सरका  र  आंग्ल-अमरीकी
 ae  संघ  के  साथ  बातचीत  कर  रही  है  ;  कौर

 यदि  तो  बातचीत  का  स्वरूप  कया  है  तथा  उसका  क्या  निष्कर्ष  निकला  है  ?

 इस्पात  शौर  सान  मन्त्रालय  में  उप मन्त्री  प्र०
 चं०  ate  हाल  ही  में

 श्रांगल-भ्रमरीकी साथ  संघ  के  जो  सदस्य  भारत  जाये  थे  उनके  साथ  सरकारी  क्षेत्र  में  पांचवा

 इस्पात  कारखाना  लगाने  के  विषय  में  कारखाने  का  निर्माण  करने  तथा  उसमें  पूंजी  लगाने
 में

 सहायता  करने  की  संभाव्यता  मालूम  करने  के  बारे  में  बातचीत
 की

 गई  थी
 ।

 उनसे  यह  निवेदन किया

 जा  रहा  हैं  कि  वे  विभिन्न  स्थानों  के  बारे  में  उपलब्ध  शक्यता  प्रतिवेदनों  पर  विचार  करें  उन  में

 a  at  स्थान  बतायें  ।  वे  कारखाना  स्थापित  करने  में  झ्ञाथिक  सहायता  देने  के  लिये  तेयार  होंगे  जिससे

 भारत  सरकार  नये  सर्वतोमुखी  इस्पात  कारखाने  के  स्थान  के  बारे  में  अन्तिम  निर्णय  कर  सके  ।

 श्री  हेम  सीसा  क्या  यह  सच  हू  कि  साथ  संघ  सारभूत  सामान  योगदान  चाहता  है  ताकि  साधे

 संघ  का  प्रत्येक  सदस्य  प्रपने-अ्पने  देश  में  आस्थगित  बैंक  ऋण  की  व्यवस्था  कर  सके  कौर  घटि

 तो  इस  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया
 ?

 भी प्र०  न् ७  सेठी  :  सरकार  उनसे  बातचीत  कर  रही  है  ।  उन्होंने  अपनी  रुचि  प्रकट की  है

 श्र  अवश्यक  ऋण  उपलब्ध  हो  सकेगा  ।

 श्री  हेम  बोकारो  संयंत्र  के  लिये  उत्पादन  की  आरम्भ  की  श्रवस्थाप्मों  पर  !  डिजाइनिंग

 निर्माण  पर्यवेक्षण  श्र  प्रबन्ध  झर  नियंत्रण  के  बारे  में  रूस  की  जो  शर्ते थीं  क्या  साधे  संघ  ने  श्री

 इनसे  मिलती  जुलती  शर्त  रखी  हैं  यदि  तो  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया है  ?

 श्री  प्र०  wo  सेठी
 :

 ये  बहुत  बारीक  मामले  हैं  कौर  इन  पर  अभी  अन्तिम  निर्णय  नहीं  किया

 गयां हैं  ।  इन  मामलों  पर  aa  प्रारम्भिक  बातचीत  चल  रही  उनका  विशेषज्ञ दल  यहां  रहा

 है  कौर  बह  स्थान  का  दौरा  करेगा  ।

 भी
 हेम  घुमा  :  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  साथ  संघ  ने  ये  सुझाव  दिये  हैं  wear  नहीं

 ?

 मैं  यह  जानता  हैं
 कि

 अभी  अन्तिम  निर्णय  करना  बाकी  हू  ।  मैं  तो  केवल  यह  जानना  चाहता हू

 कि  क्या  बातचीत  के  दौरान  साथ  संघ  ने  सरकार  के  सामने  ये  सुझाव  रखे  थे  ।
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 शी  प्र०  चे  सेठी  :  पहली  अवस्था तो  परियोजना  प्रतिवेदन  को  तैयार करने  के  लिये  सहमति

 प्रकट  करने  की  ह  ।  उसके  बाद  दो  अवस्थाएं कि  क्या

 mea  महोदय
 :

 प्रभी  सुझाव  रखने  की  अवस्था  नहीं  हैं
 |

 इस्पात  भ्र  खान  मन्त्री  संजीव  स्थिति  को  अभी  अ्रस्तिम  रूप  नहीं  दिया  मथा

 संयंत्रों के  लिये  संभव  स्थानों  के  बारे  में  सुझाव  देने  में  उन्हें  दो  महीने  का  समय  लगेगा

 उसके  बाद  प्रतिवेदन  तैयार  करने  कौर  सब  बातों  को  अन्तिम  रूप  देने  में  उन्हें  9  महीने लगेंगे  +'

 इस  male  में  हम  शर्तों  सम्बन्धी  बातचीत  करेंगे  we  यह  निर्णय  करेंगे  कि
 उनको  कितना काम  दिया

 जायेगा  ।  इस  समय  मैं  कुछ  निश्चित  रूप  से  नहीं  कहू  सकता  हूं  ।

 श्री  सुरेन्द्रपाल  सिह  क्या  सार्थ  संघ  विदेशी  मुद्रा  की  सम्पूर्ण  आवश्यकता  की  व्यवस्था  करने

 के  लिये  सहमत  हो  गई  है  कौर  क्या  art  संघ  के  पक्षों  की  सुदृढ़  वित्तीय  स्थिति  के  बारे  में  उनकी

 संबन्धित  सरका रें  गारंटी  देंगी  ?

 श्री ०  ६... है *  सेठी  सम्बन्धित  सरकारें  गारंटी  देंगी  शौर  वे  ग्रावश्यक  निधियां

 इकट्ठी कर  सकेंगी  ।

 थो  सिंह  :  मैं  यह  भी  जानना  चाहता  था  कि
 क्यो  वे  विदेशी  मुद्दा  देने  के  लिये

 हैं  ?

 श्री  प्र०  चे  सेठी  :  वे  भाग  लेने  के  लिये  राजी  होंगी  |

 Shri  K.N.  Tiwary  :  May  I  know  if  America  is  sending  an  expert  com-
 mittee  which  will  submit  a  report  after  investigation  ?

 ShriP.C.  Sethi:  Yes,Sir.  They  are  sending  twoexpertswho  will  ge
 round  and  thereafter  give  their  recommendations  regarding:  the  cites.  for
 Steel  Works  thereafter.

 Shri  Yashpai  Singh  :  May  I  know  whether  Government  had  decided
 previously  to  set  up  a  Steel

 Plant
 at  Salem  and  the  reasons  for  revising  the

 same :

 Shri  P.C.  Sethi  Not  revised.  Preliminary  report  regarding  Salem.
 Belladila  and  Hospet  has  been  given  to  Consortium.  Their  experts  will  visit
 these  cites  and  we  have  asked  them  to  give  their  suggestions  in  respect  of  two:
 cites.

 भी
 प्र०  बोकारो  इस्पात  संयंत्र  के  मामले में  जो  वित्तीय  ale  तकनीकी

 arent  उठानी  पड़ी  थीं  उस  से  बचने  के  लिये  इस  संयंत्र  के  सम्बन्ध  में  क्या  कदम  उठाये  गये  हैं  ?

 श्री  संजीव  रेड्डी
 :

 बोकारो  के  सम्बन्ध  में  ऐसी  कोई  बात  नहीं  है  ।  बोकारो  पर  श्रुति निर्णय

 किया जा  रहा  हँ
 ।

 बोकारो  के  सम्बन्ध  में  बिलकुल  कोई  कठिनाई  नहीं  बोकारो  का  कार्य  प्रगति

 पर  हैं  ।

 श्री  दो०  चे  वर्मा  :  माननीय  मंत्री  ने  अपने  उत्तर  में  किसी  सर्वतोमुखी  योजना  का  fas

 किया  हैं
 ।  यह  सर्वतोमुखी  योजना  क्या  है  ?

 थी
 प्र०  द  सेठी

 :
 सर्वतोमुखी

 योजना  इसलिये  कि  कायें
 को

 तीन  प्रकरणों
 में  बांटा

 पहले  प्रकट  में  परियोजना  प्रतिवेदन  दुसरे  में  विदेशी  मुद्रा  की  आवश्यकताओं  का  TA

 कौर  तीसरे में  विस्तृत  वित्तपोषण  व्यवस्था  कौर  संयंत्र  का  निर्माण  है  ।
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 Shri  Bibhuti  Mishra  :  May  I  know  whether  Government  have  already
 taken  any  decision  regarding  the  requirement  of  iron,  the  places  where  these
 Steel  Plants  are  to  be  set  up  and  the  amount  of  aid  required  for  them  before  the

 Consortium  arrives  ?

 Shri  C.  Sethi:  As  regards  the  requirement  of  Steel,  Planning  Com-
 mission  and  Steel  Ministry  are  considering  this  question.  A  final  decision  is

 vet  to  betaken.  After  that  location  etc.  will  be  decided.

 थ्री  स०  मो०  बनर्जी  :  माननीय  मंत्री  के  वक्तव्य  से  यह  प्रतीत  होता  है  कि  सरकारी  क्षेत्र  में

 दो  और  इस्पात  संयंत्र  स्थापित  किये  जायेंगे  ।  क्या  यह  सच  है  कि  एक  ada  गोगना  में  स्थापित

 कियां  जायेगा  att  क्या  दूसरे  संयंत्र  के  लिये  स्थान  चुन  लिया  गया  है
 ?

 श्री  संजीव  रेड्डी  :  जी  नहीं  ।  हम  केवल  एक  इस्पात  संयंत्र  के  लिये  सहायता  प्राप्त कर  रहे

 यदि  कोई  are  देश  या  सार्थ  संघ  हमें  सहायता  देने  के  लिये  तैयार  है  तो  हम  उससे

 सहायता लेना  पसन्द  करेंगे  ।  इस  समय  हम  केवल  एक  इस्पात  संयंत्र  के  लिये  आंग्ल-ग्रमरीकी

 साथ  संघ  से  बातचीत  कर  रहे  हैं  ।  इसके  लिये  स्थान  के  बारे  में  sat  निर्णय  नहीं  किया  गया  है  tt

 सर्वेक्षण  के  पश्चात्  इसका  निर्णय  किया  जायेगा

 श्री  विश्वनाथ राय  :  क्या  सरकार  का  यह  इरादा  है  कि  इस  सहयोग  में  अघिकांश  वंश  अम  रीकी

 wat के  हों  ?

 को  संजीव  रेड्डी
 :

 यह  शत  प्रतिशत  सरकारी  क्षेत्र  में  होगा
 ।

 Shri  Bhagwat  Jha  Azad  :  May  I  know  whether  any  verbal  or  written

 -assurance  has  been  given  to  Anglo-American  people  that  with  a  view  to  provide
 them  with  special  facilitiesthe  Original  Industrial  Proposal  will  also  be

 amended?

 Shri  P.  C.  Sethi  :  No,  Sir.  No  such  assurance  has  been  given.

 श्री  जयपाल  fag
 :

 हमें  सर्वतोमुखी  इस्पात  कारखानों  के  बारे  में  बताया  गया  था  ।  मैं

 जानना  चाहता  हुं  कि  वास्तव  में  इसका  at  कया  है  ।

 भी  प्र०
 चे  सेठी

 :  मैंने  सर्वतोमुखी  इस्पात  कारखानों  के  बारे  में  कहा  था
 ।  जहां

 तक॑

 मुखी  इस्पात  कारखाने  का  सम्बन्ध  है  इसमें  कोक  यौवन  से  लेकर  फिनिशिंग  मिलों  तक  सभी

 कारखानों  ar  एकीकरण  किया  जायेगा  ।

 व्यापार  बोड़
 {

 थी
 यशपाल

 :

 श्री  प्र०  Go  ASAT

 i
 |  श्री  रामेश्वर  टाटिया  :

 थी  दलजीत fag  :
 *

 84.7  श्री  दे०  व०  पुरी  :

 |  ह्  रानेन सेन  :

 डा०  सारादीडा राय राय  :

 Gi
 दिनेश  भट्टाचार्य  :

 क्या  वाणिज्य  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 1964
 के  प्रथम  सप्ताह  में  व्यापार  बोड़ें  की  जो  बैठक  हुई  थी  उसमें  कित

 aaa |  पर  चर्चा  की  गई  थी  तथा  क्या  सिफारिशें  की  गई  थीं  ;  श्र
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 इन
 सिफारिशों  को  दृष्टिगत  रखते  हुए  सरकार  ने  कया  कार्यवाही  की

 !

 वाणिज्य  मन्त्री  सुभाष  तथा  5  1964 को  बम्बई  में

 व्यापार बों  की  पन्द्रहवीं  बैठक  में  जिन  समस्याओं पर  विचार  विमर्श  किया  गया  तथा  जो  सिफारिशें

 की  गईं  एवं  उन  पर  जो  कार्यवाही  की  उनके  बारे  में  जानकारी  देने  वाला  एक  विवरण  सदन

 के  पटल  पर  रखा  जाता  में  रखा  गया
 |

 देखिए  संख्या  एल०  87/64]

 Shri  Yashpal  Singh  :  May  I  know  whether  Government  have  received

 any  complaint  to  the  effect  that  the  authorities  concerned  do  not  give  first  clear-
 ance  to  ghe  goods  meant  for  export  and  cause  unnecessary  delay ?

 Shri  Manubhai  Shah:  No
 complaint

 as  such  has  been  received.

 Shri  Yashpal  Singh:  What  assurance  Government  have  given  to  the  in-
 dustralists  to  countercheck  the  restrictions  imposed  by  England ?

 Shri  Manubhai  Shah:  Wearecorrespondingwiththem.  Thesurchar-

 ge of  percent  has  been  imposed  not  only  with  respect  to  India  but  all  the  coun-
 tries  of  the  world.  The  House  will  be  pleased  to  know  that  the  surcharge
 has  been  removed  from  our  leather  trade.

 श्री  रामेश्वर  टाटिया  :  व्यापार  बोर्डे  एक  महत्वपूर्ण  निकाय  है  जिसमें  सभी  उद्योगों  के  30

 अथवा  50  सदस्य  हैं  ।  इस  निकाय  में  किसी  भी  सदन  के  संसद  सदस्य  को  न  लेने  का  क्या  कारण  हैं  ।

 क्या  सरकार  इस  व्यापार  बोर्ड  में  कुछ  ऐसे  सदस्यों  जो  व्यापार  में  रुचि  रखते  लेना  चाहती

 थ्री  मनु भाई  शाह
 :

 संसद्  सदस्यों  का  ada  ही  स्वागत  किया  जाता  है  ।  परन्तु यह  एक

 विशिष्ट  स्वरूप  का  सलाहकार  निकाय  है  जिसके  लिये  हम  सदस्यों  को  कष्ट  नहीं  देना  चाहते  ।  यदि

 कोई  सदस्य  इस  बो  में  भराने  का  इच्छुक  है  तो  हम  उसका  स्वागत  करते हैं  ।

 mea  महोदय  :  डा०  रानेन  सेन  |

 श्री  रामेश्वर  टाटिया
 :

 कया  सरकार  व्यापार  बोर्ड  में  किसी  संसद्  संदीप  को  लेगी ?

 श्रेय  महोदय
 :

 शान्ति
 ।

 मैंने  डा
 ०

 रोनेन  सेन  को  बोलने  के  लिये  कहा  है  ।

 श्री  प्र०  चे  मेरा क्या  बना  ?  मेरा  नाम  नहीं  लिया  गया  है
 ।

 महोदय
 :

 माननीय  सदस्य  स्थान  पर  बेठ  हैं  उन्हें  वहीं  बैठे  रहना  चाहिये  ।

 मैंने  पहले  माननीय  का  नाम  लिया  था  परन्तु  वह  खड़े  नहीं  हुए  ।  मैं  क्या  कर  सकता  था  ?

 डा०
 रानेन

 सेन  :  विवरण  में  रिकी  के  साथ  व्यापार  शीर्षक  के  नीचे  यह  कहा  गया  है  कि

 व्यापार  प्रतिनिधिमण्डलों को  प्रोत्साहन  दिया  जा  रहा  है  ate  उद्योगपतियों  का  दूसरा

 मण्डल  भेजा  जा  रहा  है  ।  भ्रफ़ीका  से  सरकार-से-सरकार के  स्तर  थंब  राज्य  क्षेत्र  स्तर  पर

 निर्यात  व्यापार  को  सुधारने  के  लिये  सरकार  ने  क्या  कदम  उठाये  हैं  ?

 श्री  मनुभाई  हाल  ही  में  दो  या  तीन  करार  किये  गये  परन्तु  जैसा
 कि

 संभा  को

 विदित  है  घाना  कौर  गिनी  को  छोड़ कर  भ्र फ्री का  के  अधिकांश  देश  afer  राज्य  व्यापार  नहीं  करते

 हैं  ;  इसलिये  वहां  पर  हमें  गैर-सरकारी  व्यक्तियों  से  व्यापार  करना  पड़ेगा  ।
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 महोदय
 :  श्री प्र०  चं०  ।

 भविष्य  में  मैं  किसी  सदस्य  को  दोबारा नहीं  बुलाऊंगा

 जब  उसका  नाम  बोला  जाये  तो  वह  प्रश्न  के  लिये  तैयार  न  हो  |

 श्री  प्र०  चे  मैं  सदैव  ही  सके  रहता  हुं  ।  श्राज  ही  मैं  सतक  नहीं  था
 ।

 डा०  रानी  सने  :  मेरे  पन  के  केवल  एक  भाग  का  उत्तर  दिया  गया  हे  ।  दूसरे  भाग  का

 उत्तर  way  दिया  जाना  हें  ।

 wey  महोदय
 :

 उन्होंने  एक  समय  में  दो  प्रश्न  क्यों  पूछे
 ?

 मैं  समझता  हुं  कि  यदि  एक  का

 उत्तर  दिया  जा  चुका  है  वह  काफी  हैं  ।

 डा०  रानेन  सेन
 :
 मैंने  दो  प्रश्न  नहीं  पुछ  अपितु  एक  ही  प्रश्न  पूछा  था  जिसके  दो  भाग  थे

 ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  मंत्री  ने  स्वयं  ही  कहा  था  कि  दूसरा  प्रश्न  भी  था
 ।

 श्री  प्र०  चे  मूल्य  निर्धारण  तथा  औद्योगिक  उत्पादन  के  नियंत्रण
 के

 सम्बन्ध  में  जो

 नीति  अपनाई  जायेगी  क्या  व्यापार  मंडल  ने  उस  पर  विचार  कर  लिया  है  तथा  सरकार  को  उस  पर

 श्री  मनु भाई  शाह  :  यह  प्रश्न  मूल  प्रश्न  से  उत्पन्न
 नहीं

 दुर्गापुर  कारखाने  का  विस्तार

 | श्री  gata  हसद
 :

 श्री स०  चल  सामन्त *  85,
 |  श्रीमती  सावित्री  निगम :

 श्री : ०]  ला०  द्विवेदी  :

 क्या  इस्पात  प्रौढ़  खाने  मंत्री  11  1964  के  तारांकित प्रश्न  संख्या  144 के  उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  दुर्गापुर  इस्पात  कारखाने  के  विस्तार  के  लिए  ब्रिटिश  सरकार  द्वारा  दिये  जाने

 वाले  ऋण  की  राशि  तथा  उनकी  सहायता
 की

 शर्तें  इस  बीच  श्रुति  रूप  से  तय  हो  गई  हैं  ;  कौर

 यदि  तो  उनकी  संक्षिप्त  रूपरेखा  कया  है  ?

 इस्पात  प्रौढ़  खान  मन्त्रालय  में  उप मन्त्री  प्र०
 च०

 :  जी नहीं

 प्रशन  नहीं  उठता  t

 का  परिवहन  किया  गया  है  ?
 श्री  सुबोध  हसन

 :
 कया  विस्तार  कार्यक्रम  में  हाल  ही  में

 16  लाख टन  सेਂ  30  लाख  टन  तक

 शी  प्र०  चं०  सेठी :  चौथी  योजना  में  16  लाख  टन  से  30  लाख  टन  तक  के  विस्तार  ar
 व्यवस्था  को  गई  है  झ्र  कोई  परिवर्तन

 नहीं  किया गया  है
 ।.

 268



 मौखिक  उत्तर
 20

 1886  )

 ait  सुबोध  बदली  हुई  परिस्थितियों  तथा  चढ़ते  हुए  मूल्यों  को  देखते  हुए  क्या  विस्तार

 कार्यक्रम  में  कोई  परिवर्तन  किया  गया  यदि  तो  प्राक्कलन  में  क्या  परिवहन  किया  गया

 है  ?

 श्री  do  सेठी  :  विवरण  पर  eat  अन्तिम  निर्णय  नहीं  किया  गया है  पहले  यही  अनुमान

 लगाया  गया  था  इसमें  भी  तक  कोई  परिवर्तन  नहीं  किया  गया  हे  ।

 अध्यक्ष
 महोदय :  श्रीमती  सावधानी  निगम

 श्रीमती  सावित्री  निगम
 :

 सरकार  फिर  से  यह  पता  लगाने  का  प्रयत्न  कयों  कर  रही  है  कि

 विस्तार  कार्यक्रम  को  पूर्व  योजना  के  भ्रनुसार  ही  चलाया  जाना  चाहिये  aera  नहीं  ?

 श्री  प्र०  ह  सेठी
 :

 जहां  तक  वर्तमान  विस्तार  का  सम्बन्ध  है  हम  वर्तमान  योजना  के

 अनुसार चल  रहे  हैं  ।

 छोटी  कार

 +

 थ्री  सुखपाल  fag  :

 श्री  न  टाटिया  :

 श्री  सुबोध  सदा  :

 श्री स०  चे  सामन्त  :

 9%  श्री  म०  ला०  द्विवेदी  :

 aor  श्रीमती  निगम  :

 श्री  यशपाल fag  :

 श्री  शरोंकारलाल बरवा

 श्री  गुलदान :

 श्री  कर्णों  साहजी  :

 |  श्री #०७  fag  बिष्ट

 क्या
 उद्योग तथा  सम्भरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 या यह  सच  है  कि  महाराष्ट्र  राज्य  के  एक  कार  निर्माता  ने  एक  छोटी  कार

 का  निर्माण  किया  है  जिसमें  आयात  किये  हुए  कोई  पुर्जे  नहीं  लगे  हैं  तथा  जो  लगभग

 पांच  हजार  रुपये  में  बेची
 जा

 सकती  है  ate  यह
 कि

 महाराष्ट्र  के  मुख्य  मंत्री  ने  केन्द्रीय
 सरकार  से  उक्त  निर्माता  को  वित्तीय  सहायता  देने  का  अनुरोध  किया  है  जिससे  छोटी

 कार  बनाने  का  एक  कारखाना  स्थापित  किया  जा

 यदि
 तो

 इस
 प्रस्ताव  पर  केन्द्रीय  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया

 उद्योग  तथा  सम्भरण  मन्त्रालय  में  उप मन्त्री  विभुषेन्द्र मिश्र  )  :  श्र  (  सर

 यह  सुचना  मिली  है  कि  महाराष्ट्र  राज्य  में  एक  इंजिनियरिंग  कारखाने  के  तकनीकी  निदेशक

 द्वारा
 के  द्वारा  पुरानी  कारों  से  पुर्जे  इकट्ठे  करके  तथा  उनके  साथ  कुछ

 नए  पुर्जों  को  जोड़  कर  एक  कार  बनाई  गई  है  ।  राज्य  के  मुख्य  मंत्री  द्वारा  इस  व्यक्ति

 को  किसी  प्रकार  की  राधिका  सहायता  देने  के  लिए  कोई  सिफारिश  नहीं  की  गई  है  ।  इस
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 व्यक्ति  ने  स्वयं  ही  यह  बताया  है  fr  ert  कारों  क  लिए  गए  पुर्जों  की  प्रतिशत  संख्या

 बतलाना  सम्भव  नहीं  है  तथा  कार  के  सामान्य  परीक्षण  भी  ait  नहीं  किए  गए  हैं  ।  इन

 हालातों
 में  किसी  निश्चित  योजना  के  न  होने  के  कारण  कोई  निश्चय  करना  उपयुक्त  नहीं

 होगा ।

 श्री स०  मो०  बनर्जी  :  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  गैर-सरकारी  क्षेत्र  द्वारा

 निर्मित  कारों  के  मूल्य  बहुत  चढ़  गये  सरकार  ने  सस्ती  कारें  बनाने  हेतु  संयंत्र

 लगाने  के  लिये  क्या  ठोस  कदम  उठाये  है ं?

 झच्यक्ष  महोदय
 :  मुख्य  प्रश्न  सस्ती  कारों  के  बारे  में  नहीं  है  ।  इसका  संबंध  केवल

 एक  खास  कार  से  है  जो  कि  व्यक्ति  विशेष  द्वारा  बनाई  गई  है  ।

 श्री  स०  Ato  बनर्जी  :  हम  जानना  चाहते  हैं  कि  यह  सस्ती  कार  है  भ्रमणा  नहीं
 ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  हम  इसका  फैसला  कैसे  कर  सकते  हैं  ।  वे  पुर्जे  अनेक  कारों  से

 लेकर  उसमें  लगाये  गये  हैं  ।

 ShriBhagwatJha  Azad:  Eventhough  Maharashtra  Government or  that

 particular  gentleman  has  not  asked  for  financial  assistance,  may  I  know

 whether  Central  Government  have  themselves  tried  to  ascertain  the  speciality
 of  this  car  or  this  is  only  a  rumour?

 Mr  Speaker  :  The  assembler  has  himself  admitted  that  he  had  taken

 parts  from  various  cars.

 श्री  भागवत झा  आजाद  :  सरकार  कहती  है  कि  ऐसा  समाचार  है  कि  व्यक्ति  ने

 इस  तरीके  से  कार  बनाई  है  ।  क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  इस  बारे  में  जानने  का  प्रयत्न

 किया  है  ?

 श्री  विभूषण  मिश्र  :  स्वयं  उत्तर  में  यह  चीज़  दी  गई  है  .

 अध्यक्ष  महोदय
 :  वह  स्वयं  यह  कहते  हैं  ।

 श्री  यामलाल  सर्राफ  :  wa  जब  कि  यह  मान  लिया  गया  है  कि  विभिन्न  कारों  के

 फालतू  पुर्जों  को  जोड़कर  5,000  रु०  की  कीमत  की  सस्ती  कार  बनाई  जा  सकती

 कया  यह  पता  लगाने  के  लिये  कोई  प्रयत्न  किया  जा  रहा  है  कि  इस  प्रकार  सस्ती  कारें

 बना  कर  देश  में  उपलब्ध  कराई  जा  सकती  हैं  ?

 अध्यक्ष  महोदय :
 तो  क्या  हमेशा  विभिन्न  कारों  से  ही  पुर्जे  लेते

 श्री  श्यामलाल  सर्राफ
 :  नहों  ।  बहुत  से  कारखाने  हैं  जो  पुर्जे  बना  रहे  हैं  ।

 इस  काम  को  एक  योजना
 के  ware  किया  जा  सकता  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 नहीं
 ।  श्री  कपूर  सिंह  ।

 श्री  कपूर  सिह  क्या  सरकार  छोटी  तथा  सस्ती  कारों  के  लिये  न  केवल  सद्दू-च्च्
 सदस्यों  अपितु  साधारण  जनता  Bl  श्रावश्यकताम्ों  को  पूरा  करने  में  रुचि  रखती  भी

 अ्रच्यक्ष  महोदय
 :  यह  एक  सामान्य  प्रश्न  है  ।

 श्री  कपूर  परन्तु  यह  मुख्य  प्रश्न  से  उत्पन्न  होता  है  ।
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 श्रेय  सहोदय  :  माननीय  संसद  सदस्य  किसी  ऐसी  कार  को  लेना  पसन्द  नहीं  करेंगे

 जिसमें  विभिन्न  कारों  के  पुर्जे  जोड़े  गये  हों
 |  | ह

 श्री  स०  सो०  बनर्जी
 :

 हम  केवल  उन  कार  मालिकों  के  नाम  जानना  चाहते  हैं  जिनकी

 कारों  के  पुर्जे  भी  चोरी  हो  गये

 meat  महोदय  :  श्री  यशपाल  सिंह  |

 Yashpal  Singh:  May  I  know  the  number  of  concerns  who  made  the

 offer et doe म  Nase  some  technical  hands  gave  approval  that  it  was  correctly  done  or
 not  ?

 Mr.  Speaker  Shri  Alvares.

 श्री  प्रवास
 :

 क्या  छोटे  पुर्जों  को  चुरा  कर  बनाई  गई  इस  प्रकार  की  कारें  बड़े

 पैमाने  पर  बनाई  जा  सकती  हैं  ?

 अध्यक्ष  महोदय  प्रश्न  ।

 श्री  कपूर  सिंह  :  मेरे  प्रश्न  का  उत्तर  नहीं  दिया  गया  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय
 :  इस  तरीके  से  जोड़ी  गई  चीज़  कार  से  भिन्न है  |

 (  of  दी०  चं०

 |
 aft  दे०

 zo
 पुरी

 :

 श्री  यदा पाल  सिह
 *87.-<

 ait  रामेश्वर  टाटिया  :

 श्री  उमा नाथ  :

 श्री  उठ  कह  :

 क्या  इस्पात  aie  खान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :.

 क्या  जिन  अलौह  धातु  weet  की  मांग  है  उनके  निक्षेपों  का  पता  लगाने

 के  हेतु  देश  का  वैमानिक  सर्वेक्षण  करने  के  लिये  waar  सरकार  से  प्रार्थना  की  गई  है  ;

 और

 यदि  at,  तो  उसका  क्या  परिणाम  निकला
 ?

 इस्पात  प्रौढ़  खान  मन्त्री  के  सभा  सचिव
 :  ae  जी  नहीं

 संयुक्त  राज्य
 की  श्रन्तर्राष्ट्रीय  विकास  एजेंसी  की  सहायता  से  विशेष  शभ्राशाजनक  खनिज युक्त

 क्षेत्रों  के  प्रगाढ़  (Intensive)  मानिक  सर्वेक्षण  का  एक  सरकार  के  विचाराधीन

 है

 श्री  दी०  चे  शर्मा  :  बातचीत  किन  शर्तों पर  हो  रही

 att  तिम्मय्या :  अ्रमरीको  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  विकास  भ्र भि करण  ने  एक  योजना  भेजी  है  जिसे

 हाड़े  रॉकਂ  कहा  जाता  इसके  अ्रतुसार  यह  श्र  भकरण  ठेकेदारों  की  एक  हऋ
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 gt  नियुक्त  जो  विमान  द्वारा  सर्वेक्षण  करने  के  लिये  जिम्मेवार  होगी  इसके

 साथ  साथ  भूमि  के  कार्य  की  भी  देख  भाल  करेगी  ।  यह  कार्य  मंत्रालय  के  सचिव  के

 अनुदेश  से  किया  जायेगा  ।  वे  एरो-मैग्नेटिक  तथा  इलेक्ट्रो-मेग्नेटिक  उपकरणों  द्वारा  उन

 क्षेत्रों  का  हवाई  सर्वेक्षण  करेंगे  जहां  पर  खनिज  पाये  जा  सकते  हैं  ।  इसके  बाद  खोज  करने

 घाले  दल  द्वारा  विस्तृत  जांच  की  जायेगी  ।

 शर्तों  के  झ्रनुसार  यह  सर्वेक्षण  दो  वर्षों  में  पुरा  हो  जायेगा  ak  इस  कार्य  के  लिये

 हमें  दल  का  खर्चें  देना  होगा  |  इसके  लिये  2.05  करोड़  रु०  की  व्यवस्था  की  गई  है  .  .  .

 अध्यक्ष  महोदय  :  एक  ही  प्रश्न  के  प्रतिशत  सारी  जानकारी  देने  की  आवश्यकता

 नहीं

 श्री  दी०  वूं ०  शर्मा  :  यदि यह  योजना  देश  के  लिये  इतनी  लाभप्रद  है  तो  मंत्रालय

 इसमें  इतनी  देर  क्यों  लगा  रहा

 श्री  तिम्मय्या
 :

 इसे  लगभग  स्वीकार  कर  ही  लिया  गया  है  faa  मंत्रालय  ने  भी

 अपनी  स्वीकृति  दे
 दी

 है
 ।

 योजना  झ्रायोग  ने  at  स्वीकृति  नहीं
 दी

 है
 ।

 ‘Shri  Yasdpal  Singh:  May  I  Know  the  possibilities  of  success  through
 aireal  servey  when  ground  surveys  conducted  at  the  cost  of  crores  of  rupees
 have  failed  ?  Are  Government  prepared  to  lay  a  Statement  on  the  Table

 of  the  House  in  this  regard  ?

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Steel  and  Mines

 (Shri  C.  Sethi):  The  survey  conducted  by  Geological  Survey  of  India  and

 the  Indian  Bureau  of  Mines  has  yielded  good  results  and  no  money  has  gone
 waste  on  that  account.  Since  we  are  anxious  to  locate  the  minerals  at  the

 earliest,  we  have  got  to  do  this.

 Shri  Yashpal  Singh  :  What  are  the  possibilities  >

 Shri  Ram  हिस्से  Tantia  What  are  rhe  reasons  for  not  conducting
 this  survey  without  the  help  of  U.  S.  A.  ?

 Shri  P.C.  Sethi  :  We  have  no  arrangement  for  air  survey  and  there-

 fore  itis  sought  to  be  conducted  by  the  experts  of  the  U.S.  A.1.

 श्री  नरेन्द्र  सिह  महिला  :  क्या  इस  सर्वेक्षण  कार्य  के  लिये  भारतीय  कर्मचारियों  को

 प्रशिक्षण  देने  की  कोई  योजना  है  ?

 इस्पात  कौर
 खान

 मन्त्री
 संजीव

 :  प्रत्येक  स्थान  पर  हमें  अपना  एक

 व्यक्ति  श्रध्ययन  करने  के  लिये  रखना  पड़ेगा
 ।

 इसलिये  हवाई  सर्वेक्षण  के  पूरा  होने  तक

 हमारे  पास  एक  बड़ी  संख्या  में  प्रशिक्षित  व्यक्ति  हो  जायेंगे  ।  इसके  हवाई

 सर्वेक्षण  से  केवल  मोटी  मोटी  बातों  का  पता  लगेगा  ।  बाद  में  भूतत्वीय  सर्वेक्षण  विभाग

 तथा  खान  विभाग  भूमि  पर  कार्य  करेंगे  हमें  मोटी  बातों  का  पता  लग  जायेगा

 श्र  फिर  हमारे  व्यक्ति  ७  करना  आरम्भ  कर  देंगे  ।

 डा०  रानेन  सेन
 :

 क्या  हवाई  सर्वेक्षण  के  संबंध  में  किसी  अन्य  देश  की  सरकार  से

 भी  बातचीत की  गई  थी  ?
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 श्री  संजीव  रेड्डी
 :

 हां  ।  परन्तु  इसमें  पहले  ही  काफी  समय  लग  गया  है  ।  कुछ

 ay  लग  गये  हैं  श्र  aa  इसे  अन्तिम  रूप  दिया  जा  रहा  gi  हम  नहीं  चाहते  कि  aa

 इसमें  और  समय  खराब  किया  जाये  ।  यह  बहुत  उपयोगी  चीज  है  |

 श्री  श्यामलाल  सर्राफ  ।  क्या  इस  सर्वेक्षण  में  जम्मू  तथा  काश्मीर  राज्य  में  व्याप्त

 भूमि  पर  तथा
 भूमि  के  नीचे  लौह  धातु  अयस्कों  पर  भी  विचार  किया  गया  है

 तो  क्या  कुछ  किया  जा  रहा

 श्री  संजीव  रेड्डी
 :  प्रभी  हमने  किसी  क्षेत्र  को  नहीं  चुना  सारे  भारत  का  सर्वेक्षण

 नहीं  feat  जा  सकता ।  हमें  भू-तत्वीय  सर्वेक्षण  विभाग  तथा  खान  विभाग  द्वारा  पता  लगाये

 गये  क्षेत्रों  में  से  कुछ  उपयोगी  क्षेत्रों  को  चुनना  पड़ेगा  ।  इसलिये  हवाई  सर्वेक्षण  द्वारा  भी

 केवल  कुछ  ही  हिस्सों  का  नक्शों  बनाया  जा  सकता  है  ।

 श्री  मिश्र
 :  किन  क्षेत्रों  की  ate  विशेष  ध्यान  दिया  जायेगा  जिनका

 सर्वेक्षण  किया  जायेगा  ?

 श्री  संजीव  रेड्डी
 :  हमने  ait इस  पर  भ्रान्ति  निर्णय  नहीं  किया  हें  ।

 Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya:  When  survey  is  likely  to  be

 ‘completed  >?

 Shri  P.  C.  Sethi:  Two  years  after  its  Commencement.

 All  India  Railway  Magistrates’  Association

 Shri  Yashpal  Singh  :
 1  Shri  Prakash  Vir  Shastri  :

 *88.  Shri  Hem  Raj:

 |
 Shri  Bhagwat  Jha  Azad:
 Shri  Ram  Harkh  Yadav:

 Shri
 Murli  Manohar

 Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased  to  state:

 av  M
 (a)  whether  a  Conference  of  the  All  India  Railw  ay  ivi  agistrates’  Association

 was  held  in  New  Delhi  in  October,  1964;

 (6)  whether  this  conference  suggested  some  amendments  to  the  existing
 railway  laws;  and

 (c)  if  so,  how  far  Government  have  agreed  to  these  amendments ?

 Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Railways  (Dr.  Ram  Subhag

 Singh)  :  (a)  Yes,

 ((b)  A  resolution  requesting  early  re-codification  of  the  Indian  Railways
 Act  was  passed  at  the  conference.

 / q c)  The  work  of  revision  of  the  Indian  Railways  Act  has  to  06  under-

 taken  by  the  Law  Commission,  who  have  indicated  that  this  work

 .cannot  yet  be  taken  up.
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 Shri  Yashpal  Singh  :  Recently  there  was  a  report  from  Masooli  that
 the  goods  were  removed  and  stones  were  put  in  its  place.  Such  things  are

 happening  daily.  What  steps  are  being  taken  to  put  a  check  on  such  incidents
 and  whether  any  suggestions  have  been  given  in  this  regard ?

 Dr.  Ram  Subhag  Singh:  All  India  Magistrates’  Conference  was  not
 concerned  with  all  these  things.  They  are  concerned  more  with  without--

 ticket-travelling.  These  will  be  considered  separately.

 Mr.  Speaker:  Stones  were  also  without  ticket.

 Shri  Yashpal  Singh  :  Have  Government  given  thought  to  the  pro-
 blem  of  without  ticket  travelling  which  is  assuming  great  dimensions?  Will
 the  number  of  Magistrates  be  increased  or  efforts  will  be  made  to  increase
 the  efficiency  of  the  present  Magistrates ?

 Dr.  Ram  Subhag  Singh:  Every  effort  will  be  made  to  make  them
 more  efficienct.

 Shri  Bhagwat  Jha  Azad  :  Is.  it  a  fact  that  many  laws  and  acts  of

 Railway  are  centuries  old  and  they  cannnot  be  observed  unless  they  are

 twisted  ?  If  so,  whether  in  view  of  their  importance  Railway  Ministry  will.
 have  certain  machinery  to  reform  them  at  the  earliest ?

 Dr.  Ram  Subhag  Singh  :  It  is  true  that  these  acts  are  somewhat  010,
 But  it  is  not  correct  that  they  can  be  observed  only  by  twisting  them.  Since

 1962  we  are  making  efforts  to  recodify  them  and  Law  Commission  has  been

 pursued  vigorously  to  expedite  it.

 श्री  स०  do  मजिस्ट्रेटो ंके  सम्मेलन  में  जिन  धाराओं
 का  ज़िक्र  किया

 गया  है  क्या  उन  धाराओं  के  अतिरिक्त  भी  किन्हीं  धाराओं  पर  विचार  किया

 डा०  राम  gat  fag:  उन्होंने  ex  चीज़  के  संबंध  में  सामान्य  सुझाव  दिया

 किसी  विशेष  धारा  के  बारे  में  शर  विधि  aa  सारे  मामले  की  जांच  कर  रहा

 है  ।

 Shri  Tulsidas  Jadhav  :  May  I  know  whether  in  the  Magistratesਂ
 conference  this  thing  was  also  discussed  that  since  they  started  working:
 there  was  increase  or  decrease  in  the  number  of  without-ticket-travellers.

 Dr.  Ram  Subhag  Singh  :  The  situation  is  being  improved day  by  day.
 It  is  not  very  difficult  to  overcome  this.  The  habits  of  the  people  are  also-
 changing.

 Shri  Sarjoo  Pandey:  What  amendments  to  the  laws  have  been
 suggested  by  the  conference  ?

 Dr.  Ram  Subhag  Singh  :  There  is  no  question  of  amendments,
 They  say  that  all  the  laws  and  acts  should  be  recodified,  Hence  Law  Com-
 mission  has  been  requested  to  make  necessary  changes  and  they  will  do  it:
 when  they  will  find  an  opportunity  for  it.

 Shri  A.  P.  Sharma  e  The  Minister  told  that  the  Law  Commission:
 Says  that  this  cannot  be  amended  at  this  stage.  May  I  know  whether  they
 have  given  any  reasons  for  not  doing  it  at  present ?
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 Dr.  Ram  Subhag  Singh:  Yes,  sir.  The  reason  is  his  that  they  are

 codifying  other  laws  and  side  by  side  they  will  do  this  work  also  by  sparing
 their  time.

 श्री  विश्वनाथ राय  :  प्रस्तावित  संशोधन  से  रेलवे  meer  कार्य  करेंगी  या  नहीं  क्या

 इस  प्रश्न  पर  सरकार  ने  विचार  किया

 डा०
 राम  सुभग  fag:  हम  इस  पर  विचार  करेंगे

 Shri  Rameshwaranand :  The
 majority

 of  first  calss  travellers  consists
 of  state  Employees  or  rich  people.  It  is  often  seen  that  they  do  not  take
 off  their  shoes  while  lying  on  the  seats  and  thus  the  seats  get  damaged.
 Will  this  be  declared  as  a  crime.

 Mr.  Speaker  Iam  sorry.  He  does  not  reply

 Shri  Rameshwaranarnd  What  is  this  ?

 Dr.  Ram  Subhag  Singh  It  is  not  provided  by  Law.

 भारी  इंजीनियरिंग  रांची

 (  श्री  हेम  बुरा

 |  श्री  त्रिदिव  कुमार  चौधरी

 श्री  fara  प्रसाद

 श्री  बागड़ी

 श्री  श्री  नारायण दास

 “89.  <  श्री  रण  गि०  दुबे  :

 |  श्री  यद्यपाल सिह सिंह
 |  श्री  प्र०  रु०  चक्रवर्ती

 श्री  प्र०  चे

 श्री  विद्या चरण  वल

 थ्री  उमा नाथ

 थ्री  प०  कुन्दन

 श्री  हारकादास  मन्त्री

 क्या  उद्योग तथा  सम्भरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 भारी  इंजीनियरंग  रांची  में  भ्रग्निकांड  के  बारे  में  जस्टिस  बी०  मखर्जी

 की  समिति  की  उपपत्तियों  की  मुख्य  बातें  कया  हैं  कौर  निगम  में  सुरक्षा  व्यवस्था  कौर

 प्रशासनिक  प्रबन्ध  के  बारे  में  इस  समिति  ने  क्या  विचार  व्यक्त  किए  हैं  ;

 इस  बारे  में  उक्त  समिति  द्वारा  बतायी  गयी  स्पष्ट  ल्लुटियों  को  दूर  करने

 के  लिये  सरकार  ने  क्या  कदम  उठाए

 उद्योग
 तथा  सम्भरण  मन्त्रालय  में  उप मन्त्री  fryer  :  ae  एक

 विवरण  पटल  पर  रखा  गया  है  ॥
 ्  '
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 इलाहाबाद  उच्च  न्यायालय  के  श्रीवास  प्राप्त  न्यायाधीश  श्री  बी०  मुखर्जी  द्वारा  की

 गई  जांच  की  मुख्य  मुख्य  बातें  इस  प्रकार  हैं

 (1)  तोड़  फोड़  के  कार्यों  के  परिणाम  स्वरूप  लगी  ।

 (2)  यद्यपि  amr  को  मालूम  करने  का  समुचित  प्रबन्ध  था  लेकिन  फिर  भी

 am  बुझाने  वाले  कर्मचारियों  शर  उपकरणों  की  के  कारण  इसे

 नियंत्रित  नहीं  किया  जा  सका  ate  उचित  समय  में  नहीं  बुझाया  जा  सका
 |

 (3)  सुरक्षा  सेवा  संस्था  में  नाकाफ़ी  थी  कौर  उसकी  कार्यक्षमता  बहुत  कम  थी
 ।

 (4)  इस  घटना  को  बचाने  के  हेतु  उपलब्ध  साधनों  का  उचित  उपयोग  करने

 के  लिए  बृद्धि  wit  क्षमता  का  था  ।

 प्रबन्ध  को  शरीक  प्रभावपूर्ण  बनाने  के  लिए  मिल  जुल  कर  काम  करने की  भावना

 को  बढ़ाने  ate  अधिकारों  का  विघटन  करने  पर  बल  दिया  गया  ।  यह  सुझाव  दिया

 गया  है  कि  सरकार  सरकारी  प्रतिष्ठानों  के  सम्बन्ध  में  श्रम-कानूनों  पर  पुनर्विचार  करे  |

 भारी  इंजिनियरिंग  का  एक  होल्डिंग  कम्पनी  के  रूप  में  जिसमें  हर  एक  उप-इकाई

 के  लिए  एक  प्रबन्ध  निदेशक  पुनर्गठन  करने  का  सुझाव  दिया  इसके  अलावा

 यह  भी  सिफारिश  की  गई  थी  कि  सरकारी  क्षेत्र  के  प्रतिष्ठानों  के  लिए  एक  सेवा  आयोग

 att  केन्द्रीय  सुरक्षा  दल  होना  चाहिए  ॥

 निगम  के  चेयरमैन  को  तो  पहले  ही  हटा  दिया  गया  है  लेकिन  इसके  अतिरिक्त  एक

 ar  निदेशक  को  कुछ  ही  दिनों  के  अन्दर  सेवा-मुक्त कर  दिया  जाएगा  इन  दोनों

 अधिकारियों  के  स्पष्टीकरण  प्राप्त  हो  गए  हैं  झर  उन  की  जांच  की  जा  रही  है  |

 रिपोर्ट  में  भारी  इंजिनियरिंग  निगम  के  जिन  कर्मचारियों  को  विभिन्न बातों  के  लिए

 दायी  बताया  गया  है  उन्हें  चार्जशीट  दे  दी  गई  है  ।  बिहार  राज्य  सरकार  के  जिन

 अधिकारियों  के  ख़िलाफ़  श्री  मुखर्जी  ने  जो  झ्रालोचनाएं  की  हैं  उन्हें  राज्य  सरकार  को

 आवश्यक  कार्यवाही  के  लिए  भेज  दिया  गया  है  ।  सुरक्षा  प्रबन्ध  को  भी  अधिक

 मज़बूत श्र  श्रेष्ठतर  बना  दिया  गया  है  ।  राग  बुझाने  के  प्रबन्ध को  भी  बेहतर  उपकरणों

 से  लैस  करके  पहले  से  अच्छा  बना  दिया  गया  है  ।  केन्द्रीय  नीति  शर  तनिददेशों  के

 अनुरूप  अलग  अलग  कारखानों  को  अलग  अलग  क्षेत्रों  में  कौर  अधिक  व्यापक  अधिकार  दे  दिए

 गए  हैं  ।  जिससे  fe  वह  अधिक  कार्यक्षम  we  उत्तरदायी  हो  भारी

 इंजिनियरिंग  निगम  के  पुनर्गठन  का  प्रस्ताव  कौर  सरकारी  क्षेत्र  के  प्रतिष्ठानों  के  लिए

 एक  सेवा  अ्रायोग  केन्द्रीय  सुरक्षा  दल  रखने  का  प्रस्ताव  सरकार  के  विचाराधीन है  |

 श्रम  कानूनों  के  सम्बन्ध  में  श्री
 बी०

 मुखर्जी  की  सिफारिशों  पर  सरकार  इस  दृष्टिकोण  से

 विचार  कर  रही  है  कि  ar  कि  उन  पर  रिपोर्ट  में  निर्देशित  ढंग  से  कार्यवाही  करना

 सम्भव है  या  नहीं

 श्री  हेम  न् बरुश्रा  जांच  समिति  के  प्रतिवेदन  से  पता  चलता है  fe  इस  संयंत्र  में

 ऊपर  से
 नीचे  तक  का  सारा  प्रशासन  गन्दा  है

 ।
 कया  मैं  जान  सकता  हूं  कि  किन  विशिष्ट

 कारणों  से  सरकार  ने  लगने  से  पहले  इस  स्थिति  को  नहीं  समझा
 ?  क्या  यह  सरकारी

 क्षेत्र  के  उपक्रमों  में  सरकार  के  सुप्रबन्ध  के  कारण
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 उद्योग  तथा  सम् भरण  मंत्रालय  में  भारी  इंजीनियरिंग  स्त्री  fo  ato  fag)

 यह  कहना  कठिन  है  कि  ऊपर  से  नीचे  तक  सारा  प्रशासन  ही  गन्दा  है

 श्री  हेम  बिखरा  प्रतिवेदन  में  यहीं  बात  कही  गयी

 श्री  fo  ato  fag:  प्रतिवेदन  में  कई  कमियों  के  बारे  में  गया  है  AK

 उन  पर  गौर  किया  गया  है  ।  वास्तव  में  इस  प्रतिवेदन  से  पहले  ही  यह  पता  था  कि  कुछ

 बातों  को  सुधारना  होगा  श्र  मैंने  फाइलों  से  देखा  है  कि  मेरे  से  पहले  के  मंत्री  महोदय

 ने  कार्यवाही  की  थी  are  प्रतिवेदन  से  पूर्व  ही  कुछ  सुधार  किये  गये  ।

 अध्यक्ष  महोदय  प्रतिवेदन  में  निश्चय  ही  वहां  के  प्रशासन  की  कट  आलोचना  को

 गयी  है  ।  माननीय  सदस्य  यह  जानना  चाहते  मुझे  भी  इस  बारे  में  चिन्ता  है

 कि  क्या  जांच  से  पूर्व  सरकार  को  इनमें  से  कुछ  बातों  का  पता  नहीं  लग  सकता  था  ।

 श्री  त्रि०  ता०  fag:  मैंने  अभी  यहीं  बात  बतायी है  ।  कागजातों  में  मैंने  यह  देखा

 fe  समय  समय  पर  क्या  कार्रवाई  की  जाती  पता  लगा  कि  तत्कालीन  मंत्री  महोदय

 ने  वहां  की  प्रशासनिक  व्यवस्था  में  कुछ  बड़े  महत्वपूर्ण  परिवर्तन  सुधार  किये
 ।

 कुछ

 प्रस्ताव  हैं  जो  जांच  आयोग  की  सिफारिशों  के  भ्रनरूप  हैं  प्र  उन्हें  क्रियान्वित  किया  जा

 चुका है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  चेकोस्लोवाकिया में  मुझ  से  यही  प्रश्न  ्य  गये

 श्री  त्रि०  ato  fag:  मैंने  बताया  -  है  कि  कदम  उठाये  गये  शर  कुछ  कदम

 उठाये  जा  रहे  हैं  ।

 श्री हेम  बरुआ  प्रतिवेदन  में  यह  भो  बताया  गया  है  कि  प्रशासन  श्र  राज्य  सरकार

 में  कोई  सहयोग  नहीं  है  ।  यदि  तो  यहं  सहयोग  सुनिश्चित  करने  के  लिये  सरकार  ने

 या  कदम  उठाये  हैं  अथवा  उठायेगी
 ?

 श्री  त्रि०  Ato  सिह  :  मुझे  पता  लगा  है  कि  मेरे  से  पहले  के  मंत्री  महोदय  ने  राज्य

 सरकार  से  बातचीत  की  थी  ate  मैंने  स्वयं  भी  मख्य  मंत्री  आर  अन्य  अधिकारियों के  साथ  कई

 बार
 बातचीत  की  है  ।  राज  वहां  स्थिति  बहुत  भिन्न  है  ।

 Shri  Yashpal  Singh :  The  Government  have  admitted  on  an  earlier
 occasion  that  the  inferior  quality  material  was  used  in  electrical  fittings.
 Unless  these  are  reformed,  such  incidents  would  continue.  May  I  know

 the action  taken  by  the  Government  in  this  respect?

 Mr.  Speaker  This  does  not  arise  here.

 मंत्री  महोदय  अ्रपने  से  पहले  के  मंत्री  का  उल्लेख  करके  एक  नयी  परम्परा

 डाल  रहे
 इस

 सभा  में  कभी  भी  ऐसा  नहीं  gar  ।  सरकार  तो  चलती  ही  रहती  है  ।

 हम  यह  जानना  चाहते  हैं  कि  स्थिति  सुधारने  ak  कर्मचारियों  कौर  प्रबंधकों  के  सम्बन्ध
 2

 wat  बनाने  के  लिये  सरकार  ने  क्या  कदम  उठाये

 थो  भरी  ना०  fag:  जहां  तक  श्रमिक  सदस्यों  का  सम्बन्ध
 न्यायाधीश

 ने
 कई

 सिफारिशें
 की

 हैं
 ।

 उन  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।  एक  सुझाव  यह  है
 कि

 सरकारी
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 क्षेत्र  के  उपक्रमों  के  लिये  भिन्न  श्रमिक  नियम  हों
 ।

 यह  प्रश्न  बड़ा  कठिन  है  शर

 समझता  हूं  कि  we  तक  सारे  मामले  पर  पुरी  तरह  विचार  न  कर  लिया

 नियमों  में  कोई  परिवर्तन  नहीं  होना  चाहिये  ।  जहां  तक  श्रमिकों  कौर  प्रबंधकों  के  सम्बंधों

 का  प्रश्न  हमने  श्रमिक  कल्याण  कर्मचारियों  श्र  श्रम  पदाधिकारियों  शौर  प्रबंधकों

 श्र  श्रमिकों  के  सम्बन्ध  में  कई  महत्वपूर्ण  परिवर्तन  किये  हैं  ।  मैं  तो  केवल  यही  निवेदन

 करता  हूं  कि  सभा  कुछ  समय  तक  प्रतीक्षा  करे  ate  फिर  परिणाम देखे

 श्री  जयपाल fag:  इस  बारे  में  मंत्री  महोदय  का  क्या  मत  है  कि  यह  संकट

 इस  कारण  है  कि  वहां  दो  भिन्न  कांग्रेस  श्रमिक  संघ  हैं
 ?

 श्री  fio  नौ  सिंह :  मैं  यह  नहीं  कहता  कि  रांची  में  कांग्रेस  संघ  जैसी  कोई  बात

 नहीं  है  ।  वहां  पर  श्रन्तर्राष्ट्रीय  कामिक  संघ  कांग्रेस  है  ।  श्रमिक  संघों  में  भी  मतभेद  है

 शर  उच्च  न्यायालय  में  लेख  याचिकायें  तक  दायर  की  गयी  हैं  र  इससे  हमारे  लिये

 समस्या  पैदा  हो  गयी  है  कि  हुम  किस  संघ  के  बातचीत  wt  ।  अतः  हमें  किसी  भी

 संघ  को  वास्तविक  प्रतिनिधि  संघ  के  रूप  में  मान्यता  देने  '  से  पुर्व  उच्च  न्यायालय  के

 निर्णय  की  प्रतीक्षा  करनी  होगी  ।

 श्री  जयपाल  सिह
 उन्होंने  श्रम  संघों  का  उल्लेख  किया  है

 ।
 मैं

 यह
 जानना  चाहता

 g  ऐसे  संघ  कौन  से  हैं  जिनको  मान्यता  प्राप्त  हैं
 ?  उन  संघों  के  नाम  क्या  है  जिनको

 कभी  मान्यता  प्रदान
 की

 जानी  उनका  कहना  है
 कि

 कांग्रेस  का  संघ  कोई  नहीं  ।

 यह  मेरे  निर्वाचन  क्षेत्र  में  है  कौर  जो  कुछ  मैं  कह  रहा  हूं  समझ  कर  कह  रहा

 मुझे  पता  है
 कि  ऐसे

 संघ  हैं  जिन्हें  मान्यता
 दी

 जानी  चाहिए
 ।
 मैं  उन  संघों  के  नाम  जानना

 चाहता  हूं  जो
 कि

 मान्यता  प्राप्ति
 के

 इच्छुक
 ।

 अध्यक्ष  महोदय
 :  श्रीमती  रेणुका  राय :

 श्री  बिना  इस  बारे  में  रखी  कुछ  कहना  तो  अदालत  की  मानहानि बन

 जायेगा  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  जब  मैंने  प्रश्न  की  ate  ही  नहीं  दी  तो  माननीय  मंत्री  उसका  उत्तर

 दे  रहे  हैं  |

 श्रीमती  रेणका  राय  :  वक्तव्य  में  गया  है  किਂ  जांच  करने  वाले एक  न्यायाधीश ने  जो

 एक सुझाव यह  दिया  हू  किਂ  एक  सेवा  आयोग  श्र  एक  केन्द्रीय  सुरक्षा  बल  की  स्थापना सभी  सरकारी

 उपक्रमों  में  की  भी  विचाराधीन हू
 ।

 मैं  ठोस  रूप  से  यह  जानना  चाहती  हुं  कि  यह  विचार  का

 क्या  अर्थ  ह  ।  क्या  इसका यह  है  कि  कोई  पग  उठाये  जा  रहे  यदि  तो  उन  चीजों  को  कब  तक

 कर  लिया  जायेगा ।

 श्री  बिना  जहां  तक  केन्द्रीय  सुरक्षा  बल  का  सम्बन्ध  इस  बारे में  तो  राज्य

 सरकारों  से  परामर्श  लिये  बिना  कोई  कार्यवाही  नहीं
 की

 जा  सकती  |  इस  मामले  में  हमने

 कार्य  मंत्री  से  प्रार्थना की  उन्होंने  इस  प्रकार  की  संस्था  को  स्थापित किये  जाने  के  बारे

 में  मख्य  मंत्रियों  से  परामर्श  किया  है  ।

 श्रीमती  रेणुका  मैंने  सेवा  की  बाबत  था  ।
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 श्री  To  to  चक्रवर्ती  | wea  महोदय :  यह  भी  उन्हें  नहीं  पूछना

 श्री  प्र०
 र्  चक्रवर्ती

 :  न्यायमूर्ति  मु  फर्जी  ने  बिहार  के  अधिकारियों  के  बारे  में  प्रशासनिक

 अयोग्यता  के  बारे  में  जो  टिप्पण  प्रस्तुत  किया  मैं  यह  जानना  चाहता  हुं  कि  क्या  मंत्री  महोदय  ने

 इस  दिशा में  कोई  कार्यवाही की  है  ?

 श्री  बिना  इस  दिशा  में  जो  भी  कार्यवाही  की  गई  है  उसका  विवरण सभा  पटल

 रख  दया  गया  है  |

 श्रीधर
 चक्रवर्ती

 :
 मैं  मंत्री  महोदय  से  भ्राश्वासन  चाहता  हुं

 ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्नों  के  घंट  में  कोई  भ्राश्वासन  नहीं  दिया  जा  सकता  |

 Shri  Bibhuti  Misra:  1  want  to  know  whether  it  is  a  fact  that  real
 cause  of  the  indifference  of  the  Bihar  Government  towards  the  administra-
 tion  of  Engineering  factory  as  all  the  employees  of  the  factory  from  Class  I
 to  class  IV  are  non  Beharies  in  spite  of  the  fact  that  the  factory  has  been  set

 up  in  Ranchi  and  Bihar  has  suffered  sufficiently  by  way  of  land  and  property.

 Shri  T.  N.  Singh  :  There  were  such  like  complaints  and  action  has
 been  taken  in  this  connection,  now  when  the  honourable  member  goes  there,
 he  will  find  the  situation  entirely  changed.

 श्री  क्योंकि  कु  छ  कार्मिक  संघों  के  झगड़े  चल  रहे  हैं  कौर  कुछ  मामले  शभ्रदालतों  के

 समक्ष  भी  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  सरकार  कुछ  ऐसे  संघों  को  मान्यता  देने  के  प्रश्न पर

 विचार  कर  रही  हैं
 शर

 इसके  लिये  प्र  तिनिधित्व  क्षमता  का  पता  लगाने
 के  लिए  गुप्त  मतदान  की

 प्रक्रिया  को  सरकारी  उपक्रमों  में  अपनाया  जायेगा
 ?

 श्रष्यक्ष  महोदय
 :

 लेख  याचिका को  निपटाने  के  बाद  इसको देखा  जायेगा  |  इससे  पूर्व

 कुछ  नहीं  किया  जा  सकता  ।

 श्री
 नम्बियार

 :  यहां पर  ही  नहीं  उन्होंने  कहा  था  इस  नीति  को  तो  ्  सरकारी  उपक्रमों

 के  कॉमिक  संघों  के  संगठन  के  लिए  अपनाया  तो  क्या  इसका  निर्णय  करने  के  लिए  गुप्तदान
 प्रणाली  को  अपनाया  जायेगा  ?

 See: अध्यक्ष  सहोदय  :
 क्या  माननीय सदस्य  रांची  के  बारे  में  प्रश्न  पूछ

 श्री  नम्बियार :  जी  हां  ।

 अध्यक्ष  उन्होंने  इसका  उत्तर  दिया  है  कि  अभी  हाल  लेख  याचिका  पर  निर्णय

 श्री
 इसी  सम्बन्ध  में  उन्होंने  कहा  था

 कि
 संभी  सरकारी  क्षेत्र

 के
 उपक्रमों  में  कामिक

 संघों  के
 पुनर्गठन  कै|  लिए

 यहीं  नीति  अपनाई  जायेगी  ।

 श्रथ्यक्ष  महोदय
 :  सभी  सरकारी  उपक्रमों  का  प्रश्न  यहां  उत्पन्न  ary

 होता ।

 श्रीमती राम  दुलारी  सिन्हा  :
 मैं  यह  जानना

 चाहती हूं  कि  इस
 प्रकार

 की
 घटनाश्रों

 के
 लिए

 जा  vey
 =

 उत्तरदायी  भ्र धि कारियों  के  विरुद्ध  क्या  कार्यवाही  की  Sol
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 श्री  flo  ना०  जो  कार्यवाही की  गयी  उसका  विवरण  वक्तव्य  में  दिया  गया

 श्री  भागवत झा  आजाद  :  हम  जब  अनुपूरक  हैं  तो  पुरी  जानकारी  के  साथ  पुछते  है ं।

 विभिन्न  दिशाओं  से  यह  प्रश्न  पूछे  जाने  पर  भी  कि  उत्तरदायी  भ्र धि कारियों  के  विरुद्ध कया  कार्य वा  हीਂ

 की  गयी  मंत्री  महोदय  कहते  हैं  कि  इसका  विवरण  वक्तव्य  में  दिया  है  ।  वक्तव्य हमारे  पास  हे

 क्षेत्र  के  सदस्य  श्री  चक्रवर्ती  भी  हैं  सभी  sa  बात  को  जानते  हे ंकि  कोई  कार्यवाही  नहीं  की

 गयी है  ।

 श्री  झ्०  प्र०  शर्मा  :  बल्कि  उनकी  पदोन्नति  हो  जाती  है  ।

 श्री  भागवत झा  TATA  :  ऐसा  भी  होता है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  मेंने  जब  वक्तव्य पढ़ा  तो  मेरा  ख्याल  था  कि  शायद  अधिकारियों के  विरुद्ध

 की  गयी  कार्यवाही का  उसमें  उल्लेख है  ।,  परन्तु  यदि  मुझे  गलती  लगी  है  तो  मैं  माननीय  मंत्री  महोदय

 से  उत्तर  देने  के  लिए  कहुंगा  |

 शी  त्रि०  ato  fag:  वक्तव्य  में  कहा  गया  है  कि  कुछ
 अधिकारियों

 के  विरुद्ध  आरोप
 लगाये

 गये  हैं  ।  कोई  भी  कार्यवाही  करने  से  पुर्व  म्रारोपो  की  सुची  देनी  होती  है  ताकि  वे  अपने  मामले  का

 स्पष्टीकरण कर  सकें  |  यह  प्रक्रिया  है  ।  कार्यवाही की  गयी  )  रिपोर्ट के  तुरन्त

 हाथ  में  गाने  पर  मैंने  श्रादेश  दिया  कि  अधि  कारियों  को  arte  सुची  दे  दी  जाए  ।  रांची  परियोजना

 में  तो  wa  एक  aired  सेवा  में  है  भी  नहीं  ।  वह  दूसरी जगह  है  ।

 श्री  भागवत झा  श्राजाद  :  उनकी  पदोन्नति हुई  है  |  यह  भी  कार्यवाही है  ।

 श्री  स्त्री  ना०  सिह  उसे  भी  कहा  गया  है  )

 mae  महोदय  :  मैं  यह  बात  स्पष्ट  करना  चाहता  था  कि  क्या  वह  प्राधिकारी

 जिसके  विरुद्ध  arta  थे  उसे  तरक्की  देकर  कहीं  परौ  भेज  दिया  गया  है  ।

 श्री  त्रि०  ato  सिह  शायद  माननीय  सदस्य  सभापति  का  उल्लेख  कर  रहे  हैं  ।

 श्री  भागवत झ्राजाद  :  जी  हां  ।

 श्री  त्रि० ato  fag:  उसका  मैं  उत्तर दे  रहा  gi  जांच  .  प्रतिवेदन के  उपलब्ध  हो

 जाने  से  पूर्व  सभापति  परियोजना  की  सेवा  से  हट  गये  थे  ।  वह  इससे  ही  किसी  दूसरी  नौकरी  पर

 चले  गये  थे  ।

 श्री  वह  कौर  नौकरी क्या  है
 ?

 श्री  बिना  सिह  इसके  बावजूद  उनके  विभाग  के  द्वारा  उनका  स्पष्टीकरण  मांगा  गया

 सभी  कुछ  दिन  हुए  उन्होंने  अपना  स्पष्टीकरण  प्रस्तुत  किया  हैं  ।  मेरे  मंत्रालय  में  उसका  परीक्षण

 किया  जा  रहा  )

 अध्यक्ष  महोदय  :  यदि  माननीय  सदस्य  सन्तुष्ट  न  हों  तो  प्रिय  तरीके  झपना  सकते

 श्री  श्र०  प्र०  फार्मा  :  जांच  समिति  की  सिफारिशों  के  अनसार  जिसके  झरिया  न्यायमर्ति  मकर्जी

 क्या  यह  ठीक  हैं  कि  वित्त  विभाग  के  निदेशक  तथा  समवाय  के  सभापति  के  विरुद्ध  कुछ  प्रारोप  लगाये
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 गये  क्या  यह  भी  सत्य  नहीं  है  कि  इन  लोगों  को  कुछ  सजा  देने  के  स्थान  पर  उनहें  भ्रमण  सरकारी

 संस्थानों में  अधिक  वेतन  पर  बदल  दिया  गया  ?

 शी  त्रि० ato  सिह  वित्त  विभाग  के  निदेशक  के  विरुद्ध  तो  कुछ  नहीं है  ।  मेरे  विचार  में
 उसका  तबादला  नहीं  हुमा  है  |  )

 श्री  प्री  To  सभापति  के  पम्बा  में  क्या  स्थिति  है
 ?

 श्री  भागवत झा  आजाद  :  आपका  संरक्षण  चाहते  हैं  ।

 श्रष्यक्ष  महोदय  :  इसका  मझे  ि  तो  तब  ही  तो  ऐसा  हो  सकेगा  |  मानने

 मंत्री  को  इस  कौर  ध्यान  देना  चाहिए  ।  बहुत  बड़ा  आन्दोलन हो  रहा  है  ।  माननीय  सदस्यों  में

 रोष  है  ।  एक  भ्र नू चित  काम  करने  वाले  को  भ्रष्ट  स्थान  पर  भेज  दिया  गया  है  ।  चाहे  वह

 अपनी  मर्जी  से  ही  वहां  पहुंच  गया  हो  ।  जहां  वह  गया  हैं  वहां  उसे  alas  aaa  दिया  गया  जब

 कि  दूसरी  उस  पर  आरोप  लग  रहे  हैं  कौर  उसके  विरुद्ध  कार्यवाही  किये  जाने  का  प्रस्ताव  है  ।

 क्या  यह  सब  कुछ  उसके  विरुद्ध  हो  रही  जांचਂ  के  बाद  किया  गया  है
 ?

 श्री  तिरुमल राव  :  प्रतिवेदन  में  afar के  नाम  शायद  नामों  के  बारे  में  कुछ  भ्रांति

 हैं  ।  प्रतिवेदन  में  जिन  नामों  का  उल्लेख  वे  हैं  :  श्री  नागराजा  .  प्रबन्धक  निदेशक  कौर

 श्री  संदीलिया वित्त  सलाहकार  ।  माननीय  मंत्री  महोदय  का  कहना  है  कि  वित्त  सलाहकार  नहीं  हैं  ।

 परन्तु  प्रतिवदन में  यह  कहा  गया  है  कि  इन  दोनों  महानुभावों  के  परस्पर  बहुत  गम्भीर  मतभेद  थे  |

 इन  मतभेदों  का  प्रभाव  प्रशासन  के  लगभग  सभी  वर्गों  पर  था  ।  भर  जो  कुछ  भी  हेर
 फर  इसਂ

 सब  का  कारण  यह  मतभेद  थे  ।  इस  मामले  में  सदन  के  समक्ष  स्पष्टीकरण  कर  दिया  गया था

 अध्यक्ष  महोदय  :  मेरा  निवेदन  है  कि  इस  मामले  को  दूसरी  तरह  से  ले  लिया  जाता  तो

 गुच्छा था  |

 श्री  नम्बियार  :  सारा  मामला जटिल  है  ।

 श्री  दी०  चे  शर्मा  :  अ्रधिकारियों के  विरुद्ध  तोड़  फोड़  करने  के  ग्रा  रोप  माननीय  मंत्री

 स्थिति  स्पष्ट  करनी  चाहिए  ।

 श्री
 स०  मो०  बनर्जी  इस  प्रश्न को  प्रस्तुत  करने  से  हमारा  af

 .

 अ्रध्यक्ष  महोदय
 :

 माननीय  सदस्य  इस  पर  भ्र पने  सुझाव  भेज  सकते  तर  ए

 इसके  बिना  मैं  कुछ  नहीं  कह  सकता  ।  नोटिस  ara  पर  मैं  इस  बारे  में  निर्णय  करूंगा  ।

 श्री
 स०  मो०  बनर्जी  :  एक  अधिकारी  के  विरुद्ध  Tez  arte  थे  ।  श्री  नागराजा  राव ॥

 इसको  अधिकारियों ने  तथा  न्यायमूर्ति  मुकर्जी  दोनों  ने  दोषी  पाया  है
 ।  परन्तु एक  मंत्रिमंडल

 के  मंत्री  ने  उन्हें  ग्रा राम  से  योजना  भ्रायोग  में  सलाहकार  के  रूप  में  भिजवा  दिया  ।

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 मुझे  क्या  करना है  ।

 श्री
 स०  सो०  बनर्जी :  मंत्री  महोदय  को  इस  बात  का  पता उ  ॥ 1a  @  |  योजना  झ्रायोग  में  va

 अधिकारी को  त्याग  पत्न  देना  चाहिए  ।
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 अध्यक्ष  महोदय  त्याग  पत्र  देने  मेरे  हाथ  में
 ।

 वैसे  यह  मैं  कह  चुका  हूं  कि  सदन  में  इस
 मामले  पर  चर्चा  करने का  waar  दिया  जायेगा  |

 [  श्री  राट़दबर  टाटिया
 :

 श्री  विद्याचरण शुक्ल  :

 श्री  प्र०  ०  चक्रवर्ती  :

 श्रीमती  सावित्री  निगम

 |
 भी

 भागवत  झा  आजाद
 श्री  श्रीलंका लाल  बे  रवा

 श्री  ओंकार  fag :

 90.  श्री  शिवमूर्ति  स्वामी

 |  श्री  ओझा
 :

 श्री  ह०  चं०  सोय

 ait  विश्वनाथ  पांडेय

 श्री  राम  हरख  यादव
 |  श्री  राम  सेवक  :

 श्री  Go  गो  सेन

 श्री  राम  सहाय  पांडेय
 :

 श्री  श्रल्वारेस :

 इस्पात कौर  खान  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  देश में  सरकारी  क्षेत्र में  पांचवें  इस्पात  संयंत्र  के  स्थापना  स्थान
 के  बारे  में

 निर्णय  कर  लिया  गया  भर

 यदि  तो  किन  विशिष्ट  कारणों से  निर्णय  करने  में  विलम्ब  हो  रहा  है
 ?

 इस्पात  श्र  खान  मन्त्रालय  में  उपमंत्री  प्र०  चे  :  जी

 नहीं
 ।  सरकार

 अभी  तक  विभिन्न  स्थानों
 की  उपयुक्तता  पर  विचार

 कर  रही  है
 |

 थी  रामेश्वर  टाटिया  :  क्या  यह  संयंत्र  सरकार  स्वयं  ही  रही है  अथवा  किसी

 समवाय  से  मिल  कर  इस  काय  को  कार्यान्वित किया  जायेगा  ?

 श्री  प्र०  ब्र ०  सेठी  :  यह  बिलकुल  सरकारी  क्षेत्र में  होंगे ।

 श्री  रामेश्वर  टाटिया  :  दस्तूर एंड  कम्पनी  द्वारा जो  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  किया  गया  था

 उसे  सदियों  नें  भ्र स्वीकृत  कर  दिया  था  ।  क्या  पांचवें  संयंत्र  का
 प्रतिवेदन

 भी  सहयोगियों

 के  परामशं  से  प्रस्तुत  किया  जायेगा  ?

 शी  प्र०  चं०  सेठी  :  बकारो
 के

 बारे
 में  यह  इस  मामले में  get  निर्णय  करना  है  ।

 श्री  रामेश्वर  टाटिया
 :  क्या यह  ठी  प  है कि

 भ्र स्वीकार  कर  दिया  है  ।

 282



 20  1964  मौखिक  उत्तर

 do  यह  बोकारों के  बारे  में  थी  ।
 Neer

 शी  (०9  To  जो  राज्य  ये  चाहते हैं  कि  इनके  लिए  स्थान  उनके  क्षेत्र  में  रखा

 उनके  नाम क्या  हैं  ?

 श्री ०  चे  सेठी  :  लगभग  सभी  राज्य  इसके  लिए  दबाव डाल  रहें  हैं  ।

 क्या श्रीमती  साबित्री  कके निगम कके  स्थान  के  भ्रान्ति  निर्णय  का  परिमाप  क्या  होगा ?

 दस्तूर  एंड  कम्पनी  ने  अरपना  प्रतिवेदन  सहयोगियों के  पराग्वे  से  भ्रान्ति  रूप  में  प्रस्तुत  किया

 था  ?

 श्री  प्र०  do  सेठी  :  यह  तो  अझ्रांल-प्रमरीकी  कंसोटंम के  बारे में  है  ।  जहां  तक  परामर्श

 का  सम्बन्ध  हम  सारा  मामला  उन्हें  सपुर्द कर  रहे  हैं  ताकि  वह  अपने  सुझाव  प्रस्तुत कर  रहे

 हैं  ।

 श्री  श्रल्वारेस :  आंध्र  शर  मद्रास  श्र  गोदारा यह  दावा  कर  रहे  हैं  कि  पांचवां

 इस्पात  संयंत्र  वहां  लगाया  जाना  चाहिये  |  क्या  परामशंदाताओओं के  प्रतिवेदन  पर  विचार  करते

 समय  सरकार  संसद्  के  सदस्यों से  भी  सहयोग  प्राप्त  करेंगे  प्र  परियोजना के  स्थान  का  अन्तिम

 निर्णय  करने  से  पूर्व  उनका  मत  लिया  जायेगा  ?

 इस्पात कौर  खान  मंत्री  संजीव
 :  कोई  भी  सरकार  जिम्मेदारी  नहीं  लेंगी

 और  इसी  तरह  निर्णय  की  भी  ।  प्रत्येक  व्यक्ति का  परामर्श  ले  कर  ौर  सभी  मतों  को  लेकर

 सरकार  निर्णय पर  पहुंचेगी  ।  बाद में  सरकार  सहर्ष  सारी  जानकारी  संसद्  के  सदस्यों

 के  समक्ष रख  देगी

 श्री  क्योंकि  सुरक्षा  का  प्रश्न  बहुत  महत्व  का  हो  गया है  शौर  इसकीਂ  विशेष

 स्थिति  गर्त  सरकार  इस  इस्पात  संयंत्र  के  स्थान  का  निर्णय  करते  समय  इस  बात  का  ध्यान

 रखेंगी ?

 को
 द्र ०  च्चा  सेठी  :  यह  बात  इससे  ही  स्पष्ट  है  कि  बहुत  से  स्थान  दक्षिण  में ही

 उद्योगों  के  सिलसिले में  भी  इसका  ध्यान  रखा  ही  जायेगा ।

 श्री  प्र०  जेन  :  स्थान  के  बारे में  फैसला  करते  हुए  सिद्धान्त रूप  में  किन-किन  बातों
 का  ध्यान  रखा  क्या  उपयोगिता  की  दृष्टि से  ही  स्थान  का  निर्णय  किया  जायेगा  अथवा

 कुछ  कौर  विचार  भी  सामने  होंगे  ?

 थ्रो  प्र०  च०  सेठी  उपयोगिता  का  ध्यान  तो  रखा  ही  परन्तु  सामुहिक
 सिफारिशों  का  भी  ध्यान  रखा  जायेगा

 थ्री  हेम  :  क्या  सामूहिक  बात  यह  नहीं  है  कि  उपलब्ध  कच्चे  माल  का  अनुमान

 तुरन्त  लगाया जाए  परौ  oer  उपलब्ध  सुविचारों  का  भी  अन्दाजा लगाया  जाना  चाहिय े?
 क्या

 इस  बात
 का

 ध्यान  रखा  जायेगा  कि  अन्ततोगत्वा  स्थान का  निर्णय  सामुहिक मत  से  हो  न  कि

 सरकार  की  मर्जी
 ?

 श्री  संजीवन  रेड्डी  मेरे  माननीय  मित्र  भल  कर  रहे  हमने  उन्हें  समस्या
 को

 अध्ययन  करने  का  निवेदन  किया  है  ।  प्रारम्भिक  प्रतिवेदन  उनके  पास भी
 कौर  मेरे
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 पास भी  हैं  ।  उनको  न  लेकर वे  अरपना  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  करें  ।  इसके  बाद  ही  इस  बारे में

 सरकार  कोई  निर्णय  कर  उसका  झ्राधार  सिफारिशें  होंगी  ।  परन्तु  चुनाव

 करने का  मामला  बिलकुल  ही  सरकार के  हाथ में  होगा  ।  हम  इसे  लोगों की  राय  पर  ही  नहीं

 छोड़  सकते

 श्री  हेम  बुरा  :.  कंसोर्टियम  अपना  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  करेंगे  ok  अपनी  सिफारिशों

 के  साथ  नामों की  अनुसूची  प्रस्तुत  क्या  सरकार उन  सिफारिशों तक  सीमित  ही
 अथवा  कुछ  सिफारिशों को  वह  रद्द  कर  देगी ?

 श्री  संजीव  रैली
 :  बिलकुल  सरकार को  ऐसा  करने का  पूरा  अधिकार है  ।

 सिफारिशों  को  स्वीकार  या  स्वीकार  करने  का  अधिकार  सरकार अध्यक्ष  महोदय

 को  होगा

 Shri  Bhagwat  Jha  Azad  :  May.-I  know  if  the  Central  Government
 has  received  the  reports  regarding  the  suitability  of  the  sites  suggested  by
 various  State  Governments  for  the  fifth  steel  plant  and  if  so,  whether  they
 have  been  examined  and  if  .so,  the  time  by  which  their  views  will  be

 published  with  regard  to  that  ?

 Shri  P.  C.  Sethi:  Preliminary  study  has  ben  completed  and  a  report
 of  the  same  has  been  received.  This  report  has  been  given  to  the  Consortium.

 Thereafter  the  technicians  will  go  round  this  place  and  give  their  suggestions.

 श्री  मं०  रं०  क्या  कुछ  जर्मन  विशेषज्ञों  ने  इन  तीनों  स्थानों  का  दौरा  किया

 है  ग्र  सरकार को  art  सिफारिशें दी  यदि  तो  उन्होंने  किस  स्थान  का  सुझाव  दिया
 ? .

 श्री  प्र०  च०  सेठी  :  कोई  जमन  विशेषज्ञ  यहां  नहीं  शीराज़ा है  ।

 श्री  संजीव  रेड्डी  :  हमारी  जानकारी  के  अनुसार  कोई  जमन  विशेषज्ञ  नहीं  श्राया  है  ।

 श्री  नम्बियार
 :  इस  बात  को  ध्यान में  रखते हुए  कि  इस्पात  के  उत्पादन के  लिये  लिग्नाइट

 शर  कच्चा  सामान पास  के  क्षेत्र में  उपलब्ध  क्या  सेलम में  इस  परियोजना को  रखने

 का  प्रश्न  छोड़  दिया  गया  है  भ्रमणा  उस  पर  विचार  किया  गया  है  ?

 श्री  प्र०  च०  सेठी  :  इसे  छोड़ा  नहीं  गया है  |
 पहले  ही  बता  दिया  गया  है  कि

 सेलम  परियोजना  प्रतिवेदन भीਂ  art  aa  को  दे  दिया  गया  है और  हम  उनकी  मंत्रणा की  प्रतीक्षा

 कर  रहे  हैं  ।

 श्री  यह  स्पष्ट हे  कि  सार्थसंघ  जिन  3  या  चार  स्थानों  का  पता  लगायेगा  सरकार
 उनमें  से  एक  स्थान  के  बारे  में  परन्तु  क्या  ऐसा भी  है  कि  सरकार  उन  3

 या  4  स्थानों  में  से
 एक  को  भी

 पसन्द  न
 करे  कौर  कोई  पांचवां  स्थान ही  चुने  ?

 श्री  संजीव  रेड्डी  :
 जी  ऐसा  नहीं  है  ।

 श्री  बासप्पा  सरकार को  पता  है
 कि  मैसूर में  सस्ती  बिजली  उपलब्ध है  और

 किस्म  का  लौह  वयस्क  भी  ?
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 महोदय
 :

 sat  जानकारी  देदी  है  ।  सरकार  इस  पर  विचार  कर  सकती  है  |

 Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya  May  know  the  names  of

 States  that  have  sent  their  recommendations.

 ‘Shri  P.  C.  Sethi:  I  have  already  given  their  names.  They  are  Goa‘

 Hospet,  Vishakhapatnam-Bailadilla  and  Neyveli  Salem  regions.

 सहायक  उद्योगों  का  विकास

 क०  ना०  तिवारी
 *  91:

 att  विभूति  मिश्र  :

 क्या  उद्योग  तथा  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  देश  में  सरकारी  क्षेत्र  के  उपक्रमों  के  साथ-साथ  सहायक  उद्योगों

 का  विकास  करने  के  बारे  में  कोई  निर्णय  किया  है  ;

 यदि  तो  इस  निर्णय
 को  क्रियान्वित करने  के  लिए  कदम  उठाये गये  '

 सरकार  ने  सरकारी  क्षेत्र  के  उपक्रमों  से  इस  बारे  में  राज्य  सरकारों के  साथ

 सहयोग  करने  को  भी  कहा  है
 ?

 उद्योग  तथा  संभरण  मंत्रालय  में  उपमंत्री  विभुधेन्र  :  कौर  :

 लघु  उद्योगों  का  तेजी  से  श्र  सुदृढ़  तथा  विस्तृत  आधार  पर  विकास  करने  के  लिए  सरकार  ने  यह

 समझा  है  कि  सरकारी  क्षेत्र के  भारी  उद्योग  अपने  उत्पादन  को  इस प्रकार  व्यवस्थित

 करें  कि  उनकी  मशीनों  के  हिस्सों  की  प्रा वश्य कता  की  पूति  यथासम्भव  सहायक  उद्योगों  के  द्वारा

 हो  सके  ।  सरकारी  क्षेत्र  के  कारखानों  से  यह  कहा  गया  है  कि  वह  हर  कारखाने  में  उच्च  स्तर  पर

 एक  तकनीकी  अधिकारी  की  नियुक्ति  करें  जो  सम्बन्धित  राज्य  में  स्थित  लघु  उद्योग  सेवा  संस्थान

 के  साथ  परामशं  करके  सहायक  उद्योगों  के  विकास  के  लिए  कार्यक्रम की  विस्तृत  रूप  रेखा  बनाएं  ।

 केन्द्रीय  लघु  उद्योग  संगठन में  सहायक  उद्योगों  के  विकास  के  लिए  निदेशक  के  द्वारा  समय-समय  पर

 सरकारी  क्षेत्र  के  कारखानों  का  इस  सम्बन्ध  में  उनके  द्वारा  किए  गये  विकास  को  जानने के  लिए

 किया  जाता  है  ।

 राज्य  उद्योग  निदेशकों को  इस  प्रकार  के  सहायक  उद्योगों के  विकास  के  कार्य  से

 पूर्णरूपेण  सम्बद्ध कर  दिया  गया  है  |

 Shri  K.  N.  Tiwary  :  What  is  the  result  of  the  investigation  done  and
 names  of  the  States  where  these  industries  are  proposed  to  be  established  ?

 The  Minister  of  Heavy  Engineering  in  the  Ministry  of  Industry
 and  Supply  (Shri  T.  N.  Singh)  :  The  hon.  Member  has  referred  to  every
 State.  The  ancillary  industries  are  established  in  the  neighbourhood
 of  big  projects  such  as  Heavy  Electricals,  Bhopal,  Hindustan  Machine
 Tools,  Bangalore.

 Shri  K.  N.  Tiwary  :  What  amount  is  allocated  for  this  purpose  in  the
 4th  Plan  by  the  Planning  Commission  ?

 Shri  होगा  N.  Singh:  I  require  notice  for  this.
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 -ShriBibhuti  Misra:  Why  ancillary  industries  for  the  manufa  ire  of
 rums  etc.  are  not  established  in  Public  Sector  at  Barauni  where  as  ese

 already  have  been  established  in  the  Private  Sector  ?  Likewise  the  Petro-
 Chemical  Industry  in  Gujarat  should  be  taken  away  in  the  Public  Sector.  M  y  I
 know  why  it  has  been  left  to  the  Private  Sector  ?

 Shri  T.  N.  Singh:  Barau:i  has  nothing  to  do  with  my  Department.
 Big  Industries  may  be  in  Private  or  Public  Sector  ;  this  question  does  not  arise
 from  the  main  question.

 श्री  मा नां तह  क्या  सरकार  कं  सरकारी  क्षेत्र  के  प्रत्येक  उपक  से  सम्बद्ध

 सहायक  उद्योगों  के  बारे  में  विशिष्ट  प्रतिवेदन  तैयार  किये  हैं ?

 श्री  विश्वेन्द्र  मिश्र  :  कुठ  मामलों में  सहायक  उद्योग  स्थापित  कर  दिये  गये  हैं  ;  अन्य

 मामल  > दें  प्रात वे  4  न  तैयार  कर  लियें  गये  हैं  ate  उन  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 श्री  नरेन्द्र  सिह  महीड़ा  :  क्यो  सरकार  इन  उद्योगों  को  ग्रामों  में
 स्थापितਂ

 करेगी  ?

 भ
 अध्यक्ष  उन्हें  सरकारी  क्षेत्र

 के  बड़े  उपक्रमों
 के  साथ  रखा  गया  है

 ।

 oo
 रेल  कार

 श्री  :

 |  श्री  प्०  Fo  देव

 |  श्री  सोलंकी :  ः

 *9  <  श्री  दे०  द्०  पुरी
 |  श्री  सुबोध  ह

 श्री  Go  गो०  सेन  :

 श्री  राम  सेवक :

 क्य  रेलवे  मंत्री
 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  इन्टीग्रल  कोच  पैराम्बूर  में  एक  ग्रीन  डीजल

 निर्माण किया  गया  है  ;  थ

 यदि  इसको  लागत  क्या  य्रौर

 क्या  इत  कारों  का  बड़े  पैमाने  पर  निर्माण  करने  विचार है
 कौर  यदि  तो

 ्
 कब

 रेलवे  मंत्रालय
 में  राज्य-मंत्री  राम  qua  (  =)  att  अभी  हाल  में

 सतारी  डिब्बा  कारख़ाने  में  मोटर  लाइन  की  ट्विन  डीजल  रेल  कार  का  एक  प्रोटोटाइप  तैयार

 किया  गया  है  ।

 इस  ट्विन  डीज़ल  रेल  कार  यूनिट
 की  अनुमानित  लागत  5.  58

 लाख  रुपये  है  ।

 डोज़  रेल  कारों  सिलसिलेवार  निर्माण-कार्य  उस  समय  शुरू  किया ,  जाये  गा

 जब  देश  में  तैयार  उपयुक्त  डीजल  इंजन  मिलने  लगेंगे  ।
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 मौखिक  उत्तर 20  1964
 कि

 Shri  Gulshan  :  May  I  know  whether  such  factories  for  the  manufacture  of

 diesel  Rail  Car  Units  have  been  established  in  the  states  other  thar.  Madras  ?  have

 Dr.  Ram  Subhag  Singh:  Yes,  Sir.

 Shri  Tulsi  Das  Jadhav:  Do  Government  propose  to  run  diesel  cars

 On  narrow  gauge?

 Dr.  Ram  Subhag  Singh  :  So  far  only  one  rail  Car  has  been  manufac-

 tured  by  the  Integral  Coach  Factory.  No  engine  has  been  manufactured  so

 far.  However,  this  question  is  under  consideration.  But  the  question  of  run-

 ning  it  on  narrow  gauge  does  not  arise  at  this  moment.  his  willbe  considered

 only  after  we  have  tried  it  on  meter  gauge.

 श्री
 सुबोध  हंसना

 :
 डीजल  रेल  कारों  के  निर्माण  में  ,  क्या  कोई  विदेशी  सामान  भी  लगता है

 अथवा  केवल  स्वदेशी  सामान  ही
 ?

 डा०  राम  सुभग  fag:  जहां  |

 Shri  Sarjoo  Pandey  :  Have  Government  under  consideration  any

 proposal  to  manufacture  such  diesel  rail  cars  in  Maruwadih  ?

 Dr.  Ram  Subhag  Singh:  As  a  matter  of  fact  One  prototype  meter

 gauge  twin  diesel  rail  car  has  recently  been  manufactured  in  Integral  Coach
 Factory.  The  question  of  manufacturing  engines  is  being  considered  separately.
 Ashoka  Leyland,  Hindustan  Air  Craft  Limited,  Bangalore  and  Kirloskar  want
 to  take  up  the  manufacture  of  diesel  rail  engines  and  this  question  is  being
 considered  there.

 Shri  A.P.Sharma:  May  I  know  whether  Government  propose  to  stop
 the  use  of  big  steam  locomotives  by  resorting  to  diesel  and  electrification  ?

 Dr.  Rem  Subhag  Singh:  There  will  not  be  sudden  change  over.  The
 old  steam  locomotive  will  be  replaced  gradually.  They  will  continue  till  the
 end  of  the  fifth  five  year  plan.

 डा०  रानेन  इन  डीजल  इंजनों
 बनाने

 के  लिये  बनारस  में  राज्य  क्षेत्र  के  अधीन  एक

 कर्मशाला  है  ।  फिर  पिराम्बुर  में  इन  डीजल  रेल  कारों  को  बनाने  का  क्या  झाशय  है  ?  बनारस  की

 किंशासा  में  ही  इन  प्रोटोटाइप  इंजनों  का  विकास  क्यों  नहीं  किया  जाता  है  ?

 डा०  राम  सुभग  सिह  वाराणसी  में  डीज़ल  इंजन  बनाये  जाते हैं  ।  यहां  पर  इस  प्रश्न  का  संबंध

 केवल  प्रोटो  टाइप  डीजल  रेल  कार  डिब्बों  के  निर्माण  से  है  ।  इसलि  जे  3eT  के पन  नहर  जा  वल  डिब्बा  बनाये  गये

 >
 जिस  के  लिये  इंटिग्रल  कोच  फैक्टरी  स्थापित  की  गई  ह
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 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तार

 te  xo  पुरी
 |

 श्री  विधान  प्रसाद  :

 श्री  बागड़ी  :
 |

 शी  हेम  बरुआ :

 श्री  हु  चे

 |  श्री  सुरेन्द्रपाल सिह  :

 |  श्री  प्रकादावीर  शास्त्री

 श्री  सुबोध  हुसना
 :

 श्री स०  Wo  सामन्त :

 श्री  मि०  ato  द्विवेदी :

 श्रीमती  सावित्री  निगम

 श्री  विभूति  मिश्र

 श्री  क०  ना०  तिवारी

 श्री  राम  सेवक  यादव  :

 *  93,  शमी  30  (०  चक्रवर्ती

 श्री  भागवत

 श्री  च०  का०  भट्टाचायं

 |  श्री  विद्या  चरण  शुक्ल
 :

 श्री  यदा पाल सिह  :

 श्री  हिम्मतसिहका :

 श्री  रामेश्वर  टाटिया

 श्री  सोच  :

 |  श्री  सिद्धेश्वर  प्रसाद

 |  श्री  किसान  पटनायक
 |  sft  gro  चं०  पन्त  :

 श्री
 ट  ०  सुब्रह्मण्यम

 ret श्री  qo  fao  चौथीं

 |  श्री  फ०  गो०  सेन

 श्री  राम  सेवक :

 |  डा०  महादेव  प्रसाद
 :

 इस्पात  खान  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  रूस  के  साथ  बोकारो  इस्पात  संयंत्र
 के  डिजाइन

 क
 बारे  में  अंतिम  करार  सम्पन्न  हो

 गया है  ;

 ih  तो  उस  हो  मुख्य शर्ते
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 थ ह
 a  लिखित  उत्तर

 विविध विविध  विवि विविध
 29

 ह

 1886

 ae io
 इस  परियोजना  के  साथ  भारतीय  ==  दस्तूर

 एंड  कम्पनी

 नी

 को

 किस  सीमा
 तक

 vad
 किस  प्रकार  सम्बद्ध  किया  जाएगा  शौर

 द

 दस्तूर एंड  कम्पनी  को  कितना  पारिश्रमिक  दिया  जाना  तथ  gat  है
 ?

 इस्पात खान  मंत्री  संजीव  से  बोकारो के  बारे  में  शी  मी

 भारत  रूस  में  एक  करार  होने  की  आशा  है  ।  फिर भी  रूसी  भ्र धि कारियों के

 ह

 फसला हो  चुका  है  कि  सोवियत  संगठन  विस्तृत  प्रायोजना  प्रतिवेदन  तैयार  करेगा
 ।

 2 कारों
 के  इंजीनियरी कार्यों  में  भारतीय  अभिकरणों  का  जिन में  दस्तूर  एण्ड  कम्पनी भी  स

 हैस  योग  प्राप्त
 किया

 जायगा  ।
 सहयोग  की  सीमा  का  निर्णय  विस्तृत  प्रायोजना  प्रतिवेदन

 wee
 जाने  ही  किया  जायगा

 थ

 द
 सउदी  अरब  को  सुती  कप

 ्  |  भरो  श्रीनारायण  दास  :  कि

 क
 |  श्री  रामेश्वर  टाटिया

 थ
 4,  <

 श्री  [०  न  :

 श्री  राम  सेवक

 |  श्री
 धन  गो०

 सेन

 क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  सउदी  ae
 में

 भारतीय  सूती  कपड़े

 की  मांग  तेजी  से  कम  हो  रही

 ही
 यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 (3  [)  क्या  वहां  पर  स्थित  भारतीय  व्यापार  प्रतिनिधि

 सुझाव |  प्त
 हए

 हैं  ;

 में  सुधार  लाने  सम्बन्धी

 तो  इन्ही  कहां  तक  कार्यो
 दिया गया  भ ि

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री ines  ज
 ee

 ):  गत  कुछ  वर्षों  में  सउदी

 अरब को  सूती  जो  निम्न  प्रकार  रहो

 थ  मलय

 लाख  रु०

 1960-61  67.4

 1961-62  59.0

 1962-63  54.3

 1963-64  58.1

 aaa  सिर  कारण

 (1)  भरत  देशी  AB  dare  ew  cores  पदा  सरिया  दाहा  पात  afar  अनर्थ

 प्राथमिक्रता पूर्ण  कौर
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 (2)  wer  निर्यातक देशों  जैसे  पाकिस्तान  शादी  से  कड़ी  प्रतिस्पर्धा ।

 की
 )  ate  सउदी  अरब  में  भारतीय  व्यापार  प्रतिनिधि  द्वारा  की  गई  मुख्य  सीमा

 थी  कि  भारतीय  निर्माताओं/निर्यातकों को  झपने  प्रतिनिधियों  को  व्यापार  सम्बन्धी  बातचीत  करने  के

 लये  रूप  से  भेजना  चाहिए  तथा  उन्हें  उस  प्रदेश  का  बारबार  दौरा  करना  ॥  सुती  वस्त्र

 निर्यात  सम्बद्ध  परिषद्  ने  निर्यातकों  के  साथ  पहले  से  ही  इस  सम्बन्ध  में  आवश्यक  बातचीत  शुरू

 करदी  है  ।  परिषद्  भी  इस  प्रश्न  की  जांच कर  रहा  है  कि  किस  प्रकार  से  अरन्य  देशों  से  होने

 गाली  प्रतिस्पर्धा  का  मुकाबला  किया  जाए  |  फिर  सुती  वस्त्रों  में  ,  जब  कि  प्रत्येक  देश  अपने

 श्राप  में
 विकसित

 होने  का  प्रयत्न कर  रहा  है  भ्र ौर  जब  कि  यथार्थ में  प्रत्येक  निर्यातक

 अ
 का  निर्यात  लगातार  गिर  अ्रधिक  वृद्धि

 गलित  पिरटिरिसागिए
 2

 क
 (  श्री  विश्वाम  प्रसाद

 महाराजकुसार  विजय  प्रस्ताव

 *95,
 लिपट

 ea
 a

 |
 ft  रामपुर  :

 श्री  हार का दास  मंत्री

 क्या  वाणिज्य  मंत्री  यहं  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्यो  यह  सच  है  क  हाल  ही  में  भारतीय  औद्योगिक  तथा  पार  प्रतिनिधि  ने
 ं

 देशों  के  बीच  ब्यापार सुडान  के  सरकारी  शझ्रधिकारियों  we  गैर-सरकारी  क्षेत्र  के  लोगों  से

 बढ़ाने  के  लिये  बातचीत की  थी

 यदि  तो  बातचीत  से  क्या  परिणाम  निकले  ;  कौर

 क्या  मामले  में  कोई  समझौता  हुमा  है  कौर  यदि  तो  उसकी  मुख्य  बातें  क्या  हूं
 ?

 वाणिज्य  मंत्री  मनु भाई  श्रौद्योगिकों  के  एक  सदभावना  शिष्टमण्डल

 जिसे  वाणिज्य तथा  उद्योग  के  भारतीय  चेम्बरों  के  संघ  ने  भारत  सरकार  की  सहायता  से  भे  जा

 हाल  ही  में  कछ  अ्रफ्रीकी  देशों की  यात्रा  की  ।  यह  सुडान में  1  से  5  1964  तक  रहा  द

 यात्ना  का  उद्देश्य  संयुक्त  औद्योगिक  उद्यमों  की  स्थापना  विषयक  सम्भावनाएं  योजना तथा  सामान

 रस  में  दोलो  केशों  के  चोल  free  श्रमिक  सम्बन्धों की  गुंजाइश  का  अ्रध्ययन  करना  था  ।  इस

 ने  वरिष्ठ  सरकारी  अ्रधिकारियों  कौर  व्यापारी  समुदाय  के  सदस्यों  से  बातचीत

 की  ।

 श्र  क्योंकि  यात्रा  का  स्वरूप  खोज  संबंधी  औपचारिक  कर

 प्रश्न ही  नहीं  उठता  ।  शिष्टमण्डल की  पुरी  रिपोर्ट  wat  तैयार  हो  रही  है  ।  फिर  भी  ऐसा  प  7

 rene  op  srieee  * fort aar  Ste

 जिस  में  सुडान  भी  शामिल  यात्रा

 srr  त्राई करने

 पैदा  हुई  इस  प्रकार  उस  यात्रा  ने  भारत  के  व्यक्तिगत  श्रौद्योगिकों  द्वारा

 मी  कार्रवाई करने  की  भूमिका  तैयार  कर  दी  है  ।
 मोटे  तौर  पर  शिष्टमण्डल ने  महस  किया

 न  देशों  का  उस  ने  दौरा
 उन  में  उद्योग  स्थापित  करने की

 काफीतुजाइस  हैं
 | |
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 लिखित  उत्तर 20  1964

 ने  61
 _  fo  श्रीनिवासन

 :
 ”

 श्री  कजरोलकर  :

 क्या  वाणिज्य  मंत्री  aa  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  मद्रासਂ  हथकरघा  कपड़े  के  निर्यात  की  मात्रा बढ़  गई  हे  ;

 यदि  तो
 कया  इस

 से  कपड़े  का  निर्यात
 करने  वाले  व्यापारियों  पर

 पड़ा

 अगौर

 यदि  तो  इस  बारे  में  सरकार  द्वारा  क्या  कार्यवाही की  गई  है  ?

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  Fo  :  ह
 ।  पिछले कई

 वर्षों
 में  ब्लीडिंग मद्रास  के

 निर्यात
 में  बराबर  काफी  वृद्धि  होती  रही  है  ।

 हाल  के  वर्षों  में  इस  कपड़े
 का  निर्यात इस  प्रकार  :--

 वर्ष  लाख  गजे  सरनू  मानित

 रु०  )

 1959  60  132

 1960  5  10

 1961  18  39

 1962  76  190

 1963  127  307

 1964  )  160  384

 इस  कपड़े  के  लिये  संयुक्त  राष्ट्र  अमेरिका  से  प्राप्त  अधिक  को  पुरा  करने  में

 निर्यातकों  को  कठिनाई हो  रही  है  क्योंकि  हथकरघे  जितना  कपड़ा  सम्भरण  करने  की  स्थिति  में

 मांग  उस  से  कहीं  ।  जैसा  कि  पर  दिये  गये  निर्यात के  ».  कड़ों  से  स्पष्ट  उत्पादन  में

 लगातार  वृद्धि  हो  रही  है  ।  करीब  करीब  समस्त  उत्पादन  का  निर्यात  क्या  जाता  है  ।

 ब्लीडिंग  मद्रास  के
 उत्पादन

 को  यथा  सम्भव  अधिकतम मा  तक  बढ़ाने  के
 लिये  सभी

 कदम  उठाये जा  रहे  हैं
 ।

 इस  कपड़े  का  उत्पादन  करने  के  लिये  मद्रास  तथा  area  प्रदेश  में

 पहले  ही  हथकरघे  भ्र लग  से  रखे  चुके  हैं  ।  इन  क्षेत्रों  में  इस  कपड़े  के  उत्पादन में  शर  भी  अधिक

 हथकरघे  प्रयोग  में  लाये  जा  रहे  हैं  ।

 सरकार
 ने  भी  निर्यात  को  विनियमित  करने  के  लिये  कछ  उपाय  अपनाये  हैं  जिससे  दीर्घकालीन

 स्थिरता  सुनिश्चित  हो  जाये
 ।

 जो  उपाय किए  गए  हैं  वे  हैं  (1)  किस्म  (2)  जहाज

 लदान
 से  पर्व  निरीक्षण  ,  (3)  संविधानों

 का  (4)  न्यूनतम  तथा  अधिकतम  कीमतें  तय
 करना झर  (5)  दक्ष  राने निय  तिकों  को  कोटा  देना  ।
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 1964

 उत्पादों  की  सीमित  उपलब्धि के  कारण  इस  से  भारत  ग्रोवर  आयातक देशों  के  हित  में
 स्थिर

 कीमतें  सुनिश्चित  हो  पायीं  हैं  ।  इन  विनियामक  उपायों  को  लागू  करने  से  पहले  जैसा  कि  1960

 1961  के
 निर्यात  सम्बन्धी  आंकड़ों  से

 स्पष्ट  कई  सट्टे  विषयक  ग्रत्यन्त  अस्थिर  कीमतों

 तुच्छ  किस्म  के  हम  ने  इन  दो  वर्षों  की  अ्रवधि  के  लिये  निर्यात  बाजार  को  खो  दिया  |

 इन  उपायों  के  कारण  बाजार  qa  जीवित  हो  गया  है  उस  में  बराबर  विस्ता रहो  रहा  है  |

 कोयल रायल्टी

 श्री  उइक

 श्री  विद्या चरण  शक्ल
 |

 श्री  हुकम  चन्द  कछवाय

 श्री  बड़े

 श्री  चंडक
 के  97.  श्री  बाकलीवाल

 श्री  वाडोीवा

 श्री  qa  प्रसाद

 |  sit  रा०  स०  तिवारी

 श्री  ज्वा०  To  ज्योतिषी  :]

 क्या  इस्पात  कौर  खान  मंत्री  यह  बताने  की  HAT  करेंगे  कि  :

 क्या  1956  में  निश्चित  की  गई  कोयले  पर  रायल्टी  की  दरों  को  बदलने  के  लिये  मध्य

 की  सरकार  का  कोई  प्रस्ताव मिला  है  ;  कौर

 यदि  तो  मामले  में  कब  तक  निर्णय  लिये  जाने  की  संभावना  है  ?

 इस्पात  श्र  खान  मंत्री  संजीव  :  कौर  मध्य  प्रदेश  सरकार  ने

 1964
 में  सुझाव  दिया  था  कि  कोयले  के  पट्टों  पर  स्वामित्व  की  दर  बढ़ा  कर  रेल  पर्यन्त

 निःशुल्क मूल्य  का  राठ  प्रतिशत  कर  दिया  जाए  |  सुझाव  स्वीकार नहीं  किया  गया  ।

 कपड़ों  किस्म  नियंत्रण

 (  श्री  प्र०  र  चक्रवर्ती

 *98.
 J

 श्री  प्र०  do  :

 aaat  सावित्री  निगम  :

 कया  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने की  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का
 ध्यान

 भारतीय  कपड़े
 की  किस्म  खराब जाने  की  जोर  दिलाया

 है  ;  प्रौर

 यदि  तो  सरकार  ने  कपड़ों  पर  वस्त्र  नियंत्रण लगाने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये  है ं?

 वाणिज्य  मंत्रालय
 में

 उपमंत्री  सें०  :  नहीं  ।
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 फिरभी  सरकार ने  एक  सांविधिक वस्त्र  समिति  का  गठन  किया  जिस  के  कार्यो

 में  आन्तरिक खपत  तथा  निर्यात  दोनों  के  लिये  ही  वस्त्रों  की  किस्म  के  मानक  निर्घारित  करना  है  ।

 सके साथ  इस  समय  देश  की  प्रत्येक  प्रिया  मिल  अच्छी किस्म  के  वस्त्रों  का  उत्पादन  सुनिश्चित

 करने  के  लिये  किस्म  नियंत्रण  विभाग  चला  रही  है

 निर्यात
 किये  जाने  वाले  समस्त  वस्त्रों  का  लदान से  पूर्व  निरीक्षण  लागू किया  जा  रहा  है  कौर

 उसे  प्रमल में  लाया  जा  रहा  है  |

 Price  of  Nepa  Newsprint

 *99.  Shri  Sidheshwar  Prasad  Will  the  Minister  of  Industries
 and  Supply  be  pleased  to  state

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  the  price  of  Nepa  newsprint  is  very  high

 (b)  if  so,  the  reasons  therefor  ;  and

 (c)  the  steps  béing  taken  to  reduce  the  price  ?

 The  Deputy  Minister in  the  Ministry  of
 Industry  and  supply  (Shri

 Bibudhendra  Misra)  (a)  to  (c).  The  present  price  of  Nepa  newsprint  is
 about  16  vf  higher  than  the  average  landed  cost  of  imported  newsprint.

 Steps  are,  however,  being  taken  to  increase  the
 production  from  30,000

 tons  per  annum  to  75,000  tons  perannum.  With  the  expansion  it  is  hoped  that
 it  would  be  possible  to  bring  down  the  price.

 व्यापार  करार

 100.  श्री  सुरेन्द्रनाथ  द्विवेदी  :  क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  विदेशी  सरकारों  से
 व्यापार  करार  करते  समय  सरकारी  नौवहन

 संगठनों
 द्वारा  जहाज  पर  माल  लादने के  बारे  में  कोई  अनुबन्ध  किया  गया  है  ;

 भारत  कौर
 पोलैण्ड

 तथा
 भारत  रूस

 के  बीच  व्यापार  करारों  में  नौवहन के  लिये

 FAT  शर्तें  स्वीकार  की  गई  हैं  ;  ग्रोवर

 क्या  व्यापार  करारों
 को

 अंतिम  रूप  देने  से  पहले  इन  मामलों  पर  राष्ट्रीय  नौवहन  निगम

 का  परामशं लिया  गया  है
 ?

 वाणिज्य  मंत्री  मनु भाई  संयुक्त अरब  गणराज्य  ,  ईरान तथा  पूरव

 यूरोप के  जिस  में  रूस  भी  शामिल  के  साथ  हमारे  व्यापार  तथा  भुगतान  करारों  संविदा कारी

 दोनों  पक्षों  के  बीच  ,  करारों  के  झ्रायातित अथवा  निर्यातित  माल  ले  जाने  के  लिये  जहाजों की

 यथासम्भव  अधिकतम  उपयोग लाने  के  साधारण  धाराओं  की  व्यवस्था  है
 |

 भारत के  सरकारी  जहाजी  संगठनों  द्वारा  माल  ले  जाने  के  लिये  करारों  में  कोई  विशेष  अनुबन्ध

 नहीं  किया  गया  है
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 पोलैण्ड के  साथ  हमारे  व्यापार  करार  के  मामले  में  नौवहन  अनुबन्ध  सम्ब

 धारा  लगाई
 ई

 है  क

 दोनों  सरका  रें  सहमत हैं  कि  जहाज पर  माल  लादने  वालों  की  प्राथमिकता  के  अधिकार

 का  इस्तेमाल करते  हुए  ,  वे  भारत-पोलैण्ड के  नौवहन  सेवा  में  लगे  दोनों  देशों

 नौवहन  संगठनों  के  निजी  gear  उन  के  द्वारा  चलाये  जाने  वाले  जहाजों  झ्रथवा

 विश्व  की प्रतिस्पर्धात्मक  भाड़े  की  दरों  प्रौढ़  शर्तों  के  आधार पर  इस  करार  के

 अधीन  आयातित  अथवा  निर्यातित माल  लादने  के  उद्देश्य  से  भारत  या  पोलैंड को

 पताका  फहराने  वाले  अन्य  जहाजों  का  यथासम्भव  अधिकतम  उपयोग  करेंगे  ।
 11.0

 il
 नों  में  से  किसी  एक  देश  के  व्यापारी  जहाजों  चाहे उन  में  माल  भरा  हुमा हो

 या  नहीं  ,  दूसरे  दे  श  के  बन्दरगाह  में  दाखिल  ठहरते  वहां से  जाते  समय

 वही  अधिकतम  अनुकूल  सुविधायें  प्राप्त  होंगी  ,  जो  तीसरी  पताका  के  जहाजों  को

 उन  के  aaa  नियमों  ,  विनियमों तथा  विनियमनों  द्वारा प्राप्त  हैं  ।  फिर  ata

 सिद्धान्त  तटीय  व्यापार  में  लगे  हुए  जहाजों  पर  लागू  नहीं  होगा  ।

 सोवियत  रूस  के  साथ  हुए  हमारे  व्यापार करार  में  नौवहन  सम्बन्धी  निम्न  धारा  ह  |

 करार  के  अ्रन्तर्गंत  ,  एक  देश  से  दसरे  देश  को  यथासम्भव  भारतीय  कौर  रूसी

 जहाजों में  आयात  ate  निर्यात  किये  गये  माल  के  लदान  के  लिये  दोनों
 सरकारें

 यथासम्भव  सहायता  प्रदान  करेंगी  |

 व्यापार  करारों  में
 नौवहन  सम्बन्धी

 धारियों  को  शामिल  क कर  परिवहन

 मंत्रालय की  हमेशा  सलाह  ली  जाती  है  ।
 SO

 चितरंजन
 ~

 नवें  इंजन

 |  श्री  सुबोध
 श्री  स०  चल  सामन्त

 101.4  श्रीमती  सावित्री  निगम
 द

 |  sit  म०  ला०  द्विवेदी

 श्री  प्०  चं०

 | द कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 क्या  यह  सच  है  कि
 चितरंजन

 में
 रेलवे  इं  जन  का  काम  धीमा  कर  दिया  गया  ह  ;

 यदि
 तो

 क्या
 ऐसा

 इस
 कारण  से  हुमा  ह ंप अरब  डीजल  भर  बिजली  के  इंजन

 बनाये  ज
 जा  रहे

 यहां पर  कब  तक  सभी  बिजली  के  इंजन  बनने  लगेंगे  ;

 क्या  इस  परियोजना पर
 serge

 में  राज रेलवे  मंत्रालय  ग
 राम  सुभग  fag) :  नहीं  ।

 सवाल  नहीं
 a
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 गौ  wat  यह  ताना  रेल  इंजनों की  जगह

 कब  से  केवल  बिजली  रेल  इंजनों  का  निर्माण  होने  लगेगा  ।  लेकिन इस  बात  की  संभावना  है

 कि जब  3  ः  जैसी  भारतीय रेलें  os

 चित्तरंजन  में  उपलब्ध  सुविधाओं  का  उपयोग  बिजली  रेल
 इंजनों  और

 उसके

 की  उपस्करों  के  निर्माण  wie  अन्य  ग्रावश्यक
 त

 थ
 करने  लगेंगी ;  प्रौढ़

 त  प्रयोजनों
 के  लिए

 i  co

 सभी  ्रावश्यकताओओं  को  पूरा  करने  के  लिए  बिज  |
 are

 डीजल  रेल  इंजनों  का
 (2)

 उत्पादन  बढ़ा  सकेंगी  ;

 — नन  में  भाप  रेल  इंजनों  का  निर्माण  धीरे-धीरे  कम  होता  जायेगा  ।

 भाप रेल  इंजनों  का  निर्माण  धीरे-धीरे  कम  करने  के  लिए  जो  कार्यक्रम  बनाया  गया  हैं  उस

 के  परिणामस्वरूप  चितरंजन  में  ज्यों-ज्यों  छतदार  मशीनरी  कौर  भ्रमण  वर्तमान  सुविधायें

 उत्तरोत्तर  उपलब्ध  उनका  शरीक  से  aes  लाभ  उठाया  जायेगा  ।  लेकिन  बिजली

 रेल  इंजनों  के  निर्माण  के  लिए  ग्रपेक्षित  शभ्रतिरिक्त  सुविधाघरों  कौर  विशिष्ट

 की
 व्यवस्था

 के  लिए  कुछ  att  खर्च  करना  पड़ेगा  ।
 ी

 कार  के  उपस्करों

 द  योरोपीय  बाजार

 ्

 थ
 थो  विद्या  चरण

 |  श्री  |: ह  ला०  द्विवेदी :

 स०  चे  सामन्त :

 ait  सुबोध  हंसना
 :

 *
 10  J  श्रीमती  सावित्री  निगम

 श्री  To  र  चक्रवर्ती  :.

 श्री  ब्र  चे  :

 |  श्रीमती  रेणुका  बड़कटकी  :

 | stterat  लक्ष्मी  बाई  :]

 क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा *  कि

 पा  योरोपीय
 साझा  बाजार

 में
 रतीय  प्रतिनिधि  मंडल  इसके  छः  acer  से

 अ्रशुल्क  जिन
 e452  क्  Lo SN

 छा  बहुत समय  से  ले  ने  के  बारे  में  अपने  प्रयत्न  पुन  आरम्भ

 कर दिये हें  ;  ae

 यदि  तो  इन  प्रयत्नों  के  wage  परिणाम  निकले हैं  ?
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 नाटा

 वाणिज्य मंत्री  मनु भाई  wit  हां  ।  योरोपीय  anf  समुदाय

 ora को  दिये  गये  एक  हस्ताक्षर  रहित  स्मरण पत्न  दिनांकित  29,  1964  जिसकी

 एक प्रति सदन  की  मेज  पर  रखी  जाती में  भारतीय  आधिक  मिशन  ने  समुदाय के  साथ  होने  वाले

 भारतीय  व्यापार के  विकास  संबंधित  सदस्यों  की  कौर  ध्यान  ऑ्राकृष्ट  किया  और  इन  समस्याओं

 का  उचित  हल  ढूंढने  के  बारे में  बातचीत  करने के  लिये  आयोग को  भ्रामन्त्रित  किया  ।  हस्ताक्षर

 रहित  स्मरण  पत्न  के  विषय  में  चल  रही  प्रारम्भिक  बातचीत  में अब  प्रगति  हो  रही  |

 इस  बातचीत  के  द्वारा  श्री  तक  प्राप्त  रियायतों  की  सुची  संबंधी  एक  विवरण  सदन  की  मेज

 पर  रखा  जाता  हैं  ।  में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  Ueto  ढी०--3388/ 64] 64]

 ऊनी  कपडे  क  मलय

 प्र०्  चे  बुझा :

 103
 श्री  नवल  प्रभाकर  :

 |  tenet  रामदुलारी  सिन्हा  :

 क्या  वाणिज्य  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  संच  हैं
 कि

 पिछले
 मौसम  के  मूल्यों  की

 तुलना  में  इस  ay  ऊनी  कपड़े  के
 मलय  25  प्रतिशत  बढ़  गए  हैं

 यदि  तो  इस  मूल्य वद्धि  के  क्या  कारण  हैं  ;  शौर

 मूल्य कम  करने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये  गए  हैं
 ?

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  वब०  :  शौर  यद्यपि  ऊनी

 कपड़े  की  कुछ  चीजों  जैसे  पनामा  कौर  गैबर्डीन  की  कीमतों  में  कुछ  वृद्धि  हुई  ह  किन्तु  सूटिगों  कौर

 मिल्टन  के
 मामले  में  पिछली  साल  की  तुलना  में  कोई  वृद्धि  नहीं  हुई  है  ।  इस  वृद्धि  का  प्रमख

 यह  था  कि  ऊन  कौंर  ऊनी  लड़कियों  के  ora  के  लिये  विदेशी  मुद्रा  के  नियतन  में  भारी  कटौती

 कर
 दी

 गई
 थी  ।

 इसके
 अतिरिक्त  कच्ची  ऊन

 की
 कीमतों

 में  भी  कुछ  वृद्धि हुई

 उपभोक्ताओं
 को  ऊनी  माल  उचित  कीमतों  पर  उपलब्ध  कराने  के  राज्य

 सरकारों  द्वारा  स्वीकृत  उपभोक्ताओं  सहकारी  स्टोरों  तथा  उचित  मूल्यों  वाली  दुकानों  को  ऊनी

 कंपड़े  तथा  बुनाई  की  ऊन  का  संभंरण  करने  की
 व्यवस्था  कर  दी  गई  है  इस  व्यवस्था  के  ऊन

 उद्योग  ने  उपभोक्ता  सहकारी  स्टोरों  तथा  उचित  मूल्य  वाली  दुकानों  को  देन ेके  लिये 25  लाख

 रु०  के  मूल्य के  ऊनी  कपड़े  तथा  5  लाख  रु०  के  मूल्य  की  बुनाई
 की

 ऊन  का  नियतन  करने  की

 सहमति दे  दी  है
 ।  इसके साथ  साथ  ऊनी  माल  का  कुल  उत्पादन  बढ़ाने  के  उद्देश्य  से  देशी ऊन  का

 अधिकाधिक  उपयोग  करने  के  लिये  भी  इस  उद्योग  को  प्रोत्साहन  दिया  जा  रहा  है  ।
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 कोरबा  में
 meaalfraa i]

 का  कारखाना

 (att  विद्याचरण  शुक्ल

 |  श्री  रामेश्वर  टांटिया

 |
 श्री  श्रीनारायण  दास

 श्री  दी०  चं०  शर्मा

 श्री  विभति  मिश्र

 श्री  क०  ना०  तिवारी

 श्री  सुबोध  हूं सदा

 |  श्री  चंडक

 |  श्री  बाकलीवाल

 104.  श्री  हुकम  चन्द  कछवाय

 श्री  वाडिया

 श्री  सुर्य  प्रसाद :

 श्री  रा०  स०  तिवारी  :

 श्री  हवा  प्र०  ज्योतिषी  :

 |  श्री  उइके

 |  श्री  श्रोता  :

 श्री  में  वेंकट  सुनाया

 श्री  रवीन्द्र वर्मा  :

 श्री  राम  सेवक :

 श्री  फ०  गो०  सेन  :

 | ,  श्री  राम  सहाय  पाण्डेय :

 गोमती  रेणुका  बड़कटकी  :

 क्या  इस्पात  कौर  खान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  हंगरी  के  सहयोग  से  कोरबा  में  एकीकृत  एल्युमिनियम  का

 कारखाना  स्थापित  करने के  प्रस्ताव  को  अन्तिम  रूप  दे  दिया  गया  है  ;

 क्या  हंगरी  के  दल  ने  प्रारम्भिक  प्रतिवेदन दे  दिया  है  ;  कौर

 यदि  तो  प्रतिवेदन  की  मुख्य  बातें  क्या  हैं
 ?

 इस्पात  कौर  खान  मंत्री  संजीव  कोरबा  प्रदेश  )  के  स्थान  पर

 एकीकृत  एल्युमीनियम  कारखाने  की  स्थापना  का  प्रश्न  कुछ  समय  सें  विचाराधीन  हूं  ।  इरादा  यह

 है  कि  हंगरी  की  तकनीकी  सहायता  का  प्रायोजना  की  एल्यूमिना  अ्रवस्था  तक  की  पूर्ति

 जिसकी  क्षमता  1,20,000  मीट्रिक  टन  वार्षिक  एल्युमिना  उठाया  जाए  ।
 प्रथम  चरण

 के  रूप में  हंगरी  वालों को  एल्युमिना  संयंत्र  के  लिये  विस्तृत  रिपोर्ट
 तैयार  करने

 के

 लिये  कहा  गया है
 |

 इस  उद्देश्य  के  लिये  17  1964 को  एक  करार  पर  हस्ताक्षर  किये

 गए  हैं  ।  एल्युमिनियम  cara  तथा  सं
 विरचना  सुविधाएं  के  लिये  तकनीकी  सहयोग  प्राप्त  करने

 के  लिये  सम्भाव्य  प्रयत्न  किये  जा  रहे  हैं  ।
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 ate  जी  नहीं  ।  समझौते  की  शर्तों  के  समझौते  के  लागू  होने  के  दस

 के  हंगरीयन  विस्तृत  परियोजना  रिपो  प्रस्तुत  जिसमें  प्रायोजना  का

 नीय  झा धिक  beteaTooy at etAT भी  होगा  शौर  अन्तिम  परियोजना  रिपोर्ट  समझौते  के  लाग  होने  के  18

 महीनों के  अन्दर  प्रस्तुत  की  जाएगी ।

 सेलम  के  वयस्क  से  इस्पात  कारखाना

 ( si To प्र०  चे  बरुआ

 श्री  To  to  चक्रवर्ती

 श्री  सेझियान  :
 नें  105.

 12
 श्री  रामनाथन  चेट्टियार

 हल  fao  we  :

 कया  इस्पात  कौर  खान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सेलम  के  लौह  वयस्क  तथा  नवेली के  लिग्नाइट से  एक  इस्पात  कारखाना

 स्थापित  करने  के  बारे  में  कोई  अन्तिम  निर्णय  ले  लिया  गया  हैं  ;  ak

 )  यदि  तो  परियोजना के  स्थापना  क्षमता  कौर
 पूंजीगत

 व्यय  का
 विवरण

 क्या  है
 ?

 इस्पात  कौर खान  मंत्री  संजोव  जी  नही ं।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  |

 जोनल  रेलवे  उपभोक्ता  सलाहकार  समिति

 fat  न्०  व०  राघवन
 177

 श्री  पोट्टेकाहू

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 जोनल  रेलवे  उपभोक्ता  सलाहकार  समिति  के  लिये  दक्षिण  रेलवे  ने  कितने  सदस्यों

 को  नामजद  किया  ह  ;

 समिति में  संसद  a  राज्य  विधान  मंडलों  के  कितने  सदस्य हैं

 सदस्यों  को  नामजद करने  में  क्या  तरीका  शझ्रपनाया  जाता  है

 var  समिति  में  विपक्षी  दलों  के  भी  किसी  सदस्य  व  नामजद  किया  गया  है  ;

 ड
 )  यदि

 तो  इसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राम  सुभा  fag):  जोनल  रेलवे  उपभोक्ता

 सलाहकार  समिति  के  सदस्य  रेलवे  मंत्नी  द्वारा  नामजद  किये  जाते  हैं  ।  जोनल  रेलवे  उपभोक्ता

 सलाहकार  दक्षिणा  रेल  इस  समय  55  सदस्य हैं  ।
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 इस  समिति  में  चार  संसद  सदस्य  हैं  र  पांच  राज्य  विधान  मंडलों  के  सदस्य

 प्रत्येक  राज्य  से  एक  सदस्य |

 संसद  सदस्यों  ale  राज्य  विधान  मंडलों  की  नामजदगी  क्रमशः  संसद  कायें  मंत्री
 झर  संबंधित  राज्य  सरकारों  की  सिफारिशों पर  की  जाती है  ।

 हां  ।

 )  प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 केले का  निर्यात

 178.  2
 भी  पोट्टेकाटू

 श्री  व०  राघवन  :

 कया  वाणिज्य मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  दक्षिण  के  चार  राज्यों  में  मिल  जुल  कर  केले  के  निर्यात  के  लिये एक  केला  are

 फल  विकास  निगम  स्थापित  किया है  ;

 निगम  कार्य  करना  कब  आरम्भ  करेगा  ;  ak

 किस  किस  किस्म के  केले  निर्यात  किये  जायेंग े?

 वाणिज्य  मंत्री  मनुभाई
 :

 हां  ।

 यह  शीघ्र  ही  काम  करना  आरम्भ  करेगा

 पवन  ate  विराम  किस्में  ।

 Railway  Bridge  at  Bakhtiarpur

 179.  Shri  Sidheshwar  Prasad:  Will  the  Minister  of  Railways  be

 pleased  to  refer  to  the  reply  given  to  Unstarred  Question  No.  816  on  the  18th

 September,  1964  and  state  :

 (a)  whether  the  work  on  the  constructions  of  the  proposed  Railway
 Bridge  at  Bakhtiarpur  on  the  Eastern  Railway  has  been  started;

 (b)  if  not,  the  reasons  for  the  delay  ;  and

 (८)  when  the  construction  of  the  bridge  would  be  completed ?

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Railways  (Shri  Sham  Natb):

 (a)  No,  Sir.

 (b)  Theacceptaice  of  the  Government  of  Biharfor  the  scheme  of  construc-

 tion  of  a  road  over-bridge  at  Bakhtiarpur  is  still  awaited.

 (८)  It  isnot  possible  toind  ethe  probabledateof  completionat  thisstage.
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 वस्त्रों  ate  तैयार  वस्तु ग्र ों  संबंधी  निगम

 qo  राघवन :

 180.)  श्री  ag  :

 श्री  रास  सेवक  :

 Lat  फ०  गो०  सेन

 क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 वस्त्रों  कौर  तैयार  वस्तुद्मों  संबंधी  निगम  स्थापित  करने  के  मामले  में  कया  प्रगति

 हुई  हे  ;  श्र

 निगम  कब  काम  करना  आरम्भ  करेगा ?

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  वें०  कौर  मामलों

 oat  विचाराधीन  हैं  कौर  इस  पर  शीघ्र  ही  भ्रान्ति  निर्णय  किया  जायेगा  |

 में
 ia

 के  निक्षेप

 181.  श्री  कर्णी  सिंहजी  :  क्या  इस्पात  कौर  खान  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 घंटों  ak  विरामसर  राजस्थान  पर  कहा  जाता  है  कि

 wore में  12  प्रतिशत  तांबा  है  और  25  प्रतिशत  गंधक  पाये  गये  तांबे  के  निक्षेपों के  संबध  में

 कि  ये  कस ेहैं  क्या  सरकार को  राजस्थान  सरकार से  कोई  योजना  प्राप्त हुई  है  ;  कौर

 यदि  तो  सरकार  इस  मामले  में  क्या  कदम  उठाना  चाहती  है  ?

 इस्पात  कौर  खान  मंत्री  संजीव  :  नहीं  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 राजस्थान  में  तांबे  के  निक्षेप

 182.  श्री  कर्मी  सिंहजी :  क्या  इस्पात  कौर  खान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 राजस्थान

 में
 ait  के  निक्षेपों  के  संबंध में  भारतीय  भूतत्वीय  सर्वेक्षण  विभाग  तथा  भारतीय

 खान  विभाग  द्वारा  की  गई  जांच  का  क्या  परिणाम  निकला ?

 इस्पात  कौर  खान  मंत्री  संजीव  दरीबा  निक्षेपों के  पता  लगाने  का  काम  भारतीय

 भतत्वीय  ade
 विभाग  तथा  भारतीय  खान  विभाग ने  किया  है  ।  इस क्षेत्र के  प्रासपास  तांबे

 के  अयस्क
 का  पता  लगा हे

 ।  अनुमान है  कि  5,62, 000  मीट्रिक  टन
 तांबे  के  अयस्क  हैं  ।  अनुमान

 है
 कि  मध्यम  श्रेणी

 के
 अयस्क

 में
 2'  46  प्रतिशत तांबा  व्यापार की  दृष्टि  से  इन  निक्षेपों  को

 निकालने  का  प्रश्न  विचाराधीन है  ।
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 बाल्यापट्ुम  रेल-सड़क  पुल

 1  att  qo  राघवन  :
 183:

 att  पो ट्रे काटू  :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  दक्षिण  रेलवे  की  श्रोलावास्कोड  डिवीजन  में  बाल् याप ट्रम  रेल  सड़क  पुल  को

 बन्द  करने  का  विचार  हे  ;

 यदि  तो  सड़क  यातायात  के  लिये  पुल  को  बन्द  करने  के  कारण  हैं  |

 शर

 यातायात  को जो  कटि  TS  of  जाय £0 =a  गी  उसको  दूर  करने के  लिये  क्या  कदम  उठाये

 गये  हैं  ।

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  दाम  :  नहीं  ।

 ate  प्रश्न  ही  नहीं  उठते  ।

 केरल
 में

 पल्प  फैक्टरी

 श्री  राघवन  :
 184

 श्री  पोट्टेकाट्ू  :

 क्या  उद्योग  तथा  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  बांस  के  मूल्यों  के  मामले  में  रेयान  पल्प  कोजीकोड  के  साथ  किये  गये

 or
 का  पूर्वावलोकन  करने

 के  लिये  केरल  सरकार  के  सामने  कोई  प्रस्ताव है  ;

 ठेका  दर  पर  बांस  देने  से  तक  केरल  सरकार  को  कितनी  हानि  हुई

 है  ;

 ठेके  की  दर  क्या  हे  शर  प्रचलित  बाजार  दर  क्या  है  ;  शौर

 वर्तमान  ठेके
 की

 अवधि
 कब  समाप्त होगी  ?

 उद्योग  तथा  संभरण  मंत्रालय  में  उपमंत्री  विभुघेद्र  :  से  .  जानकारी

 प्राप्त  की  जा  रही  है  यथा  समय  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायगी

 अफ्रीकी  देशों  में  उद्योगों  का  स्थापित  कियां  जाना

 185.  श्री  इमाम  लाल  सर्राफ  :  क्या  उद्योग  तथा  संभरण  पत्नी  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  भूतपूर्व  उद्योग  तथा  संभरण  मंत्री  स्वर्गीय  श्री  दास प्पा  ने  हमारी  विस्तारों

 देश  में
 निमित  पूंजीगत  वस्तु द्र ों  के  लिये  मंडियां  ढूंढने के  उद्देश्य  से

 भ्र फ़ीका
 के  उन

 देशों
 का  दौरा

 किया था  जो  हाल  ही  में  स्वतन्त्र हुए  थे  ;
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 क्या  मंत्री  महोदय ने  इन  देशों  में  कपडा  सी  ह  इंजीनियरिंग

 उद्योग  चालू  करने  की  आवश्यकता  का  शअ्रनूभव  किया था  ;  शौर

 यदि  तो  सरकार  इस  मामले  में  क्या  करना  चाहती है  ?

 उद्योग  तथा  संभरण  मंत्रालय  में  उपमंत्री  वि मूरघेन्द्  भूतपूर्व
 उद्योग  तथा

 संभरण  मंत्री  श्री  दासप्पा  को  जम्बिया  के  स्वतन्त्रता  दिवस  समारोह  के  अवसर  पर  भेजा  गया  था  |

 जूलिया  जाते हुए  उन्होंने  कीनिया  कौर  उगांडा  का  दौरा  किया  था  ।  उन्होंने  इन  देशों का  दौरा

 भारतीय  वस्तुप्रों  के  लिये  मंडियां  ढूंढने  के  उद्देश्य  से  नहीं  किया था  ।

 नहीं  उठते  |

 विद्युतीकृत  स्टेशन

 श्री  राम  रख  यादव
 186

 at  मुरली  मनोहर :

 क्या  रेलवे  ्  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 उत्तर  रेलवे  पर  कितने  विद्युतीकृत  स्टेशन  हैं

 चालूवित्तीय  वर्ष  में  कितने  स्टेशनों  का  विद्युतीकरण  किया  जायगा  ;  कौर

 1965-66  में  कितने  स्टेशनों  का  विद्युतीकरण  करने  का  विचार  है
 ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राम  सुभा  fag)  (*)  526  |

 211

 उचित  मूल्य  पर  वियत  शक्ति  उपलब्ध  होने  पर  35  |

 सस्वर  रेडियो  का  बनाया  जाना

 श्री  राम  रख  यादव
 1

 श्री  सरली  मनोहर

 क्या  उद्योग  AAT  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृप  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  देश  के  भीतर  खपत  तथा  निर्यात  siti  के  लिये  बड़े  पैमाने  पर

 सस्ते  रेडियो  बनाना  आरम्भ  किया है  ;  श्र

 यदि  तो  योजना  का  ब्योरा  क्या  ह  ग्रोवर  यह  योजना  प्रतिरक्षा  तथा  वाणिज्यिक

 manda  को  कहां  तक  पुरा  कर  सकेगी  ?

 उद्योग  तथा  संभरण  मंत्रालय  में  उपमंत्री  वीरेन्द्र  सरकार  ने  बड़े

 पैमाने  पर  सस्ते  रेडियो  बनाना  आरम्भ  नहीं  किया  परन्तु  सरकार  गैर  सरकारी  क्षेत्र  के  निर्माताओं

 के  साथ  परामर्श  कर  के  बड़े  पैमाने  पर  सस्ते  ata  रेडियो  बनाने  के  तरीकों  पर  विचार  कर

 रही है  ।

 प्रश्न  ही  उठता  |
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 नवाब  ५  1964  tala  दर

 उड़ीसा  मे
 घोटे  पैमाने  के  हथकरघा

 उद्योग

 188.  श्री  रामचन्द्र  सलिक  :  क्या  वाणिज्य  मंत्नी  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 1963-64  में  उड़ीसा  राज्य  में  सहकारिता  के  आधार  पर  छोट  पैमाने  के  कितने

 हथकरघा  उद्योग  चालू  किये  गए  ;

 उसी  waft  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  इन  उद्योगों  के  विकास नन  चि  के  लिये  ऋण  तथा

 अनुदान  के
 रूप

 में  कुल  कितनी  राशि दी  गई  ;  भर

 इसी  प्रयोजन  के  लिये  1964-65 में  कुल  कितनी  राशि  दी  गई  अ्रथवा  देने  का

 विचार है  ?

 य
 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें

 ०
 दें  राम स्वामी  *  ह  1  963-  64  में  उड़ीसा

 राज्य  में  10  हथकरघा  बनकर  सहकारी  समितियां  दर्ज  की  गई  थीं  ।

 fF  वो  >
 के इस  wafer में  af म  तियों  लिये  निम्नलिखित  राशियां  ऋण  तथा  अनुदानों  के  रूप

 में  मंजूर  की  गई  थीं

 लाख  रुपये

 ऋण  7.29

 अन  दान चय  5.64

 ee  es  en  ee

 कुल  12.93

 1964-65 के  लिये  उड़ीसा में  हथकरघा  उद्योग  के  विकास  के  लिये  23  लाख  रु०

 का  योजना व्यय  रखा  गया  है  ।  राज्य  सरकार  को  केन्द्र  सरकार  द्वारा  ऋणों  तथा  अनुदानों  का

 वास्तविक  राशि  1965 में  चालू  वित्तीय  वर्ष  के  प्रथम  9  महीनों  के  वास्तविक  व्यय  तथा

 अगले  3  महीनों  के  प्रत्याशित  व्यय  के  आधार  मंजूर की  जायगी  I

 जीपों का  निर्माण

 _ श्री विनती  मिश्र
 89 Je
 श्री  क०  Ato  तिवारी  :

 क्या  उद्योग  तथा  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 कौर

 सरकार  ने  तीसरी  योजना  में  जीपों  के  निर्माण  के  लिये  कोई  लक्ष्य  रखा  है  ;

 यदि  तो  यह  लक्ष्य  कहां तक  पूरा  होने  की  आशा है  ?

 उद्योग  तथा  संभरण  मंत्रालय  म  उपमंत्री  दिभुधेर्द्र  तृतीय  योजना  के

 लिये  10,000  जीपों  का  लक्ष्य  रखा  गया डे  । धन  है

 लक्ष्य  1964
 में  ही  पुरा  हो  जायगा ।
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 Running  Time

 टा  श
 ‘Express  Trains

 oe
 Shri  M.  L.  Dwivedi:
 Shrimati  Savitri  Nigam

 e es
 Shri  5.  C.  Samanta:

 Shri  Subodh  Hansda  e थि  क

 Will  the  Minister  of  Raiways  be  pleased  to  st:
 te:

 (a)  whether  itis  a  fact  that  since  Independence  the
 running

 time  of
 various nd mail  and  express  trains  in  the  country  has  been it:creased  by  1  ar  a

 tt hours ;  and

 (b)  ल  so,  the  steps  being  taken  to  reduce  the  running  time  of  these  trains  ?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of
 Railways  (Dr.  Ram  Subhag

 Singh)  (a)  (0)  A  review  of  the  overall  running  time  of  some  important
 Mails  and  Expresses  on  the  different  trunk  routes,  as  obtaining in  the  years
 1947-48  and  as  at  present  was  made  recently  ‘This  showed  that  there  has  been
 an  increase  in  the  running  time  of  some  of  the  trains,  while  in  the  case  of  some

 others,  there  is  a  reduction  The  reason  for  the  increase  has  been  found  to  be
 the  provision  of  extra  time  ir  the  time  schedule  of  these  trains  for  the  large
 number  of  engineering  works  which  have  been  undertaken  to  increase  the  line

 capacity  on  these  routes  to  deal  with  the  heavier
 quantum

 of  traffic  generated
 by  the  various  Five  Year  Plans.  A  substantial  reduction in  the  running

 time
 f  trains  would  be  effected  as  and  when  the  time  required  for  engineering  wor!

 is
 eliminated  on  completion  of  the  works in  question.

 व्यापार  संतुलन

 न कि
 he  शो  है  च०  बुरा  :  क्या  वाणिज्य  मंत्री  यड़  बताने  की

 कृपा करे

 19
 53-64  में  भारत  का  किन-किन  देशो ंके  साथ  विਂ

 ष  में  इसके  कहां  तक  कम  किये  जाने  की  आशा हे  ;  vor

 1963-64 में  उन  देशों  को  कुल  कितने  मूल्य  का  सामान  निर्यात

 on

 तथा

 कुल  कितने  मूल्य  का  सामान  रायात  किया  गया ;  कौर

 न्

 )  1963-64  में  किन  किन  देशों के  साथ  भारत  क

 तथा  कहां  वस्त्रों
 चालू

 वर्ष
 में  इसके  कहां  तक  बढ़ाये  जाने  की  प्रशा हैं

 ?

 वाणिज्य  मंत्री  सुभाष  यह  जानकारी  बताने  वाला  एक  रि
 कल

 र  सभा  पटल  पर  रखा  जाता हं  कि  1963-64 में  विभिन्न  प्रदेशों में  रखे  गये  देशों  में  से  किन  किन

 के  साथ  भारत  का व्यापार  सन्तुलन  विपरीत  तथा
 ग्रतुकल नष्

 रहा  |  पुस्तकालय  में  गय

 देखिये  संख्या  एल  3389/64]  1963-64  में  प्रत्येक  देश  के  साथ  भारत  के  निर्यात  त

 .  आयात के  ates भी  विवरण में  दिये  गये  हैं  ।

 बड़े क्योंकि  पूर्वे  पुरोहित  जिसमें  कि  रूप  भी  शामिल  के  साथ  भारत  को
 a

 संतुलित  प्रचार  पर  एक  व्यापार  यो  जता  की  व्पतध्या  के  अनुसार  प्रतिवर्ष  चलता  963-64

 के  चालू  frat el
 व्र  में  जो

 व्यापार  संयुक्त
 के  कुछ ठ  लि  दे

 दिखाई  दिये
 im4  है  yu > EG Q

 ड

 en  काल  में
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 निर्यात  को  बढ़ा  कर  पूरा  कर  लिया  जायेंगी  अ्रथवा  व्यापार  करार  की  अवधि  के  पूरा  होने  तक  यह
 कमी  पूरी  हो  जायेगी  ।

 पश्चिम  यूरोपीय  देशों  में  पश्चिम  जर्मनी  के  साथ  भारत  का  सब  से  अधिक  विपरीत  व्यापार

 संतुलन  है
 ।

 इसका  एक  कारण  यह  भी  है  कि  भारत  वहां  से  आवश्यक  मशीनें  उपकरण  शिकायात

 करता है  ।  जिनका  नकद  भुगतान  नहीं  किया  जाता  ।  अन्य  पश्चिम  यूरोपीय  देशों  के  साथ  जिनके

 साथ
 कि  हमारा  विपरीत  व्यापार  संतुलन  अप्रैल  1964-65 में  1963-64 की  उसी

 mate की  प्रपेक्षा  भारत  का  निर्यात  व्यापार  बढ़ा  है  जैसा  कि  संलग्न  विवरण  में  दिया  गया  है  ।  श्राशा

 है  कि  1964-65 में  पश्चिम  यूरोपीय  देशों  के  लिये  चलाये  गये  निर्यात  प्रोत्साहन  आन्दोलन

 जिसमें  cae  जर्मनी  को  खनिजों  ग्राहकों  के  निर्यात  किये  जाने  के  प्रयत्न  भी  शामिल

 विपरीत  व्यापार  संतुलन  काफी  कम  हो  जायेगा  ।

 एशिया  तथा  अफ्रीका  के  अधिकांश  देशों  के  साथ  हमारा  निर्यात  व्यापार  1964-65 के  प्रथम

 पांच  महीनों  में  गत  वर्ष  की  उस  ही  अवधि  की  काफी  बढ़ा  है  ।  ara  है  कि  1964-65 में

 निर्यात  प्रोत्साहन  ब्रान्दोलन  से  इन  दोनों  प्रदेशों  के  अघिकांश  देशों  के  साथ  जो  हमारा  विपरीत  व्यापार

 संतुलन  है  वह  ठीक  हो  जायेगा  ।

 1963-64 में  i  एल०  480  के  श्रन्तर्गंत  भारी  मात्रा  ें अ्रन्न  रायात  करने  तथा ए०  शराब

 डी०
 के अ्रन्तगंत  भ्रमण  आयात  के  कारण  जो  भारत  का  बहुत  विपरीत  व्यापार  संतुलन  था  वह  तराशा

 है  कि  इस  वर्ष  कुछ  सुधर  जायेगा  जैसा  कि  1964-65  के  प्रथम  पांच  महीनों  में  निर्यात  की  प्रवृति
 से

 पता  चलता  इस  वर्ष  अ्रमरीका  के  साथ  निर्यात  व्यापार  बढ़ाने की  ग्रो  विशेष  ध्यान  दिया  जा

 रहा है  ।

 चालू  वर्ष  में  लेटिन  अमरीका  के  देशों  के  साथ  भी  अनुकूल  संतुलित  व्यापार  बढ़ाने  की
 भी

 ध्यान  दिया  जा  रहा  है  ।  इन  देशों  के  साथ  व्यापार  बढ़ाने  की  संभावनाओं  का  पता  लगाने  के  लिये

 शक
 भारतीय  व्यापार  प्रतिनिधिमण्डल  ने  हाल  ही  में  लेटिन  waar  का  दौरा  किया  था

 ।

 ate  निर्यात  की  गति  वही  रही  जो  इस  समय  है  तो  ara  है  कि  1964-65 में  कुल  निर्यात

 810  करोड़  रु०  से  भी  अधिक  पहुंच  जायेगा  ।

 सरकारी  क्षेत्र  के  उद्योग

 Sat  रा०  गि०  दुबे _
 sty  यदा पाल  सिंह  :

 क्या  उद्योग  तथा  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 ि  (*)
 क्या  हिन्दुस्तान  मशीनी  श्रौजार  कारखाने  ने  अपने  संसाधनों  से  कुछ  मये  उद्योग  चालू

 यदि  तो  इसी  प्रकार  से  सरकारी  क्षेत्र  के  ar  उद्योगों  में  भी  आत्म  निर्भरता  लाने

 के  लिये  उपाय  किये  जा  रहे  हैं  ;  कौर

 डिज़ाइनिंग  तथा  निर्माण  के  बारे  में  सरकारी  क्षेत्र  न ेकितनी  श्रात्म  निर्भरता  प्राप्त
 की  है

 ?
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 उद्योग
 तथा

 संभरण  मंत्रालय  में  उपमंत्री  विभुषेन्द्र  :  कौर
 यद्यपि

 हिन्दुस्तान  मशीनी  औजार  कारखाने  ने  टूट  फूट  के  लिये  बनाई  गई  निधियों  कौर  रक्षित

 द्वारा कुछ  धन  इकट्ठा  किया  यह  नहीं  कहा  जा  कि  नये  उद्योगों  को  स्थापित  करने  के  लिये

 केवल  यही  निधियां  पर्याप्त थीं  ।  इसी  प्रकार  से  सरकारी  क्षेत्र  के  एककों  ने  भी  कुछ  निधियां  जमा  की

 हैं  ।  जसा  कि  ततीय  पंचवर्षीय  योजना  में  प्रकल्पना  की  गई  है  सरकारी  क्षेत्र  के  सभी  एकक  अपने  भीत  री

 संसाधनों  द्वारा  धन  इकट्ठा  करने  का  प्रयत्न  करते  हैं  ।  परन्तु  स्थिति  एक  एकक  से  दूसरे  एकक  में  भिन्न

 है  प्र  बहुत  से  बड़े  एककों  का  कभी  निर्माण  चालू  है  अथवा  उन्होंने  ह।ल  ही  में  उत्पादन  प्रारम्भ

 सरकारी  क्षेत्र  के  बड़े  एकक  सपनो  ही  डिजाइन  कौर  निर्माण  संस्थाएं  बना  रहे  हैं  ।  ये

 संस्थाएं  किस  मात्रा  तक  परियोजनाओं की  झावश्यकताओ्ं को  पूरा  करती  यह  एक  एकक से  दूसरे

 एकक  में  भिन्न है  ।

 पंजाब  में  ट्रेक्टर  का  कारखाना

 (ait  सुरेन्द्रपाल fag  :

 |  श्री  दलजीत  सिंह
 :

 श्री  So  त्र ०  :

 98  श्री  Jo  to  चक्रवातों

 [  sit  qo  fao  चौधरी

 क्या  उद्योग  तथा  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 (*)  क्या  पंजाब  सरकार  ने  राज्य  में  खेती  के  यंत्रीकरण
 के

 कार्य  को  तेजी  से  करने  के  लिये

 एक  ट्रैक्टर  का  कारखाना  स्थापित  करने  का  निर्णय  किया  है  ;

 यदि  तो  यहां  कारखाना  कहां  स्थापित  किया  जायेगा  ate  उसकी  वार्षिक  उत्पादन

 क्षमता  क्या  होगी  ?

 उद्योग  तथा  संभरण  मंत्रालय  में  उपमंत्री  विभुघेन्द्र  हों  ।  सरकार ने

 सरकारी  क्षेत्र  में  पंजाब  में  एक  ट्रक्टर  के  कारखाने  को  स्थापित  करने  की  परियोजना  का  अनुमोदन

 किया  है  ।
 ब

 कारखाना  फरीदाबाद  में  खोला  जायेगा  इसकी  क्षमता  7,000  ट्रैक्टर  (  34. 5:

 art  प्रति as  होगी

 वार दिग टन  में  श्रन्तर्राष्ट्रीय  खाद्य  प्रद नी

 194.  श्री  सुरेन्द्रपाल  सिह  :  वाणिज्य  मंत्री  यहँ  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  यह  सच  है
 कि

 कुछ  समय  पहले  भारत  ने  वाशिंगटन  में  हुई  एक  खाद्य  प्रदर्शनी  में

 भाग  लिया  ate  फलों  के  डिब्बों  में  बन्द  मुरब्बों  शर  मिठाइयों  को  प्रदर्शित  किया  ;  और

 यदि
 ये

 वस्तुएं  वहां  पर  देखने  दालों  को  कसी  लगीं  कौर
 क्या  इनके  निर्यात

 कुछ  गुजार

 वाणिज्य  (ait  मनु भाई  (=,  हाँ  |
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 भारत  की  तैयार  खाद्य  पदार्थ  निर्यात  प्रोटीन  परिषद् की  से  भारतीय
 दूतावास

 ने
 प्रदशनी  में  भारतीय  वस्तुप्नों  को  रखा  था  |  भारत  कजे  गये  feat  में  वाद  कुछ  खाद्य  पदार्थों  को

 दिखाया  गया  था  ।  दर्शकों  को  म्फ्त  नमने  बांटे  गये  थे  ।  भारतीय चाय  बोर्ड  की  झ्रोर से  मदद  चाय

 पिलाने  प्रबन्ध  किया  गया  था  जो  बहुत  आकर्षक  सिद्ध  sat  ।  एक  छोटा  सा  स्नैक  बार  खो  ला  गया

 था
 जिसमें  वृक्ष  चली हुई  खाने  की  भारतीय  रखी गर  थीं  ।  क्योंकि  ये  सब  चीज  वार  गट

 लोगों
 के

 लिये
 *.ई

 इसलिये  भारतीय  मण्डप
 ने  बहुत  लोगों  को  wales  किया  |  ग्राम  का/रस,

 केले  की  चाय  कौर  सीट
 लबों  में

 बन्द  मिठाइयों  जैसे  रसूले  शादी  विशिष्ट  हूप  से  लोकप्रिय  सिद्ध

 हुए  wie  पैकिंग  में  सुधार  कर  ५  इन्हें  सफलतापूर्वक  निर्यात  किया  जा  सकता  है  ।

 नेपा  पेपर  मिल्स

 कै कै
 cat  ato  च०  फार्मा

 थ्री  यद या पाल सिह 195.  <
 श्री  राम  रख  यादव

 श्री  मुरली  मनोहर

 क्या  उद्योग  तथा  संभरण  मंत्री  यह ह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 नेपा  पेपर  मीर  बड़ा व  सके  झबरी  कागज़ के  २  त्  को  बढ़ाने  का प्रस्ताव

 यदि  तो  प्रस्ताव  का  विवरण  क्या

 इससे  देश  की  श्रावश्यकता  तक  पूरी  होगी  ;  alk

 इस  माले में  झाम-नि  रता  प्राप्त  कर  के  लिये  व  दस  a  गये है  अथवा  र  ठाने

 विचार  है
 ?

 उद्योग  तथा  संभरण  मंत्रालय  में  उपमंत्री  fancier

 नेपा  पेपर  मिल्स
 की  वर्तमान  क्षमता को

 जो  कि  30,000  मीट्रिक  टन प्रति  वर्ष

 बढ़ा कर  75,000  मीट्रिक  टन  प्रति
 <  ष ॑८  र  दिया  जायेगा ।  झ्शा  है  कि  यह  चतुर्थ  पंचवर्षीय

 योजना  के  आरम्भ  में  पूरा  हो  जायेगा  ।

 प्रतिबन्धित  मांग  का  लगभग  50  प्रतिशत  ।

 दो  एककों को  स्थापित  करने  के  लिये  सरकार ने  इसमें  जारी  कर  fag हैं  ।  इन  छक्कों

 की  कुल  क्षमता  90,000  मालिक
 टन

 प्रति  ad  होगी  ।  इन  दो  योजनायें
 की

 क्रियान्विति  का  काम

 तेजी
 से

 नहीं  चल  रहा  है
 at.

 ये  चतुथ  योजना के  ः  नत  से  पहले  पूरी  नहीं  हो  सकेंगी  सरकार

 झख वारी  कागज  के  उत्पादन  के  गये  अधिक  रोज  नामों  को  लाइसेंस  जारी  करने  की  संभवना  प्र  भी

 विचार फर  रहो  है  ।  निकट  भविष्य  में  ae  खारी  कागज़  के  सबंध  में  ore  प्रात  करन  के

 व्यि  ody क
 के
 दिदा की  जा  रही है  !
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 तीसरी  श्रेणी  को  वातानुकूलित  Fear  गाड़ियां

 (ait दी ०  do  wat

 |  श्री  यश्पाल  fag  :

 |  बरी  सुरेख पाल  सिह
 :

 196-4
 sit  नि०  to  भास्कर  :

 '
 थ्री  प्र  qo  राघवन :

 |
 श्री  पोट्टेकाट्ट  :

 श्री
 कठिन  :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  क  कृपा  करेंगे  कि

 कया  बम्बई-दिल्ली  ate  मद्रास-दिल्ली  मार्गों  पर  प्रति  दिन  तीसरी  श्रेणी

 की  वातानुकूलित  डीलक्स  गाड़ियां  चलाने  का  कोई  प्रस्ताव  है  ;  कौर

 यदि  तो  यह  योजना  कब  चालू  की  जायेगी  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राम  gum  नहीं  |

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 ऊनी  होजरी  धागे  का  वितरण

 श्री  रामेश्वर  टाटिया  :

 ‘lait  प्र०  चं०  बरपा  :

 197.  श्री  वारियर  :

 |  श्री  दाजी
 :

 यह  सि०  चौधरी  :

 क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  ऊनी  होजरी  धागे  के  वितरण  के  प्रश्न  पर  नियुक्त  जॉच  समिति  के

 अधिवेशन  पर  विचार  कर  लिया  है  ;

 यदि  तो  उसकी  मुख्य  सिफारिशें  कया  हें  ;

 उनमें  से  कितनी  सिफारिशें  मंजर  की  गई  हैं  कौर  उनको  क्रियान्वित  करने  के  लिये  क्या

 राय  किये  गये  हैं  ?

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०
 वें०  राम स्वामी  से  (7)  की  एक

 जिसमें  ऊनी  धागा  वितरण  जांच  समिति  की  मुख्य  सिफारिशें  दी  गई  हैं  प्र  उन  पर  सरकार  द्वारा

 किये  गये  निर्णय  भी  दिये  गये  सभा  पटल  पर  रखी  जाती  हैं  ।  में  रखी गई  ।  देखिये

 संख्या  एल०  इन  निर्णयों  को  क्रियात्वित  करने  के  लिये  आवश्यक  कदम

 उठाये  जा  रहे  हैं  ।
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 Dead  Body of  Woman  in  Train

 (  Shri  Bagri  :

 |  Shri  Vishram  PraSad  :
 Shri  Yashpal  Singh  :

 198.  4  Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya
 |  Shri  Ram  Sewak  :

 Shri  P.  G.  Sen

 Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased  to  state  :

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  a  dead  body  of  a26  year  old  woman  was  found

 in  a  first  class  compartment  of  the  Itarsi-Allahabad  Passenger  train  at

 Manikpur  Railway  Station  on  the  Central  Railway  on  the  3rd  October,

 1964  ;  and

 (b)  if  so,  whether  Government  have  investigated  into  the  matter  and  the

 result  thereof  ?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Raitways  (Dr.  Ram  Subhag

 Singh):  (a)  Yes.

 (b)  Government  Railway  Police,  Satna  have  registered  a  case  U/s  302
 I.P.C  and  investigation  is  in  progress.

 Railway  Time-Table  Committee.

 199.
 Shri  Bibhuti  Mishra  :

 \Shri  K.N.  Tiwary  :

 Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased  to  state  :

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  the  Railway  Time-Table  Committee  is  not  a

 statutory  committee;  and

 (b)  if  so  whether  Government  proposeto  make  it  a  statutory  committee  ?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Railways  (Dr.  Ram  Subhag
 (a)  Yes. Singh)

 ि

 (0)  There  is  no  proposal  to  make  the  Railway  [fime-Lable  Committees

 statutory  Bodies.

 Railway  Bookstalls

 200.  Shri  Bibhuti  Mishra  :  Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased  to

 state  :

 (a)  whether  itis  afact  that  Railways  have  given  full  monopoly  to  one  firm,

 viz.,  M's.  A.H.  Wheeler&  Sons,to  run  bookstalls  at  the  main  Railway
 Stations  throughout  India;  and

 (b)  whether  Government  are  formulating  any  scheme  to  end  this  mono-

 poly  of  bookstalls  on  Railway  stations  being  held  by  one  firm  ?

 The  Deputy]Minister  for  Railways  (Shri  Sham  Nath):  (a)  The  rights
 H.  Wheeler  &  Co.  Ltd.  for  running  bookstalls

 previously  given  to  M/s.  A.
 with  effect  from

 exclusively  over  an  entire  Railway  or  portions  thereof  have,
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 1-8-1960,  been  modified  so  that  (i)  at  stations  where  there  are  no  bookstalls,
 others  can  be  permitted  to  open  bookstalls  and  (ii)  even  at  stations  where
 M/s.  A.  H.  Wheeler &  Co.  Ltd.  have  their  stalls,  it  is  permissible  to  open  other
 stalls  for  the  sale  of  books,  periodicals  etc.  of  certain  specified  institutions  like:
 the  Ramakrishna  Mission,  the  Gita  Press  etc.  M/s.  A-H.  Wheeler  &  Co.  Ltd.
 do  not,  therefore,  now  have  a  monoploy  in  running  bookstalls.  There  are
 about  65  contractors  otherthan  M/s.  A.H.  Co.  Ltd.,;  who  are  run-

 ning  bookstalls  on  the  different  Railways.  The  current  agreements  with  M/s.
 A.  H.  Wheeler  &  Co.  Ltd.  are  for  a  period  of  five  years  ending  31-12-1966.
 Provision,  however,  exists  in  these  agreements  that  they  may  be  renewed  fora
 further  period  of  five  years  on  such  modified  terms  as  considered  necessary,
 if  at  the  time  of  renewal,  there  is  no  breach  of  contract  and  the  service  of  the
 contractors  is  considered  to  be  satisfactory  by  the  Railway  Administration  con-
 cerned.  In  the  arrangements  for  selling  of  books,  the  main  consideration  is
 to  ensure  satisfactory  service  in  providing  suitable  reading  material.  This.

 necessarily  requires  a  large  organisation.

 (b)  In  view  of  what  is  stated  above,  the  question  of  ending  the  monopoly
 does  not  arise.  Any  question  of  reducing  the  holdings  can  only  arise,  after  the:

 expiry  of  the  existing  contract.

 Industries  with  foreign  collaboration

 201.  Shri  Prakash  Vir  Shastri  :  Will  the  Minister  of  Industry  and

 Supply  be  pleased  to  state  :

 (a)  Whether  it  is  proposed’to  start  some  big  industries  for  the  manufac—
 ture  of  Steel  and  Heavy  Engineering  machinery  by  the  end  of  this  year  in
 collaboration  with  some  foreign  countries  ;

 (b)  the  numberg of  them  in’  private  andfpublic  sectors  separately  ;  and

 (c)  when  these  are  likely  to  go  into  production  ?

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Industry  and  Supply  (Shri
 Bibudhendra  Misra)  :  (a),  (b)  and  (c).  A  number  of  projects,  both  big
 and  small,  with  foreign  collaboration  have  been  approved  in  the  private  sector.

 their  progress  is  being  watched.  It-  is  not  possible  to  say  categorically  how

 many  or  which  of  these’  projects  will  be  actually  set  up  during  1964.

 A  few  projects  are  being  planned  for:  being  set  up  inthe  public  sector  aiso.
 Collaboration  arrangements  for  these  projects  are  still  under  negotiation.  Apart
 from  the  projects  already  under  implementation  by  the  Hindustan  Machine

 Tools,  Heavy  Engineering  Corporation  and  Heavy  Electrical  Limited,  no
 new  project  in  the  public  sector  for  the  manufacture  of  heavy  machinery  is

 expected  to  be  established  during  1964.

 Hindi  Typewriters

 202,  JS  Shri  Vishram  Prasad:

 1  Shri  Bagri  :

 Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased  to  state  :

 (a)  the  number  of  junctions,  important  stations  and  Divisional  offices  in
 Hindi  speaking  States  where  there  are  no  Hindi  typewriters  ;  and

 (b)  the  arrangements  being  made  to  supply  Hindi
 typewriters

 to  these
 Offices  ?
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 The  Minister  of  state  in  th:  Ministry  of  Railways  (Dr.  Ram  Subhag

 Singh)  :  (a)  &)  (b).  Depen  iing  on  the  quantum  of  work  transacted  in  Hindi,

 Hindi  typewriting  machines  have  been  provided  in  most  of  the  Divisional  and
 District  offices  located  in  Hindi  speaking  areas.  No  Hindi  typewriting  mach-
 ines  have  so  far  been  provided  at  junctions  and  other  important  stations  as

 they  are  not  required  at  present.  As  and  when  necessary,  Hindi  type-writing
 machines  will  be  supplied  in  other  offices  also.

 द्वितीय  ढलाई-गढ़ाई  कारखाना

 20  3.  Sat  विश्राम  प्रसाद  :

 att  बागड़ी  :

 क्या  उद्योग  तथा  संभरण  मंत्री  11  1964  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  134

 के  उत्तर  के  बारे में  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 द्वितीय  ढलाई-गढ़ाई  कारखाना  स्थापित  करने  के  लिए  क्या  विस्तृत  परियोजना

 श्रतिवेदन  तैयार  किया  गया  alk

 यदि  तो  उसका  ब्योरा  कया  है  ?

 गौर उद्योग  तथा  संभरण  मंत्रालय  में  उपमंत्री  विभुषेन्द्र  :

 दी  हैवी  इलेक्ट्रिकल्स  लिमिटेड  ने  उन  के  द्वारा  स्वा  पत  किये  जा  रहे  भारी  इलेक्ट्रीकल

 संयत्रों  की  भ्रावश्यकताओं  को  पूरा  करने  के  लिए  15,000  टन  प्रतिवर्ष  खास  तरह  के  इस्पात

 ढलाई  तथा  गढाई  का  एक  केन्द्रीय  ढलाई  गढाई  कारखाना  स्थापित  करने  सम्बन्धी  विस्तृत
 योजना  प्रतिवेदन  तयार  किया  गया  है  ।  परियोजना  प्रतिवेदन  हैवी  इलेक्ट्रिकल  (are)  लिमिटेड

 के  निदेशकों  के  विचाराधीन  है  ।

 निपटान  तथा  सम् भरण  महानिदेशालय

 204."
 श्री  fara  प्रसाद

 att  बागड़ी
 :

 उद्योग  GET CT  मंत्री  11  1964  के  तारांकित  प्रप्त  संख्या  141

 के  उत्तर के  बारे  में  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  सरकार  ढारा  नियुक्त  किये  गये  अध्ययन  दल  ने  टैंडर  बुलाते  तथा  ठेके  देने  सम्बन्धी

 श्रक्रियाग्रों  की  जांच  कर  ली  है  सनौर  निपटान  तथा  सम् भरण  महानिदेशालय  के  कार्य  सं बालन  का

 भी  अध्ययन कर  लिया  थ्रोट

 यदि  तो  उस  अध्ययन  के  परिणाम  क्या  हैं  ?

 उद्योग  तथा  सम् भरण  मंत्रालय  में  सम्भरण  तथा  तकनीकी  विकास  मंत्रों

 श्र  प्रयत्न दल  द्वारा  अभी  waar  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  नहीं  किया  गया  |

 311



 Written  Answers  November  20,
 1964

 afzat  fren  का  कोयला

 _  श्री  विद्याचरण  शुक्ल  :
 205.

 Lat  श्रीनारायण दास

 क्या  उद्योग तथा  संभरण  मंत्री यह॒  बताने की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  यह  सच  है  कि  राष्ट्रीय  कोयला  विकास  निगम  ह  घटिया  किस्म  का  कोयला

 बचने  के  लिये  एक  सक्रिय  aren  किया  गया  शर

 उस  आन्दोलन
 के

 नवीनतम  तथा  प्रत्याशित  परिणाम क्या  हैं  ?

 इस्पात  और  खान  मंत्री  संजीव  :  कौर  अरन्य  कोयला  उत्पादकों

 की  तरह  राष्ट्रीय  कोयला  विकास  निगम  भी  aaa  कोयले  को  बेचने  के  लिए  प्रयत्नशील  है  ।

 उन  प्रयत्नो ंके  परिणाम  वित्तीय  वर्ष  के  अन्त में  ws  जायेंगे  |

 सेना के  लिए  जूते

 S  श्री  स०  मो०  बनर्जी
 206.

 Lett  दाजी  :

 कया  उद्योग  तथा  सम्भरण  मंत्री यह  बताने की  कपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  आगामी  वर्ष  के  लिए  सैनिकों  के  लिए  जूतों  के  निर्माण तथा
 सम्भरण  के  लिये

 कुछ  गैर-सरकारी  at
 को  काडर  देने  सम्बन्धी fara  किया  गया  ह  ;

 यदि  तो  मैक्स  कूपर  एलन  एण्ड  तथा
 wea  सार्थों को  कुल

 आडर  दिया  गया

 क्या  एलन  की  उत्पादन  क्षमता  12
 लाख  जूते  AK

 यदि  तो  क्या  उन  की  सारी  श्रावश्यकतायें पूरी  हो  गई  हैं  ?

 उद्योग  तथा  सम्भरण  मंत्रालय  में  सम्भरण  तथा  तकनीकी  विकास  मंत्री
 :

 नहीं

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता ।

 उन  की  क्षमता इस  समय  लगभग  70,000  जूते  प्रति  मास  बनाने  की  हे  |

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 गारो  पहाड़ियों  में  जिपसम  के  निक्षेप

 207.  श्री  नि०  र॑०  भास्कर :  क्या  इस्पात  कौर  खान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  श्रासाम की  गारो  पहाड़ियों  में  बड़ी  मात्रा में  पाये  जाने  वाले  जिपसम  के

 निक्षेपों  की
 मात्रा  तथा  किस्म

 का
 श्री

 तक  निर्धारण किया  गया  ax

 यदि
 तो  क्या  उसे

 निकालने  तथा  कुछ  उद्योगो ंमें  उसका  प्रयोग  करने के  लिए

 कोई  कदम  उठाये गये  हैं  ?
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 इस्पात  कौर  खान  मंत्री  संजीव  :  झ्र  राज्य के  aaa  तथा

 खनन  निदेशालय की  कौर  से  श्रीराम की  गारो  पहाड़ियों में  पाये  जाने  वाले  जिपसम  निक्षेपों  का

 प्रारम्भिक  अवस्था  में  है पता  लगाया  जा  रहा  है  ।  चूंकि  वह  जांच-पड़ताल
 अभी

 इसलिये  जिस  निकालने  तथा  उसे  प्रयोग  में  लाने  का  प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 श्रीराम  क  लिए  औद्योगिक  बस्तियां

 208.  श्री  fo  ०  भास्कर :  क्या  उद्योग  तथा  सम् भरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 श्रीराम  में  प्रौद्योगिक  बस्तियों  के  लिए  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  कितनी

 राशि  नियत  की  गई  है  ate  कितनी  सम्पदा ओं  के  लिए  मंजूरी  दी  गई  ak

 इस  समय  कितनी  बस्तियों में  काम हो  रहा  है  कौर  कितनी नियत  की  जानी  प्रभी

 शेष  हैं  ?

 उद्योग  तथा  सम् भरण  मंत्रालय  में  उपमंत्री  विभुषेन्द्र  :  तीसरी  योजना

 में  की  गई  नियत  00  लाख  रुपये  ।

 औद्योगिक  बस्तियों  सम्बन्धी  राज्य  की  वें  दो  1.
 तिंसुक्या

 योजनायें जिन  के  लिए  केन्द्रीय  सरकार  ने

 तकनीकी  तौर  पर  सहमति  प्रकट  की  है  Z ह  शिवसागर

 XY

 नवीनतम  सूचना  राज्य  सरकारों  से  एकत्र  की  जा  रही  हू  कौर  प्राप्त  होते  ही  इसे

 सभा  पटल  पर  रख  दिया  जायेगा
 ।

 363  Dn.  Agra  Passenger  Train

 209.  Shri  Naval
 Prabhakar

 :  Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased
 to  state:

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  there  are  no  lighting  arrangements  in  363  Dn.
 Agra-Delhi  passenger  train  ;

 (b)  if  so,  the  reasons  therefore  ;

 (c)  whether  any  complaint  was  received  in  that  connection  ;  and

 (d)  if  so,  the  action  taken  thereon  ?

 The  Minister  of  state  in  the  Minist  ry  of  Railways  (Dr.  Ram  Subhag-
 Singh)  :  (a)  No.

 (b)  Does  not  arise.

 (c)  During
 lighting  of  trai  ns  in  this  section  was  received.

 the  last  6  months  only  one  general  complaint  regarding  dim.

 (d)  Necessary  instructions  were  issued  to  all  concerned  and  every  effort.
 is  being  made  to  maintain  train  lighting  equipment  in  these  trains  in  good.
 working  order.  At  times,  however,  the  maintenance  of  electrica  equip-
 ment  suffers  as  a  result  of  thefts  ;  but  when  such  cases  are  noticed  necessary-

 313-



 Written  Answers  Kartika 29,  1886  (Saka)
 we

 action  is  taken  to  rectify  the  same  as  quickly  as  possible.  Preventive  steps
 are  also  taken  with  a  view  to  avoiding  the  thefts  as  far  as  possible.

 नई  रेल  गाड़ियां

 210.  श्री  दलजीत किसी  क्या  रेलवे  मंत्री  1961 से  चलाई गई  नई  रेल

 गाड़ियों  से  सम्बन्धित  25  1964  को  दिये  अतारांकित  प्रश्न  संख्या  1244  के

 उत्तर के  बारे  में  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  हिमाचल  प्रदेश  तथा  पिछड़े  हुए  पहाड़ी  क्षेत्र  की  पंजाब  की  जनता  ने  भ्र भ्या वेदन

 किये  हैं  भीड़  कम  करने के  उद्देश्य  से  नगल  बांध  तथा  दिल्ली के  बीच  प्रयोगात्मक  आधार

 पर  एक  सीधी  गाड़ी  चलाई  ak

 यदि  तो  अब  तक  इस  विषय  में  क्या  कार्रवाई की  गई  है  ?

 रेलवे  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  राम  सुभग  faz)  जी  हां  ।

 दिल्ली  तथा  नंगल  बांध  के  बीच  सीधे  यात्रा  करने  वाले  लोगों  की  संख्या इतनी  नहीं

 कि  उनके लिए  एक  सीधी  गाड़ी  चलाई  जाये  ।  दिल्ली-श्रम्बाला भाग पर भाग  पर  रेलवे  लाईन  पर

 इतनी  गाड़ियां  चलती हैं  कि  वहां  एक  अतिरिक्त
 गाड़ी  चलाना  सम्भव  नही ंहै

 ।
 दिल्ली  तथा

 नंगल  बांध  तक  सीधे  यात्रा  करने  वाले  लोगों के  लिए  जो  दो  सीधे  जाने  वाले  गाड़ी के

 प्रथम  तथा  द्वितीय  श्रेणी के  यात्रियों के  लिए  1  2  डाऊन  मेल  गाड़ियों  के  साथ  तथा

 दूसरा  तृतीय  श्रेणी  के  यात्रियों
 के  लिए  53  54

 डाऊन  नंगल  बांध
 एक्सप्रेस  गाड़ियों  के

 वे  उनकी  ग्रावश्यकताश्रों wy  दृष्टि से  पर्याप्त हैं  ।

 कोयला  उत्पादन  के  लिए  विदेशी  सहायता

 re  श्री  दलजीत  fag
 211

 |  श्री  ब्रिदवनाथ  पाण्डेय

 क्या  इस्पात  ६.  गन  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 देश  में  कोयले का  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिये  क्या  कुछ  देशो ंने  तकनीकी  तथा
 वित्तीय

 सहायता  का  प्रस्ताव  किया

 यदि  तो  कौन  कौन  से  देशो ंने  तथा  उनके  द्वारा  प्रस्तावित  सहायता  की
 मुख्य

 रूपरेखा  FAT  कौर

 इस  सहायता से  कोयले का  उत्पादन  कितना  बढ़  जाने  की  सम्भावना है
 ?

 इस्पात  तथा  खान  मंत्री  संजीव  जी  हां ।

 पोलैंड  अ्रमरीका  तथा  रूस  ने  तकनीकी  सहकारी ए  तथा  विदेशी  मुद्रा  ऋण

 देने  का  प्रस्ताव  किया है  ।  फ्रांस  की  खुदाई  के  साथ  लम्बी  दीवार  वाले  उपाय  का  प्रयोग

 करके  एक  प्रयोगात्मक  खात  के  विकास  कार्य  में  सहायता कर  रहा  ।  ब्रिटेन  से  भी  इसी  प्रकार

 के  प्रस्ताव  की  है  ।

 इस  सहायता के  परिणामस्वरूप  180 से  200  लाख  टन  कोयले का  उत्पादन

 बढ़ने  का  श्रीमान  है  ।
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 20  1964  लिखित  उत्तर

 रेलवे  स्टेशनों  का  विस्तार

 212.  श्री  दलजीत  fag:  क्या  रेलवे  मंत्री  यह ह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  रेलवे  बोड़े  ने  कीरतपुर साहब  तिरा  नंगल  बांध  स्टेशनों  के

 विस्तार के  लिए  1962 में  सहमति  प्रकट  कर  दी  थी  तथा  मंजूरी  दे  दी  थी  परन्तु  वह  काम  wt

 लम्बित  शौर

 यदि  तो  उस  के  er  कारण  हैं  प्रौढ़  विस्तार  कार्य  कब  तक  प्रारम्भ  हो  जायेगा ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राम  सुभग  :
 कौर  कीरतपुर  तथा

 नंगल  बांध  स्टेशनों के  विस्तार  सम्बन्धी  सुविधाओं  के  किसी  काम  के  लिए  1962 में  मंजूरी  नहीं

 थी  गई  थी  |  1964-65  में  नंगल  बांध  स्टेशन  पर  निम्नलिखित  पांच  अतिरिक्त

 सुविधाओं  सम्बन्धी
 काम  करने  का  प्रस्ताव हे  और  यह  निकट  भविष्य  में  पूरे  हो

 (1)  यात्री  प्लेटफार्म  पर  शैड

 (2)  माल  तथा  पासंल  सुविधाओं  में  सुधार  करना  .;

 (3)  प्रथम  तथा  द्वितीय  श्रेणी के  प्रतीक्षक गृह  में  फ्लश
 प्रणाली

 के
 शौचालयों

 का
 उपबन्ध

 (4)  धोने  वाले  चैकों  के  लिए  ज़मीन  पर  नलों  का  उपबन्ध  करना  ;

 (5)  यात्रियों  के  लिए  साफ  पेशाब  करने  के  स्थानों  तथा  स्नान गृहों  को

 सुविधाओं  का  उपबन्ध  करना  ।

 श्ररकोणम  रेलवे  नवीकरण  याद-दुर्घटना

 ae  प्र०  Yo  चक्रवर्ती
 213:

 * stadt  साबित्री  निगम

 रेलवे  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  यह  ठीक है  कि  6  1964  को  जब  अरको  रेलवे  नवीकरण
 में  रेलते  रक्षक  ने  कुछ  लोगों  पर  गोली  चलाई  तो  एक  व्यक्ति  मर  उस  पर  यह  ara  है  कि

 बह  अनाज  की  गाड़ियों  में  घुस  गया  था  ;  |

 क्या  इस  दुर्घटना  के  कारणों  की  जांच  की  गई  है

 यदि  तो  उसके  निष्कर्ष  क्या  कौर

 घायल  होने  वालों  की  संख्या  कया  है
 ?

 >
 <  लवे  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राम  सुलग  जी  att

 ग्रसैनिक  प्राधिकारी जांच  कर  रहे  हैं  ।

 जांच
 के

 अन्तिम  निर्णय की  अभी  प्रतीक्षा है  ।

 एक  ग्रामीण मर  गया  था  शौर  रक्षक  भी  साधारण घाव  थे  ।
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 214.
 ait  :

 |  शनी
 कैप्टन  :

 क्या  उद्योग तथा  सम्भरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 केरल  में  सूक्ष्म  उपकरण  aia  को  हाइड्रोलिक  न्यू मै टिक  यन्त्र  बनाने  के

 जो  रूस की  सहायता से  बनाया  जा  रहा  उस  दिशा में  कया  प्रगति हुई  है  ;

 इस  परियोजना पर  क्या  खर्चे  खाने  का  aaa

 संयंत्र  कब  तक  उत्पादन  करने के  योग्य  हो  जायेगा ?

 उद्योग  तथा  सम्भरण  मंत्रालय  में  उपमंत्री  faster  :  पालीधार

 क्षेत्र  के  पु डेस री  स्थान  को  इस  के  लिए  चुना  गया  है  ।  बिना  किसी  कीमत  के  राज्य  सरकार  ने

 इसके  लिये  600  एकड़  भूमि  देना  मान  लिया  राजस्थान  कोटा  में  लिमिटेड

 नाम से  कम्पनी  भी  रजिस्टर  हो  गई  है  पर  इसका  काम  परियोजना को  केरल  दोनों  स्थानों

 पर  कार्यान्वित करना  हैं  ।  इसे  तैयार  करने  के  लिए  ae  परियोजना की  प्राय  बातों  का  सविस्तार

 fara  करने  के  लिए  मास्को की  मै  साज़  प्रोमेसएक्सपोर्ट  के  साथ  10  1964  को  एक

 करार  पर  दस्तखत हुए  हैं  ।  1965 के  शुभारम्भ में  इस  पर  सविस्तार  प्रतिवेदन  उपलब्ध  होने

 की  सम्भावना है  |

 खर्च  के  बारे  में  अनुमान  सविस्तार  प्रतिवेदन  उपलब्ध  होने  पर  हीਂ  लगाया  जा

 सकता है  ।

 1967  के  दौरान ।

 इस्पात  की  चादरें

 215.  श्री  का०  ato  तिवारी  :  क्या  इस्पात  कौर  खान  मंत्री यह  बताने की  कृपा

 करेंगे कि

 18  शर  20  गूंज
 के  इस्पात  की

 चादरों  का  भारत  में
 उत्पादन

 किस
 मात्रा

 में
 ै

 (a)  उन  उद्योगों के  नाम  कया  हैं  जो  इन  चादरों  को  कच्चे  माल  के  रूप  में  प्रयोग  में

 लाते  Ae  उनकी  वार्षिक  खपत  क्या  है  ?

 इस्पात  site  खान  मंत्री  संजीव  :  18a  24  गेज़  इस्पात  चादरों
 का  1963-64 काਂ  उत्पादन निम्न  प्रकार

 है
 ्

 —_———
 eq

 1  ४
 sito

 24  जी०

 काली  प्लेन  चादरें  72,018  23,235

 बढ़िया  प्लेन  चादरें  1,642  21,868

 बढ़िया  चमकीली  चादरें  5,417  107,974

 79,077  153,077
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 जो  उद्योग इन
 चादरों

 का
 प्रयोग  करते  हैं  उनके  नामों  की  सूची  सभा  पटल  पर

 रख  दी  गई  है  ।  में  रखी  गई  देखिये  संख्या  कल  ठी ०  3391/64]  क्योंकि यह
 उद्योग

 समय  समय  कौर  प्रकार  की  इस्पात  चादरों  कौर  प्रयोग  करते  का  चादरों  की  वारिक

 खपत  का  भ्र नू मान  तुरन्त  उपलब्ध  नहीं था

 T°  रूठ  चक्रवर्ती

 J  श्री  न्र ०  चे  बरुआ
 :

 216-)  sh  नवल  प्रभाकर :

 Lat  बादशाह  गुप्त
 :

 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 1962-63,  1963-64  कौर  चालू वर्ष  के  ara  समय में  बिना  टिकट  यात्रा

 करने  वालों  के  कारण  रेलवे को  हानि  होने  का  अनुमान  क्या  है  ;

 इस  प्रत्येक  काल  में  जो  यात्री  बिना  टिकट  पकड़े  उनकी  संख्या  कया

 जिन  लोगों  पर  मुकदमा  चला  तथा  सजायें  शर  जुर्माना हुमा  उनकी
 संख्या  क्या

 और

 इस  समस्या के  उपचार  के  लिये  शराबे  क्या  किया  जा  रहा  है
 ?

 रेलवे  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  राम  सुभग  वार्षिक रूप  में  इस  बात
 का  पता  करना  सम्भव  नहीं  कि  सरकार को  टिकट के  बिना  यात्रा  करने  वालों के  कारण

 कितनी  हानि  हुई  फिर  1957  पौर  1959 में  एक  विशेष  संगठन  बनाया  गया  जो  बिना

 सूचना  के  छापे
 मार

 कर  बिना  टिकट  यात्रा  के  बारे  में  जांच  करने  के  लिए  था  ।  यह

 अनुमान  किया  गया  है  कि  इस  रोग  के  कारण  रेलवे  को  कुल  मिला  कर  पाच  करोड़  रुपये  की  हानि

 होती है  ।  प्रथम बार  हानि  515  लाख थी  श्र  दूसरी बार  502  लाख ।

 ad  संख्या  बिना  संख्या  जिनको  जिन
 पर  मुकदमा

 टिकट  चलने  चला  उनकी जुर्माना  हुमा

 वालों की  संख्या

 बलाए  एगा  NS  eS  क

 1962-63  8,063,743  92,942  2,  21,446

 9,006,051  98,555

 1964-65  (30-9-64  5,132,155  47,079  1,22,661

 साधारण  चैकिंग के  अतिरिक्त  विशेष  चैकिंग की  व्यवस्था  भी  की  जा
 रही

 इस  काम के  लिए  भारत  सेवक  समाज  जैसी  समाज  सेवी  TATA  की  सहायता  भी  प्राप्त की  जा

 रही है  ।  अधिकारी  शर  मेजिस्ट्रेट भी  चैक  करते  फ्लाइंग  ५  at  टिकिट  चैकिंग

 स्टाफ  भी
 इस

 कार्ये  को  करता  है
 ।

 चलती  गाड़ियों  में  यह  चैकिंग  की  जाती  है
 ।
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 sit  राम  रख  यादव  :

 |  श्री  मुरली  मनोहर
 :

 217.<  श्री  प्र०  चे  ब्या
 |

 श्री  Go  To  सेन  :

 Lat  राम  सेवक
 :

 क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  न्यू पाक  जिस्म  मेले  में  भारतीय  मंडप में  अक्तूबर  के  बीच  कुछ  चीजों

 के  निर्यात  के  ast  आयत  उप
 342  जो  कि  म्रव्टी का  को  दिखाई  गई  यदि  तो  कहां  तक

 aye उन  चोरों के  नाम  क्या  कौर

 क्या  वहां  मंजय  के  arate  ने  भारतीय  चोरों  को  लोकप्रिय  बनाने  के  लिए

 कुछ  विशेष  प्रयत्न  यदि  तो  क्या  ?

 वाणिज्य  मंत्री  सुभा  न्पूपाक  विश्व  मेले  का  प्रथम  सत्र  22

 अपेक्षित 1964  से  18  1964  तके  मास  चलने  के  बाद  समाप्त  हो  गया  |

 जानकारी  केवल  18  दिनों  कोदो  है  ।  अ्र्यात्  प्रम  अक्तूबर  से  18  1964

 तक

 जो  साथ  इस  कार्य में  भाग  ले  रही है  वे  अपने भेद स्पष्ट भेद  स्पष्ट  कारणो ंसे  सरकार  को  नहीं

 बताती  |  श्री  सरकार  द्वारा  ०७ सीधे  कोई  ast  नहीं  लिया  गया  ।  वैसे  इस  समय  में

 तुषार  सूची  कपड़े  को  विभिन्न  हथकरघा  वस्तुयें  जेवर  ale  नारियल

 सोप  इत्यादि  वस्तु ग्र ों की  बिक्री  लगभग  17,35,070  रुपये की  इस  बीच  जिन

 wast  afar  रूप  में  बुक  किये  उनका  मूल्य  28,15,000  रुपये हैं  |

 जो  लोग  माल  सम्भरण  करते  यदि  कोई  पूछताछ  के  लिए  पत्न  arar  ह  तो  उन्हें

 भज  दिया  जाता  है  ।  यदि  सब  आ्राईंरों  को  ठीक  तरह  से  पूरा  कर  लिया  जाय  तो  इस  तरह

 भेजे  गये  माल  का  मूल्य  20  करोड़  के  लगभग  फैलता  है  ।

 जी  इस  बारे  में  सविस्तार  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल०  eto  3393/64]

 पुना-मिराज  के  बीच  रेलवे  लाइन

 218.  श्री  हे०  वी०  क्या  च् रेलत्रे  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  ठीक  है  कि  पुना-मिराज  के  बीच  की  रेलवे  लाइन  को  बड़ी  लाइन  बना  देने

 का  विचार  atc

 यदि  तो  इस  कार्य  को  कब  से  आरम्भ  किया  जायेगा  ?

 {ott
 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  हमा  थ  म  :  (#)  जी

 श्ारसम्थ  उ काम  AUNTS  हो  गया  है  ।

 518



 20  1964  लिखित  उत्तर

 सम्भरण तथा  निपटान  महानिदेशालय  कलकत्ता

 219.  श्री  स०  मो०  बनर्जी  क्या  उद्योग  ग्रोवर  सम् भरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 att  कि  :

 क्या  कलकत्ता के  सम्भरण  ait  निपटान  के  महानिदेशक  के  कार्यालय में  काम  करने

 वाले  विशेष  लिपिक  कर्मचारियों  को  स्थायी  कर  देने  के  बारे  में  म्रंतिम  निर्णय  कर  लिया  गया  झर

 1  1964
 से

 31  झ्रक्तूबर  1964
 के  बीच  जिन  यू  ०डी

 ०
 सी

 ०
 WIT  एल०

 डी०

 सी ०  क्लर्कों को  स्थायी  बनाया  गया  उनकी  संख्या  ब्या

 उद्योग  तथा  संभरण  मंत्रालय  में  सम्भरण  तथा  तकनीक  विकास  मंत्री
 :

 (=):  नहीं  ।

 इस  काल  में  कोई  वर्क  कलकत्ता  सम्भरण  निपटान  महानिदेशक  के  कार्यालय  में

 स्थायी नहीं  किया  गया  ॥

 मुगलसराय-कानपुर
 विद्युत  ्

 श्री  रा०  :

 श्री  Ho  ला०  द्विवेदी  :

 at  rel  सावित्री  निगम
 :

 श्री स०  च०  सामन्त :

 थ्री  सुबोध  हूं सदा  :

 श्री  प्रकादावीर  शास्त्री  :

 220.  श्री  राम  सहाय  पांडे
 :

 शी  रामपुर

 श्री  द०  द०  मंत्री

 श्री  युद्धवीर fag  चौधरी  :

 श्री  राम  सेवक :

 |  sit
 ०  गो०

 सेन

 i

 राम  रख  यादव  :.

 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 मुगलसराय-कानपुर के  बीच  के  पैक्शन को जो को  जो  कि  उत्तर  रेलवे  पर  इसे  विद्युत  मार्ग

 बनाने
 की  दिशा  में  शर  इसका  विस्तार  दिल्ली  तक  करने  की  दिशा  में  क्या  प्रगति  हुई  है  ;

 इस  तबदीली  को  करने  पर  क्या  खच

 इस  विद्युत  क्षेत्नीकरण  को  चालू  करने  के  लिए  सिद्धान्त  समक्ष  रखे  गये  हैं  ?

 रेलवे  मंत्रालय
 में

 उपमंत्री  शाम  नाथ  ):  )  इस  सम्बन्ध  में  सारी  जानकारी  का  विवरण

 —_—— --— ——— - —  कानन
 सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 में  रखा  गया  ।  देखिये  संस्था  एल०
 ढी०  3393/64]

 1Electric  Track.
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 इस  dea  में  a  पर  लगभग  20.  09  करोड़  खर्च  हो  जाने  की  संभावना  है  |

 विद्युतीकरण  ऐसे  क्षेत्रों  का  आयोजित  होगा  जहां  काफी  होगी  यातायात

 इतना  ate  होगा कि  भाप  से  चलने  वाला  are  aa  को  पुरा नहीं  कर  सकता  |

 पूरे  रे
 ~

 पर
 a  ~

 221.  श्री  भागवत झा  आजाद  :
 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  पूर्वी  रेलवे  के  कचहरी  हाल्ट  स्टेशन  को  क्लेग  स्टेशन  बनाने  का  निर्णय

 बदल  दिया  है  ;

 यदि  तो  इस  कार्य  को  पूरा  करने  में  रेलवे  प्रशासन  कितना  समय  लेगा  ?

 रेलवे  मंत्रालय में  उपमंत्री  शाम  :  नहीं  ;

 बिहार की  राज्य  सरकार  ने  इस  उद्देश्य  के  लिये  कभी  कोई  स्थान  नहीं  इस  कारण

 से  इमारत  का  काम  बन्द  पड़ा  है  ।  राज्य  सरकार  से  इस  मामले पर  बातचीत  की  जा  रही  है  ।

 mat  तो  यह  कहना  सम्भव  नहीं  कि  कार्य  कब  आरम्भ  किया  जायेगा  ।

 रेलवे  गाड़ियों में  सुविधायें

 222.  श्री  बजाज सिह  :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 जो  गाड़ियां  चालू  की  जा  रही  हैं  क्या  उनमें  कोई  अच्छी  सुविधायें प्रदान  करने  का

 सरकार  का
 विचार  है  ;  झर

 यदि  तो  यह  विस्तार  से  है
 ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री
 राम  सुभग  जी  हां

 ।

 विवरण
 सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  में  रखा  गया  ।  देखिये

 गया

 एल०टी०  3394/64]  |

 आस्ट्रेलिया  से  व्यापार  वार्ता

 श्री दे०  Zo  पुरी  :

 223.  Latt  चे  क

 क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  आस्ट्रेलिया  site  भारत  सरकार  के  बीच  व्यापार  विशेषज्ञों  द्वारा जो  वार्ता  चल

 रही  है  क्या  उसके  आधार  पर  दोनों  देशों  में  कोई  व्यापार  समझौता  हो  गया  azar  की

 संभावना  भर

 क्या  इस  वार्ता  के  फलस्वरूप  भारत  को  कुछ  लाभ  होगा
 ?

 वाणिज्य  मंत्री  मनु भाई  :
 आस्ट्रेलिया  तथा  भारत  के  बीच  कभी  तक  कोई

 औपचारिक  समझौता  नहीं  ।  आगामी वर्ष  के  आरम्भ  व्यापार के  विस्तार  श्रमिक
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 उतर

 सहयोग के  विषय  में  वार्ता  होगी  ।  ast  कछ  नहीं  कहा  जा  सकता कि  दोनों  देशों में  समझौता

 जायेगा

 इन  विस्तारों से  इस  प्रकार  का  वातावरण  निर्माण  हो  गया  है  जिसमें  हम  हो

 रहे  निर्यात  को  जारी रख  सके  शर  दोनों  देशों  का  श्रौद्योगिक सहयोग सम्भव सहयोग  सम्भव  हो  सके  |  यह  की

 जा  रही  है  दोनों  देशों  में  व्यापार  ale  सहयोग  सम्भव  हो  सकेगा  |

 Accident  at  Guldhar  Station

 224.  Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya  :  will  the  Minister  of  Railways
 be  pleased  to  state

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  a  truck  was  completely  destroyed  after  collid-

 ing  with  the  Frontier  Mail  at  Guldhar  Station,  Northern  Railway  on  the

 18th  October,  1964  ;

 (b)  if  so,  the  causes  of  the  accident  ;  and

 (c)  the  action  taken  against  the  persons  found  responsible  ?

 Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Railways  (Shri  Sham  Nath) :
 (a)  The  accident  occurred  between  Ghaziabad  and  Guldhar  stations  on

 14-10-64  and  not  on  18-10-64.  The  truck  was  badly  damaged.

 (b)  The  truck  had  been  abandoned  on  the
 railway  track in  a  dangerous

 condition,  at  a  place  other  than  a  regular  level:  crossing.

 (c)  No  Railway  staff  has  been  held  responsible.  The  Police  have  re-

 ‘gistered  a  case  against  the  truck  driver

 पूछताछ एवं  रिलेशन  कलक

 225.  महाराज कुमार विजय  झा नन्द  :  क्या  रेलवे  मंत्री  25  1964 के  अतारांकित

 प्रशन  संख्या  1245 के  उत्तर  के  संबंध में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 पूछताछ  एवं  रिजर्वेशन क्लर्कों  की  क्रमोन्नति  के  संबंध  में  रेलवे  ah  डे  के  भ्रादेशों  को  कहां

 तक  क्रियान्वित किया  गया  है  ;

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं

 ये  आदेश  पूर्णतया कब  तक  क्रियान्वित  किये

 रेलवे  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राम  सुभग  :  कौर  सभी  रेलवे  पर

 पूछताछ  एवं  रिजर्वेशन  क्लर्कों की पदाली का की  पदाली  का  पुनर्गठन  करने  के  लिये  कदम  उठाये  गये

 युक्ता  परीक्षण  तथा  चयन  किये जा  रहे  कौर  ज्योंही  यह  काम  पुरा  हो  जायेगा  प्राप्त
 कर्मचारियों  को  नये  पदों  पर  बल्  कर  लिया  जायेगा  ।

 चालू  वित्तीय वर्ष  के  ot  तक  ।

 कुर्सी  वाले  वातानुकूलित डिब्बे

 226.  श्री  जेना
 :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 aa  साप्ताहिक  डीलक्स  गाड़ियों  में  साधारणतया  किसी  वाले  वातानुकूलित  डिब्बे  लगाये

 जाते हैं
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 ff)
 कया  यह  सच  है  कि  कभी-कभी  इन  डिब्बों

 की  संख्या
 बिना  किसी  पुर्व  सुचना के  घटा  दी

 i

 यदि  तो  उन  यात्रियों  की  कठिनाइयों  को  दूर  करने  के  लिये  झाम  तौर  पर

 कदम  उठाये  जाते  हैं  जिन्होंने  कि  उन  डिब्बों  में  स्थान  रक्षित  कराये  होते हैं  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  राम  सुभग  तीन  सिवाय  इसकें कि  जाड़े  के

 महीनों  में  नई  मद्रास  मध्य  श्रधंसाप्ताहिक  वातानुकूलित  एक्सप्रेस  गाड़ियों
 में

 तीसरी  श्रेणी  की  वातानुकूलित  चेयर  कारें  जोड़  दी  जाती  हैं  ।  गर्मी  के  महीनों  में  जब  भी

 बढ़  जाता  है  बम्बई  मध्य--नई  दिल्ली  /  अ्रमृतसर  वातानुकूलित  एक्सप्रेस  गाड़ियों  में  चार

 कलित  चेयर  कारें  जोड़  दी  जाती  हैं  ।

 कौर  जब  भी  कोई  नियमित रूप  से  चलने  वाली  वातानुकूलित चेयर  कार
 खराब  हो  जाती  है  तो  उसे  यदि  कोई  फालतू  चेयर  कार  उपलब्ध  होती  है  तो  उसके  द्वारा

 बदल  दिया  जाता  है  ।  परन्तु  फालतू  सीमित  दातानुकलित चेयर  कारों  की  सीमित  उपलब्धता  के

 कारण  aaa  ऐसा  करना  संभव  नहीं  है  ।  कौर  ऐसे  मामलों  में  इसके  स्थान  पर  तीसरी  श्रेणी  का  एक

 वातानुकूलित  डिब्बा  दे
 दिया  जाता  हूं  शौर  उन  यात्रियों  के  भाड़े की  फालतू  राशि  लौटा  दी  जातीं

 है  जिन्होंने  उस  वातानुकूलित चेयर  कार  में  स्थान  रक्षित  कराया  होता  हूं  जो  खराब  हो  गई

 रेलवे  लाइन

 a7.  ती  दिव  nfs  स्वामी  :

 ्
 भी  sitar

 :

 कपा  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  दर्पा  करेंगे  कि

 तीसरी  योजना वधि  में  अरब  तक  कितने  मील  लम्बी  ब्रोड  गाँव  तथा

 मीटर  गॉज  रेलवे  ल  इन  का  निर्माण  fear  गया  है  ;

 (a)  मैसुर  तथा  गुजरात
 में  श्रब

 कितने  मील  लम्बी
 पटरी  बिछाई  गई  अर

 तीसरी  योजना की  शेष  अवधि में  (  जोन  वार )  कितने  मील  लम्बी  पटरी

 छाई  जायेगी
 ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  दाम  ate  एक  विवरण  सभा  पटल

 पर  रखा  है  ।  में  रखा  गया  ।  देखिये  संस्था  एल०  टी०  33  95/64]

 जानकारी  राज्यवार  नहीं रख  जार्ज  ह  शीतू  रेलवे  के  हिसाब  से  रखी  जाती

 फिर  भी  यह  कहा  जा  सत्ता ह  कि  तीसरी  में
 स

 पूर  में  लगभग  254 थि  लो  मीटर  मीटर

 गाज  are  गुजरात  में  लगभग  230.94  मिलो  मीटर  स्रोत  गाँव  रेलवे  लाइन  निर्माण  के  लिये

 प्रतिवेदित  की  गई  है  कौर  ama के  लिये  इन  में  से  कभी  वीसी  लाइन  को  खोला  न्हीं  गया
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 सियावती  कोयले  पर  आघारित  कार्बनीकरण  संयंत्र

 श्री  विद्याचरण शक्ल

 श्री  उइके

 श्री  हुकम  चन्द  कछवाय :

 श्री  बड़े

 228  श्री  चांडक

 |  श्री  बाकलीवाल

 श्री  बाडिया
 c

 श्री  qa  प्रसाद :

 श्री  रा०  स०  तिवारी

 |  श्री  हवा  प्र०  ज्योतिषी :

 क्या  इस्पात  झर  खान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  सिंग्रावली  कोयले  पर  भ्राधारित  कम  ताप  वाल

 करण  संयंत्र  को  स्थापित  करने  के  प्रश्न  पर  विचार  कर  रही  भर

 यदि  तो  मध्य  प्रदेश  में  सिद्धी  जिला  जिसमें कि  क्षेत्र  भी

 शामिल  संसाधनों  के  एकीकृत  विकास  के  सम्बन्ध  में  सरकार  के  निर्णय  को  ध्यान  में

 रखते  हुए  क्या  मध्य  प्रदेश  के  सि ग्रा वली  क्षेत्र  में  संयंत्र  स्थापित  करने  क  प्रश्न  पर  विचार

 किया जा  रहा  है  ?

 इस्पात  शौर  खान  मंत्री  संजीव  रेड्डी )  ate  सिं ग्रा वली  कोयले  पर

 आधारित  कम  ताप  वाले  कार्बनीकरण  संयंत्र  को  स्थापित  करने  के  प्रश्न  पर  विचार रि

 जा  रहा है  ।  प्रयोगशाला  परीक्षण  के  लिये  बड़ी  मात्ना  में  कोयले  के  नमने  केन्द्रीय ईधन

 अनुसन्धान  संस्था  को  भेजे  गये  wal  ae  कहना  कठिन  है  कि  इस  परियोजना के  सम्बन्ध

 अन्तिम  निर्णय  क्या  होगा  ।

 पल्प  निर्माण  संयंत्र

 थी  उइके

 श्री  विद्याचरण शुक्ल  :
 शी  चंडक

 थी  बाकलीवाल

 229.

 भी  gra  च

 चंद  कछवाय :
 |  शो

 नइम

 |
 at  हवा  प्र०  ज्योतिषी

 eit  रा०  स०  तिवारी

 क्या  उद्योग  तथा  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  wad  योजनावधि  में  सरकारी  क्षेत्र  में  एक  पल्प  निर्माण  aaa

 स्थापित  करने  के  प्रस्ताव  पर  विचार  कर  रही  है  ;  आर
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 यदि  हो  तो  क्या  सरकार  इस  संयंत्र  मध्य  प्रदेश  के  बस्तर  जिला
 में

 स्थापित  करने  पर  विचार  करेगी  जहां  पर  कि  अच्छे  बांस  के  घने  जंगल  हैं
 ?

 उद्योग  तथा
 संभरण  मंत्रालय  में

 उपमंत्री
 विभुघेन्द्र  :  ate  इस  विषय

 पर  सभी  सम्बन्धित  जानकारी  प्राप्त  की  जा  रही  है  इसके  स्थापित  करने  के  प्रश्न  पर

 निर्णय  किया  जायेगा  |

 रेलों  पर  छोटी  चोरियां

 230.  श्रीमती  रामदुलारी सिन्हा  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 1963-64  में  रेलों  पर  प्रति  मास  क्षति  तथा  छोटी  चोरियों  के  रूप

 में  लगभग  कुल  कितनी  राशि  के  बिजली  तथा  मशीनों  के  सामान  की  हानि  हुई  है  ;  AK

 ऐसी  क्षति  तथा  हानि  को  रोकने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये  गये  हैं  प्रौढ़  उनमें

 अब  तक  क्या  सफलता  मिली  है  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राम  सुलग  fag)  :  हिसाब  लगाया  गया  हैँ  कि  सभी

 रेलों  पर  औसत  रूप  से  प्रति  मास  लगभग  2,71,  127  रु०  के  मूल्य  के  बिजलीਂ  तथा  मशीनों

 के  सामान  की  हानि हुई  है  ।

 इस  सम्बन्ध  में  रेलवे  प्रशासनों  द्वारा  किये  गये  आवश्यक  निवारक  उपायों
 को

 दिखाने  वाला  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  में  रखा  गया  |

 देखिये  संख्या  एल०  टी०  3396/64]  इन  उपायों  के  परिणामस्वरूप  सभी  रेलों  पर  व्सुलियों

 की  औसत  राशि  लगभग  53,138  रु०  प्रति  मास  है  जबकि  1962-63  में  यह  राशि

 केवल  19,226  रु०  प्रतिमास  1963-64  में  सभी  रेलों  पर  954  व्यक्ति  गिरफ्तार

 किये गये  थे

 उत्तर  रेलवे  लेखा  विभाग  में

 श्री  गुलबदन
 :

 श्री  प्रोफेसर  लाल  बैरवा  :

 श्री  औंकार सिह  :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 उत्तर  रेलवे  लेखा  विभाग  में  1  जनवरी  1964 से  15  1964  के  बीच

 सहायक  लेखा  पहली  श्रेणी  के  sarah  के  दिल्ली  सेਂ  बाहर

 तबादले  के  लिये  जारी  किये  गये  आदेशों  को  इन  आदेशों  को  जारी  करने  वाले  अधिकारी

 द्वारा  कितनी  बार  लम्बित  रखा  गया  wear  रद  किया  गया  है  ;  कौर

 इसके  क्या
 कारण

 हैं  ?  ह

 रेलवे  मंत्रालय में  राज्य-मंत्री  रास  सुभग  :  54,  जिनमें  से  18  को

 लम्बित  किया  गया  अथवा  रह  गया  ।

 कारूण्य  ,  चिकित्सीय  व्यक्तिगत  कारणों  पर  |
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 चोरी के  मामले

 (  श्री  औंकार लाल  बैरवा  :

 23  2.
 /  श्री  श्रीलंका सिह  :

 Lat  गुलशन

 क्या  रेलवे  मंत्री  18  1964  के  अतारांकित  प्रश्न  संख्या  865  के  उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 चोरी  के  मामलों  में  हज  26  रेलवे  कर्मचारियों  के  विरुद्ध क्या  कार्यवाही

 क्रि  जा  रही  है  ;  अर

 इन  कर्मचारियों  के  नाम  तथा  पदनाम  क्या  हैं  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राम  सुभग  :

 1  न्यायालय  द्वारा  प्रपराध  ठहराया  गया  ;

 2  न्यायालय द्वारा  रिहा  किये  गये  ;

 23  के  विरुद्ध  विभागीय  जांच  जारी  है  ।

 करमचारियों  की  धृति  तथा  विभागीय  जांच  के  हित  जो
 कि  wet  पूरी

 नहीं हुई  aries  व्यक्तियों  के  नाम  तथा  पदनाम  देना  वांछनीय  नहीं

 दिल्ली  स्टेशन पर  गांजे  पकड़ा  जाना

 |  श्री  श्रोंकार लाल  बैरवा  :

 233.2  श्री  औंकार सिह  :

 गुलदान  :

 क्या  रेलवे  मंत्री  दिल्ली  मेन  स्टेशन  के  पार्सल  कार्यालय  से  गांजे  के  पकड़े  जाने  के

 बारे में  3  1964  के  भ्र तारांकित  प्रश्न  संख्या  1722  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  इस  मामले  में  भ्रन्तप्रेस्त  रेलवे  कमेंचारियों  के  विरुद्ध  कया  कार्यवाही
 की  गई  है  ?

 रेलवे  मंत्रालय
 में

 राज्य-मंत्री  सुभग  fag)  :  दिल्ली  मेन  स्टेशन  के  पार्सल  कलक

 के  विरूद्ध  दिल्ली  के  न्यायालय  में  मुकदमा  दायर  कर  दिया  गया  है  कौर  इसका  प्रभी

 नहीं  सुनाया गया  है  ।

 डिवीजन  अधीक्षक  नई  दिल्ली  की  कर्मचारी  शाखा  के  कलक

 (  श्री  श्रीलंका  लाल  बैरवा  :

 23  4.
 sit  ओंकार  सिह

 :

 गुलदान
 :

 क्या  रेलवे  मंत्री  18  1964  के  अतारांकित  प्रश्न  885
 के  उत्तर  के

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 अनुपातिक  सम्पत्तियों  के  कब्जे  के  सम्बन्ध  में  11  मामलों  जिनकी  जांच

 की  जा  रही  डिवीजन  भ्रधीक्षक  उत्तर  नई  दिल्ली  की  कर्मचारी  शाखा

 के  कितने  कलक  ्  हैं  ;
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 क्या
 ये

 क्लर्क  कर्मचारियों  के  व्यक्तिगत  मामलों
 से

 सम्बन्धित  स्थानों  पर  3

 ay  से  प्रतीक  से  काम  कर  रहे  हैं  ;  प्रौढ़

 तो  ऐसे  मामलों  की  रोक  थाम  के  लिये  क्या  कदम  उठाये  गये  हैं  झ्रथवा

 उठाये  जायेंगे  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राम  सुभग  :
 उक्त  कार्यालय का  केवल  एक

 क्लर्क  wdc है

 जी  उक्त  ध  वर्तमान  स्थान  पर  25-7-63  से  काम  कर  रहा

 अ्रननुपातिक  सम्पत्तियों के  मामलों  के  बारे  में जब  भी  जानकारी  प्राप्त  होती  है

 उन  पर  जांच  की  जाती  है  ।  जब  किसी  क्लर्क  पर  भ्रष्टाचार  का  शक  होता  है  तो  उसका

 स्थान  बदल  दिया  जाता  है  ।  सिद्ध  मामलों  में  कड़े  दण्ड  दिये  जाते  हैं  ।

 सोम्पेता  तथा  पलासा  के  बीच  रेल  की  पटरी

 23 5.  श्री  ईश्वर  शेट्टी :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 दक्षिण ोत्तर  रेलवे  के  वाल्टेयर /  हावड़ा  भाग  पर  सोम्पेता  ak  पलासा  के  बीच

 दोहरी  पटरी  बिछाने  का  काम  कब  पूरा  हो  जायेगा ;

 देर  लगने  के  मुख्य  कारण  क्या  हैं  ;  प्रौढ़

 यह  लाइन  माल  यातायात  के  लिये  कब  चालू  हो  जायेंगी ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री
 शाम

 :  19661

 कार्य  निष्पादन  में  कोई  देर  नहीं  लगी

 ara है  कि
 सोम्पेता

 ate  पलासा  के  बीच  रेल  मार्ग  माल  यातायात
 1966  तक  आंशिक  रूप  में  चालू  हो  जायेगा  ।

 कृष्णा  नदी  पर  दूसरा  पुल

 क्या  रेलवे  मंत्री  3  1964  के  अतारांकित  प्रश्न 236.  श्री  ईश्वर  रेड्डी

 संख्या  777  के  उत्तर  के  संबध  में  यह  बताने  की  करेंगे  कि

 कृष्ण  नदी  पर  दूसरे  पुल  के  पूरा  होने  में  देरी  के  क्या  कारण  हैं  ।

 क्या  इस  पुल  के  लिये  अपेक्षित  अधिक  saa  शक्ति  वाला  इस्पात  इग्लैंड

 से  इस  बीच  प्राप्त  हो  गया  है  ;  ar

 पुल  कब  पुरा  हो  जायेगा  कौर  यातायात  के  लिये  चालू  हो  जायेगा  ?

 रेलवे  न्याय  में  उपसंत्री  दाम  :  पहल ५  लगाये  गये  के

 mat  इस  किस्म  के  इस्पात  के
 a

 में  लगभग
 9

 महीने  की  देर
 लगी

 हू
 ।  प्रतिरक्षा

 सम्बन्धी  wa  मिश्र  धातु  परियोजना  शादी  को  अधिक  प्राथमिकता  दिये  जाने
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 के  कारण  स्वदेशी  उत्पादकों  से  उपयुक्त  माता  में  नर्म  इस्पात  प्राप्त  करने  में  भी  कविताएँ

 हुई  है
 ।

 हां  ।

 1965
 के  मध्य  तक

 कोठागुड्यम  में  तापीय  dia  के  लिये  साइडिंग

 २३७.  aft  ईश्वर  रेड्डी  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 भद्राचलम  सड़क  से  कोठागुइयम  में  प्रस्तावित  120  मेगावाट  के  तापीय

 संयंत्र  तक  साइडिंग  के  निर्माण  का  कार्य
 किस

 अवस्था  पर  है  ;

 साइडिंग  पर  ma  तक  कितनी  राशि  व्यक्त  की  जा  चुकी  है  ;  कौर

 यह  कब  तक  पुरा  हो  जायेगा
 ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाम  हूं  कि  भद्राचलम  सड़क

 से  कोठागड्यम  में  तापीय  संयंत्र  तक  साइ डग
 के  निर्माण

 पर  87  लाख  रु०  खर्च  जायेंगे  ।

 इसका  सारा  व्यय  राज्य  बिजली  बोर्डे  वहन  करेगा  जो  कि  निम्न  श्रेणी  के  कार्य  को  करने

 के  लिये  तैयार  है  जैसे  कि  भूमि  पुल  का  कार्य  ae  ।  स्थायी-माग  पुल  के

 सी०  स्लैप  रेलवे  द्वारा  दिये  जायेंगे  ।  निम्न  श्रेणी  का  कार्य  राज्य  बिजली

 ने  प्रारम्भ  कर  दिया  है  श्र  लगभग  55  प्रतिशत  कार्य  पुरा  हो  गया है  ।  रेलवे

 ने
 स्थल  पर

 सामान  इकट्ठा  करना  शरू  कर  दिया  है  ae  वास्तविक  प्रगति  लगभग  40

 प्रतिशत  है  ।  पटरियों  को  मिलाने  का  काम  भी  प्रारम्भ  कर  दिया  गया  है  ।

 aa  जानकारी  उपलब्ध  नहीं  है  कि  राज्य  बिजली  बोई  द्वारा  कितना  व्यय  किया

 पा
 ।  अनुमान हूं

 कि
 रेलवे  द्वारा

 अब
 तक  लगभग  20  लाख vo  व्यय  किये  गये  हैं  ।

 रेलवे इस  कायें  को  राज्य  बिजली  बोर्ड  द्वारा  रखी  गई  .1965  की  लक्ष्य
 तिथि  तक

 पूरा
 कर  लेगी  बशर्तें  कि  बोर्ड  अरपना  कार्य  जनवरी /

 1965  तक  पूरा

 कर  ले  |

 uAaagTy  में  भारी  fara  परियोजना

 २३८.  att  ईश्वर  teh  :  क्या  उद्योग  तथा  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  हैदराबाद  के  निकट  रामवन्द्पुरपू  में  भारी  वियत  परियोजना
 में  100

 मेगावाट  साइज  के  स्टीम  टर्बो-सेटों  का  निर्माण  होगा  ;

 wa  तक  कितनी  प्रगति  की  गयी  है  ;  ak

 संयंत्र  कब  चालू  होगा  ?

 उद्योग  तथा  सम्भरण  मंत्रालय  में  उपमंत्री  विभुषेद्द  :  हां
 ।

 कारखाने  के  सहायक  भवनों  ate  टाउनशिप  सम्बन्धी  ग्र तै निक  निर्माण

 कार्य  चल  रहा  है  ।  चेकोस्लोवाकिया  से  मशीनें  तनी  आरम्भ  हो  गयी  हैं  ।
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 संयत्र  मं  1965-66  की  अन्तिम  तिमाही  में  SM  दन  आरम्भ हो  जाने

 की  आशा हें  ।

 कालका-शिमला  रेलवे  लाइन  पर  सुरंगें

 239.  श्री  ह०  घ०  सोच  :  क्या  रेलवे  मंत्नी  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 रेलवे  प्रशासन  द्वारा  कालका-शिमला  रेलवे  लाइन  पर  सुरंगों  की  सुरक्षितता

 अथवा  भ्र सु रक्षिता  की  कितनी  बार  जांच  की  जाती  है  ;

 क्या  इन  लाइन  पर  अधिक  हाउसिंग  स्टेशन  बनाने  जिन  पर  खाने  पीने

 की  सुविधाएं  किसी  प्रस्ताव  पर  विचार  किया
 जा

 रहा  यदि  तो  इसके  क्या

 कारण  हैं  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  दाम  :  कालका-शिमला  रेलवे  लाइन

 पर  सुरंगों की  सहायक  इंजीनियर  द्वारा  वर्ष  में  एक  बार  प्रच्छी  तरह  जांच  की  जाती  है  |

 नहीं  ।  इस  लाइन  पर  कालका  कौर  बरोग  स्टेशनों  पर  खाने  पीने

 खोमचे  वालों  की  सुविचारों  के  अतिरिक्त  धर्मपुर  तारादेवी

 झर  शिमला  स्टेशनों  पर  यात्रियों  की  श्रावश्यकताएं  पूरी  करने के  लिये  खोमचे  वालों
 की  सुविधाएं  हैं  ।  इसके  इस  लाइन  पर  मौसमी  यातायात  के  कारण  कौर  अधिक

 खोमचे  वालों  को  ठेका  देने  का  कोई  औचित्य  नहीं  है  ।

 Raw  Materials  for  Small  Scale  Indus  tries us  awuo

 (  Shri  Uikey
 |  Shri  J.P.  Jyotishi  :

 Shri  Radhelal  Vyas  :
 Shri  Wadiwa:

 )  Shri  Surya  Prasad  :

 Will  the  Minister  of  Industry  and  Supply  be  pleased  to  refer  to  the

 reply  given  to  Starred  Question  No.  548  on  the  3rd  October,  1964  regarding
 the  allocation  of  a  separate  quota  of  Rs.  50  lakhs  during  the  current  year  for  the

 import  of  raw  materials  for  production  units  in  the  small-scale  sector  in  the
 rural  areas  and  state  whether  this  quota  also  includes  the  import  of  non-ferrous

 metals  ?

 The  Deputy  Minister  inthe  Ministry  of  Industry  and  Supply
 (Shri  Bibudhendra  Misra)  :  No,  Sir.  There  is  a  separate  reservation
 of  copper  and  zinc  for  rural  areas  wiz.  Rs.  lakhs  and  Rs.  2-4  lakhs

 respectively.

 कागज  तथा  गत्ते  का  उत्पादन

 24  1.  श्री  प्र०  करूं  क्या  उद्योग तथा  सम् भरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना
 के

 पहले  तीन  वर्षो ंमें  कागज  ake  गत्ते का  कितना

 उत्पादन  gar  att  इस  वर्ष  कितना  उत्पादन  होगा  sik  ag  योजना  के  उत्पादन-लक्ष्य से

 कितना  कम  है
 ;
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 नवीनतम  मूल्यांकन  के
 aa

 योजनावधि  के  में  कागज  के  उत्पादन  के

 योजना-लक्ष्य  पूरे  करने  में  कितनी  कमी  रह  जायेगी  ;  कौर

 इस  कमी  को  न्यूनतम  करने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये  जा  रहे  हैं
 ?

 उद्योग  तथा  संभरण  मंत्रालय में  उपमंत्री  विभुधेन्द्र  तीसरी

 वर्षीय  योजना  के  पहले  तीन  वर्षों  में  कागज  तथा  के  उत्पादन  के  झांकने  निम्न  प्रकार

 है

 1961-62  3,67,560  टन

 1962-63  3,  87,600  वन

 1963-64  4,  80,550  टन

 ay  1964-65  में  उत्पादन  5,20,000  टन  होने  का  अनमित  है  जो  कि  तीसरी

 योजना के  प्रीत  में  700,000  टन  के  लक्ष्य  से  1,80,000  टन  कम  है  |

 लगभग  70,000  टन  |

 ह
 Sears  mae  सिए  दे  पोंद  चहरे  और  संभार  ect  ही

 करने  के  तई  प्रस्ताव  मंजूर  किये  गये  हैं  gravy  लाइसेंस  दे  दिये  गये  इन

 aaa  की  पूरी  तरह  क्रियान्विति  के  बाद  इनमें  तीसरी  योजना  के  war  में  120,000

 टन  प्रति  वर्ष  धिक  उत्पादन  हो  सकेगा  जो  उस  समय  की  पूर्वाशित  मांग  को  पूरा  करके

 भी  बचेगा

 इस्पात  का  उत्पादन

 उमानाथ
 242.  -  श्री  प०  कुन्दन

 Lat  go  सि०  चौधरी

 क्या  इस्पात  प्रौढ़  खान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या यह  सच  हे
 कि  तीसरी  योजना

 के
 प्राककलित

 लक्ष्यों  के  अनसार  इस्पात  के

 उत्पादन में  कमी  होगी  ;

 यदि  तो  प्रत्याशित  कमी  कितनी  होगी  कौर  इसके  क्या  कारण  हैं  ;  शहरों

 इस  कमी  को  पूरा  करने  के  लिये  सरकार  क्या  कार्यवाही  करेगी
 ?

 इस्पात कौर  खान  मंत्री  संजीव  से  तीसरी  पंचवर्षीय

 योजना  में  तैयार  इस्पात  के
 241

 लाख  टन  के  कुल  उत्पादन  लक्ष्य  में  से  उत्पादन  का

 वर्तमान  लक्ष्य  लगभग  213  लाख  टन  का  है  ।  इस  प्रकार  इसमें  28  लाख  टन  की  कमी

 होगी  ।
 यह  कमी  बोकारो  इस्पात  की  स्थापना  में  विलम्ब कौर  विशेषतः

 दुर्गापुर  भर  रूरकेला  इस्पात  संयंत्रों  के  विस्तार-कार्य  में  बिलम्ब  के  कारण  है  ।  विस्तार

 कार्य  शीघ्र  पूरा  करने  भ्र  बोकारो  इस्पात  संयंत्र  की  शीघ्र  स्थापना  के  लिये  कदम  उठाये

 गये  हैं  ।
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 we  स्वास्थ्य
 खड़गपुर

 श्री  नम्बियार

 2434  डा०  सारा दीदा  राय

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  रेलवे  मंत्रालय  को  दक्षिण-पूर्वे  रेलवे  अधिकारियों  को  यह  बनने  के  लिये

 अभ्यावेदन  किया  गया  है  कि  रेलवे  भूमि  पर  खड़गपुर  में  बताये  गये  राज्य  स्वास्थ्य

 क्लीनिक  में  पानी  के  कनेक्शन  की  व्यवस्था  की  जाए  ;

 यदि  तो  इस  मामले  में  क्या  कदम  उठाये  गये  हैं  ;  शौर

 क्या  यह  सच  है  कि  स्थानीय  रेलवे  भ्र धि कारियों  ने  पहले  राज्य  स्वास्थ्य  क्लीनिक

 तको  यह  सुविधा  देने  से  इन्कार  कर  दिया  था
 ?

 रेलवे  मंत्रालय में  राज्य-मंत्री  राम  सुभग  fag)  :  हां  ।

 1964
 में  पश्चिम  बंगाल  के  मुख्य  मंत्री  से  एक  प्रत्यावहन  प्राप्त  था

 ।

 यह  अभ्यावेदन  संभाव्यता
 कके

 बारे  में  विचार  बताने  के  लिये  जोनल  रेलवे
 को

 भेज  दिया  गया  है  ।

 यह  सच  है  कि  खड़गपुर  में  स्थानीय  रेलवे  अ्रधिकारियों  ने  वर्ष  1962  में

 राज्य  क्लीनिक  को  उस  समय  खड़गपुर  रेलवे  सेटलमेंट  में  पांनी  की  भारी  कमी के  कारण

 यह  देने  से  इन्कार  कर  दिया  था  ।  तब  सेਂ  उपरोक्त  अभ्यावेदन  के  अतिरिक्त
 जोनल  रेलवे कौ  कोई  अभ्यावेदन  प्राप्त  नहीं  हुमा है

 विद्याथियों  को  रेलवे  रियायत

 भी  राम  सेवक  यादव  :

 244.  श्री  राम  सेवक  :

 Go  गो०
 सेन

 :  ः

 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  सरकार  ने  शिक्षा  सम्बन्धी  दौरा  कौर  देश  भ्रमण  करने  वाले  विद्यार्थियों

 को  फिर  से  रियायत  देना  आरम्भ  कर  दिया  प्रश्न  तो  कब  से  ;

 (a)  पहले  यह  रियायत  किन  परिस्थितियों  में  वापस  ली  गयी थी  ;  कौर

 इस  रियायत  को  पुनः  कार  भ  करने  के  विषय  पर  रेलवे  को  वारिक

 कितनी  क्षति  होगी  ?

 रेलवे मं  ब्राउन  में  राज्य-मंत्री  राम  सुलग  :  हां  ।  विद्यार्थियों को  शिक्षा

 सम्बंधी  दौरों  के  लिये  रेलवे  रियायत  5  1964  से  कौर  देश  श्रमण  के  लिये  रियायत  24

 1964  से  पुनः  आरम्भ  की  गयी  है  ।

 अन्य  कोई  रियायतों के  साथ  यह  रियायत  1  1963
 से

 उस
 समय  राष्ट्रीय

 आपातकाल के  कारण  वापस  ले  ली  गयी  थी  ।
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 (7)  रेलवे  द्वारा  कोई  wind  नहीं  रखे  जाते  हैं  ale  इस  बारे  में  म्रतुमान  लगाना  संभव

 नहीं है  ।  वहू  कहा  जा  सकता है  कि  az  राशि  काफी  नहीं  होगी  क्योंकि  बाज  दफा  रियायत

 देने  पर  ही  दौरा  करना  संभव  होता  है  ।

 Diamond  Mines  at  Panna

 245  ShriR.S.  Tiwary  :  Wiil  the  Minister  of  Steel  and  Mines  be

 pleased  to  state

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  mining  work  at  Ramkhiria  diamond  mine
 at  Panna  has  taken  over  by  Government  from  the  private  sector  since  last

 year  5

 (b)  if  so,  the  value  of  diamonds  discovered  by  Government  as  a  result  of

 mining  .work  undertaken  by  them  ;

 (c)  the  expenditure  incurred  so  far  by  Government  for  mining  work  ;

 (d)  the  number  of  diamonds,  and  the  value  thereof,  discovered  by  private’
 sector  during  the  last  four  years  ;  and

 (e)  the  reasons  for  the  shortfall,  if  any  ?

 The  Minister  of  Steel  and  Mines  (Shri  Sanjiva  Reddy):  (a)  Ram-
 kheria  Diamond  Mines  were  taken  over  by  the  National  Mineral  Develop-
 ment  Corporation,  a  public  sector  underkaking  on  the  17th  March,  1960,

 (b)  4,870  diamonds  weighing  1066-40  carats  and  valued  at  Rs.  6-38
 lakhs  have  been  recovered  during  the  course  of  prospecting  operations.

 (c)  An  expenditure  of  26-59  lakhs  has  been  incurred  on  prospecting
 operations  and  ancilliary  works.

 (d)  In  view  of  the  answer  at  (a)  above,  the  question  does  not  arise,

 (e)  The  National  Mineral  Development  Corporation  have  not  yet  started
 mining  operations  at  Ramkheria.  Only  prospecting  operations  are  being
 carried  out  and  during  these  operations  4,870  diamonds  have  been  recovered.
 The  question  of  a  short  fall  does  not,  therefore,

 arise.

 आगरा  से  जूतों  का  निर्यात

 246.  को  तता०  कया  बॉशिज्य  मंत्रो  बताते  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उत्तर  प्रदेश  में  array  में  निर्मित  मावल  और  जरी  के  सामान  के  निर्माता  में

 भारी कमी  हुई  है  ;

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ;

 निर्यात  मंडी  को  प्राप्त  करते  के  लिये  क्या  कदम  उठाये  गये  हैं  ?

 वाणिज्य  मंत्री
 मदुराई

 :  निर्यात  के  ares  कश् वे वार  नहीं  रखे  जाते  हैं  ।

 श्र  (7)  प्रश्न  नहीं  उठते  ।

 Fire  in  a  Wagon  at  Bhatinda

 247.  Shri  Gulshan:  Will  the  Minister  of  Raliways  be  pleased  to  state

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  a  wagon  full  of  match  boxes  caught  fire  at

 Bhatinda  railway  station  during  September  1964  and  if  so,  the  cause  of  the

 fire;

 331

 2030  (ai)



 November  20,  1964
 =

 Written  Answers
 लाा

 (b)  whether  any  compensation  has  been  paid  on  that  account  ;  and

 (c)  if  so,  the  amount  thereof  ?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Railways  (Dr.  Ram

 Subhag  Singh):  (a)  Yes.  According  to  the  Joint  Enquiry  Committee  the

 probable  cause  of  the  fire  was  due  to  rough  shunting  of  the  wagon.

 (b)  the  claims  have  not  yet  been  settled  as  enquiries  are  in  progress.

 (c)  Does  not  arise.

 Steel  Factories  in  Private  Sector

 248.  Shri  Sidheswar  Prasad  :  Will  the  Minister  of  Steel  and  Mines
 be  pleased  to  state

 (a)  the  names  of  such  individuals/companies  as  were  issued  licences

 to  set  up  iron/steel  factories  during  the  Third  Plan  period

 (b)  the  names  of  those  who  have  set  up  factories  up  till  now.

 (c)  the  reasons  for  which  others  did  not  set  up  the  factories  ?

 The  Minister“of  Steel  and  Mines  (Shri  Sanjiva  Reddy)  :  (a)  and

 (b)  Undertakings  licensed  under  the  Industries  (Development  &  Regulation)
 Act  during  the  Third  Plan  period  for  iron/steel  production  are  listed  below

 Undertakings  in  Undertakings  which  have  yet  to  go
 production  into  production

 (i)  Pig  Iron/Sponge  (i)  Alloy  &  Special  Steel  Units  :
 Iron  Units  ;:

 Texmaco.,  Calcutta. | डम  Acme  Pig  Iron  &

 Centrifugal  Pipe  Works  Guest,  Keen  Williams  Ltd.,  Calcutta.

 Ltd.,  Bombay.  .  Firth  Sterling  Steel  Co.  of  India  Ltd.,  Bombay,

 2.  V.  Ramakrishna  &  Madras  Alloy  and  Stainless  Steels  Ltd.,  Madras.

 Sons  (Private)  Ltd.,  Gangadhar  Baijnath,  Kanpur.
 Madras.  Mahindra  Ugine  Steel  Co.,  Bombay.

 All  Steel  Industries  Corporation,  Madras.
 H.  Shah,  Ahmedabad.

 K.  T.  Rolling  Mills  (P)  Ltd.,  Bombay.
 Io  Man  Industrial  Corporation  Ltd.,  Jaipur.
 II  Punjab  Steel  Rolling  Mills  Ltd.,  Baroda.
 I2  S.  P.  Iron  &  Steel  Co.,  Kanpur
 13  Chase  Bright  Steel  Co.,  Bombay. 1
 14  Khemchand  Rajkumar,  Calcutta.

 (ii)  Pig  Iron&  Sponge  Iron  Units

 1.  Kamani,  Industrial  Corporation  Limited,  Bombay
 2.  Krishna  Industrial  Corporation  Limited,  Madras

 3.  Andhra  Cement  Company  Ltd.,  Madras.

 4.  Vummidiars  (Mfrs)  Private  Limited,  Madras.

 (iii)  Mild  Steel  Ingots/Billets  Units

 I.  Singh  Engineering  Works  Ltd.,  Kanpur.
 2.  Sun  Rolling  Mills  Ltd.,  Calcutta.
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 (c)  This  has  been  mainly  due  to  difficulties  in  obtaining  suitable  foreign
 collaboration  and  in  arranging  foreign  exchange  for  the  import  of  plant  and

 machinery.

 श्राजमगंज स्टेशन  पर  दुर्घटना

 S  श्री  गो कुलानन्द  मिलती  :
 219

 श्री  रामचन्द्र  मलिक  :

 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  गत  भ्रक्तूबर  मास  में  प्रा जम गंज  जंक्शन  रेलवे  स्टेशन  पर  दो  रेलवे  इंजिनों  के  टकराव

 के  परिणामस्वरूप  जो  दुर्घटना  हुई  उस  सम्बंध  में  जांच  कार्य  पूर्ण  कर  लिया  गया  है  ;  कौर

 यदि
 तो

 जांच  का  परिणाम  क्या  है
 ?

 रेलवे  मं  न्याय  में  उपमंत्री  शाम
 :

 जी  हां  ।

 जांच  समिति  इस  परिणाम  पर  पहुंची  है
 कि  दुर्घटना  का  कारण  ag  था  कि  यात्री  गाड़ी

 333  के  चालक  ने  सिगनल  की  परवाह  न  की  ।

 कपड़े  पर  कीमतों  का  छापा  जाना

 _  श्री  गो कुलानन्द मिलती  :
 250.

 at  रामचन्द्र  सलिक

 क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कपड़े  पर  श्रंप्रेजी  में  कीमतों  के  छापे  जाने  के  कारण  क्या  हैं  ;  ३

 )  यह  प्रस्थापना  भी  विचाराधीन  है  कि  डसे  हिन्दी  में  अथवा  जो  राज्य  कपड़ा  निर्माण

 करे  अथवा  खरीदे  उन  भाषा ग्र ों  में  इन  कीमतों  को  छापा  जाय

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  वें
 ०  राम स्वामी )

 :  की  चालं  व्यापार  प्रथा

 के  भ्रनुसार  कपड़े  पर  कीमतें  ग्रंग्रेजी  में  लिखी  जाती  हैं  ।

 जी  हां  ।

 कोयले  के  नमूनों  के  लिये  विशेषज्ञ  समिति

 251.  श्री  रामेशवर  टांटिया  :  इस्पात  श्र  खान  मंत्री  18  1964 को  पूछें

 गये  प्रश्न  स्पा  842  के  उत्तर  के  उल्लेख  से  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  कोयले  की  गर्मो  के  आधारभूत  सूत्र  को  निर्धारित  कर  लिया  गया  उसमें

 को  प्रभावित  करने  वाली  विशेषताओं  का  निर्णय  कर  लिया  गया  है  ;  कौर

 जुलाई  1962  में  कोयले  के  नमूने  तैयार  करने  झ्र ौर  उसकी  कोटियां  निर्धारित  करने

 के  लिए  जो  समिति  बनाई  गई  थी  उसकी  सिफारिशों  को  कार्यान्वित  करने  के  लिए  भ्रपेक्षित  सगठन

 को  कब  बनाया  जायेगा ?

 इस्पात प्रौढ़  खान  मंत्री  संजीव
 :  प्रौढ़  .

 दोनों  ही  प्रश्न  अभी  विचाराधीन

 हैं  ।
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 पुर्व  तथा  दक्षिण  gat  रेलवे  अधिकारियों  पर  हमला

 २५२.
 थी  हिम्मत सिह का  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  :

 निम्नलिखित पूर्व  रेलवे  अधिकारियों  के  साथ  अप्रैल  से  अ्रक्तूबर  1964  तक  ऐसे

 जाये  अफ़सरों  की  संख्या  कया  हैं  जब  कि  उन  पर  हमला  हुआ  अथवा  पता  काम  HW  हुए

 उनसे  लोगों  द्वारा  दुर्व्यवहार किया  गया  :  (1)  रेलवे  गाडे  (2)  टिकिट  लेने  वाला  (3)  स्टेशन

 कर्मचारी  (4)  रेलवे  सुरक्षा  बल  के  व्यक्ति  ;  शौर

 अनल  से  ग्रक्तुउर  1964  के  बीच  दक्षिण  पूर्व  रेलवे  के  ऐसे  अधिकरियों  की  संख्या  क्या

 है  जब
 कि  उन  पर  हमला  प्रा  अथवा  अपना  काम  करते  हुए  उनसे  लोगों  द्वारा  दुर्व्यवहार  किया  गया :

 (1)  रेलवे  गाड  (2)  टिकिट
 लेने

 वाला  (3)
 स्टेशन

 कर्मचारी  (4)  रेलवे  सुरक्षा  बल  के  व्यक्ति
 ?

 रेलवे  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  राम  सुभग
 :  कौर  अपेक्षित  जानकारी

 निम्न  प्रकार  से  है

 en

 पूर्व  दक्षिण  पूर्वी

 कवि  ae  अ  तता  ओ

 रेलवे  गार्ड

 ef  बाबू

 रेलवे  कर्मचारी

 tones
 रेलवे  सुरक्षा  बल  व्यक्ति  10

 जम्मू  श्र  काश्मीर  में  औद्योगिक  परियोजनाओं

 |  शी
 प्र०  रु०  चक्रवर्ती

 253.4  श्री  प्र०  चल  :

 |_ af  qo  fao  चौधरी  :

 क्या  उद्योग  ate  संभरण  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कया  जम्मू  प्रो  काश्मीर  में  स्थापित  किये  जाने  वाली  पांच  परियोजनाओं  के  लिए
 ने  सहयोग  की  पेशकश  की  है  ;

 यदि  तो  इस  सहयोग  की  शर्तें  क्या  प्रस्तुत  की  गयी  हैं  ;  और

 परियोजनाओं  का  विस्तार  से  कौर  विवरण  क्या  है  ?

 उद्योग  कौर  संभरण  मंत्रालय  में  उपमंत्री  विभूषित  :  से  जानकारी
 एकत्रित  को  जा  रहो  है  पोर  पया  समय  उतने  सभा  पटल  पर  रख  दिया  जायेगा  |

 कागज़  के  संयंत्र

 254.  eft  हेमराज  :  क्या  उद्योग  कौर  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 है  |

 क्या  सरकारी  क्षेत्र  में  सरकार  का  विचार  भ्रखबारी  कागज  के  संयंत्र
 लगाये  जाने

 का
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 ड  तो  तीसरी  योजना  के  अरब  लगाये  जाने  वाले  संयंत्रों  की  संख्या  कया

 तो  इन  को  लगाये  जाने  के  स्थान  प्रौढ़  राज्य  का  नाम  क्या है  ?

 उद्योग और  संभरण  मंत्रालय में  उपमंत्री  विभुषेन्द्र  :  we  मामल

 विचाराधीन  है  ।

 हिमालय  ब्यास  बेसिन  में  नलबारी  कागज  का  कारखाना

 255.  श्री  क्या  उद्योग  तथा  संभरण  मंत्री  25  1964  को  पूछे
 wT  Ware

 कित  प्रशन  संख्या
 1266

 के  उत्तर  के  उल्लेख  से  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  बिदेशी  विशेषज्ञों  ने

 हिमालय  ब्यास  ब्रेसनन  में  अखबारी  कागज़  का  कारखाना  स्थापित  करने  के  लिए  जो  रिपोर्ट  प्रस्तुत

 की है  उसके  आधार  पर  केनेडा  की  कम्पनी  प्रौढ़  भारतीय  कम्पनी  के  बीच  हुई  बातचीत  में  क्या
 परिणाम  निकाले  गये  हैं  ?

 उद्योग  तथा  सं  भरण  मंत्रालय में  उपमंत्री  विभुषेर्द्र  सिर  )  :  रिपोर्ट यह है कि यह  है  कि  भारतीय

 कम्पनी  के  प्रतिनिधि  केनेडा  की  कम्पनी  से  बातचीत  करने  के  विचार  से  केनेडा  गये  हैं  ताकि  विदेशी

 विशेषज्ञों  द्वारा  जो  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  किया  गया है  उसे  अन्तिम  रूप  दिया  जा  सके  ।  प्रभी  वे

 रिपोर्ट पर  केनेडा  में  चर्चा  कर  र  हे  हैं  ।  इस  मामले  में  प्रभी  कोई  अन्तिम  निर्णय  नहीं  किया  गया

 है  ।

 माल  गाड़ी  का  पटरी  से  उतर  जाना

 256.  श्री  मुहम्मद  इलियास  :  क्या  रेलबे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या यह  ठीक  है  कि  दो  इंजनों  वाली  माल  गाड़ी  13  1964  को  ढाकानाल

 श्र  facia  स्टेशनों  के  बीच  दक्षिण  पूर्वी  रेलवे  के  कटक-तलचर  भाग  पर  पटरी  से  उतर  गयी  |

 यदि  तो  मरने  प्रौर  घायल  होने  वालों  की  संख्या  क्या  है  ;  झोर

 रेल  के  पटरी  से  उतर  जाने  के  कारण  कया  थे
 ?

 रेलवे  मंत्रालय में  उपमंत्री  शाम  एक  माल  गाड़ी  जिसमें  एक  बैकिंग  इंजिन

 लगा  था  हिंडोल  रोड  श्र  गढ़  ढाका नाल  स्टेशनों  के  बीच  12-10-64  को  पटरी  से  उतर  गयी

 न  कि  13-10-64  को

 कोई  जान  की  हानि  नहीं  हुई  ।  तीन  रेलवे  कर्मचारियों  को  साधारण  चोटें  श्रायीं  ।

 यह  दुर्घटना  क्यों  हुई  इसके  कारणों  की  जांच  की  जा  रही  है  ।

 मानना  शौर  बम्बई के  बीच  रेलगाड़ी

 257.  श्री  पा०  ल०  जाधव  :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 कया  यह  मांग  है  कि  केन्द्रीय  रेलवे  पर  मानना  श्र  बम्बई  के  बीच  एक  एक्सप्रैस

 तो  इसके  कब  तक  पूर  होने  की  सम्भावना

 रेलवे  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राम  सुभग
 :  जी  ।
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 wal  लाइन  क्षमता  फालतू  न  होने के  कारण  इस  समय  बम्बई  कौर  मानना  के  बीच

 प्रतिष्ठित  गाड़ी  चालू  करना  सम्भव  नहीं  है  ।  मानना  अ्रौर  बम्बई  बीच  एक्सप्रैस  गाड़ी

 की  व्यवस्था  करने  के  प्रश्न  पर  उचित  रूप  से  विचार  किया  जायेगा  ale  यह  उस  समय  होगा  जब  कि

 इगतपुरी  पोसवाल  क्षेत्र  के  विद्युतीकरण  के  कार्य  को  पूर्ण  कर  लिया  जायेगा
 |  इस  कार्य के

 1967

 तक  पूरे  हो  जाने  की  आशा  है  |

 अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  are  ध्यान  दिलाना

 CALLING  ATTENTION  TO  MATTER  OF  URGENT  PUBLIC

 IMPORTANCE

 नागा  विद्रोहियों  द्वारा  रेवरेंड  माईकेल  स्कॉट  को  विदेशी  पर्यवेक्षक  बताया  जाना

 महोदय  :  मुझे  नागाओं  द्वारा  माईकेल  स्काट  को  शांति  वार्ता  में  विदेशी  पर्यवेक्षक  बताने

 के  बारे  में  मुझे  कार्यस्थगन
 प्रस्ताव  ग्र  ध्यान  दिलाने

 की
 सूचनायें  प्राप्त  हुई  हैं  |  कार्यस्थगन

 प्रस्ताव को  मैंने  स्वीकार  नहीं  किया  परन्तु  ध्यान  दिलाने  की  सुचना  को  मैंने  ग्रहीत  क  लिया

 a ~  |

 श्री  स०  मो०  बनर्जी  :  मैं  नागाओं  द्वारा  शांति  वार्ता  में  माईकेल  स्कॉट  को  विदेशी

 पर्यवेक्षक  बताये  जाने  प्रौर  श्री  स्काट  के  इस  वक्तव्य  कि  नागालैंड  की  युद्ध  विराम  रेखा  भ्रंतर्राष्ट्रीय

 युद्धविराम  रेखा  किशोर  वैदेशिक  कार्य  मंत्री का  ध्यान  दिलाता हूं  ।

 श्री  जी०  भ०  कृपा लानी  :  क्या  इस  प्रश्न  का  उत्तर  वैदेशिक  कायें  मंत्री  द्वारा

 दिया  जायेगा
 ?

 यह  तो
 हमारे  ही  राज्य  क्षेत्र  में  प्राता  है  ।  )

 श्रेय  महोदय  :  चूंकि  प्रधान  मंत्री  उपस्थित  नहीं  हैं  इसलिये  वैदेशिक  किये  मंत्री  उत्तर  दे

 सकते हैं  ।

 श्री  हेम  बुरा  :  यह  बड़ा  महत्वपूर्ण  प्रश्न  उठाया  गया  इस  राज्य  क्षेत्र  का  प्रशासन

 गह  कायें  मंत्रालय  को  सौंपा  जाना  चाहिय े।

 श्री  नरेन्द्र  सिह  महिला  :  मैं  इस  श्रौचित्य प्रश्न  का  सेन  करता हूं  ।

 श्री  कपूर  fag  :  पिछले  अधिवेशन  में  जब  नागालैंड  संबंधी  एक  प्रश्न  का  उत्तर

 देने  के  लिये  वै  दैनिक-कायें मंत्री  खड़े हुए  थे  तो  मैंने  यही  औचित्य  प्रश्न  उठाया  था  ।  उस  समय

 यह  कहा था  कि  संबंधित  मंत्नी  उपस्थित  नहीं  ह  ।  इस  समय  गह-कार्य मंत्री  उपस्थित

 उन्हीं  को  उत्तर  देना  चाहिये  ।

 श्री  भागवत  झा  आजाद
 :  मैं  इस  संबंध  में  एक  निवेदन  कौर  करना  चाहता  हूं  |

 प्रधान  मंत्री  की  अनुपस्थिति  में  गृह-कार्य  मंत्री  को  उत्तर  देना  चाहिये  क्योंकि  मंत्रिमंडल  में  उनका

 दूसरा  स्थान  है

 meat  महोदय :  शांति  ।  मानीय  सदस्य  अपनी  बात  कह  चुके  सब  माननीय  मंत्री
 को  भी  बोलने  का  मौका  मिलना  चाहिय े।
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 अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  कौर  ध्यान  दिलाना

 श्री  तिरुमल  राव  )  :  प्रभी  तक  वैदेशिक-कायें मंत्रालय  ही  ag  कार्य  करता  रहा

 है  परन्तु  कभी  कोई  आपत्ति  नहीं  उठाई  गई
 ।

 राज  ऐसा  क्यों  होरहा  है  ?

 गृह-कार्य  मंत्री  भ्रध्यक्ष  माननीय  सदस्य  उत्तेजित  मालूम  होते  हैं
 ।  इस

 संबंध  में  दो  प्रश्न  जहां  तक  इस  प्रश्न  का  संबंध  कि  नागालैंड  का  विषय  गृह-कार्य  मंत्रालय

 को  सौंप  दिया  जाये  उस  पर  प्रधान  मंत्री  ही  विचार  इस  समय  तो  वही  मंत्रालय इसका  उत्तर

 दे  सकता है  जो  यह  कार्य  कर  रहा  है

 ait  जयपाल  सिंह  :  मेरा  विचार  हूं  कि  इस  विषय  को  ग्रनावश्यक तुर  दिया

 जारहा  है  । मंत्रिमंडल का  कोई  भी  सदस्य  उत्तर दे  सकता  है  ।

 अध्यक्ष  सहोदय  :  इस  प्रश्न
 का

 निर्णय  तो
 इस  समय  नहीं हो

 कि
 कौन  मंत्री उत्तर

 इसका  fig  करने  में सरकार को  कुछ  समय  लगेगा  ।  इस  समय  तो  वही  मंत्री  उत्तर  दे  सकता  है

 जो  इस  विषय  का  काय कर  रहा  &  ।  माननीय  सदस्यों  को  बैदेशिक-का्ये  मंत्री की  बात  सुननी

 चाहिये

 वैदेशिक-कार्य  मंत्री  स्वर्ण  सबसे  पहले  मैं  यह  बता  देना  चाहता  हूं
 कि

 वै  दैनिक-कार्य

 मंत्रालय द्वारा  यह  काय॑  किये  जाने  से  वह  श्रन्तर्राष्ट्रीय  मामला  नहीं  बन  जाता  ।  मैं  सरकार की

 ओर  से  यह  बात  भली  प्रकार  स्पष्ट  कर  देना  चाहता  हूं  ताकि  माननीय  सदस्यों  को  किसी  प्रकार  का

 संदेह  न  जहां  तक  कार्य  के  झ्रावंटन  का  प्रश्न  उसका  निर्णय  प्रधान  मंत्री  के  हाथ  में  है  ।

 मैं  यह  भी  निवेदन  करना  चाहता  हुं  कि  संसदीय  प्रणाली  में  ऐसा  होता  है,कि  विदेश  मंत्री

 aaa  मामलों  का  काय  भी  करता  है  ।  अनेक  देशों  में  ऐसा  है  |

 जहां  तक  ध्यान  दिलाने
 की

 सूचना  में  उठाई  गयी  बातों का  संबंध  मुझे  विश्वास  हैकि

 माननीय  सदस्यों  ने  प्रधान  मंत्नी  का  वहू  वक्तव्य  पड़  लिया  होगा  जिस  में  उन्होंने यह  कहा  है  कि

 माईकेल  स्कॉट  के  ये  वक्तव्य wee  नहीं  हैं  प्रौढ़  शांति  मिशन  से  संबंधित  व्यक्तियों  को  इस  प्रकार

 की  बातें  नहीं  करनी  चाहिये  ।  फिर  यह  कहना  गलत  हैं  कि  माईकेल  cate  की  स्थिति  विदेशी

 जैसी  है  ।  यह  कोई  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  युद्ध  विराम्  करार  नही ंहै  च्  झरांतरिक  मामला

 ही  है  ।  यह  कहना भी  गलत  हैं  कि  नागा  ate  भारतीय  अलग-अलग  इस  प्रकार के  वक्तव्य  को

 हम  कदापि  स्वीकार  नहीं  कर  सकते  ।  हम  यह  पता  लगा  रहे  हैं  कि  माईकेल  स्कॉट  ने  वास्तव में  क्या

 में  विचार  करेगी  ।

 कहा  वक्तव्य  की  सत्यता की  जांच  करा  लेने  के  न्  ही  सरकार  की  कार्यवाही के  बारे

 श्री हेम  मैं  सरकार  का  ध्यान इस  बात  की  कौर  दिलाना  चाहता  हूं
 कि

 माईकेल  cate  विद्रोही  areal  के  पक्ष  में  बहुत  जोरदार  प्रचार  कर  रहे  हैं  ।  यद्यपि  ag  शांति  मिशन
 के

 सदस्य  हैं  परन्तु  उनका  व्यवहार  इस  प्रकार  का  है  मानों  वह  विद्रोही  नागाओं  के  दूत  हों  ।

 श्री
 स्वर  सिंह  मैं  पहले  ही  ag  स्पष्ट  कर  चुका  हूं  कि  शांति  मिशन  के  सदस्यों को  इस  प्रकार  की

 बातें  नहीं  कहनी  चाहियें जिन  से  यह  भ्रम  उत्पन्न  हो  कि  वह  किसी  का  पक्ष ले  रहे  हैं  ।

 श्री  भागवत  झा  भ्रमजाल  :  सरकार  को  इस  व्यक्ति  को  देश  से  निकाल  देना  जिसने

 हमारी  भावनाओं  को  ठेस  पहुंचाई  है  सनौर  देश  के  प्रभुत्व को  चुनौती  दी  है
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 श्री  cant सिंह  :  हम  सभा  की  भावनाओं का  सदा  ही  सम्मान  करते  ् न्ध्न जै झ्रौर  सभा  जो  भी
 डलिया

 करेगी  वह  सरकार  पर  बाध्य  होगा  ।  परन्तु इस  संबंध
 में  हमें  पहले  तथ्य  मालूम  करना  होगा

 ।

 श्रीमती  रेणुका  बड़कटकी  )  क्या  सरकार ने  इस  बात  की  संभावना पर  विचार

 किया है  कि  विद्रोही  नागाओं  के  अ्रंतर्राष्ट्रीय समेत  array  के  मामले को  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  न्यायालय

 में  ले  जा  सकते  हैं
 ?

 यदि  ऐसा  किया  जाता  है  तो  सरकार  क्या  करेगी
 ?

 शी  tay  सिंह  :  मैं  साफ  साफ  बता  चुका हं  कि  यह  शभ्रांतरिक  मामला  श्रन्तर्राष्ट्रीय नहीं

 इसलिये यदि  कोई  उसे  अन्तर्राष्ट्रीय  संगठन में  ले  तो  वैसा  करना  वैध  नहीं  होगा  ।

 कुछ  माननीय सदस्य  खड़े

 अध्यक्ष  महोदय  :  ध्यान  दिलाने  की  aaa  के  संबंध  में  उन्हीं  सदस्यों  को  प्रश्न की
 अनुमति दी  जाती  है  जिनके  नाम  सुचना  में  होते  हैं  ।  भ्रमण  सदस्यों  को  मैं  प्रचार  नहीं  दे  सकता  |

 es  ene

 सभा  पटल  पर  रख  गय  पत्न

 PAPERS  LAID.  ON  THE  TABLE

 खान  तथा  ख  नज  तथा  afrfrare ait HITT ae TT कौर  कोयल  वाल  क्षेत्र  तथा  विकास )

 दूसरा  संशोधन  नियम  के  mera  श्रधिसुचनायें

 इस्पात  कौर  खान  मंत्री  संजीव  :  मैं  निम्नलिखित  अधिसूचनाओं  की  प्रतियां

 सभा-पटल पर  रखता  हु

 (1)  खान  तथा  खनिज  तथा  1957  की  धारा

 28  की  (1)  के  ante  निम्नलिखित  अधिसूचनाओं  की  एक-एक

 प्रति

 दिनांक  144TH,  1964  की  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  करार

 444  में  प्रकाशित  खनिज  परिरक्षण  तथा  विकास

 1964 1

 में  रखी  देखिये  संख्या
 एल

 दिनांक 14  1964  की  एस०  ग्रो०  संख्या  8411

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या
 एल

 )
 दिनांक

 31 भ्रक्तूबर  1962 के  शुद्धि-पत्न  वाली  दिनांक  9  1964  कीं

 जी०  एस०  प्राण  संख्या  संख्या  7301

 में  रखो  गई  ।  देखिये  संख्या
 एल  29  38/  64]

 दिनांक  9  1964 की  जी०  एस०  कार  संख्या  11231

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल  64]
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 सभा  पटल  पर  रखे  गये  पत्न 20
 1964.

 (re)  पिनाक  15  1964  की  जी०  एस०  अनार
 11441

 में
 रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०

 64]

 (2)  कोयले  वाले  क्षेत्र  तथा
 1957

 की
 27  की

 उपधारा  (3)  के  भ्रन्तगत  दिनांक  5  1964  की  अधिसूचना

 संख्या  एस ग्रो  3051  में  प्रकाशित  कोयले  वाले  क्षेत्र  तथा

 दूसरा  संशोधन  1964 की  एक  प्रति  ।

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल  163.  64

 सुती  कपड़ा  तीसरा  संशोधन  आदेश  शौर  सूती  कपड़ा

 वाणिज्य  मंत्री  मनु भाई  :  मैं  अत्यावश्यक  पण्य  1955  की  घारा  (3)

 की
 उप-धारा  (6)  के  ग्रन्थित  निम्नलिखित  दो  श्रघिमूचनाओं  की  एक-एक  प्रति  सभा-पटल  पर  रखता

 दिनांक  19  1964  की  अधिसूचना  संख्या  एस०  को  3667  में

 19641 प्रकाशित  सूती  कपड़ा  )  तीसरा  संशोधन

 दिनांक  23  196  4  की  अधिसूचना  संख्या  एस०
 को  373

 3  में
 शित  सुती  कपड़ा  )  पांचवां  संशोधन  19641

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल  64]

 कापीराइट  अ्रधिनियस के  अन्तर्गत

 इस्पात  कौर  खान  मंत्रालय  में  उपमंत्री  प्र०  चे  1.0
 श्री

 हज़र नवीस
 की

 कौर
 से

 कापीराइट
 1957

 की
 धारा

 43
 के  अन्तर्गत  निम्नलिखित  आदेशों की  ,  एक-एक  प्रति

 सभा-पटल  पर  रखता  हूं  :--

 दिनांक  1  19  3  4  की  ग्रधिसूचना  संख्या  एस०  ऋप  3527 में  प्रकाशित

 अन्तर्राष्ट्रीय  कापीराइट  संशोधन  )  1964

 (at)  दिनांक  28  1964  की  श्रधिसूचता  संख्या  एस०  को  3794

 प्रकाशित  श्रन्तर्सष्ट्रीय  किलो  राइट  संशोधन )  196471

 में  रखी  गई
 ।  देखिये  संख्या

 एल  82/6 4]

 अत्यावश्यक  पण्य  अधिनियम  के  ote  श्रघिसुचनायें

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय में  उप-मंत्री  दा०  रा०
 मैं
 mara

 पण्य
 1955 की  धारा  3  की  उप-धारा  (6)  के  श्रन्तगंत  निम्नलिखित  अधिसूचनाओं  की

 एक-एक  प्रति  सभा-पटल पर  रखता हूं

 दिनांक  6  अक्तूबर  ,  1964  की  जी०  एस०  ग्राम  संख्या  14351

 दिनांक  8  1964 की  भ्रधिसुचना  संख्या  जी०  एस०  करार  1487  में

 प्रकाशित  दक्षिणी  राज्य  के  निर्यात  का
 19641
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 Papers  laid
 0  न  Dic  .  November  20,  1964

 —  es

 द  te

 a

 )  दिनांक  4  1964  की  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  आर  17  में

 करने प्रकाशित  चावल  प्रदेश  )  मूल्य  नियंत्रण  1963  को

 बाली  दिनांक  23  1964  की  जी०  एस०  कार  संख्या  1547:

 दिनांक  24  196 1  की  अधि  सूचना  संख्या  जी०  एस०  आर  1  ं
 गी

 संजो  45 में  प्रकाशित  द/क्षणी  राज्य  के  निर्यात

 19641

 दिनांक
 27

 1963
 को  झ्र धि सूचना संख्या  जी०  एस०

 भार०
 1570

 में  प्रकाशित  चावल  मूल्य  नियंत्रण  1963  को  रह  करने  वाल

 दिनांक  25  1964 की  जी०  एस०  आर  संख्या  1549

 )  दिनांक  5  1964  की  जी०  एस०  कार  संख्या  16061 (%

 )  गेहूं  रोलर  oer  मिलें  देना  तथा  नियंत्रण  )  1957  की
 .  a  दीव  के  संघ  राज्य  क्षेत्रों  पर  लाग  करने  वाली  दिनांक  14

 1964  की  जो०  एस०  करार  संख्या  16281

 ह
 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  बल  टी--

 ia

 उड़ीसा  सड़क  परिवहन  कम्पनी  का  विधिक  प्रतिवेदन  झोर  संचालकों  का  प्रतिवेदन  झोर  उस  के

 काम  क  सम्बन्ध  में  सरकार  ar  को  गई  समीक्षा

 twa  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राम  सुलग  :  मैं  श्री  शाम  नाथ  की  से

 निम्नलिखित  पत्तों  की  एक-एक  प्रति  सभा-पटल  पर  रखता  हूं

 एक )  समवाय  1956  की  धारा
 की  उपधारा  )

 के  अन्तर्गत

 निम्नलिखित  vat  की  एक-एक  प्रति  a

 द

 द

 av  1962-63
 के  लिये  उड़ीसा  सड़क  परिवहन  कम्पनी

 पुर  की वार्षिक  रिपोर्ट
 |

 वर्ष  1962-63 के  लिये  उड़ीसा  सड़क  वहन  कम्पनी  तरह

 ह  के  संचालकों  की  रिपोर्ट  ,  लेखा-परीक्षित  लेखे  तथा  नियंत्रक  महालेखा

 की  तत्संबंधी  टिप्पणियों  सहित  ॥

 fr)  उपरोक्त  कम्पनी के  नाम  के  संबंध  में  सरकार  द्वारा की  गई  समीक्षा ।

 ्
 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल  Z—J av /ev]

 सांभर  ace  लिमिटेड के के  ज्ञापन  तथा  भ्रन्तनियम

 उद्योग  तथा  संभरण  मंत्रालय  भें  उपमंत्री  fraser  fits)
 :

 समर

 स
 =  लिमिटेड

 तर नियमों  की  एक  प्रति  सभा-पटल पर  रखता  हूं
 जयपुर

 ares
 में  रखो  गई  ।  देखिये  संख्या

 we  payed
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 29  1886  )
 नये  आयुध  कारखानों  की  स्थापना  के  बारे  में  वक्तव्य

 लोक  sat  समिति

 PUBLIC  ACCOUNTS  COMMITTEE

 झट्टाइसवां  प्रतिवेदन

 श्री  मुरारका  )
 :  मैं  राजस्व  1964  के

 वारे
 में

 लेखा  परीक्षा  रिपोर्टे

 सम्बन्धी  लोक  लेखा  समिति का  झड्ठाइसवां  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  करता  हूं  ।,

 नये  अ्रायघ  कारखानों  की  स्थापना  H  बारे  में  वक्तव्य

 STATEMENT  RE:  ESTABLISHMENT  OF  NEW  ORDNANCE
 FACTORIES

 प्रतिरक्षा  मालय
 में

 प्रतिरक्षा  उत्पादन  मंत्री  ६." है  स०  :  ग्रस्त्-शस्त्रों  के

 निर्माण  को  बढ़ाने  के  लिए  किये  गये  उपायों  का  संकेत  करते हुए  शुरू  1963 में  रक्षा  मंत्री  ने  कहा
 कि  हथियारों पौर  गोली  बारूद के  लिए  ६  af  मिश्रण  सैनिक  कारखानों  की  योजना  बनाई  जा

 रही थी  ।  रक्षा  व्यय  के  लिए  अनुदानों  की  मांगों  पर  विचार-विमर्श  के  दौरान  1964,

 में
 रक्षा  मंत्री

 ने  इस  बात
 को

 भी  स्पष्ट  किया  था  कि  स्वतन्त्र  विदेशी  मुद्रा  के  बड़ी  हद  तक  शभ्रपर्याप्त

 साधनों के  नये  कारखानों  की  स्थापना  के  लिए  हमारे  दूसरे  faa  देशों  से  मिलने
 वाली  सम्भाव्य  सहायता पर  निर्भर  थे  ।

 जिन  6  कारखानों की  योजना  बनाई  गई  थी  उनमें से  जो  छोटे  हथियारों  के  लिए

 गोली  बारूद  के  निर्माण  के  लिए  ग्र मरी की  सहायता  से  स्थापित  किया  जा  रहा  ale  उसने  निर्माण

 कार्य  शूरू
 भी

 कर  दिया  है
 ।

 अ्रमरीका  के  संयुक्त  राज्यों  के  रक्षा  मन्त्री  के  दौरे  के  प्रम रिकी

 सरकार  ने  ग्रानाई  में  एक  इंजीनियरी  कारखाना  स्थापित  करने  में  सहायता  देना  स्वीकार  कर  लिया

 है  ।  एक  तीसरा  पूरक  यू
 ०

 to  सरकार  से  प्राप्त  झ्नांशिक  सद्दायता से से  स्थापित  किया  जा  रहा

 है  ।  शेष  तीन  कारखानों  के  लिए  agar  के  लिए  वचन  प्राप्त  कर  तक  सम्भव  नहीं हो

 पाया  |  चूंकि  छोटे  हथियारों  की  आवश्यकताएं  फोरी  फैसला  किया  गया  कि

 में  चौथे  कारखाने के  विदेशी  मुद्रा  के  स्वतन्त्र  साधनों  का  प्रयोग  किया  जाए
 |

 शव  दो  कारखानों  में  हमारा  उद्देश्य  था  विस्फोटकों  शर  प्रणोदकों  का  निर्माण  करना

 इन  दो  कारखानों की  स्थापना  पर  60  करोड़  रुपये  से  प्रतीक  व्यय  उठने  का  झ्रनुमान  जिसमें
 भग  21

 करोड़  रुपये  की  विदेशी  मुद्रा  का  अंश  भी  शामिल है  ।  इन  कारखानों  में  निवेश  उपज  का

 पात  भी  ऊंचा है  ।  इन  कारखानों  के  उत्पादन  इस  प्रकार  के  कि  शान्ति  के  दौरान  wats  प्रयोग

 के  लिए  उनकी  खपत  की  गुंजाइश  नहीं  ह  ।  बजाए  इसके  कि  विस्फोटकों  ate  प्रणोदकों  के  निर्माण  के

 लिए  क्षमता  स्थापित की  जाए  उनके  भण्डार  को  बढ़ाने  में  वित्तीय  लाभ  विशेषकर  विदेशीਂ  मुद्रा

 में  ।
 इसलिए  उड़ीसा  राज्य  में  बुरला  के  स्थान  पर  विस्फोटकों  के  लिए  कारखाना  महाराष्ट्र  राज्य

 में  पावेल  के  स्थान  पर  प्रबोधकों  के  लिए  कारखाना  स्थापित  करने  के  सुझाव  फिलहाल

 रक्षा  योजना  से  निकाल  दिए  गए  हैं
 ।

 फैसला  किया  गया  हूं  कि  बुरला  a  पावेल  में  कारखाने
 स्थापित

 करने  के  सुझाव  के  स्थान  विस्फोटकों  कौर  प्रबोधकों  के  वर्त  मान  भण्डारों  को  उपयुक्त  तौर  पर  बढ़ाया

 जाए  विस्फोटकों  प्रणोदकों  के  निर्माण  की  वर्त  मान-क्षमता  में  कुछ  वृद्धि  करने  की  योजना  भी  बनाई
 जा  रही  परन्तु  निर्धारित वृद्धि  ऐसी  है  कि  इसे  वर्तमान  कारखानों  का  भ्राधुनिकीकरण  करने

 से
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 Kartika  209,  1886  (Saka)
 Business

 of  the  House

 [att  To  म०

 अथवा  वर्तमान  कारखानों  में  प्रतिष्ठित  संयन्त्र  स्थापित  करने  से  सुगमता  से  कार्यान्वित  किया  जा

 सकता  है  ।  यह  सुझाव  विचाराधीन है  ।

 श्री  रंगा  :  हुम  इस  विषय  पर  ठीक  तरह  से  चर्चा  करने  के  लिए  ग्र वसर  चाहते  हैं  ।

 सभा  को  आश्वासन  दिया  गया  था  कि  इस  सम्बन्ध  में  शी  करता  की  आवश्यकता ह  कौर  इसीलिए

 कार ने  6  नये  सैनिक  कारखाने  स्थापित  करने  की  योजनाएं  प्रस्तुत कीं  |  उनकी  संख्या  4  हों  गयी

 है  ।
 उनमें  से

 भी
 तीन  कारखाने  चालू  करने  में  काफी  समय  लगेगा  ।

 ह
 अध्यक्ष  उसमें  मुझे कुछ

 करना  माननीय  सदस्यों  का उ  सकी  सुचना  देनी

 चाहिये  |

 श्री  स०  मो०  बनर्जी
 मैं  माननीय  मन्त्री

 की  इस  घोषणा  की  स्वागत  करता हूं

 लेकिन  मैं  इस  बात  की  कौर  ध्यान  दिलाना  चाहत  हूं  कि  विंमान  कुछ  सैनिक  कारखानों  में  कुछ  छंटनी

 हुई  मैं  जानना  area हुं  कि  क्या  उन  सभी  लोगों  को  जिन्हें  सैनिक  कारखानों  में  प्र  शिक्षित  किया
 गया

 oat  काम  न  होने के  कारण  जिनकी  छंटनी  की  जा  रही  उन्हें  परब  काम  पर  रख  लिया  जाएगा  fF

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 वट्  प्रभी  यह
 ग्रा शव

 कसे  दे  सकते  हैं
 ?

 सभा  का  काय

 BUSINESS  OF  THE  H  OTISCR

 सं  चार  तथा  सं  जसद-काय  मंत्री  सत्य  नारायण  :  मैं
 ग्राहकी  अनुमति  से  ag

 घोषणा  करता हूं  कि  23  1964  से  आरम्भ  होने  वाले  सप्ताह  में  निम्नलिखित

 सरकारी  कार्य  होगा  —

 (1)  23  नवम्बर  को  प्रश्नों  के  बाद  वैद्रेशिक-कार्य  मन्त्री  द्वारा  पेश  किये  जाने

 वाले  प्रस्ताव  पर  वर्तमान  श्रन्तर्राष्ट्रीय  स्थिति  तथा  तत्सम्बन्धी  भारत  सरकार  की

 नीति  पर  चर्चा  |

 (2)  21  1964 की  कार्य  सुची  से  चरागे  ले  जायी  गयी  सरकारी  कार्य

 की  किसी  सद  पर  विचार  ।

 (3)  निम्नलिखित पर  विचार  तथा  पास  करना  ——

 शास्त्रागार  निगम  1964  |

 करों  की  भ्र स्थायी  सुननी  1964

 (4)  1964-65
 के  लिए  अनुदानों  की  मांगों  पर  चर्चा  तौर

 मतदान ।

 (5)  निम्नलिखित पर  विचार  तथा  पास  करना  ns

 मजूरी  भुगतान  1964  ।

 19641 धन  कर  /  ta
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 20  1964  संभा का  कार्य

 श्री रंगा  संसद-का्ये मन्त्री से मेरी प्रार्थना मन्त्री  से  मेरी  प्रार्थना  हूं  कि  मैंने  जिस  कार्य  का  ग्राम  उल्लेख

 किया  है  उसे  प्राथमिकता  देने  उसे  शीघ्र  लेने  के  लिए  नहू  कार्य मन्त्रणा समिति  की  मदद  करें  |

 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  उसके  लिए  सुचना  कराने  दीजिये
 प्रो

 तब  निर्णय  किया  जायगा
 ।

 att  नम्बियार
 :

 देश
 की  खाद्य  स्थिति

 पर  चर्चा
 के  लिए  हमने  पहले ही  प्रस्ताव

 भेज  दिया ह  ।  पिछली  बार  माननीय  मन्त्री  ने  कहा  था  कि  वहं  इसके  लिए  समय  देने  के  लिए  तेयार

 हुम  समझते  थे  कि  इस  मद  के  लिए  भी  ae  सप्ताह  के  कार्य  में  कुछ  समय  दिया  जायगा
 |

 श्री
 स०  मो०  बनर्जी

 :  मुझे  प्रसन्नता  ह  कि
 बोनस  आयोग  की  रिपोर्ट  पर

 चर्चा
 के

 लिए  सूचना  स्वीकार  कर  ली  है  ।  उत्तर  प्रदेश  विधान  सभा  बनाम  इलाहाबाद  उच्च  न्याय

 लय  के  मामले  में  उच्चतम  न्यायालय  की  राय  पर  चर्चा  के  लिए  भी  प्रस्ताव  है  ।  छोटी

 गाड़ियों  के  उत्पादन  के  सम्बन्ध  में  श्री  बागड़ी  सदस्यों  के  नाम  में  प्रस्ताव  गृहीत हो  चका  है  ।

 कया  माननीय  मन्त्री  यह  आश्वासन  देंगे  कि  ये  सभी  मर्दे  इसी  अधिवेशन  में  ली  जायेंगी  ?

 Shri  Kishan  Pattnayak  (Sambal  pur)  :  I  would  like  to  know
 whether

 the
 report

 of  the  Backward  Classes  Commission-would  be  taken  up  in  this
 session,

 Shri  Satya  Narayan  Singh :  This
 question,

 would  be  taken  up  in
 Business  Advisory  Committee.

 a  clarification  from  the Shri  Prakash  Vir  Shastri  (Bijnor)  :  seek
 Minister  of  Par

 liamentary
 Affairs  whether  the  discussion  on  international

 Situation  that  is  foing  to
 commence

 from  Monday  would  be  restricted  only
 to  changes in  political  situation  or  it  would  include  agreement  with  Ceylon
 to  withdraw  Indians  from  there.  As  it  isa  very  important  issue  I  want  that
 it  should  be  taken  up  separately  for  purposes  of  discussion.

 Mr.  Speaker :  We  will  see

 Shri  Hukam  Chand  Kachhvaiya:I  want.  that  Bonus  Commission

 report  be  discussed  in  this  session.

 Time  must  be  allotted  for  the
 discussion

 Shri  D.  5.  Patil  (Yeotmal) :
 on  the  Backward  Classes  Commission  in  this  very  session.

 Me.  Speaker
 :

 They  are  considering  over  the  allotment  of  time  for  it

 श्री  सत्य  नारायण सिह  बोनस  झ्रायोग  की  रिपोर्ट  के  बारे  में  सरकार  इसी  अधिवेशन  में  शी  कर

 ही  एक  विधेयक  प्रस्तुत  कर  रही  है  ।  पिछड़े  वर्ग  ग्रा योग  के  बारे  में  गर  सरकारी  सदस्य के  एक  संकल्प

 पर  ढाई  घं
 टे  का  समय  ही  रखा  गया  है

 ।
 सदन  में

 वहू
 प्रस्ताव  कराने  पर

 वह
 समय  बढ़ाने  का  निश्वय

 कर

 सकता हें
 ।

 चरागे  मैं  यह  भी  बता  दूं  कि  मैंने  केवल  एक  सप्ताह  का  कार्य  पढ़ा  है  ।

 श्री
 स०

 मो०
 बनर्जी

 :
 उच्चतम  न्यायालय  कीं  राय  के  बारे  में  लोग  बाहर  विचारगोष्ठी  कर  रहे

 हैं  ।  केवल  हम  ही  उस  पर  चर्चा  नहीं  कर  पा  रहे  हैं  ।  इसलिए  उस  पर  इस  श्रघिवेशन  में  चर्चा  की  जाय े॥

 से  आश्वासन  चाहते  हैं  ।

 श्री  सत्य  नारायण  सिंह  :  निश्चय ही  सरकार  इस  पर  गम्भीरता  से  विचार  करेगी  लेकिन  मैं

 ag  निश्चित  रूप  से  नहीं  कहूं  सकता  कि  हमें  उस  पर  चर्चा  करने  के  लिए  अवसर  मिलेगा  या  नही ं॥

 माननीय  सदस्य  यह  याद  रखें  कि  मैंने  केवल  एक  सप्ताह  के  कार्य  की  घोषणा  की  हू  ।
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 झलो  नम्बियार
 हमने  खाद्य  स्थिति  पर  पूर्ण  वाद-विवाद  के  लिए  मांग

 की
 है

 और
 खाद्य  तथा

 कृषि  मन्त्री  उसके  लिए  सहमत  हैं  ।

 थी  सत्य  नारायण  सिंह  :  खाद्यान्न  निगम  विधेयक  सभा  के  सामने  रहा  हे  ।  उस  पर  चर्चा केਂ

 दौरान  श्राप  खाद्य  स्थिति  जैसी  किसी  भी  चीज  पर  चर्चा  कर  सकते  हैं  ।

 ve ae

 ara  मंत्रणा  समिति

 BUSINESS  ADVISORY  COMMITTEE

 इकत्तीसवाँ  प्रतिवेदन

 संचार तथा  संपर्क-काय  मंत्री  सत्य  नारायण  :  मैं  प्रस्ताव  करता हू
 :

 यह  सभा  कार्य  मन्त्रणा  समिति  के  इकतीसवें  प्रतिवेदन  जो  18  1964  को

 सभा  में  प्रस्तुति  किया  गया  सहमत  हैं  ।”

 ग्रच्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 यह  सभा  कार्य  मन्त्रणा  समिति  के  इकतीसवें  प्रतिवेदन  जो  18  1964

 को  सभा  में  प्रस्तुत त  किया  गया  सहमत  है  मै

 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT  |

 The  motion  was  adopted.

 भ्रष्टाचार  विरोधी  विधियां
 )

 faqqa—mwaa

 ANTI-CORRUPTION  (AMENDMENT)

 ध्रष्यक्ष महोदय  :  यहां  सभा  17  1964  को  श्री  जय सुखलाल  हाथी  द्वारा  पेश

 किये  गये  निम्नलिखित  प्रस्ताव  पर  आगे  विचार  भ्रातृ

 भारतीय  दण्ड  1860,  दण्ड  प्रक्रिया  1898, दंड  विधि

 1944,  दिल्ली विशेष  पुलिस  संस्थापन  1946,  भ्रष्टाचार

 निवारण  1947  र  दण्ड  विधि  1952  में

 अग्रेतर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  पर  विचार  किया  जाये  ो

 संचार  तथा  संसद्-कार  मंत्री  सत्य  नारायण  fag)  :  इस  मद  के  लिए  कोई  समय

 निर्धारित  नहीं  किया  गया  था  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  सभा  इसके लिए
 5

 घंटे  समय  aa थी
 ।  हम  इस  पर  4  घंटा  50  मिनट  खर्च

 कर  चुके  हैं  सनौर  श्री  हमें  यथा शी  घ्  समाप्त  करना  चाहिये
 ।

 मैं
 अभी

 माननीय  मन्त्री  को  बुलाने  वाला

 हूं  ।
 उसके  बाद  दूसरे  वाचन  के  दौरान  में

 उन
 कुछ  सदस्यों

 को
 भ्र नुम ति  दंगा  जो  बोलना  चाहे  हों  |

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  मंत्री  हाथी  )  :  कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  इस  विधेयक  का

 समर्थन  किया  ह  प्रौढ़  कुछ  संशोधनों  का  सुझाव  दिया  है  ।  ग्न्य  कुछ  सदस्यों  ने  सरकार  की  इस  बात

 के  लिए  आलोचना  करते  हुए  भी  कि  संचालन  समिति  की  सिफारिशों  को  नहीं  स्वीकार  किया  गया
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 29  1886  भ्रष्टाचार  विरोधी  विधियां  )  विधेयक

 वर्तमान  विधेयक  का  स्वागत  किया  है
 ।

 किन्तु  अधिकांश  विरोध  विरोधी  दल  की  कौर  से  हू
 जिसने

 सरकारी  कर्मचारियों  से  किन्तु  उपमंत्रियों से  सिफारिशों को  कार्यान्वित

 करने  में  सरकार  की  सचाई  पर  शंका  व्यक्त  की  है  ।  मैं  विश्वास  दिलाते  का  प्रयत्न  करूंगा

 कि  सरकार का  यह  कभी  area  नहीं  है  कि  सभी  सरकारी  कर्मचारियों  की  या  उनके  वर्ग की  निन्दा  की

 जाये  ।  wae  पदाधिकारी  हैं
 जो

 योग्य  ईमानदार  कार्यकुशल  हैं
 ।

 परन्तु  कुछ  एक  कमंचारी

 हो  सकते  हैं  उन्हीं  को  दंड  देते  के  लिए  कार्यवाही की  जायगी  ।  हमने  यह  निश्चय किया  है

 कि  विशेष  पलिस  संस्थान  किसी  भी  ग़म नाम  पत्र  पर  विचार  न  करे  site  केवल  प्रामाणिक  पत्तों  पर  ही

 छानबीन  की  इसलिए  मैं  सरकारी  कर्मचारियों  को  आश्वासन  देता  हूं  कि  योग्य  कौर  ईमानदार

 अफसरों  को  डरने  की  जरूरत  नहीं  वे  प्रिया  काम  उसी  प्रकार  सचाई  से  जारी  रख  सकते  हैं  ।

 कुछ  सदस्यों ने  यह ह  आलोचना  की  ह  कि  संथान पू  समिति  की  जो  सिफारिशें  अधिक  कठोर

 हैं  उन्हें  स्वीकार  नहीं  किया  गया  है  ।  जैसे  श्री  सुरेन्द्रनाथ  वेदी  ने  यह  भ्रालोचना  की  कि  aye

 में  सहचये को  मूल  अपराध मानने  श्र  अपराध  को  गैर-जमानती  बनाने  की  सिफारिश  नहीं  मानी

 गयी  है  ।  सामान्यतया  वही  अपराध  गरज मानती  बनाने  योग्य  होता  है  जो  बहुत  बड़ा  अपराध  हो

 कौर  जिसमें  प्राणदंड  या  alas  कारावास  की  शिक्षा  होती  हो  पौर  भ्र परा धी  के  लापता  हो  जाने

 या  साक्ष्य  में  गड़बड़  करने  की  संभावना  हो  ।  घूसखोरी  भ्रष्टाचार  के  मामलों  में  ऐसी  कोई  संभावना

 नहीं  होती  ।  यदि  उसे  जेल  में  रखा  जाय  कौर  जमानत  पर  रिहा  न  किया  जाये  तो  उसे  प्रमुख  ही  बड़ी

 दिक्कत  होगी  ।  इसलिए  हमने  संथानम  समिति  की  सिफारिशें  मंजूर  करने  से  पहले  इन  सभी  बातों पर

 विचार किया  है  ae  इसी  कारण  इस  विशिष्ट  सिफारिश  को  स्वीकार  नहीं  किया  ह  ।

 आगे  श्री  बड़े  ने  कहा हा कि  सरकार ने  केवल  7  वें  प्रयास  पर  ही  कार्यवाही की  कौर  किसी

 ae  नही  |  उनका  सहता  था  ह  नग  Sar  eT  को  रिफात  | नग्न प्वीकार  Her  के  सनाय  ये

 सरकार  सभी  सिफारिशें  स्वीकार  करके  एक  विधेयक  प्रस्तुत  करती  तो  यह  अधिक  अच्छा  होता  |

 आगे  उन्होंने  यह  भी  कहा  कि  सरकार  नें  यह  विधेयक  प्रस्तुत  करने  में  काफी  अधिक  देर  लगा  दी  ।

 मैं  उनका  दूर  करना  चाहता  हूं  कि  स्मिति  1962 में  बनायी  उसने  शीरानी  रिपोर्ट

 1964  में  पेश  की  प्रौढ़  1964  में  हमने  ag  विधेयक  प्रस्तुत  किया  |  इसमें देर  का  कोई

 प्रश्न  नहीं  है  ।

 मैं  यंह  भी  बताना  चाहता  हूं  कि  रिपोर्ट  में  केवल  नत भाग  7  ही  ऐसा  है  जिसमें  भ्रष्टाचार के

 संबंध  में  विधि  ate  प्रक्रिया  का  विवेचन  किया  गया  है  ।  इसलिए  अरन्य  श्री  भागों  के  लिए  किसी  विधान

 की  भ्रावश्यकता नहीं  है  ।  अ्रनभाग  4  कौर  5  के  संबंध  सरकारी  कर्मचारियों पर  लाग  आचरण

 शर  अनुशासन  नियमों  में  सं शोधन  संबंधी  सिफारिशें  स्वीकार  कर  ली  गयी  हैं  कौर  संशोधित  नियम

 तैयार  किये  जा  रहे  हैं
 ।

 यह  सिफारिश  भी  मान  ली  गयी  है
 कि

 स्वविवेकात्मक  शक्तियों  की  सूची  बनाने
 के  लिए  नियमों  site  प्रक्रियाओं  का  पूरा  पुरा  पूर्वावलोकन  किया  जाये  कौर  सरकारी

 चोरियों  द्वार  शक्तियों  के  प्रयोग  के  उन  पर  ऐसे  विषय  जिनमें  नागरिकों  का  मंत्रालयों

 कौर
 विभागों

 से  सम्पकं
 स्थापित  होता  भष्टाचार के  संभव  ढंग

 a  रोकथाम सुधार
 के  उपाय  रानी  से  संबंधित  सिफारिशों  को  भी  स्वीकार  किया  गया  ह  ।  कभी  फिलहाल  केन्द्रीय  लोक

 निर्माण  रवायात  निर्यात  नियंत्रण  उद्योग  तथा  संभरण  महानिदेशालय  कौर  तकनीकी

 विकास  महानिदेशालय  में  अध्ययन
 दल

 कायम  किये  जा  चुके  हैं  ।  एक  एक  संसद  सदस्य  उनके  प्रमुख
 के  तौर  पर  काम  कर  रहा  है  शरर  बिलम्ब  mfx  की  छानबीन  कर  रहा  है  1
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 यहां  मैं  यह  भी  बता  दू  कि  137  सिफारिशों में  से  51  परिवर्तन के  साथ या  उसके

 स्वीकार
 की

 जा  तकी  रि थ ् द्मौ  उन्हें  कार्यान्वित  भी
 किया

 जा
 चुका

 है  ।  37  सिफारिशों  को
 feat  करने  की  बात  विचाराधीन है  ।  इससे  यह  दिखायी  पड़ेगा  fr  संथानम  समिति  की  सिफारिशें

 स्वीकार  करने  ax  उन्हें  कार्यान्वित  करने  में  हम  सुस्त  नहीं  हैं  ।

 कुछ  सिफारिशें  विश्वविद्यालय  श्री  दान  आयोग  arte  के  बारे  में  हैं  गौर  उन  पर

 संबंघित  विभागों  के  साथ  विचार-विमर्श किया  जा  रहा है  ।

 समिति  की  एक  महत्वपूर्ण  सिफारिश  केन्द्र  में  र  राज्यों  में  सतर्कता  आयोग  की  स्थापना

 के  बारे में  थी  ।  केन्द्रीय  सतकंता  आयोग  स्थापित  किया  जा  चका  है  शौर  कई  राज्यों  में  भी  सतत कं ता
 झ्रायोग  स्थापित  किये  जा  चुके  हैं  और  उन्होंने  पना  काम  आरम्भ  कर  दिया  है  ।

 कुछ  सिफारिशों  पर  जेसे  सरकारी  कर्मचारी  1850  में  संशोधन  संबंधी

 धारा  311  के  संबंध  अलग  से  विचार  किया  गया है  |

 उपरोक्त  चारों  विभागों  के  प्राधिकारियों  के  साथ  मैंने  यह  मालम  करने  के  लिए  चर्चा  की  थी

 कि  कार्य  कुशलता  बढ़ाने  विलंब  दूर  करने  के  लिए  ये  सिफारिशें  कहां  तक  स्वीकार  की  जा  सकती

 हैं  बौर  wea  में  हम  इस  निष्कर्ष पर  पहुंचे  कि  यह  प्रिक  अच्छा  होता  कि  एक  कार्यकारी  दल  इन

 मामलों  का  नमना  सर्वेक्षण  करने  के  लिए  नियत  किया  जाता  |

 जहां  तक  सामाजिक  वातावरण  का  संबंध  मैं  यह  कहूंगा  कि  सरकारी  कर्मचारियों  शौर

 मंत्रियों  या  राजनीतिज्ञों  के  बीच  एक  विवाद  न  खड़ा  किया  जाये  ।  मंत्रियों  के  लिए  झ्राचरण  संहिता

 बनायी  जा  चकी  है  कौर  उसकी  प्रति  सभा  पटल  पर  रखी  जा  चुकी  है  ।  इस  प्रकार  श्री  बड़े  की  यह

 शिकायत  कि  हमने  यह  विधेयक  प्रस्तुत  करने  में  ग्रनावश्यक  विलंब  किया  है  झ्रोर  उसे  श्रत्यमनस्कता

 सेਂ  प्रस्तुत  किया  बिल्कुल  निराधार  हूं  ।

 श्री  बनर्जी  ने  लाइसेंस  देने  के  तरीके  के  बारे  में  कहा  था  ।  हम  उसकी  प्रक्रिया  शर  तरीके  की

 छानबीन  कर  रहे  हैं  ।  तकनीकी  विकास  महानिदेशालय  सबसे  पहले  झावेदनपत्नों  की  छानबीन  करता

 है  ।  जब  अधिकारियों  के  साथ  जनता  का  खनन  तौर  पर  सम्पर्क  होता  है  तब  भ्रष्टाचार  की  संभावना

 श्रमिक  बढ़  जाती  है  ।  इसलिए  उस  सम्पर्क  को  कम  करने  के  लिए  उन  विभागों  में  हमने  स्वागत  तथा

 पुछताछ  कार्यालय  स्थापित  किये  हैं  ae  सार्वजनिक  जनता  पदाधिकारियों  से  प्रत्यक्ष  सम्पर्क  स्थापित

 करने  के  बजाय  उस  कार्यालय  से  ही  अपेक्षित  जानकारी  प्राप्त  कर  सकती  है  ।  लेकिन  कुछ  मामलों  में

 wet  चर्चा  mama  होती  दर्शकों  के  तारीख  अदि  दर्जे  करने  के  लिए

 रजिस्टर  शादी  भी  गये  हैं  ।  इस  प्रकार  अधिकारियों  के  साथ  अवधि  सम्यक  कम  करने  के

 लिए  हमने  यह  प्रणाली  अपनायी  है  ।  लाइसेंस  देने  की  प्रथा  के  संबंध  में  हमने  श्री  हरिश्चन्द्र  माथुर

 की  अध्यक्षता  में  एक  दल  नियत  किया  है  ।  हमने  उससे  प्रार्थना  की  हे  कि  वह  प्रक्रिया  के

 रोध  लाइसेंस जारी  करने
 की  प्रक्रिया  alle  के  बारे  में  जांच  करे  ।

 सानू  समिति  की  यह  सिफारिश  कि  अफसरों
 को  सेवानिवृत्ति  के  दो  वर्ष  बाद  तक  किसी

 वाणिज्यिक  या  व्यापारिक  प्रतिष्ठान  में  नौकरी  करने  की  इजाजत  नहीं  दी  जानी च

 रूप  में  मान  ली  गयी  है  ।
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 1964  भ्रष्टाचार  विरोधी  विधियां  )

 विधेयक

 श्री  द्विवेदी  ने  इस  आघार  पर  fade  की  श्रालोचता  की  है  कि  मंत्रियों  को  सरकारी  कमेंट्री

 की  परिभाषा  में  शामिल  करने  की  विशिष्ट  सिफारिश  मंजूर  नहीं  की  गयी  है  are  उसे  विधेयक
 में

 शामिल  नहीं  किया  गया  है  ।  मैं  यह  कह  सकता  हुं  कि  मंत्री  केवल  सरकारी  कर्मचारी  मात्र  नहीं  हैं

 क्योंकि  जनता  के  प्रति  उसका  कहीं  ग्रसित  सामाजिक  शौर  राजनैतिक  उत्तरदायित्व है  तर

 इसलिए  मंत्रियों  का  नाम  साधारण  लोगों  अबवा  सामान्य  सरकारी  कर्मचारियों  के  साथ  नहीं  जोड़ा

 जाना  चाहिय े।

 दूसरी  ओर  राव  शिव  बहादुर  सिंह  के  मामले  में  (1953,  उच्चतम  न्यायालय  संख्या

 1188)  उच्चत्तम  न्यायालय  ने  aa  निर्णय  दिया  है  कि  मंत्री  भी  सरकारी  कर्मचारी  है  ।  उसे  देखते

 हुए  हमने  यह  राय  दी  कि  उसे  सरकारी  करमचारी  की  परिभाषा  में  शामिल  करने  का  उपबन्ध  निरपेक्ष

 होगा  ।  इसलिए  मंत्री  उस  परिभाषा  के  भ्रन्तगंत  aaa  आप  ही  त्र  जति  हैं  ।  गर्त  इस  विषय  में  सदस्यों

 को  कोई  आशंका  नहीं  होनी  चाहिये  ।

 श्री  दांडेकर
 :  मैं  जनना  चाहता  हूं  कि  जिस  विशिष्ट  मामले  में  ate  जित  विशिष्ट

 परिस्थितियों  में  उच्चत्तम  न्यायालय  ने  मंत्नी  को  सरकारी  कर्मचारी  घोषित  किया  वह  क्या  है  |

 श्री  हाथी  :  मैं  कहता  हूं  कि  भ्रष्टाचार  निवारण  अधिनियम  के  अधीन  भी  मंत्री  एक  सरकारी

 कर्मचारी है  ।

 श्री  नम्बियार
 :  क्या  हम  यह  मान  लें  कि  इस  परिभाषा  में  मंत्री  भी  शामिल हैं

 ?  माननीय

 मंत्री  स्थिति  स्पष्ट  करें  ।

 श्री  हाथी
 :  वह  उच्चतम  न्य प्रा लप  का  fata  है  alt  यहं  कानूनी  राय  सरकार  को  दो

 ई
 है  इसलिए  ऐसा  कोई  संशोधन  facts  होगा  ।

 राय  महोदय  :  उच्चत्तम  न्यायालय  ने  कहा  है  कि  मंत्री  भी  सरकारी  कर्मचारी  हैं  ौर  इसलिए

 सरकारी  कर्मचारियों  पर  लागू  प्रक्रिया  मंत्रियों  पर  भी  लागू  होगी  ।

 श्री  नम्बियार
 :  विधेयक की  भाषा  को  इसी  भावना  के  अ्रंनुरूप  कर  दिया  जाय

 अध्यक्ष  महौदय
 :

 यदि  माननीय  मंत्री  का  कहना  हूं  कि  उच्चत्तम  न्यायालय  के  निर्णय  के  अनुसार
 सरकारी  कर्मचारीਂ  में  मंत्री  भी  शामिल  तो  यह  स्पष्ट  है  कि  मंत्री  भी  इस  परिभाषा  में  शामिल

 किये  जायेंगे  ।

 श्री  हाथी  :  मैंने  यह  बात  प्रगति  तरह  स्पष्ट  कर  दी  है  तौर  उच्चत्तम  न्यायालय  का  निर्णय

 हमारे  सामने  है  ।  इसके  अतिरिक्त  मैं  क्या  कहू  सकता  हूं  ।

 श्री  नारायण  खांडेकर  :  क्या  मंत्री  महोदय  एक  आश्वासन  देंगे  कि  यह  विधेयक  मंत्रियों  पर  लागू

 होगा  ?

 श्री  स०  alo  बनों  :  यदि  feat  न्यायालय  नें  मुकदमा  किया  जाये  तो  केवल  उच्चतम

 न्यायालय  के  एक  निर्णय  के  पधार  पर  ea  grag  कप  मान  कि  मंत्री  भी  सरकारी  कर्म चा  रो

 श्री  हाथी  :  मैंने  इसे  प  णंतया  स्पष्ट  कर  दिया  है  ।  जहां  तक  सरकार
 का

 संबंध  उसका  विचार

 कौर  इरादा  यह  है  कि  मंत्री  सरकारी  कमचारी  जैसा  कि  इस  भ्र धि नियम  में  कहा  गया  है  ।  इसके
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 November  20,  1964
 ee  एएए  लए एए  एएए Anti-corruption  Laws  (Amendment)  Bill

 [att  हाथी |

 अतिरिकत में  क्या  कह  सकता हूं  शौर  इसके  कैसे  जा  सकता  श्री  सुर  द्रनाथ थ द्विवेद। ने ने  कहा  था

 कि  स़्थान  समिति  की  इस  सिफारिश  को  कि  अपराध  की  प्रेरणा  को  बड़ा  अपराध  माना  माना

 नहीं  गई  हे  ।  जब  दंड  प्रक्रिया  संहिता  संशोधन  विचाराधीन  तो  इस  पर  विचार  किया  गया  था  |

 बेईमान  धारा  165  क  के  अन्तर्गत रिश्वत  दे  ना  बड़ा  अपराध  माना  Tar  है  इसलिए कोई  और

 व्यवस्था  करना  प्रतिष्ठित  गया  था

 श्री  जा  ने  पुछा  था  कि  विशेष  पुलिस  संस्थान  द्वारा  कितने  मामलों  में  सजा  दी  गई  थी

 शर  उन  में  से  कितने  गजटेड  झ्रफसर थे  |  अकड़  इस  प्रकार  थे  :--

 fas

 किये गये  मामले  ज़िन में  सजा  गई

 कल्ला  लि  कप  एटी  ए  ि  करा  का

 278  204 1961

 1962  288  242

 1963  313  227

 1964  198  170
 का  —$P

 श्री  श्रोता  गजट  अफ़सर  कितने  हैं  ?

 श्री  हाथी  :  278  में  से  13  थे  ।  इन  आंकड़ों से  प्रकट  होता  है  कि  80  से  85 प्रतिशत

 मामलों  में  सजा दी  गई  धारा  251  के  बारे  में  विभिन्न  संशोधन  प्रस्तुत  किये  गये  हैं  ।  कहा

 गया है  कि  अभियुक्त  को  कुछ  समय  दिया  जाये  कौर  उसे  तुरन्त  पत्र  श्र  गवाह  देने के  लिए  बाध्य

 न  किया  जाये  |  इस  से  उसे  कुछ  कठिनाई  होगी  इस  तरक  में  कुछ  बल  है  |  हम  नहीं  चाहते
 fe  अभियुक्त  को  बिना  कारण  परेशान किया  जाये  मैं  इस  संशोधन  पर  विचार  कर

 कर  रहा  हूं  कि  उसे  कुछ  समय  दिया  जाये  किन्तु  यह  न्यायालय  के  विवेक  पर  छोड़  देना  चाहिये  |

 दूसरी  बात  अभियुक्त  की  अनुपस्थिति  में  मुकदमे  की  कार्यवाही  का  था  यदि  अभियुक्त  अनावश्यक

 विलम्ब  करे  तो  न्यायालय  कार्यवाही  जारी  रख  सकता  है  ।

 यदि  दोनों  पक्ष  यह  चाहें  कि  कार्यवाही  बन्द  कमरे  में  हो  या  यदि  न्यायालय  यह  निर्णय  करे

 तो  कार्यवाही  बन्द  कमरे  में  की  जा  सकती  श्री  डांडे कर  ने  कहा  था  कि  यदि  किसी  व्यक्ति  के  पास

 जरूरत  से  प्रतीक  धन  सम्पत्ति  तो  इसे  स्वयं  अपराध  मानना  चाहिये  किन्तु ऐसी  हालत  में

 इससे  पहले  पूछना  चाहिये  कि  उसे  यह  कहां  से  प्राप्त हुई  ।  यदि  ag  संतोषजनक  उत्तर  न  दे

 तभी  इसे  अपराध  माना  जायेगा  ॥

 अध्यक्ष  महोदय :  प्रश्न  यह  है  कि
 :

 भारतीय  दण्ड  000,  नह
 Och  जए

 प्रक्रिया  1898,  दण्ड  विधि

 )  1944,  दिल्ली  विशेष  पुलिस  संस्थान  1946,
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 (we)

 |  भष्टाचार  विरोधी  विधियां  विधेयक

 भ्रष्टाचार  निवारण  1947  कौर  दण्ड  विधि  अधिनियम

 1952 में  अगर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  पर  विचार  किया  जाय  ी

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुमा  ।

 The  Motion  was  adopted.

 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न यह  हे  कि  :

 उखड़  2  विधेयक  का  रंग

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 The  motion.  was  adopted.
 ~

 खंड  2  fara  q

 Clasue  2  was  added  to  the  Bill

 खंड  ३--(1898  के  अधिनियम  5  का

 श्री  यशपाल  सिह  ।
 मैं  अरपना  सं  शोधन  संख्या

 1
 प्रस्तुत  करता हूं  ।

 श्री  क०  क०  मोरे  :  मैं
 भ्र पना  संशोधन  संख्या  7  प्रस्तुत करता  हुं  ।

 Shri  Yashpal  Singh  :  Unless  acomprehensive  Bill  is.  brought  and  unless
 it  is  decided  what  the  extent  of  loss  suffered  by  Government  is,  this  Bill  could
 not  be  worked  out.  Therefore  my  amendment  that  there  should  be  provision
 both  for  fine  and  inprisonment  should  be  accepted.

 The  fact  that  the  bridge  on  Lakarhan  river  has  not  been  put  to  use
 so  far  has  resulted  in  loss  of  several  lakhs  of  rupees.

 Another  submission  of  mine  is  that  the  definition  of  Government  Servants
 should  be  made  more  comprehensive.

 श्री  हाथी
 :  श्री  यशपाल  सिह  के  संशोधन के  बारे  में  मैं  ने  अपने  कारण  बतला  दिये

 मैं  उनका  संशोधन  स्वीकार  नहीं कर  सकता  ।  संशोधन  संख्या  7  का  उद्देश्य  पंक्ति  18

 से  32
 को  हटाना  मैं  इसे  भी  स्वीकार  नहीं  कर  सकता

 |

 अध्यक्ष  महोदय
 :  मैं  संशोधन  कौर  7  सदन

 के  सामने  मतदान  के  लिए  प्रस्तुत  करता

 हुं  |

 अध्यक्ष  महोदय  द्वारा  संशोधन  संख्या
 1  और  7

 मतदान  के  लिये  रखे  गये  तथा  स्वीकृत  हुए  ।

 Amendments  Nos;1I  and  7  were  put  and:  negatived.

 श्रष्यक्ष  महोदय :  प्रश्न  यह  है  :

 खंड  3  का  अंग  बने प

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुमा  ।

 The  motion  was  adopted

 विधेयक  में  जोड़  दियां
 '

 गया  ।

 Clause  was  added  to:  the.  Bill
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 महोदय  :  प्रश्न यह  है

 खंड  4  ब्रोकर 5  विधेयक का  aa  बने

 प्रस्ताव  स्वीकृत  शुभ्रा  |

 The  motion  was  adopted

 खंड  4  wit  5  विधेयक  a  जोड़  दिये  गये  ।

 clauses  4  and  §  were  added  to  the  Bill

 खंड  1947  के  अघिनियम  2  का

 श्री  हाथी  मैं  प्रस्ताव करता  हुं  कि

 4,  पंक्ति  1  में
 claise  (d)  के  स्थान  के  स्थान  पर

 निम्न रख  दिया  जाये

 clause  (d)  the  word  ‘or’  Shall  be  inserted  at  the  end  and

 after  clause
 _  d)  as  so  amendedਂ

 में  अन्त  में  शब्द  रख  दिया  जाये  Wiz  इस  तरह  संशोधित  खण्ड

 के  (  6)

 श्री  ओका  मैं  प्रस्ताव  करता ह  कि  पष्ठ  6,  पंक्ति  41--

 once  give  in  writing  [  तुरत  लिखित  रूप में  दे  ]  के  स्थान  पर

 निम्न  रख  दिया  जायਂ

 give  in  writing  at  once  or  within  such  time  as  the  Magistrate

 may  allow

 ~  sy
 या  जबर  मेजिस्ट्रेट  कहें  लिखित  रू  पद  1  (9)

 ay  हाथी :  म  संशोधन  9  स्वीकार  कर  रहा  हूं  ।

 श्री  यश्पाल  सिह  में झ्र पने  संजीवन  2,  3,  4  झर  5  प्रस्तुत  करता  हुं  ।

 श्री  क्०  Alo  मोरे  म  अपना  संशोधन  संख्या  8  प्रस्तुत  करता  हूं  ।

 श्री  हाथी  :  संशोधन  संख्या  2  पंक्ति  21  से  23  तक  को  चाहता  हुं  ।  मुख्य

 उपबन्ध  यह  है  कि  इसमें  एक  वह  तक  को  दोਂ  जा  ।  fear  परन्तु  में  एक

 विशेष  दोस्ती ह  कि
 यदि

 कोई  छोटा  अपराध  तो

 ्

 दंड  देना  प्रावश्यक  नहीं  होगा  |

 श्योर  घारा  5  (2)  मे ंमें भो  इस  प्रकार  का  एक  उपबन्ध  ह  जहां  तक  संशोधन  संख्या  4  का

 सम्बन्ध  उनको  आपत्ति  यह  ह  कि  जरूरत  से  प्रतीक  सार  धन  को  जब्त  कर  लिया  जाये  | x

 मेरे  विचार  में  यह पाप  लय  पेर  छोड़  देता  चाहि  कि  शभ्रपराधी  पर  कितना
 जुर्माना

 किया

 जाये  |  में  संशोधन  संख्या  5  कौर  8  स्वीकार  नहीं  कर  सकता  |

 अलिपक  महोदय  द्वारा  संशोधन  संख्या  2  से  sake  8  मतदान  के  लिये  रखे  गये  तथा  ईस्वी  कृत  qu

 Amendments  Nos.  2  to  5  and  8  were  put  and  n2gatived
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 20  1964  भ्रष्टाचार
 विरोधी

 विधियां  (  संशोधन )  विधेयक

 अ्रच्यक्त  महोदय  :  अब  मं  सरकारी  संशोधन  उख्य  6  श्र  श्री  का  संशोधन  संस्था  9

 मतदान के  लिए  प्रस्तुत  करता  हूं  ।

 पृष्ठ  4,  पंक्ति  1
 में  --

 **  पिटा  clause

 के  स्थान पर  ]  निम्न  दिये  जाये ं:
 *

 [1  clause  (d)  the  word  ‘or’  shall  ke  inserted  at  the  end  and  after

 clause  (@)  as  so  amended.

 में अन्त में शब्द याਂ में  शब्द  या  रख  दिया  जाय  भौर् इस तरह इस  तरह  संशोधित  खंड

 के  (6)

 प्रस्ताव  स्वीकृत  मुन्ना  ||

 The  motion  was  adopted

 अध्यक्ष  प्रश्न यह  है  :

 पृष्ठ
 6  पंक्ति  41  में

 ‘fat  once  give  in  writingਂ

 लिखित  रूप  में  शब्दों  के  स्थान  पर  निम्न  रख  दिया  जाय  :--

 give  in  writing  at  once  or  within  sucl  time  as  the  Magistrate
 may  allowਂ

 या  मेजिस्ट्रेट  द्वारा  दी  गई  wafer  के  इन्दर  लिख  कर  दें  (9)

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुमा

 The  motion  was  .adopted

 अध्यक्ष  महोदय
 :  प्रश्न यह  है

 कि  खंड  6,  संशोधित रूप  विधेयक का  रंग  बनेਂ

 e
 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 The  motion  was  adopted.

 खंड  6,  संशोधित  रूप  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  ।

 Clause  6  as  amended,  was  added  to  the  Bill.

 खंड  ्  1,  श्रघिनियमन  सुत्र  शौर  विधेयक  का  नाम
 विधेयक में  जोड़  दिये  गये  ।

 Clause  the  Electing  Formula  and  the  title  were  added  to
 the

 श्री  हाथी
 :

 मैं  प्रस्ताव करता  हुं  :

 सकी  विधेयक  संशोधित  रूप  पारित  किया  जाये  पप

 महोदय
 :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुआ  ।

 श्री  Ho  ना०
 स्वामी  यह  अच्छा  होता  यदि  मंत्रियो ंके  बारे  में  भी  इस  विधेयक

 में  एक  उपबन्ध  होता  ।  aman  रिपोर्ट  में  विधान  मंडलों  के  सदस्यों  कौर  राजनैतिक दलों  के

 बारे में  एक  अध्याय  किन्तु  विधेयक में  उन  का  उल्लेख नहीं  हे
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 म०  ना०

 मुझे  हम  है  कि  मंत्री  ने  यह  मान  लिया  है  कि  बड़े  अधिकारी  सेवा  fafa  के  बाद  बड़ी  बड़ी

 फर्मों  में  ara  न  करें  किन्तु  विधेयक  में  इस  बारे  में  भी  कोई  उपबन्ध  नहीं  स़्थान  समिति  ने

 यह  भी  सिफारिश की  थी  कि  मंत्रियों  के  लड़के  ate  सम्बन्धी  बड़े  बड़े  वेतनों  पर  नौकरियों  पर
 न

 लगाये  जायें  ।  विधेयक  में  इस  के  बारे  में  भी  व्यवस्था  होनी  चाहिये  थी  ।

 क्या  हम  ने  कभी  इस  are  ध्यान  दिया  है  कि  ऐसे  व्यक्तियों  को  जिन्होंने  राष्ट्रीय  आन्दोलन में

 बड़ा  बलिदान दियां  भ्रष्ट हो  जाने  का  क्या  कारण है  ?  आजकल  उत्पादन  के  साधन  लोगों

 क  हाथ  में  है  ।  यही  बात  राष्ट्रीय  are  सम्बन्धी  प्रतिवेदन  में  भी  कही  गई  है  ।  धन  का  चन्द  लोगों के

 हाथों में  संचित  होना  कुछ  विधायकों  शर  मंत्रियों  को  भ्रष्ट  करता  है  ।  जब  तक  इस  चीज  को
 समाप्त  नहीं  किया  जब  तक  सरकार  उत्पादन  के  साधनों  को  अपने  हाथ  में  नहीं  लेती

 तब तक  हम  भ्रष्टाचार को  समाप्त  नहीं  कर  सकते  ।  इसलिये  हमें  इस  विधेयक  में  इसਂ  प्रकार  के

 उपाय  शामिल  करने  चाहिय े।  ara  दिन  हम  समाचारपत्रों  में  मंत्रियों  द्वारा  भ्रष्टाचार  की

 ad  पढ़ते  कुछ  राज्यों में  विधि  श्र  व्यवस्था  नहीं  है  ।  उड़ीसा  राज्य  में  हालत

 है  परन्तु  सरकार  ऐसी  परिस्थितियों  के  लिये  जिम्मेवार  व्यक्तियों  को  न  पकड़ती  है  न  दण्ड  देती

 क्योंकि  वे  सब  एक  ही  दल  से  सम्बन्ध  रखते  इसਂ  लिये  यह  विधेयक  राज की  परिस्थितियों

 के  तुल्य नहीं  है  ।

 att  हाथी  माननीय  सदस्यों  ने  मंत्रियों  द्वारा  भ्रष्टाचार  तथा  उड़ीसा  में  भ्रष्टाचार

 का  जिक्र  किया  |  उन्होंने  मंत्रियों
 की  ईमानदारी  तथा  स़्थान  समिति  की  सिफारिशों  का  भी

 जिंक  किया  ।  जहां  तक  सामाजिक  वातावरण  का  सम्बन्ध  है  हमने  इसके  लिए  एक  लाचार

 संहिता  बनाई है  जिसेਂ  सभा  पटल  पर  रख  दिया  गया है  ।  इस  संहिता  के  अनुसार  मं  तियों  को

 अपनी  आस्तियों  तथा  दायित्व  के  बारे  में  बताना  पड़ता  है  ।

 श्री  स०  ato  स्वामी
 :  ge  विधेयक में  भी  इसकी  :  चाहिये  |

 श्री  हाथी  प्रत्येक  चीज  को  विधेयक  में  शामिल  नहीं  किया  जा  सकता  है  ।  यह  एक  सामाजिक

 वातावरण  और  नैतिक  स्तर  का  प्रश्न  है  ।  हर  एक  चीज  को  कानन  द्वारा  नहीं  बांधा  जा

 सकता  है  ।  हमें  आचरण  कौर  झा चार  संहिता  पर  अधिक  जोर  देना  न  कि  कानून  पर  |

 मैं  प्रस्ताव  करता हूं  कि  विधेयक-को  संशोधित  रूप  में  पारित  किया  जाये  ।

 अध्यक्ष  .  प्रश्न  कि

 को  संशोधित  में  क्रिया  जाये  ।

 t प्रस्ताव  स्वीकृत  शुभ्रा

 The  motion  was  adopted

 खाद्य  निगम  विधायक

 Food  :Corporations  -  Bill

 खाद्य  war  कृषि  मंत्री  चि  सुब्रह्मण्यम )  e  मैं  प्रस्ताव  करता हूं  fe

 तथा  दूसरे  खाया  पदार्थों  के  व्यापार  के  खाद्य  नियमों  की  स्थापनाਂ  करने

 तथा  तत्संबंधी  तथा  अ्रानषंगिक  विषयों  के  संबंध  में  व्यवस्था  करने  वाले  विधेयक  पर

 विचार  किया  जाये  ।
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 खाद्य  निगम  विधेयक 29
 1886  )

 ितस्वर  मे  परिचालित  किये  गये  श्वेतपत्र में  मैंने  इस  बात  र  जोर  दिया  था  कि  अल्पकालीन

 उपायों  की  क्रियान्विति  में  अनुभव  की  गई  त्रुटियों  को  दूर  करने  के  लिये  एक  दीर्घकालीन  खाद्यान्न

 नीति  बनाई  जाय े।

 हाल  की  घट नाश् ों  ने  हमें  बता  दिया  है  कि  खाद्यान्नों  की  उत्पादन  तथा  वितरण  पद्धतियों

 का  पुनर्गठन  करना  जरूरी  है  |

 उत्पादक  ,  थोक  व्यापारी  तथा  खुदरा  व्यापारी  के  स्तर  पर  उचित  मूल्य  निधारित  करने  के

 संबंध  में  झा  समिति  की
 सिफारिशों

 पर  हम  ने  पहले  ही  कार्यवाही  की  है

 वित्तीय  सहायता  देकर  राज्यों में  मूल्यों  को  लागू  करने  की  को  मजबूत करने  के  लिये

 वाही की  जा  रही  है  ।
 अन्य  विनियामक  उपाय  किये  जा

 रहे
 हैं

 ।
 परन्तु  सब  से  महत्वपूर्ण  यह

 हैकि

 भारतीय  खाद्यान्न  निगम  स्थापित  किया  जा  रहा  है

 खाद्यान्न  प्राप्ति  के  प्रश्न पर  1950  में  एक  समिति  ने  विचार  किया  था  i  उस  समय  भी  समिति

 शस  परिणाम  पर  पहुंची  कि  सरकार  की  नीति  स्थायी  तथा  उचित  मूल्यों  को  लागू  करने  की  होनी

 समिति  ने  यह  भी  सिफारिश  की  कि  प्राप्ति  तथा  वितरण  की  समान  पद्धति  न  केवल  व्यवहाये

 ही  है  ग्रसित  बांधनीय  आवश्यक  भी  हैं  ।

 सात  वर्ष  के  पश्चात्  खाद्यान्न  जांच  समिति  ने  सिफारिश  की  कि  खाद्यान्न  स्थिरीकरण  संगठन

 होना  चाहिये  ।  खाद्यान्नों की  मांगे  तथा  संभरण  को  नियंत्रित  करके  ही  खाद्यान्नों  के  मूल्यों

 को
 सफलता  नियंत्रित  किया जा  सकता  है  ।  इसके लिये  अनाज  को  समय  पर  खरीदना बेचना

 तथा  उसका  भंडार  बनाने की  है  ।  इस  संगठन  को  एक व्यापारी  के  रूप  में  काम

 करना  चाहिये  श्र  फालतू  मात्रा  वाले  क्षेत्रों  में

 इस  विधेयक  द्वारा ऐसा  ही  निगम  स्थापित करने  का  विचार  है  ।  यह  आशा है  कि  यह  निगम

 उत्पादकों
 के  लिये  प्रोत्साहक मूल्य  बनाये  रखेगा

 ।  इस  निगम  द्वारा  उपभोक्ताओं के  लिये  मूल्यों  को

 बढ़ने से  रोकने  में  भी  सहायता  मिलेगी  ।

 हमें यह  देखना  है  कि  यह  निगम  सुचारू रूप  से  कौर  वाणिज्यिक  तरीकों  पर  काम  करती

 है  भ्र ौर इस पर  रखी  गई  भारी  जिम्मेदारियों  के  प्रति  सतर्क  रहती  है  ।  इस  निगम  का  गठन  इन

 बातों  को
 ध्यान  में

 रख
 कर

 किया  गया
 ।

 at  सोना वे नें  पीठासीन  हुए

 |  Shri.  Sonavane  in  chair
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 करोड़  रु०  की  प्रस्तावित  प्रारम्भिक  पूंजी  तथा  उधार  सुविधाओं  जो  इस  निगम को  उपलब्ध

 यह  निगम  दक्षिण खण्ड  में  प्रिया  कायें  कर  सकेगी  यथा  समय  यह  निगम  wear  क्षेत्रों  में  भी

 अपने  कायें  का  विस्तार  करेगा  |  धीरे  धीरे  इसको  विदेशों  से  आयात  करने  की  भी  शक्तियां  दे  दी

 ।

 इस  निगम
 की  थापना  के  पीछे  जो  उद्देश्य  उनकी  तबतक  पूर्ति  नहीं  हो

 ।  इस सकती है  जब  राज्य  सरकारें  इस  कार्य में  अपना  सहयोग न  दें

 महत्वपूर्ण  पहलू  पर  प्रशानिक  विशेषज्ञों  के  साथ  विचार  विमर्श  किया  गया  था  t

 विशेषज्ञों  की  यह  राय  थी  कि  राज्य  सरकारों  का  सहयोग  प्रबन्धकों के  प्रादेशिक  बोड़े  sear  निगमों
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 स्थापित  कर  के  प्राप्त  किया जा  सकता है  |  हमने  विधेयक  में  इनकी  स्थापना  का  उपबन्ध  किया

 है  ।  खण्ड  27  में  यह  उपबन्ध  किया  गया  है  कि  निगम  स्टॉक  के  विरूद्ध  सरकार  की  गारन्टी  पर  बैकों

 तथा  वित्तीय  संस्थानों  से  रुपया  उधार  ले  सकता  है  |  खण्ड  28--30  के  द्वारा  निगम  बिलकूल

 तरह  कार्यो  कर  सकता  है  जैसे  कि  एक  व्यापारी  उत्पादकों  द्वारा  अ्रतिरिवत  विनियोजन को  भी

 प्रोत्साहन दे  सकता  है  ।

 ऋण  के  द्वारा  निगम  किसानों  के  साथ  गहरा  संपर्क  तथा  पित  करेगी  ।  कुछ  समय  के  बाद  यह  निगम

 किसानों  को  अच्छे  बीच  तथा  उर्वरक  देने का  भी  प्रबन्ध  करेगी  ।  हमें  यह  नहीं  भूलना  चाहिये  कि

 परकार  द्वारा  स्थापित  की  गई  पहली  यह  संस्था  है  जो  प्रत्यक्ष  रूप  से  किसानों  के  साथ  संपकं

 स्थापित  करेगी  |

 हमारे सामने  भांडागार  की  समस्या  भी  बड़ी  महत्वपूर्ण समस्या  है  ।  जब  तक  हमारी

 गार  पद्धति  दोषपूर्ण  रहेगी  हम  काफी  मात्रा  में  अनाज  बर्बाद  करते  रहेंगे  ।  प्रति  वर्ष  लगभग  15.

 प्रतिशत  अनाज  की  उचित  सुविधा  न  होने  के  कारण  खराब  हो  जाता  है  ।  निगम  से

 ain  है  कि  वह  केन्द्रीय  भांडागार  निगम  कौर  राज्य  भांडागार  निगमों  की  भांडागार  सुविधाओं  से

 पूरा  लाभ  उठायेगा  ॥

 भांडागार  ऐसे  स्थानों  पर  स्थापित  किये  जायेंगे  जहां  कि  कमी  वाले  क्षेत्रों  को  अनाज  शी  करता

 है  पहुंचाया  जा  सके  |  हिसाब  किताब-चाणिस्यिक  प्रणाली  पर  रखाਂ  जायेगा  lait  है  कि  निगम

 वार्षिक  प्रतिवेदन  दिया  करेगी  जो  कि  परीक्षा  प्रतिवेदन के  साथ  संसद के  सामने  रखी

 जायेगी  ।

 सरकार की  यह  राय  है  कि  निगम  अपने  उद्देश्य  में  केवल  तब  ही  पूर्णतया  सफल  हो  सकती

 है  जब  कि
 वह  भारी  भंडार  बना  सके

 |

 यद्यपि  निगम  से  तुरन्त  aia  यह  है  कि  या  दत्तचित्त  हो  कर  खाद्यान्न  के  व्यापार  संबंधी  अपना

 मल  कार्य  करेगा  ;  यह  भी  विचार  हू  कि  यथा  समय  निगम को  कुल  कृषि  उत्पादन  में  वृद्धि  में

 सहायता  करने  के  te  कालीन  उद्देश्य  की  प्राप्ति  के  मामले  में  अपने  को  लगाना  होगा  कौर  एक

 विस्तृत कार्य  करना  होगा  ।

 खरीदारी  में  तत्काल  कार्यवाही किये  जाने  की  आ्रावश्यकता है  ।  निगम  सरकारी  तौर

 पर अपना  कार्य  जनवरी में  प्रारम्भ  करेगा  कौर यह  भ्रत्यावश्यक  है  कि  व्यवस्था  संबंधी  झ्रावंश्यक

 कार्य  विलम्ब किया  जाये  ।  इस  अन्तर्वर्ती  water  में  यह  प्रस्ताव  है  कि  घोषित  मूल्यों  पर  खुले  बाजार

 में  अ्रनाज  खरीदने के  लिये  राज्य  सरकारों  केन्द्रीय  सरकार  के  समाहार  संगठनों  का  लाभ

 उठाया  जाये  ।  इस  में  कोई  संदेह  नहीं  कि  निगम  की  सफलता  अधिकांश  इस  के  क्रय  विभाग  की

 श्र  लक्ष्य  प्राप्ति  पर  निर्भर  है  ।

 श  मैं  प्रस्ताव  प्रस्तुत  करता  हूं  कि  ।

 सभापति  महोदय
 :

 प्रस्ताव  प्रस्तुत  |

 एक प्रस्ताव  परिचालन
 के

 लिये  है  कौर एक  प्रस्ताव  प्रवर  समिति  को  सौंपने के  लिये  है  #

 क्या  उन्हें  प्रस्तुत किया  जारहा  है  ?
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 oft  यशपाल  सिह  ज  ;  मैं  प्रस्ताव  प्रस्तुत  करना  चाहता  हूं  ।

 श्री  नारायण  sent  :  यदि  मंत्री  महोदय  प्रवर  समिति  के  निर्देश  के  लिये  प्रस्ताव  को

 स्वीकार  कर  रहे  तो  मैं  अपने  परिचालन  के  लिये  प्रस्ताव  के  बारे  में  इतना  इच्छा  नहीं  हूं  ।

 सभापति  महोदय  :  इसकी  शर्ते  नहीं  होनी  चाहिये  ।

 श्री  नारायण  दांडेकर  :  ऐसी  बात  है  तो  श्रीमन् मैं प्रस्ताव करता हूं कि प्रस्ताव  करता  हूं  कि

 उस  पर  जनमत  जानने  के  लिये  20  1965  तक  परिचालित  किया

 जाये ”

 श्री  यदा पाल fag  :  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  कि  विधेयक  को  एक  प्रवर  समिति  को  सौंपा  जाये

 इन  हिदायतों के  साथ  कि  वह  30  1964  तक  इस  पर  प्रतिवेदन  दे  |

 सभापति  महोदय  दोनों  स्थापन  प्रस्तावों  पर  भी  मत  प्रस्ताव  के  साथ  ही  किया
 ।

 श्री  नारायण  खांडेकर  :  माननीय  मंत्री  ने  कहा  कि  यह  निगम  वाणिज्यिक  प्रणाली  पर  काम

 करेगा  |  परन्तु  इस  बात  को  दृष्टिगत  रखते  हुए  कि  प्रारम्भ  में  विभिन्न  राज्य  व्यापार  निगम  किन

 उद्देश्यों  को  ले  कर  प्रारम्भ  किये  गये  थे  बाद  में  उनमें  किस  तरीके  से  विकास  प्राप्त  धीरे

 धीरे  ग्राम  व्यापारियों  उन  सैकड़ों  लोगों  को  जो  एक  विशेष  व्यापार  कर  रहे  व्यापार वंचित

 कर  दिया  गया  प्रौढ़  उसके  बदले  में  बड़ा  एकाधिकारवादी  व्यापार  स्थापित  कर  दिया  गया  है  ।

 अब  वर्तमान  विधेयक  को  बड़ी  सन्देहपूर्ण  दृष्टि  से  देखा  ज  रहा  है  |

 हमें  डर  ह  कि  यह  निगम  मुनाफाखोरी  करेगा  कौर  अन्ततोगत्वा  उपभोक्ताओं  के  हितों  को

 चोट  पहुंचायेगा
 |

 इसके  साथ  साथ  इस  बात  का  भी  डर  है  सारे  देश  में  श्रनिवायं  रूप  से  अनाज  इक्ट्ठा

 कर  के  किसान  विरोधी  कार्यवाहियां  की  जायेंगी  ।  दूसरे  शब्दों  में  देश  भर  में  अनाज  के  वितरण  पर

 एकाधिकार  स्थापित  हो  जायेगा ।  केवल  इस  देश  को  राज्यਂ  का  नाम  देना  ही  शेष  रह

 जायेगा  ।

 सभा  इससे  है  कि  हमारी  राष्ट्रीय  का  50  प्रतिशत  भाग  कृषि  सेਂ  भ्राता  है  |  सरकार

 के  अधीन यह  निगम  कृषि  जैसे  महत्वपूर्ण  क्षेत्र  में  काम  करेगा  ae  फिर  प्रत्येक  राज्य  में  ऐसे  निगम

 स्थापित  किये  जायेंगे  जिनके  व्यय  का  भार  भी  सरकार  को  वहन  करना  पड़ेगा  ।  अनाज की वसूली की  वसूली

 इसके  बिक्री  एवं  व्यापार  के  मामलों  में  इस  निगम  को  एकाधिकार  प्राप्त  होगा  ।

 इन  सब  बातों  के  कारण  निश्चय  ही  इस  निगम  को  सन्देह  की  दृष्टि  से  देखा  जाता  है  ।

 हम  चाहते  हैं  कि  सरकार  ऐसा  श्राश्वासन  दे  कि  इस  विधान  द्वारा  सरकार  कृषि  के  क्षेत्र में
 देश  भर

 में  एकाधिकार  स्थापित  नहीं  करेगी  ।

 यह  स्पष्ट हू  कि  इस
 निगम

 में
 6

 निदेशक  सरकारी  वे  विभिन्न  मंत्रालयों से  लिये

 जायेंगे  परन्तु  यह  स्पष्ट  नहीं  है  कि
 a  6

 निदेशक  कहां  से  लिये  जायेंगे  ।  इससे  सन्देह  पैदा  होता

 हे

 उद्देश्य  तथा  कारणों  के  विवरण  में  यह  दिया  गया  है  कि  यह  निगम सरकारी  नीति  के  अनुसार

 काम  करेगा
 ।

 दूसरी  श्रोर  यह  कहा  जाता  है  कि  यह  निगम  व्यापारिक  सिद्धान्तों  पर  काम  करने  केਂ

 लिये  बनाया  गया  है  ।  इससे  सन्देह  पैदा  होता  है
 ।
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 नारायण  दौडकर

 सिद्धांत  रूप  में  राज्य  खाद्यान्न  निगम  बनाये  जाने  के  विरुद्ध  नहीं  हे  ।  यदि  सरकार  इसका

 वित्तपोषण करती
 अथवा  इसके  वित्त  पोषण  की  गारंटी  देती  है  तो  मुझे इस  निगम

 बनाये  जाने  पर  आपत्ति  नहीं  है  ।  परन्तु  सन्देह  किया  जा  रहा  है  कि  प्रस्तावित  निगम  स्थापित

 हो  जानें  पर  एक  जिले  से  दूसरे  जिले  एक  राज्य  से  दूसरे  राज्य  में  यादेश  के  एक  भाग  से  दूसरे

 भाग  में  अनाज  का  लाना  ले  जाना  संभव  नहीं  होगा  ।

 मेरी यह  ara है  कि  यह  निगम  प्रत्यक्षतः  तो  उपभोक्ताओं की  मदद  उत्पादक  की  मदद

 करेगा  तथा  व्यापारियों  के  सामने  एक  आदर्श  प्रस्तुत  करेगा  परन्तु  अप्रत्यक्षतः  इससे  किसी  को  भी  लाभ

 नहीं  होगा  क्योंकि  कोई  भी  व्यापारी  अथवा  व्यक्ति  एक  राज्य  से  गेहूं  खरीद  कर  दूसरे  राज्य  में  नहीं

 ले  जा  सकेगा  ।  ऐसा  करने  का  भ्र धि कार  केवल  निगम  को  ही  होगी  ।  इसके  अतिरिक्त  निगम  हदी

 यह  went  होगा  कि  वह  रेल  के  द्वारा  अनाज  का  यातायात  कर  सकेगा  ।  इसको  ही  यह  अ्रधिकार

 होगा
 कि

 इकट्ठा  करें
 ।

 मैं  तो  समझता  हूं
 कि

 इस  प्रकार  के  सभी  अधिकार  यदि  इस  निगम
 को

 दे  दिए  जायेंगे  तो  देश  के  सभी  व्यापारी  इस  निगम  की  दया  पर  निर्भर  रहेंगे  ।  मंत्री  महोदय  ने  ऐसा

 भी  बताया  था  कि  यह  निगम  बनायेगा  ।  इसका  तात्पर्य  यह हुआ कि  उत्पादकों  को

 ज़बरदस्ती  ata  ware  निगम  को  बेचना  पड़ेगा  ।

 मेरे इस  कथन  से  यह  नहीं  समझना  चाहिये  कि  मैं  यह  बातें  निराधार  ही  कह रहा हूं  ।  कृपया

 आप  सितम्बर  में  परिचालित  wart  निगम  के  बारे  में  श्वेत  पत्न  देखें  ।  उसके  पैराग्राफ  36  में  कहा

 गया  है  कि  सरकार  ने  wart  के  व्यापार  निगम  बनाने  का  निर्णय  किया  है
 जो

 अनाज
 की  बिक्री  तथा

 खरीद  वाणिज्यिक  ara  पर  करेगी  ।  इसको  पर्याप्त  भ्र धि कार  दे  दिए  जायेंगे
 ।

 सभापति  महोदय  are  करता हूं
 कि  माननीय  सदस्य  ae  कौर  समझ  लेंगे  ।

 श्री  खांडेकर  :  जी  हां  ॥

 सभापति  महोदय  :
 कृपया  भ्र गले  दिन  वह  अपना

 भाषण
 जारी  रखें  ।  अरब  सभा  में  गैर  सरकारी

 सदस्यों के  काय  पर  विचार  होगा  |

 गेर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  संबंधी  समिति

 COMMITTEE  ON  PRIVATE..MEMBERS’  BILL  AND  RESOLUTIONS

 श्री  हेम  राज  प्रस्ताव  करता  हूं
 न

 यह  सभा  गैर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  संबधी  समिति  के  पचासवें

 प्रतिवेदन जो  18  1964  को  सभा  में  पेश  की  गई  सहमत है  ।”

 सभापति  महोदय  :-  प्रश्न

 यह  सभा  गैर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  संबंधी  समिति  के  पचासवें

 प्रतिवेदन  जो  18:  dl  96  4;  को  सभी  में  पेश  की  गई  सहमत  है  V7

 स्वीकृत

 The  lotion  was  adopted

 et  ee  ae  ce  cee
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 ) _

 दिल्ली  are  की  पुतली  लगाना  ईस्वी  कृत

 संविधान  )  fagaa

 भ्रनुसुची  का  संशोधन )

 CONSTITUTION  (AMENDMENT)  BILL

 AMENDMENT  OF  THE  SEVENTH  SCHEDULE

 श्री  बालकृष्ण  वासनिक
 :
 मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  कि  भारत  के  संविधान  में  भ्रग्नेतर

 संशोधन  करने  विधेयक  को  पेश  करने  की  भ्र नुम ति  दी  जाये
 ।

 सभापति  महोदय
 :

 प्रश्न  यह  है
 :

 भारत  के
 सं

 विधान  में  भ्र ग्रे तर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को  पेश  करने
 की

 अनुमति

 दी  जाये  बै

 प्रस्ताव  हुआ
 ।

 The  motion  was  adopted

 श्री  बालकृष्ण  वासनिक :  मैं  विधेयक  को  पुरःस्थापित करता  हुं  ।

 किराया  खरीद  विधेयक

 HIRE=PURCHASE  BILL

 श्री  यश्ञपाल  fag  :  मैं  प्रस्ताव करता  हूं  कि  सामान  के  किराया-खरीद  से  सम्बंधी

 विधि  में  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  की  अनुमति
 दी

 जाये
 |

 सभापति  महोदय  :  प्रश्न यह  हें

 ग्रीक  सामान  के  किराया-खरीद  सम्बंधी  विधि  में  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित

 करने
 की  अनुमति दी  जाये  1”

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ह्य  ।

 The  motion  was  adopted.

 श्री  यशपाल  मैं  विधेयक  को  पुरःस्थापित करता  हूं  ।

 दिल्ली  mia  की  पतली  लगाना  विधेयक-जारी

 DELHI  :.  CORNEAL  GRAFTING  BILL

 सभापति  महोदय  :!  सभाਂ  में अब  25-faaraz,  1964  को  श्री  नवल  प्रभाकर  द्वारा  पेश

 किए  गए  दिल्ली  आंख
 की

 पुतली  लगाना  विधेयक-पर  विचार  होगा  ।  परन्तु श्री  नवल  प्रभाकर
 सभा  में

 उपस्थित नहीं  हैं  ।  प्रस्ताव सभा  में  प्रस्तुत  है  मंत्री  उत्तर  दें  ।

 स्वास्थ्य  मंत्री
 यह  संच  है  किं

 श्रीज॑कैले  भ्रांत
 की  पुतली  लगाने  की

 क
 तकनीक  में  इतना  सुधार  हो  गया  है  र q  प

 AT

 एक  मनुष्य  की  प्राण  की  दूसरे  मनुष्य  के  लगाई
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 सुशीला

 जा  सकती  है  ।  यदि  किसी  मृत  व्यक्ति  की  ग्राम  स्वस्थ  है  तो  यह  अच्छा ही  हे  कि  वह  ate  किसी  नेत्रहीन

 व्यक्ति  के  लगा  दी  जाये  ।

 दिल्ली  के  मुख्य  श्रावित  दिल्ली  में  बम्बई  ate  की  पुतली  लगाना  अधिनियम  को  पहले  ही

 लागू कर  च  के  हैं  जिसके  परिणामस्वरूप  दिल्ल  में  पांच  संस्थानों को  र्कीति  अखिल  भारतीय  चिकित्सा

 विज्ञान  सफदरजंग  भ्र स्प ताल  नई  दिल्ली  ,  डा०  खौफ
 चक्षु  विन

 नई  दिल्ली  तथा  हिन्दू राव  दिल्ली  इस  अधिनियम  के  अधीन  स्वीकार  कर  ली  गई  हैं  ।

 मैं  समझती  हूं  कि  उपरोक्त  कारणों  से  विधेयक  को  पारित  करने  की  आवश्यकता  नहीं है

 सभापति  महोदय  प्रश्न यह  है

 कि  मत  व्यक्तियों  की  आंखों  का  चिकित्सीय  प्रयोग  करने  की  व्यवस्था  करने  वाले  विधेयक

 पर  बिचार  किया  जाये  ह

 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT  |

 The  motion  was  adopted

 संविधान  विधेयक

 ३७०  का  हटाया

 THE  CONSTITUTION  (AMENDMENT)  BILL

 Omission  of  Article  370 ar

 Shri  Prakashvir  Shastri  (Bijnor)  :  I  beg  to  move  that  the
 adjourned.

 debate  on  1Ith  Sep.  1964  on  the  bill  further  to  amend  the  constitution  of

 India  be  taken  into  consideration
 be  resumed.

 सभापति  महोदय
 :

 प्रश्न यह  है  :

 11  1964  को  श्री  प्रकाशवीर शास्त्री  द्वारा  पेश  किये  गये  निम्नलिखित

 प्रस्ताव पर  स्थगित  विवाद  पुनः  arte  किया  जाये
 :--

 भारत के  संविधान  में  भ्रग्ेतर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  पर  विचार  किया  जाये  ।''

 प्रस्ताव  स्वीकृत  =  ह

 The  motion  was  adopted

 सभापति  महोदय  इस  विधेयक के  लिए «  घंटे  का  समय  भ्रावंटित  किया  गया  था

 जिसमें से  1.0  1964 को  2  घंटा  तथा  25  मिनट  ले  लिये  गये  थे  |  अब  1  घटा 35

 मिनट  शेष  हैं  ।

 श्री  अब्दुल  गती  गोनी  तथा  :  मैं  श्री  प्रकाशवीर  शास्त्री

 को  बधाई  देता  हूं  कि  उन्होंने इस  महत्वपूर्ण  विधेयक
 को  पेश  किया ॥

 सच  यह  है  कि  काश्मीर
 के  विलय  के  पत्र  को  1947  में  गजनेर  जनरल  माउंटबेटन ने  स्वीकार  कर  लिया  था

 परन्तु  तत्कालीन  महाराजा ने  इस  विलय-पत्र में  कुछ  रख
 दी

 थीं
 कि  इसका  भ्रनुसमथेन काश्मीर

 की  जनता से  कराया  जाना:-च्ञाहिये  ।  मैं  बताना  चाहता  हं  कि  इस  सम्बन्ध  में  भी  काश्मीर  की
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 20  1964  संविधान  )
 विधेयक

 विधान  सभा ने  1954 में  निर्णय कर  लिया  था  यह  निर्णय  शेख  अ्रब्दुल्ला  के  नेतृत्व  में
 गया

 UT
 बाद  में  इसी  निर्णय

 को  बक्शी  गुलाम  मुहम्मद ने  कौर  च
 क्रियान्वित  किया

 वित्तीय  उच्चतम  न्यायालय  का  चुनाव  आयोग  का  तथा

 भारतीय  प्रशासन  सेवा  के  पदाधिकारियों  की  नियुक्ति  aris  की  व्यवस्था  उन्होंने  की  |  उन्होंने

 संविधान  के  भ्रनच्छेद  370  को  हटाने  के  बारे  में  केन्द्रीय  सरकार  को  लिखा  परन्तु  खेद  है  कि

 केन्द्र  सरकार  ने  ऐसा  नहीं  किया  |  उन्होंने  किन  कारणों  से  ऐसा  नहीं  किया  यह  तो  वही  जानें  ।

 इसके  बाद  कामराज  योजना  का  आविर्भाव  हुमा  कौर  काश्मीर  का  शासन  बदला  |  इस  WAT

 ने  बख्शी  साहब  को  प्रतिरक्षा  नियमों  के  अधीन  कारावास  में  डाल  दिया  |  इतना  बड़ा  अन्याय

 किया गया  कौर  मेरे  विचार से  हमारे  लिए  यह  बड़ी  ही  शर्मनाक बात  हुई  |  उनके  विरुद्ध

 भ्रष्टाचार  के ग्रा रोप  लगा ये  गये  परन्तु  दूसरी  पंजाब  के  भूतपूर्व  मुख्य  मंत्री  श्री  करों के

 मैं  सभा  को भ्रष्ट  साबित  हो  जाने  पर  भी  उनको amt  तक  गिरफ्तार नहीं  किया  गया  है  ।

 देना  चाहता हूं  तथा  बताना  चाहता  हूं  कि  हम  काश्मीर  के  लोग  हमेशा  ही  भारत  के

 हैं  तथा  भारतीय  ही  रहेंगे  ae  सरकार को  इस  कौर  ध्यान  देना  चाहिये कि  राज  जो  काश्मीर

 हमारी की  राज्य  सरकार है  वह  हम  जैसे  भारत  समर्थक  लोगों  को  ही  तंग  कर  रही  है  ।

 वाणी  भी  काश्मीर की  जनता  के  प्रति  उदासीन  है  ।  की  ख़बरों को  देश  में  उतनी  तत्परता
 से  प्रसारित नहीं  करती  है  जितनी  तत्परता  से  उसे  करना  बैठिये  ।

 काश्मीर में  आज  समाचर-पत्तों  को  भी  स्वतन्त्रता नहीं  है  |  उदाहरण  के  लिए  मैं  बताना

 चाहता हूं  कि  काश्मीर  में  पोस्टਂ  तथा  नामक  दो  समाचारपत्न  हैं  ।  इन

 दोनों
 समाचार  पत्तों  ने  कुछ  बातें  काश्मीर  सरकार  के  विरुद्ध  wa  अपने  समाचार  पत्तों  में  प्रकाशित

 की  जिसके  परिणामस्वरूप  इरनके  सम्पादकों  को  जेल  की  हवा  खानी  पड़ी  |  दूसरी  कौर

 नामक  एक  समाचारपत्र  फ़िट  का  है  इस  समाचार  पत्र  में  24  अक्तूबर
 को

 अय्यूब  खां  के  जन्म  दिन  पर  उनका  तथा  लियाकत  चली  खां  का  फोटो  छापा
 गया  परन्तु  उनके

 विरुद्ध  कोई  कार्यवाही  नहीं की  गई

 में  बताना  चाहता हूं  कि  हमारे  वर्तमान  प्रधान  मंत्री  श्री  सादिक  जब  प्रधान  मंत्री  नहीं  थे

 उस  समय  उन्होंने  नेशनल  कांफ्रेंस  की  कार्यकारणी  समिति  में  कहा  था  कि  वह  अनुच्छेद  37  0
 को

 हटाने  के  पक्ष  में  हैं  प्रौढ़  वह  इस  बारे  में  एक  संकल्प पेश  करेंगे  ।  बाद  में  मैंने तथा  श्री  समनानी

 ने  एक  संकल्प पेश  किया  तथा  उसको  पारित  कराया  |  परन्तु  श्री  सादिक ने  प्रधान  मंत्री  बनने

 के  बाद  wa  कहा  कि
 ऐसा  करने  में  कुछ  सांविधानिक  कठिनाइयां  हैं  ।  आदमी  कुछ  बन  जाने  के

 बाद इस  प्रकार  वचनों से  फिर  जाता  है  श्राप इस  से  इसका  weer  लगा  सकते  हैं  ।.

 अन्त
 में

 मेरा  ame  यही  अनुरोध है  कि  श्राप  लोकतंत्र के  नाम  पर  इस  विधेयक  को
 स्वीकार  कर  लें  शर  संविधान  के  अनुच्छेद  370  को  हटाने  निर्णय  ले  लें  ।.  जिससे  हमारे
 विरोधियों  की  राजनीतिक  पराजय  हो  ate  काश्मीर  भी  भारत  का  अ्रभिन्न  रंग  पूर्णरूपेण  बन
 जाये

 श्री  सान सिं हू  पृ०  पटेल  :  मैंने  सभा में  व्यक्त  विचारों  को  सुना  ्र  मेरी

 तथा  जनता  कीं  यही  भावना है  कि  हमारी सरकार  अनुच्छेद  370 को  हटाने के  पक्ष  में  नहीं है  ।
 मैं  माननीय  मंत्री

 से
 सीधा  उत्तर  चाहता हूं  कि  क्या  काश्मीर  के  भूतपूर्व  प्रधान  मंत्री

 श्री  बख्शी
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 मानसिंह पृ०

 गुलाम  मुहम्मद ने  ऐसा  सुझावों  भेजा  था  कि  इस अनुच्छेद को  हटा  दिया  जाये  |  सरकार

 ने  किन  विशेष  कारणों से  उनके  इस  सुझाव  को  भ्र स्वीकार कर  दिया था

 कुछ  सदस्यों  ने  कहा  कि  wal  भ्रनुच्छेद  370  को  इसलिये  नहीं  हटाया  जा  सकता  है  कि

 काश्मीर  का  मामला  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  लम्बित  कौर जिस  प्रकार  धीरे  धीरे

 न्यायिक  arte  को  काश्मीर  में  लागू  किया  जा  रहा  है  वह  रास्ता ठीक  ही  है  ।  हाल  में  at

 सादिक  ने  भी  इस  बारे  में  एक  वक्तव्य दिया  था  कि  इस  अनुच्छेद  के  बारे  में  हम  भारत  सरकार र

 के  हाथ  में  हें  ।  इस  प्रकार  स्पष्ट  हो  जाता  है  कि  विभिन्न  नेताओं  के  areal  मत  वैभिन्नय  होते हुए

 भी  इस  बार ेमें  उनका  सभी  का  एक  ही  मत  है  कि  भ्रनुच्छेद  370  को  हटा  दिया  जाये  |  सरकार

 को  इस  का  ध्यान  रहना  चाहिये  ।

 ~ हम  विश्व  को  बता  चुके  हैं  कि  काश्मीर  का  भारत में  विलय  अन्तिम है  कौर  wa  उसको

 भारत  पे अलग  बनाये  रखने में  हमारे  सामने  कठिनाइयां करती  हैं  ae  रहेंगी

 मैं  समझता हूं  कि  यह  बात  विवाद  रहित  है  कि  काश्मीर का  भारत  में  पूर्णरूप  से  विलय ही

 चुका है  ।  जम्मू पौर  काश्मीर  के  नेता  भी  यह  मानते  हैं  कि  काश्मीर  भारत  का  भिन्न
 वर्ग  |

 जब  चुनाव  उच्चत्तम शादी  मामलों  में  काश्मीर  राज्य
 को

 भारत
 के

 राज्यों

 के  समान  ही  समझा  जाता  है  तो  वहां  श्री  तक  संविधान  का  अनुच्छेद  370
 लागू  रख  कर  वहां  की

 जनता  को  द्वितीय  श्रेणी  की  नागरिक  समझने  का  कोई  औचित्य  नहीं है

 पिछले  इतिहास को  देखने  से  पता  चलता है  कि  वर्ष  1947 में  न  केवल  काश्मीर के

 राजा ही  अपितु  स्वयं  शेख  अब्दुल्ला तथा  प्रत्य  काश्मीरी  नेताओं  ने  यह  बात  स्पष्ट  तथा  पूर्ण  स्वीकार

 की है  कि  काश्मीर का  भारत  में  पुर्णतः  तथा  श्रपरिवतंनीय  विलय हो  चुका  है  ।  किन्तु बाद  में

 शेख  अब्दुल्ला  ने  qua  दृष्टिकोण  बदल  दिया  कौर  वहू  विपरीत  बात  करने  लगे  ।  काश्मीर

 के  भूतपूर्व  प्रधान  मंत्री  बख्शी  गुलाम  मुहम्मद भी  यह  स्वीकार  करते  हैं  कि  जम्मू  तथा

 काश्मीर  का  भारत  में  पुर्णतः  विलय  हो  चुका  यह  कहना  ही  गलत  है  काश्मीर  भारत  अथवा

 पाकिस्तान  के  बीच  कोई  विवाद क़ा  विषय  है  किन्तु  बख़ुशी  साहब  छः  महीने से  जेल
 में

 हैं  जिससे  लोगों  के  मन  में  शंका  पैदा  हो  गई  है  ।  इस  समय  नेशनल  कान्फ्रेंस  के  नेता  भी  इस  बात

 पर  अर्थात  संविधान के  भ्रनुच्छेद  370  के  निराकरण  के  बारे  में  एक  मत  हैं  |  हो  सकता है  भविष्य

 में  कुछ  परिस्थितियां बदल  जायें  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते हुए  यह  अनुच्छेद

 370  के  निराकरण  के  लिये  कार्यवाही करने  का  सर्वोत्तम  अवसर  है  |

 इस  समय  काश्मीर की  सरकार  में  स्थायित्व॑  सभी  दलों  के  सदस्य  प्रनुच्छंद  370

 के  निराकरण  के  पक्ष में  हैं  ।  इन  सब  बातों को  ध्यान  में  रखते  हुए  सरकार  को  या  तो  इस  विधेयक

 को  स्वीकार  कर  लेना  चाहिये  या
 यह  निश्चित  आश्वासन  देना  चाहिये  कि  वेह  अतिशीघ्र

 अनुच्छेद  370  के  निराकरण  के  बारे में  कार्यवाही  करेगी  ।

 श्री  fro  चे  चार्जों  प्रस्तुत  विधेयक  का  सभी  दल  के  सदस्यों  द्वारा  एक  मत

 हो  कर
 समर्थन  किया  गया  है

 ।
 मैं  समझता  हुं  कि  यह

 न
 तो  साम्प्रदायिक मांग  कौर  नहीं  किसी

 एक  दल  की  मांग  |
 यह  एक  राष्ट्रीय  मांग  है  ।

 सरकार  को  राष्ट्र  के  हित  में  इस
 को  स्वीकार  करने

 में  किसी  प्रकार  की  आपत्ति  नहीं  होनी  चाहिये  ।
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 जिप

 29  ee  ae  को  पढ़ने से  यह  स्पष्ट हो  जाता  है  कि  मेसन

 कान्फ्रेंस के  नेता  श्री  सादिक ने  विचार  व्यक्त  किये  हैं  कि  काश्मीर में  अ्रराजकता  भ्रष्टाचार

 फला  वहां पर  सामान्य  स्थिति  कायम  करने  के  लिए  भ्रनुच्छेद  370  का  निराकरण

 करना  प्रख्यात  आवश्यक  है  ।  राज  मैं  भी  इस  बात  को  दावे  के  साथ  कह  सकता  हुं  कि  काश्मीर

 में  सामान्य  स्थिति  बनाये  राज्य  में  लोकतंत्रीय  जीवन  की  स्थापना करने  तथा  कार्बन र

 की  जनता  पौर  भारत  की  जनता  के  एक  दूसरे  से  निकट  के  सम्पर्क  स्थापित  करने के  लिए

 समय  अनुच्छेद
 370

 का  निराकरण  करना  पहले से
 अधिक  आवश्यक |  हो

 गया  है  ।.  अतः

 इस  बारे में  और  ata  बिलम्ब  नहीं  किया  जाना  चाहिये  ।

 काश्मीर के  प्रधान  मंत्री  श्री  सादिक  स्पष्ट  शब्दों  में  कह  चुके  हैं  कि  राज्य  की  जनता  का

 निर्णय है  कि  काश्मीर  भारत  का  भ्र भिन्न  तथा  भ्रपरिवर्तेनीय  अंग  है  ।  मैं  समझता  हुं  कि  जब  वहां  की

 जनता  तथा  वहां के  नेता  यह  मान  चुके  हैं  कि  काश्मीर  भारत  के  राज्यों  में  से  एक  राज्य है  तो  वहां पर

 अनुच्छेद  370 को  बनाये  रखने का  कोई  श्रौचित्य नहीं  है  क्योंकि  अच्छी  370  हमारे  संविधान

 का  स्थायी  लग  नहीं  यह  केवल  संक्रमणकालीन  उपबन्ध sl  एक  शभ्रस्थायी  उपबन्ध को  किसी

 राज्य  में  चिरकाल  तक  बनाये  रखने का  कोई  शभ्रौचित्य नहीं  है  ।  संविधान के  बनाने  वालों ने

 इस  क. ग्रनच्छद  के  बारे  में  स्पष्ट  रूप  से  कहा  है  कि  यह  स्थायी  उपबन्ध नहीं  है  ae  राष्ट्रपति जी

 सार्वजनिक  रूप  से  भ्र धि सूचना जारी  करके  यह  घोषणा  कर  सकते हैं  कि  श्री  यह  अ्रनुच्छेद  लागू

 नहीं  रहेगा  ।

 मुझे  ग्रा शंका है  कि  प्रधान  मंत्री  महोदय  अपना  उत्तरदायित्व  पूरी  तरह  नहीं  निभा  रहे

 अराज  सभा  में  जब  इतने  महत्वपूर्ण  विषय  पर  चर्चा  हो  रही  हैं  वह  सभा  में  उपस्थित  नहीं  हैं  ।

 मैं  समझता  हूं  कि  ag  इन  wall  से  भागना  चाहते  यह  कायरता की  निशानी  है  ।  तथा

 कथित
 गुटों  से  अलग  रहने  वाली  नीति  भारत  के  लिये  घातक  साबित  हुई  है  ।  हमने उन  लोगों

 को  बनाया  है  जिन्होंने  भारत  के  साथ  दगा  की  है  ।  माइकेल  स्काट  जो  देश  भक्ति

 का  नाटक  रच  रहे  थे  राज  देश  के  लिए  पत्र  साबित हुए  हैं  ।  माइकेल  स्काट  ने  जब  कहा  था  कि

 नागालैंड  भारत  से
 भिन्न  राज्य  बनना

 उन्हें  तुरन्त  देश  से  निष्काषित कर  देना  चाहिये था

 किन्तु  वास्तविकता कुछ  कौर ही  है

 यद्यपि  प्रधान  मंत्री जी  ने  काहिरा  सम्मेलन  में  जो  कुछ  कार्य  किया  है  वह  सराहनीय  है

 किन्तु  यह  बात  स्पष्ट  हो  गई  है  कि  स्वर्गीय  प्रधान  मंत्री  नेहरू  के  हाथ  में  फ़ीकी-एशियाई देशों  का

 जो  नेतृत्व था  वह  श्री  नासिर  के  हाथों  में  जा  रहा  है  |  हमें  भारत  विरोधी  तत्वों  के  प्रति  सावधानी

 बरतनी  चाहिये  तौर  उन्हें  किसी  प्रकार
 की  छट  नहीं  देनी

 चाहिये  भ्र न्य था  यह  हमारे  लिये

 घातक  सिद्ध  होगा  i

 काश्मीर  राज्य  के  प्रधान  मंत्री  का  पद  संभालने  के  बाद  श्री  सादिक  ने  घोषणा  की  थी  कि
 काश्मीर  राज्य

 का  भारत  में  पूर्णरूप  से  विलय
 हो

 चुका  है
 ।

 किन्तु  अब  समझ  में  नहीं  जाता  कि  वह
 अनुच्छेद  370

 का  निराकरण  करने  में  क्यों  हिचकिचा  रहे हैं  ।  हज़रत बल कांड  केਂ  बाद  प्रधान  मंत्री

 श्री  are
 जी

 ने  भी  सभा  में  कहा
 था

 कि  वह  काश्मीर
 की

 स्थिति  से  सं  तुष्ट  हैं  किन्तु फिर  भी  वह
 अनुच्छेद  370  के  निराकरण

 के  पक्ष  में  नहीं  हे  ।
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 fro  Fo  चिट्ठी ]

 यदि  सरकार  अनुच्छेद  370  के  निराकरण  के  बारे  में  सभा  के  सभी  पक्षों  की  इस  मांग  को

 स्वी  कार  नहीं  करती  तो  इसका  आशय  यह  है  कि  वास्तव  में  वह  देश  के  हित  का  कार्य  नहीं  कर  रही  है

 प्रौढ़  जो  लोग  देश  के  हितों  के  विरुद्ध  कार्य  कर  रहे  हैं  उनके  कुकृत्यों  के  सामने  घुटने टेक  रही  है
 |

 प्रधान  मंत्री  महोदय  को  सर्वप्रथम  यह  घोषणा  करनी  चाहिए  कि  अनुच्छेद  370  अस्थायी

 तथा  संक्रमणकालीन  है  इसे  हटाया  जाना  चाहिए  ।  सरकार  ने  स्वय  संशोधन  करने  वाले  श्रादेश

 जारी  इस  प्रकार  भारत  का  अधिकार  क्षेत्र  बढ़ाया  गया  |  कब  महत्वपूर्ण  बात  केवल  य  ?  रह  गई

 है  कि  काश्मीर  उच्च  न्यायालय  को  वे  अ्रधिकार  प्राप्त  नहीं  हैं  जो  संविधान  के  अनुच्छेद  226  के

 अधीन  देश  के  अन्य  उच्च  त्यायालयों  को  प्राप्त  हैं  ।  यह  विषमता  बनाये  रखने  का  कोई  औचित्य  नहीं

 है  जिससे  उस  राज्य  के  नागरिक  भी  उसी  तरह  न्याय  प्राप्त  कर  सकें  जैसा  कि  देश  के  अन्य  राज्यों  के

 नागरिक

 aa  में  मैं  सरकार  से  mada  करता हूं  कि  वह  काश्मीर  दौर  भारत  के  बीच  इस  अनुच्छेद

 370  की  जो  दीवार  है  उसे  तोड़  डालें  |

 Shri  Samnani  (Jammu  &  Kashmir)  :  Mr.  Speaker,  Sir,  without

 going  into  the  merits  of  the  Article  370  I  want  to  know  why  on  the  one  hand

 it  is  claimed  that  Kashmir  is  a  part  of  India  and  on  the  other  hand  whenever

 any  law  is  enacted  by  this  Supreme  body  Kashmir  is  made  an  exception.  t

 amounts-to  our  not  being  recognised  as_  citizens  of  the  country.  Then,  even

 at  the  party  level  we  are  not  considered:  full-fledged  members  of  the  Congress
 The  list  in  the  Party  Office  does  not  contain  any  Party  in  the  name

 of  Jammu  and  Kashmir.  I  want  to  know  the  reasons  for  the  discriminatory
 treatment  being  meted  out  to  us.

 I  want  to  know  whether  it  is  the  centre  or  the  State  Government  which

 can  abolish  the  Article  370?  Kashmiris  should  not  be  deprived  of  their

 honour,  prestige  and  rights  in  this  way.  Either  the  Centre  or  the  State  Gov-

 ernment  must  make  a  move  to  end  this  Article.  Are  we  being  punished
 for  following  the  path  of  Bapu  or  did  we  commit  a  crime  by  taking  a  decision

 in  1939  to  form  National  Congress  in  Jammu  and  Kashmir,

 Now  we  want  political  integration  of  our  State.  The  laws  being  pro-

 mulgated  in  other  States  do  not  apply  to  Jammu  and  Kashmir,  as  if  we

 are  prisoners  or  wat  prisoners.  Why  should  ovr  fate  be  determined  at

 Rawalpindi  or  New  York,  when  we  ourselves  have  taken  a

 taken  a  decision?  We  took decision,  when  the  whole  country  has
 this  decision  long  ago  when  late  Mr.  Jinnah  came  to  Kashmir,  he  pleaded
 for  two  nation-theory  but  we  rejected  his  view.  We  took  this  decision  when

 Pakistan  forces  raised  the  slogans  of  Allah-Akbar  and  marched  over  Kashmir

 and  we  faced  them  and  pushed  them  back.  We  took  this  decision  in  favour

 of  secularism.  We  took  a  decision  to  follow  the  path  of  Bapu.  In  spite  of  all

 that  the  Article  370  is  there.  I  plead  and  urge  upon  the  Government  to  end

 this  discriminatory  treatment  forthwith.  We  want  individual  security  and
 If personal  security,  which  is  possible  only  by  abolishing  the  Article  370.

 ‘Government  deprives  us  of  that  security  we  may  have  to  reconsider  our  policy.
 If  prompt  action  is  not  taken  in  regard  to  Kashmir,  the  day  is  not  far  when

 Kashmir  would  become  another  hot-bed  of  conflict.
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 If  the  Central  Government  has  any  international  considerations  in  view
 or  if  it  has  made  any  international  compromises  which  it  wants  to  keep  at  the
 cost  of  my  children,  then  I  am  not  one  with  it.  I  want  the  Government
 to  tell  me  the  reasons  why  Article  370  has  been  allowed  to  remain  in  the
 constitution  ?

 Our  late  Prime  Minister  had  rightly  said  that  this  Article  is  in  the  process
 of  erosion.  But  let  this  process  of  erosion  not  take  undue  time.  This  process
 should  not  move  at  a  snail’s  pace,  because  that  would  endanger  our  honour,

 respect  and  safety.  I  want  to  see  an  end  of  this  Article  in  the  interest  of  our
 children  and  prosterity.  I  want  my  children  to  have  the  feeling  that  they
 are  part  of  this  Nation,  that  they  enjoy  equal  rights  and  opportunities  in  this
 Nation.  The  hon.  Minister  must  tell  me  why  the  Article  370  should  be  allowed
 10  remain.

 at
 ०  द०  मोरे  :  मैं  प्रस्ताव करता  हूं  :

 इस  विधेयक  के  लिए  नियत  समय  को  भ्र ग्रे तर  एक  घंटे  तक  बढ़ाया  जाये  1.0

 सभापति  महोदय
 :

 प्रश्न  यह  है
 :

 इस  विधेयक  के  लिए  नियत  समय  को  अग्रेतर  एक  घंटे  तक  बढ़ाया  जाये  ।''

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 The  motion  was  adopted

 Shri  D.  C.  Sharma  :  This  is  a  very  important  debate  and  all  the  parties
 are  united  on  this  issue.  Therefore,  I  request  that  hon.  Home

 Minister  may
 be  called  so  that  he  could  himself  reply  to  the  Debate.

 att  गरजकर  सिंह  महिला  :  oft  शायरी  इस  विधेयक  के  लिए  बधाई  के  पात्र  हैं  ।  इसे

 एक  मत  से  पारित  किया  जाना  चाहिए  ।  मैंने  काश्मीर  के  प्रतिनिधियों  के  विचारों  को  सुना  है

 यह  aaa  की  बात  है  कि  भारत  सरकार  इस  विषय  में  दुर्बल  नीति  पर  चलती  रही  है  ।  अरब  काश्मीर
 की

 स्थिति  के  बारे  में  कोई  शभ्रनिश्चितता  नहीं  रहनी  चाहिए
 ।  भ्रनुच्छेद  370

 का
 निराकरण

 जाना  चाहिए  ।  काश्मीर  के  सदरे-रियासत  तथा  प्रधान  मंत्री  पद-नामों  को  भी  बदल  दिया  जाना

 चाहिए  ।
 काश्मीर  के

 दो
 भूतपूर्व  प्रधान  मंत्रियों  को  गिरफ्तार  किया  जाना  भी  एक  ऐसी  बात  है  जिस

 का  अन्यत्र  उदाहरण  नहीं  मिलता  |  काश्मीर  भारत  से  अलग  नहीं  रह  सकता  |  काश्मीर  की  जनता

 भी  यही  चाहती  है  कि  काश्मीर  भारत  का  रंग  बना  रहे  ।  इसलिए  भ्रनुच्छेद  370  का  निराकरण  करके

 इस  प्रश्न  को  समाप्त  करना  चाहिए  काश्मीर की  जनता  में  जो  असुरक्षा की की  भावना  बनी  हुई  है

 उसे  दूर  किया  जाना  चाहिए  |  काश्मीर  में  एक  atte  सी  बात  यह  है  कि  उस  राज्य  से  बाहर का  कोई

 व्यक्ति  वहां  भूमि  नहीं  खरीद  सकता  |  इसके  भ्र ति रिक्त  वहां  प्रति  दिन  विस्फोट  होते  रहते  हैं  पाकिस्तान

 के  समर्थकों  के  कारण  वहां  की  विधि  तथा  व्यवस्था  की  स्थिति  के  लिए  खतरा  पैदा  हो  गया  है  ।  कुछ

 विदेशी  तत्व  काश्मीर  के  साथ  खिलवाड़  करना  चाहते  हैं  ।  काश्मीर  में  जाने  वाले  पर्यटकों  की  संख्या

 में  भी  बहुत  कमी  हो  गई  है  ।  इसका  कारण यही  है  कि  काश्मीर  के  बारे  में  अ्रनिश्चितता की  स्थिति

 बनी  हुई  है
 ।

 हमें  इस  विषय  में  उदारता  नहीं  दिखानी  चाहिए  ।  ऐसे  मामलों  में  उदारता  सदैव  घातक

 सिद्ध  होती  है
 ।  इसलिए  मैं  मंत्री  महोदय  से  अनुरोध  करूंगा  कि  तो

 ae  इस  सत्र  में  ही  इस

 का  विधेयक  लाने  के  बारे  में  आश्वासन  दें  या  इसी  विधेयक  को  पारित
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 श्री  so  का  मोरे
 :

 मैं  इस  विधेयक  का  समर्थन  करता  हूं  ।  एक  कौर  तो  यह  कहा  जाता  है  कि

 काश्मीर  भारत  का  अभिन्न  रंग  है  परन्तु  दूसरी  दौर  काश्मीर  प्रौढ़  शेष  भारत  के  बीच  एक  दीवार

 खड़ी की  हुई  है
 ।

 काश्मीर  ate  शेष  भारत  में  कोई  नहीं  होना  चाहिए  कौर  इस  उद्देश्य  से  अनुच्छेद
 370  का  निराकरण  किया  जाना  चाहिए  |

 सभा  को  चाहिए  कि  वह  सरकार  को  इस  पर  बाय  कर  दे  ताकि  काश्मीर  के  साथ  भिन्न  प्रकार

 का  भ्रमणा  विशेष  प्रकार  का  व्यवहार  न  किया  जाये  |  हमें  एकमत  से  इस  विधेयक  का  समर्थन  करना

 चाहिए  कौर  भ्रनुच्छेद
 370

 का  निराकरण  कर  देना  चाहिए
 ।

 Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya  I  rise  to  support  the  proposed
 measure.  Government’s  policy  with  regard  to  Kashmir  has  been  faulty.

 Every  day  we  read  about  explosions  and  other  incidents  which  are  indicative
 of  the  fact  that  law  and  order  situation  there  is  not  normal.  First  Sheikh  Abdul-

 lan  ani  then  Bakshi  Gulan  Mohammad  was  arrested.  This  is  all  due
 to  Article  370  which  has  been  allowed  to  remain.

 The  problem  of  Kashmir  is  a  national  problem  and  it  must  be  considered
 in  that  context.  Government  must  formulate  a  clear  cut  policy  in  regard  to

 Kashmir...  Why  should  step  motherly  treatment  be  given  to  the  people  of

 ashmir  when  they  want  that  Kashmir  ought  to  be  fully  integrated  with  the

 rest  of  India.  Vicious  activities  in  Kashmir  are  no  more  tolerable.  Even

 Shri  Prem  Nath  Dogra,  President  of  Jan  Sangh,  was  given  bad  treatment.

 Nobody  has  been  permitted,  under  the  law  of  the  land,  to  propagate
 for  severance  of  nation.  In  spite  of  that  Sheikh relations  with  the

 Abdullah  is  making  such  speeches  and  he  is  not  being  arrested.  Government

 must  form  a  clear  outlook  on  this  issue.  Why  should  Government  evade  the
 wishes  of  the  whole  House  ?  All  the  Members  want  that  Article  370  should
 be  abrogated,  then  why  should  it  remain  ?  I  earnestly  request  the  hon.

 Minister  to  accept  this  Bill.  If  this  Billis  passed,  the  problem  would  resolve

 automatically.

 I  have  seen Shri  S.  M.  Banerjee  (Kanpur)  :  I  support  this  measure.
 that  all  the  representatives  of  Kashmir  have  supported  it  with  one  voice.

 No  solid  argument  has  been  put  forward  for  not  abrogating  the  article

 370.  Our  late  popular  Prime  Minister  always  said  that  Kashmir  is  a  part  0

 India,  but  when  the  question  of  370  came,  no  Convincing  argument  was  advan-
 ced  as  to  why  it  was  still  necessary  to  retain  the  article  370.  If  Kashmir’s
 accession  to  India  is  complete  then  there  is  no  reason  why  it  should  not  be

 integrated  fully  with  it.  I  am  of  the  opinion  that  due  to  the  seriousness  of  inter-
 national  situation  Kashmir  should  be  integrated  with  the  Indian  Union  in  almost
 all  matters.  We  should  not  forget  the  ‘sacrifices  rendered  by  our  great
 generals  like  Brigadier  Hoshiar.  Singh.  If  our  government  cannot  solve  this

 simple  question  of  Kashmir,  how  will  it  be  possible  for  them  to  solve  the

 problem  of  Goa.  We  have  also  become  incapable  to  face  the  situation  at

 Nagaland.

 1  am  of  the  opinion  that  Government  of  India  déclared  in  unequivocal
 terms,  that  Kashmir.  has  been  and  will  be  the  part.  and  parcel
 of  India.  The  Government  should  learn  from  mistakes  which  it  has
 committed  in  the  past  over  the  question  of  Kashmir.  Government  should
 be  aware  of  the  machinations  of  Pakisthan  and  China.  It  should
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 also  see  that  it  is  not  led  away  by  any  move  on  the  part  of  U.S.A  or  any
 i  also other  country  about  the  joint  defence  and  Confederation  plans.

 that  if  there like  to  urge  are  some  charges  against  Bakhshi  Gulam

 Mohammad  then
 they

 should  be  inquired  into.

 We  should  not  hesitate  to  claim  that  Kashmir  is  ours.  We  should
 end  the  indecision  and  accept  this  Bill  without  any  hesitation.

 श्री  खाडिलकर  :
 हम  are  जिस  विषय  पर  विचार  कर  रहे  हैं  उसके  सम्बंध  में  मेरा

 निवेदन यह  है  कि  अनुच्छेद  370  को  हटाने  से  पूर्व  हमें  सारे  मामलों  पर  बड़ी  गम्भीरता  पूर्वक  विचार

 करना  चाहिए  ।  मैं  इस  बात  से  सहमत  हूं  कि  काश्मीर  को  भारत  में  पूर्ण  रूप  से  शामिल  कर  लिया

 जाना  चाहिए  ।  इस  बीच  किसी  भी  प्रकार  की  बाधा  को  नहीं  रहने  देना  चाहिए  ।  चाहे यह  बाधा

 संवैधानिक  हो  अथवा  wie  किसी  तरह  की  ।  मेरा  सन्देह  यह  है  कि  सदन  ऐसा  कर  सकने  में  समर्थ

 नहीं हे  ।  यह  ठीक  है  कि  काश्मीर  को  ौर  वहां  की  जनता  को  अपने  राष्ट्रीय  जीवन  में  लाया  जाना

 चाहिए  ।  देश  are  काश्मीर  के  बीच  किसी  भी  प्रकार  का  प्रतिबन्ध  नहीं  होना  चाहिए  |  परन्तु  इन

 सब  परिस्थितियों के  बाबजूद  इस  समय  आवश्यकता इस  बात  की  है  कि  काश्मीर  समस्या  के  विविध

 पहलों  पर  गम्भीरतापूर्वक विचार  किया  जाय  |

 मेरा  निवेदन  यह  है  कि  यदि  काश्मीर  को  भारत  में  पूर्ण  विलय  करने  ate  इस  दिशा  की  सभी

 बाधाओं  को  दूर  करना  है  तो  सब  से  बात  यह  है  कि  इस  दिशा  में  काश्मीर  की  जनता  पहल

 करे  ।  मैं  इस  विधेयक  की  भावना  कौर  उद्देश्य  से  सहमत हं  परन्तु  मेरा  we  यह  हैकि

 भावावेष  में  जाकर  कुछ  न  किया  जाय  ।  इस  प्रश्न  पर  बड़ी  सावधानी  पूर्वक  विचार  किये  जाने  की

 आवश्यकता है  ।

 हम  यह  देख  सकते  हैं  कि  काश्मीर  को  भारत  में  शनै  विलीन  करने  के  लिए  aga  से  कार्य

 किये  जा  रहे  हैं  ।  अनन्द  370  का  उद्देश्य  भी  लगभग  वही  है  ।  यदि  हम  इसी  तरह  चलते  रहे  तो  यह

 भ्रनुच्छेद 370  प्रपने  ही  बेकार  हो  जायेगा  |  उसका  करने  के  लिए  सभा  की

 औपचारिक  सहमति लेनी  होगी  |  मैं  तो  इस  बात  पर  जोर  देना  चाहता  हूं  कि  इस  दिशा में  जो  उपाय

 किये  जा  रहे  हैं  उनमें  गति  लाई  जाय  ।

 हमें  यह  बात  याद  रखनी  चाहिए
 कि  काश्मीर

 से  ले  कर  नागालैंड  तक  का  समूचा  हिमालय

 का  क्षेत्र  एक  चेतनशील  क्षेत्र  वहां  के  लोगों
 की

 अपनी  पृष्ठभमि  है  कौर  झपना  स्तर  है  ।  मेरा  मत

 यह  है
 कि  उन्हें  संयम  से  जीतना  होगा

 ।  इस  दिशा  में  सहमें  भरसक  कौर  निरन्तर  प्रयत्न  करते

 रहना  चाहिए
 |

 जनता  यह  न  समझे  कि  हम  स्वयं  कोई  निर्णय कर  रहे  हैं  ।  यदि  कोई  लोग  रूप  संख्या  में

 ही  है  तो  उन
 पर

 हमें  किसी  प्रकार  का  दबाब  नहीं  चाहिए  हमें  ऐसे  कदम  उठाने  चाहिए

 जिनसे  काश्मीर  का  पहले  राजनीतिक  wie  संगठनात्मक विलय  a.  ऐसा  करने  के  बाद

 तुरन्त  ही  सरकारी  स्तर  भी  उसका  भारत  में  विलय  किया  जा  सकता  है  ।
 इसमें  फिर  बहुत

 अधिक

 समय
 नहीं

 लगेगा  ।

 Shri  Jagdev  Sin  gh  Siddhanti  (Jhajjar)  :The  Bill  put  forward  by
 Shri  Parksah  Vir  Shastri  is  of  historic  importance.  This  will  prove
 whether  we  are  pouwerful  ar  not.  am-of  the  opinion  that  Article  370  of  the
 constitution  should  be  abrogated  without  any  further  delay.  We  must  know
 that  people  and  the  ruler  of  Kashmir  has  unequivocally  acceded  to  India  and

 there  is  absolutely  no  reason  why  Kashmir  should  be  treated  as  a  separate
 territory.
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 ससपवनकफयणणपपपपविि्रकटटटटट्ेटिि;ससवमपनलनन

 Constitutions  (Amendment)  Bill

 [Shri  Jagdev  Singh  Siddhanti]

 It  was  a  great  mistake  on  the  part  of  the  late  Prime  Minister  to  go  to

 U.N.Q.  and  to  take  of  Plebiscite.  This  Bill  provides  an  opportunity  to  the

 Government  where  by  the  Government  can  declare  without  any  fear  that  Kash-

 mic  15  an  integral  part  of  InJia.  The  weak-kneed  policy  of  the  Government
 had  already  cost  us  dearly  and  the  cortinuance  of  that  policy  any  longer  will

 spel  cisaster.

 I  would  like  to  urge  the  Government  that  they  should  show  courage
 and  give  un  the  weak  policy  that  has  been  pursued  so  far  in  this  connection.
 1  am  verv  anxious  to  hear  from  the  Minister  that  article  370  has

 been  abroga-
 ted.

 Shri  Tulshidas  Jadhav  (Nanded)  :  I  support  the  Bill  put  forward

 oy  shri  Prakash  Vir  Shasiri  the  article  370  says

 इस  अनुच्छेद  के  पूर्ववर्ती  उपबन्धों  में  किसी  बात  के  होते  हुए  भी  राष्ट्रपति  लोक  अधिसूचना

 द्वारा  घोषित  कर  सकेगा  कि  यह  अनुच्छेद  ऐसी  तारीख  से  प्रवर्तन  अथवा  ऐसे  अपवादों

 रूपभदों के  सहित  ही  प्रवर्तन  होगा  जैसे  कि  वह  उल्लिखित करें  ।

 परन्तु  ऐसी  श्रधिसूचना
 को

 राष्ट्रपति  द्वारा  निकाले  जाने  से  पहिले  खंड  (2)  में  निर्दिष्ट उस

 राज्य  की  संविधान-सभा  की  सिफारिश  झ्रावश्यक  होगी  |

 Now,  i  this  connection,  one  thing  should  be  made  clear.  We  say  daily

 that  Kashmir  is  the  integral  part  of  the  country.  Kashmir  people  also  say

 this,  and  they  are  against  this  provision,  tnen  waat  hurdle  has  been

 there so  far  that  this  provision
 has  not  been  removed.

 Shri  Prakash  Vir  Shastri  :  The  provision  in  the  Indian  coustitution

 is  for  Jammu  and  Kashmir  Government,  there  is  no  mention  of  the

 assembly.  The  Constituent  Assembly  of  Jammu  and  Kashmir  had  passed  a

 resolution  that  the  State  of  Jammu  and  Kashmir  is  an  integral  part  ot  India.

 The  Jammu  and  Kashmir  assembly  is  not  competent  to  effect  any  change  in

 it.

 Shri  Tulshidas  Jadhav  :  That  is  true  but  why  the  Government  of

 Jammu  and  Kashmiror  the  Constituent  Assembly  so  far-  recommended
 that  this  article  370  should  be  abrogated.  It  seems  the  policy  of  the  Central
 Government  has  been  weak  enough  in  this  connection.  This  weakness
 of  the  government  is  of  the  same  type  as  it  has  been  demonstrating  in

 Nagaland  and  in  dealing  with  other  important  matters.  "The  disputes  in
 different  states  are  going.  The  question  has  been  raise{  in  the  U.N.O.
 and  there  is  a

 great
 suspicion  among  the  people.

 So  far  as  abrogation  of  article  370  in  regard  to  Kashmir  is  concerned:
 a  decision  should  immediately  be  taken  in  this  matter  and  it  should  not  be
 allowed  to  hang  on  in  suspense  indefinitely.  The  pepole  of  Kashmir
 and  their  representatives  are  not  clear  in  their  minds  as  to  their  fate
 urless  a  definite  decision  is  taken  in  this  matter..  12.0  erhaps  Govern-
 ment  themselves  entertain  some  suspicion  in  regard  to  this  question  becausc
 some  part  of  Kashmir  is  stiil  under  Pak  occupation.  If  a  decision  is  delayed
 in  this  matter,  suspicion  is  bound  to  arise  in
 that  Kashmir

 the  minds  of  the  people is  not  a  part  of  India.
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 All  the  major  political  parties  except  the  congress  are  functioning  in

 Kashmir  State.  It  is  very  strange  that  Congress  party  has  not  been

 allowed  to  function  in  that  State  Perhaps  Government  have  some  misgivings
 on  this  score.  The  position  should  be  made  clear  by  the  Government  without

 delay  that  all  political  parties  functioning in  the  rest  of  India  will  be  allowed
 to  function  in  Kashmir  also.  The’  problems  of  Nagaland  and  Goa  are  also

 the  offshoot  of  the  uncertain  policy  of  the  Government  of  India.  The

 majority  of  the  peple  in  Goa  are  in  favour  of
 merger  with  Maharashtra  but

 government  does  not  seem  to  care  for  the  majority  opinion.  Similarly
 Border  problems  between  states  and  similar  other  question  have  been  pending
 solution  for  the  last  17  years  for  want  of  a  clear  cut  policy  on  the  part  of

 the
 Central  Government.

 1  heard  that  Governmer  t  have  spent  crores  of
 rupees

 on  Kashmir  to  win
 over  the  people  there.  But  Democracy  does  not  mean.  that  any  action  should

 It  is  true  that  the have  cent  per  cent  backing  of  the  people  behind  it.
 Constituent  Assembly  of  Kashmir  has  not  passed  the  resolution,  but  the

 National
 Conference  under  the  Chairmanship  of  the  Prime  Minister  of  the  state  has
 passed  this  resolution.  It  therefore  becomes  incumbent  on  the  central

 government to  accept  this  Billto  removethe  uncsrtainty  lurking  in  the  minds
 of  the  people.

 श्री  च०  का०  शट्टाचाप  (  रायगंज  ):  जब  काश्मीर  राज्य  के  प्रधान  मंत्री  ने  स्पष्ट  शब्दों  में
 काश्मीर  को  भारत का  भाग  घोषित कर  दिया  है  तब अनुच्छेद  37.0  को  हटाने  के  बारे  में  सरकार  को
 कोई  संकोच  नहीं  करना  चाहिए  |

 काश्मीर
 प्राचीन  यग  से  हमारे  साहित्यिक  तथा  सांस्कृतिक  जी

 का  एक  अभिन्न  वर्ग  बना  हुआ  ह  ।  भारतीय  साहित्य  काश्मीर  के  उल्लेख  से  परिपूर्ण  है  ।

 काश्मीर  के  बिग  भारत की  सांस्कृति  '  का  इतिहास  नहीं  लिखा  जा  सकता  |  मेरे  कहने  का  तात्पर्य

 यह  हैं  कि  काश्मीर  के  बिना  भारत  अथवा  भारत  के  बिना  काश्मीर  की  कल्पना तक  भी  नहीं  की

 जा  सकती

 मतब  प्रधान  मंत्री  जी  ने  भी  कहा  था  कि  श्रनच्छेद  370  धीरे  धीरे  समाप्त  कर  दिया

 ।
 प्रश्न  केवल  समय

 का  ही  है  ।  यदि  सरकार  इस  संकल्प  को  स्वीकार कर  लेती  है  अ्रथवा

 इस  विधेयक
 में  सुझाये गये  रास्ते  पर  चलती  है  तो  वह  उस  दिशा  में  एक  '  कदम  होगा  |  हम

 चाहते  है ंकि  इस  अ्रनच्छेद  को
 विलम्ब

 समाप्त कर  दिया  जाये  ।

 प्रधान  मंत्री  का  पद पद  छोड़ते  समय  बख्शी  गुलाम  मुहम्मद  ने  नेशनल  कांफ्रेस  को  स्पष्ट  निदेश
 दिया

 था  कि  ag  अनुच्छेद  370  की  समाप्ति  की  सिफारिश  करे  |  श्री  सादिक  ने  प्रधान  मंत्री  का  पद

 ग्रहण  करने  के  पश्चात्  इस  से  भी  जोर  दार  शब्दों  में  यह  कहा  था  कि  वे  काश्मीर  सभा

 में  इस  भ्रनुच्छेद  की  समाप्ति  संबंधी  विधेयक  लाने  वाले  परन्तु  किसी  कारणवश  अभी  तक
 ऐसा  नहीं  किया  गया  है  ।  इस  प्रनुच्छेद  को

 सुविधा
 तथा  शीघ्र  कार्यवाही  करने  की  दृष्टि  से  ही

 संगत  ठहराया  जा  सकता  परन्तु  17  वर्ष
 बीतने  के  पश्चात्  यह  युक्ति

 भी  बेमानी  हो  mat

 हू
 ।  सरकार  अभी  जल्दी  ही  कोई  निर्णय  करने  की  स्थिति  में  नहीं  दिखाई  पड़ती  ।  उसे इस  मामले  में

 सदस्यों  के सुझा ओं  कौर  उनकी  भावनाओं  को  ध्यान
 में

 रखते  हुए  शीघ्र  ही  कार्यवाही  करनी

 चाहिए
 ।

 काश्मीर  भारत  के  उत्तर-पश्चिमी  भाग  की  विचारधारा  का  स्रोत  रहा  @  |  हम  उसकी

 वही  स्थिति  बनाए  रखना  चाहते  हैं  ताकि  वहां  के  महान  विचारक  भारत  को  सही  रास्ते  पर  चलने  की
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 [at  च०  tio

 प्रेरणा
 देते  संसद्  में  काश्मीर  के

 प्रतिनिधि
 बड़ी  कठिनाई  महसुस  करते  क्योंकि  संसद्  में

 जो

 भी
 विधेयक  प्रस्तुत  किया  जाता  उसके  आरम्भ  में  लिखा  होता  ह  कि  यह  काश्मीर को  छोड़कर

 समचे भारत पर पर  लाग  होगा  |  इसका मल  .  कारण  शभ्रनच्छेद  370 ह  ।  इसलिये इसे  तरन्त

 हटा  दिया  जाना  चाहिये  |  जिस  से  काश्मीर  पूर्ण  रूप  से  भारत  का  अंग  बन  जाये  ।

 डा०  मा०  थ्री ०  श्रेणी  :  सदस्यों  को  छोड़कर  सभी  ने  श्री  प्रकाशबीर शास्त्री

 के  संकल्प  का  सेन  किया  है  |  स्वतंत्रता  प्राप्ति  के  पश्चात्  समुचे  भारत  को  एक  सूत्र  में  बांधना

 हमारी  सब से  बडी  सफलता  थी ।  परन्तु  काश्मीर  को  उस  समय  भारत  में  नहीं  मिलाया जा  सका
 क्योंकि  कछ  राष्ट्र  एसा  नहीं  *होने  देना  चाहते  थे  ।  फिर  भी  भाग्य  ने  हमारा  साथ  दिया  अर

 काश्मीर  के  लोगों  ने  स्वयं  भारत  के  साथ  काश्मीर  के  विलय  की  मांग  भारत ने  उस

 जिम्मेदारी  को  स्वीकार  किया  ्र इस प्रकार इस  प्रकार  काश्मीर  का  भारत  में  विलय  पद्मा  |

 संसद  द्वारा  पास  किये  गये  कान  न  के  आधार  पर  काश्मीर  भारत में  मिल  चका  है  ।  शत

 संविधान  में  इसका  उल्लेख होने  अथवा  न  होने  से  कोई  अन्तर  नहीं  पड़ता  ।  यह  एक

 धानिक  तथ्य  है  कि  काश्मीर  भारत  काएक  अंग  है  कौर इस  तथ्य  को  कोई  नहीं  बदल  सकता  |

 केवल  सुविधा  की  दुष्टि  से  संविधान  में  अनुच्छेद  370
 का

 उपबन्ध
 किया  गया

 जो
 कि  एक

 अस्थायी  व्यवस्था  है  ।  17  वर्ष  व्यतीत  हो  चके  है ंइसलिये इस  भ्र स्थायी  उपबन्ध को  हटाने  के  बारे

 में  सरकार  को  भर्ता  से  विचार  करना  चाहिए  ।  जो  भी  विधेयक  पास  किया  जाता  हैं  उसमें

 यह  उल्लेख होता  है  कि  यह  जम्म  तथा  काश्मीर  को  छोड़ कर  समुचे  भारत  पर
 लागु  ।  इस

 तरह  की  व्यवस्था  से  हम  काश्मीर  के  लोगों  की  सहानु  भूति  प्राप्त  नहीं  कर  सकते
 ।

 भ्र पनी  सीमा  पर

 हमें  खतरा  बना  sa  है  शर  हमारे शत्रु  काश्मीर  को  हथियाने की  कोशिश  में  विशेष कर  ऐसी

 स्थिति में  सरकार  को  काश्मीर के  साथ  ५  संबंध  बढ़ाने  चाहियें  प्रौढ़  उन्हें  स्थायी रूप  देना  चाहिये  |

 इसलिये  सरकार  को  इस  संकल्प को  स्वीकार  कर  चाहिए  ताकि  सबको  यह  मालम हो

 जाये  कि  भारत कौर  काश्मीर  एक  राष्ट्र  उन्हें एक  दूसरे  से  अलग  नहीं  किया  जा  सकता  |

 श्री  खाडिलकर  ने  कहा  ह  कि  संभवतया  ऐसा  संकल्प  इस  सभा  द्वारा  नहीं  किया  जा

 उन्होंने साथ  साथ  यह  भी  कहा  ह  कि  हम  ने  बहुत से  कदम  उठाए  इसलिए  मेरा  कहना

 है  कि  हम  लगे  हाथों  एक  कदम  कौर  उठा  लें  कौर यह  कर  दें  कि  भारत  काश्मीर

 एक  है  ौर  weer  370  wa  संविधान  से  निकाल  दिया  गया  है  ।  हम  भारत की

 जनता  किशोर  से  सरकार  से  केवल  ऐसा  करने  की  सिफारिश  कर  रहे  इस  बारे  में  कोई  कानून

 ।  सरकार को  तुरन्त बना  हुमा  है  यह  केवल  एक  प्रक्रिया  संबंधी  मामला  है

 यह  कदम  उठाना  चाहिए  रार  भारत  शरीर  काश्मीर  के  लोगों  के  बीच  दीवार  समाप्त  कर  के  उनके

 साथ  एक
 ही  देश  के

 नागरिक  जेसा
 बत  वि

 करना  चाहिए  ।  मेरी  राय  में  अब  ag  दिन  दूर  नहीं
 है  ।

 डा०  सरोजिनी  सहित  (  धारवाड़--उत्तर  )  यह  बहुत  दुखद  है
 कि

 स्वतंत्रता  प्राप्ति
 के  17  वह  पश्चात् हम  यह  जताने  का  प्रयत्न कर  रहे  हैं  कि  काश्मीर  भारत-का

 एक  ग  है  ।  भारत
 के

 संस्कृति
 तथा  साहित्यिक जीवन  में  काश्मीर का  पुरातन  काल  से  बहुत

 बड़ा  योगदान  रहा  है  ।  काश्मीर
 से  कन्या  मारी  तक  भारत  एक  ही  रहा  है  ौर

 भविष्य
 में

 at  ऐसा  ही

 र

 |
 इसलिये  इस

 समय  जो  यह  प्रयत्न  किया  जा  रहा  उसकी

 आवश्यकता  नहीं  ह्  ||
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 आजादी  मिलने के  बाद  प्रत्येक  देशी  राज्य  को  भारत  में  शामिल  होने  के  लिये  कहा  गया  था

 शर  यह  उनकी  मर्जी पर  छोड़  दिया  गया  था  ।  काश्मीर  भी  उनमें  एक  था  ।  कुछ

 परिस्थितियां  उतेंच, हुई हुई  कौर  काश्मीर  ने  भी  भारत  को  साथ  विलय  की  इच्छा  व्यक्त
 को  दौर

 भारत  सरकार  ने  काश्मीर  को  हर  संभव  मदद  उपलब्ध  की  ।  ag  विलय  अन्तिम  रूप  से  हो

 चुका  कौर
 काश्मीर

 को  भारत  का  भिन्न  अंग  घोषित  किया  जा  चुका  है  ।  इस  तथ्य की

 पुष्टि  इस  बात से  भी  हो  जाती हें  कि  काश्मीर  श्रीभान  सभा  ने  भी  इस  निर्णय पर  अपनी छाप  लगा

 दी  है  ।  मेरी  राय  में  हम  ने  सुरक्षा  परिषद् में  काश्मीर  का  प्रश्न  उठा  कर  बड़ी  भूल

 की  क्योंकि  वहां  पर  उलटा  हमें Fy  दोषी  ठहराया  गया  ।

 श्री  खाडिलकर  ने  कहा  हैं  कि  काश्मीर  के  लोगों  को  इस बारे में  निर्णय  करने के  लिये  कुछ

 समय  ae  दिया  जाना  ।  परन्तु  wa  कौर  अधिक  समय  दिये  जाने  की  गुंजाइश  नहीं  है  ।

 विश्व  यह  मानता  ह  कि  भारत  एक  लोकतंत्र  देश  इसलिए  इस  कदम  के  उठाने  से  भारतीय

 | लोकतंत्र  में  लोगों  का  विश्वास  कम  नहीं  हो  सकता

 यदि  काश्मीर  के  बार ेमें  जनमत  संग्रह  के  निर्देशन  को  मान  लिया  जाये  तो  भी  इतना

 अधिक  समय  गुजरने  के  पश्चात  उसे  वैध  नहीं  ठहराया जा  सकता  |  wa  काश्मीर  के  मामले में
 किसी  देश  को  हस्तक्षेप करने  का  हक  नहीं ह  रोक  यह  भारत  का  घरेलू  मामला  है  ।  इस

 संबंध  में  कोई  श्रम  उत्पन्न  होने  की  अब  कतई  गुंजायश  नहीं  रही  है  ।  काश्मीर के
 मामले  कन्  अधिक  बिलम्ब  करना  हमारे  हित  में  नहीं  होगा  ।  इस  दृष्टि  से  भी

 कि  काश्मीर  से  नेफा तक  के  सीमान्त  क्षेत्रों  को  हर  समय  बाहरी  खतरा बना  ga  है  ।

 यदि  शेख  wearer या  अन्य  कोई  व्यक्ति  काश्मीर  के  भारत में  अन्तिम रूप  से  विलय के  बारे

 में  आपत्ति  करता है  तो  लोकतंत्र  में  ऐसा  होना  स्वाभाविक है  ।  इससे  स्थिति  में  कोई  भ्रातृ नहीं

 ।  बख्शी गुलाम  मुहम्मद  जब  कि  काश्मीर  के  प्रधान  मंत्री  के  पद  पर  ्य  छेद

 370  के  हटाने  के  लिये  नेशनल  कॉंफ्रेंस  से  सिफारिश  की  थी  ।  श्र जब  श्री  सादिक  ने

 प्रधान  मंत्री  पद  संभाला  तो उन्होंने  भी  जोर  दार  शब्दों  में  इस  अ्रनुच्छेद॒  को  हटाने का  समर्थन

 किया  था  ।  परन्तु  we  उन्होंने  दूसरी ही  बात  कहनी  शुरू  कर  दी  ।  ऐसी  स्थिति  में

 समस्या  को  कौर  way जटिल  नहीं  होने  देना  चाहिये  ।  are  सरकार  को  इस  मामले पर  गम्भीरता

 से  विचार  करना  चाहिए  ।  हमारे  पास  सोचने तक  का  भी  समय  नहीं  है  ।  इसलिये मेरा  सरकार

 से  अ्नरोध  है  कि  वह  इस  गैर-सरकारी सदस्य  के  विधेयक  को  सभा  के  माध्यम  से
 व्यक्त

 की  गई  जनता  की  झा वाज  समझ  कर  स्वीकार  कर  ले  |

 सभापति  महोदय  :  क्या  माननीय  सदस्य  अधिक  समय  तक  बैठना  चाहते  हैं  ?

 कुछ  माननीय  सदस्य  :  नहीं  ।

 इसक  TATA  लोक-सभा  शनिवार  21

 1964/30  1886  के  ग्यारह  बजे  तक

 के  लिए  स्थगित  हुई  |

 The  Lok  Sabha  then  adjourned  till  Eleven  of  the  Clock  on  Saturday,
 November  21,  1964/Kartika  30,  1886  (Saka).
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